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SECRETARIO 
 

Comentario de David Páramo sobre el comunicado emitido por SADER respecto a la 
exportación de maíz transgénico 
David Páramo, colaborador, DP: Con la ayuda del secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos, la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, trata de aplicar un “Negrita de mis 

pesares”. 
Ciro Gómez Leyva, conductor, CGL: ¿Qué es eso? 
DP: Esto que acabamos de ver, este decreto cambia el decreto de 2020. 
CGL: El del maíz. 
DP: El del maíz. 
CGL: Estamos en el maíz, sí. 
DP: Del maíz genéticamente modificado. El decreto del 2020 lo prohibía todo, en éste dice 
“Bueno, a ver, está prohibido para consumo directamente de los seres humanos”, en México 
prácticamente no se consume maíz amarillo para consumo humano. 
CGL: El maíz genéticamente modificado. 
DP: Sí, el maíz genéticamente modificado, pero sí dice “Pero vamos a poder autorizar permisos 
para consumo animal”, o sea, para procesos industriales y también para el otro proceso 
industrial, que es hacer cosas con maíz. 
¿Qué es lo que hace el gobierno? Lo que está intentando es ganar tiempo, porque además se 
expande el plazo hasta marzo del año próximo, lo que está buscando es ganar tiempo para 
negociar; el gobierno de Estados Unidos, teóricamente mañana, le había dado de plazo al 
gobierno de México para que le dijera “Con base en la ciencia, explícanos cuál es tu posición 
sobre el maíz genéticamente modificado” y lo que hace el Gobierno de México hoy es “Te voy 
a decir que sí, pero no te voy a decir exactamente cuándo, no te voy a decir exactamente 
cómo”, usa un lenguaje ambiguo, en el cual tratan de combinar la parte ésa retórica que hay 
en el gobierno de “Sin maíz no hay país” y todo a destruirlo, y la parte comercial, la parte 
inteligente, la parte que el secretario Villalobos entiende muy bien. 
Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305540 
Medio: Televisión 
Género: Comentario 
Programa: Imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva 
Conductor: Ciro Gómez Leyva 
Canal: C-118 (IZZI) Paga 
Fecha: 13/02/2023 
Hora de Transmisión: 22:55 hrs. 
Duración: 00 hora(s) 03 minuto(s) 32 segundo(s) 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305540
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http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100308360 
 

Gobierno prohíbe adquirir, usar y distribuir el maíz transgénico y el glisofato 
Tijuana.- La SADER, del Gobierno de México, cuyo titular es Víctor Villalobos Arámbula, 

publicó el 13 de febrero de 2023, en el DOF, un decreto por el que se prohíbe adquirir, utilizar, 
distribuir, promover e importar maíz genéticamente modificado, además del glifosato. Éste 
último es un herbicida de amplio espectro, desarrollado para eliminación de hierbas y de 
arbustos, en especial los perennes. Es absorbido por las hojas y no por las raíces, pero, 
además, puede inyectarse a troncos y tallos. Sin Embargo, 10 
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/gobierno-prohibe-adquirir-usar-y-distribuir-el-maiz-transgenico-y-el-
glisofato/ 
https://www.sinembargo.mx/13-02-2023/4324839 

  
Adiós Al Maíz Transgénico Y Al Glifosato: Gobierno De México Publica Decreto Que 
Revoca Permisos De Uso 
Derivado de diversos estudios que sustentan que el maíz transgénico y el glifosato son dañinos 
para la salud y el medio ambiente, este lunes 13 de febrero de 2023 se publicó un decreto en 
el DOF, firmado por el Presidente López Obrador, en el que se revocan los permisos de su 
uso. También está firmado por la SHCP, SEMARNAT, SE, el Titular de Agricultura, Víctor 
Villalobos y el SSA. 
https://pasantesdf.com/mexico/adios-al-maiz-transgenico-y-al-glifosato-gobierno-de-mexico-publica-decreto-
que-revoca-permisos-de-uso/ 
  
La Secretaría de Economía emite comunicado sobre decreto publicado por la SADER en 
torno al maíz amarillo 
La Secretaría de Economía ha emitido un comunicado sobre el decreto publicado por 
la SADER en torno al maíz amarillo. Recalcó que el decreto prohíbe el uso del maíz 
transgénico para la masa y la tortilla, lo cual no representa afectación pues México es 
autosuficiente en la producción del maíz así como para el transgénico para el forraje y la 
industria, se elimina la fecha límite para prohibir su uso quedando sujeta a que exista 
suficiencia en el abasto. 
Asimismo, señaló que la Cofepris realizará investigaciones científicas en torno a los posibles 
impactos del maíz transgénico en la salud de las personas. En tanto, el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas recalcó que el decreto sigue sin establecer plazos para lograr la sustitución 
del glifosato y que científicamente mostrar que el maíz transgénico cause daños a la salud, lo 
cual es una exigencia de las autoridades y productores de EU y con lo cual, sigue existiendo 
el riesgo de una demanda y panel de controversia en el T-MEC. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:21 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305802 
AMLO prohíbe uso de maíz transgénico para alimentación humana 
https://www.razon.com.mx/negocios/amlo-prohibe-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana-517525 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100308360
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/gobierno-prohibe-adquirir-usar-y-distribuir-el-maiz-transgenico-y-el-glisofato/
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/gobierno-prohibe-adquirir-usar-y-distribuir-el-maiz-transgenico-y-el-glisofato/
https://www.sinembargo.mx/13-02-2023/4324839
https://pasantesdf.com/mexico/adios-al-maiz-transgenico-y-al-glifosato-gobierno-de-mexico-publica-decreto-que-revoca-permisos-de-uso/
https://pasantesdf.com/mexico/adios-al-maiz-transgenico-y-al-glifosato-gobierno-de-mexico-publica-decreto-que-revoca-permisos-de-uso/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305802
https://www.razon.com.mx/negocios/amlo-prohibe-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana-517525
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https://entretodos.com.mx/noticias/mexico-prohibe-maiz-transgenico-y-glifosato/ 
México permitirá importaciones de maíz transgénico 
https://www.opportimes.com/mexico-permitira-importaciones-de-maiz-transgenico/ 
México abre puerta al maíz transgénico en alimentación animal, uso industrial 
https://www.reuters.com/markets/commodities/mexico-opens-door-gm-corn-animal-feed-industrial-use-2023-02-
14/ 
AMLO firma decreto que prohíbe uso de maíz transgénico en México 
https://www.telediario.mx/nacional/amlo-firma-decreto-prohibe-maiz-transgenico-mexico 
https://proyectopuente.com.mx/2023/02/13/mexico-prohibe-la-adquisicion-uso-y-distribucion-del-maiz-
transgenico/ 
https://goodwordnews.com/amlo-signed-a-decree-to-revoke-authorizations-for-transgenic-corn-industrial-use-
will-be-allowed/ 
Prohíbe AMLO maíz transgénico; se prevé queja de EU en T-MEC 
https://lasillarota.com/nacion/2023/2/13/prohibe-amlo-maiz-transgenico-se-preve-queja-de-eu-en-t-mec-
414537.html 
https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/prohibe-mexico-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana/ 
En el Diario Oficial de la Federación fue publicado el Decreto con el cual se revocan los permisos 
para el uso de maíz transgénico 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306348 
Televisión - Telediario con Carlos Zúñiga (C-6 Abierta) 20:45 hrs. 
Recula el gobierno de México en importación de maíz amarillo frente a EU 
https://imagenagropecuaria.com/2023/recula-el-gobierno-de-mexico-en-importacion-de-maiz-amarillo-frente-a-
eu/ 
AMLO ha firmado una orden revocando su licencia de maíz transgénico. se perfora su uso 
industrial 
https://newsfet.com/amlo-has-signed-an-order-revoking-its-license-to-transgenic-corn-se-peratrado-su-uso-
industrial/ 
México publicó decreto para revocar permisos para uso del maíz transgénico 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306888 
Televisión - Once Noticias de la noche (C-11 Abierta) 21:35 hrs. 
Se emitió un decreto para revocar y no dar más autorizaciones para el uso de maíz 
genéticamente modificado 
Televisión - Milenio Noticias Noche 2da (C-120 IZZI) 21:35 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306944 
Decreto de AMLO prohíbe uso de maíz transgénico para alimentación humana 
https://www.24-horas.mx/2023/02/13/decreto-de-amlo-prohibe-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-
humana/ 
Suaviza AMLO decreto contra maíz transgénico 
https://criteriohidalgo.com/noticias/mexico/suaviza-amlo-decreto-contra-maiz-transgenico 
Gobierno de AMLO publica decreto contra maíz genéticamente modificado y glifosato 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/2/13/gobierno-de-amlo-publica-decreto-contra-maiz-geneticamente-
modificado-glifosato-302009.html 
México refina plan para no importar maíz transgénico de EEUU 
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2023-02-13/mexico-refina-plan-para-no-
importar-maiz-transgenico-de-eeuu 

https://entretodos.com.mx/noticias/mexico-prohibe-maiz-transgenico-y-glifosato/
https://www.opportimes.com/mexico-permitira-importaciones-de-maiz-transgenico/
https://www.reuters.com/markets/commodities/mexico-opens-door-gm-corn-animal-feed-industrial-use-2023-02-14/
https://www.reuters.com/markets/commodities/mexico-opens-door-gm-corn-animal-feed-industrial-use-2023-02-14/
https://www.telediario.mx/nacional/amlo-firma-decreto-prohibe-maiz-transgenico-mexico
https://proyectopuente.com.mx/2023/02/13/mexico-prohibe-la-adquisicion-uso-y-distribucion-del-maiz-transgenico/
https://proyectopuente.com.mx/2023/02/13/mexico-prohibe-la-adquisicion-uso-y-distribucion-del-maiz-transgenico/
https://goodwordnews.com/amlo-signed-a-decree-to-revoke-authorizations-for-transgenic-corn-industrial-use-will-be-allowed/
https://goodwordnews.com/amlo-signed-a-decree-to-revoke-authorizations-for-transgenic-corn-industrial-use-will-be-allowed/
https://lasillarota.com/nacion/2023/2/13/prohibe-amlo-maiz-transgenico-se-preve-queja-de-eu-en-t-mec-414537.html
https://lasillarota.com/nacion/2023/2/13/prohibe-amlo-maiz-transgenico-se-preve-queja-de-eu-en-t-mec-414537.html
https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/prohibe-mexico-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306348
https://imagenagropecuaria.com/2023/recula-el-gobierno-de-mexico-en-importacion-de-maiz-amarillo-frente-a-eu/
https://imagenagropecuaria.com/2023/recula-el-gobierno-de-mexico-en-importacion-de-maiz-amarillo-frente-a-eu/
https://newsfet.com/amlo-has-signed-an-order-revoking-its-license-to-transgenic-corn-se-peratrado-su-uso-industrial/
https://newsfet.com/amlo-has-signed-an-order-revoking-its-license-to-transgenic-corn-se-peratrado-su-uso-industrial/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306888
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306944
https://www.24-horas.mx/2023/02/13/decreto-de-amlo-prohibe-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana/
https://www.24-horas.mx/2023/02/13/decreto-de-amlo-prohibe-uso-de-maiz-transgenico-para-alimentacion-humana/
https://criteriohidalgo.com/noticias/mexico/suaviza-amlo-decreto-contra-maiz-transgenico
https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/2/13/gobierno-de-amlo-publica-decreto-contra-maiz-geneticamente-modificado-glifosato-302009.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/2/13/gobierno-de-amlo-publica-decreto-contra-maiz-geneticamente-modificado-glifosato-302009.html
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2023-02-13/mexico-refina-plan-para-no-importar-maiz-transgenico-de-eeuu
https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2023-02-13/mexico-refina-plan-para-no-importar-maiz-transgenico-de-eeuu
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Modifica México decreto que prohíbe el uso de maíz transgénico 
https://tribunanoticias.mx/modifica-mexico-decreto-que-prohibe-el-uso-de-maiz-transgenico/ 
México publica nuevo decreto para vetar al maíz transgénico y el glifosato 
https://lopezdoriga.com/nacional/mexico-publica-nuevo-decreto-para-vetar-al-maiz-transgenico-y-el-glifosato/ 
Maíz transgénico, solo para la industria: precisa gobierno de México 
https://www.milenio.com/negocios/maiz-transgenico-industria-precisa-gobierno-mexico 
 
Alcanzan mayor rentabilidad en maíz sin usar glifosato en Edomex 

Investigadores mexicanos encontraron que es posible incrementar la producción de maíz sin 
glifosato en 243% y aumentar la rentabilidad hasta en 225% en Valles Altos de México, con el 
uso de implementos mecánicos e insumos biológicos. Lo anterior forma parte del proyecto 
Alternativas agroecológicas orientadas a la sustitución gradual de herbicidas a base de 
glifosato, financiado por CONACYT, donde se han elaborado propuestas sostenibles que 
contribuyen a la sustitución gradual del uso de este herbicida. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/alcanzan-mayor-rentabilidad-en-maiz-sin-usar-glifosato-en-edomex/ 
  
Entrevista a Kenneth Smith, especialista en comercio internacional, sobre el decreto 
publicado por SADER respecto al maíz transgénico 
Kenneth Smith mencionó que estamos navegando en una situación un poco compleja con la 
Secretaría de Economía que busca satisfacer el empuje de Morena por un lado y que ahora 
se trata de componer para evitar llegar a las consultas y a un posible panel; se impone un 
lenguaje de concesiones donde las restricciones estarán sujetas a condiciones de abasto. 
Destacó que el problema es que, a pesar de ofrecer a concesión a EU, se sigue insistiendo en 
que se lleven a cabo estudios donde se representen los daños potenciales a la salud humana 
a pesar de que no hay bases científicas y donde se puede ver que la Secretaría de Economía 
trata de llegar a una situación donde se retrase lo que más se pueda; la gran pregunta es si 
EU tomará la concesión o llevará al país a las controversias.  
Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:32 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305936 
 
Entrevista a Juan Carlos Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, 
sobre el decreto de la SADER en torno al maíz transgénico 
Juan Carlos Anaya comentó sobre el decreto de la SADER en torno al maíz transgénico. 
Puntualizó que el comunicado de la Secretaría de Economía tiene muy buenas intenciones en 
el sentido de que habla que el tema científicamente y técnico en torno al maíz transgénico 
están muy claros. Declaró que decreto que en el caso del maíz industria, se tendrá un trabajo 
hasta el 31 de enero de 2024 de que solamente se use maíz transgénico que no tenga 
glifosato, lo cual es de llamar la atención, pues no se entiende si solo no se usará el que 
contenga glifosato o en general. 

https://tribunanoticias.mx/modifica-mexico-decreto-que-prohibe-el-uso-de-maiz-transgenico/
https://lopezdoriga.com/nacional/mexico-publica-nuevo-decreto-para-vetar-al-maiz-transgenico-y-el-glifosato/
https://www.milenio.com/negocios/maiz-transgenico-industria-precisa-gobierno-mexico
https://imagenagropecuaria.com/2023/alcanzan-mayor-rentabilidad-en-maiz-sin-usar-glifosato-en-edomex/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305936
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Comentó que los productores y autoridades de EU no están tan satisfechos que esto sea solo 
para el maíz amarillo sino que también sea para el maíz blanco, en virtud de que México 
importa alrededor de 600-800 mil toneladas y recalcan que se debe comprobar científicamente, 
si dicho producto causa daño a la salud humana. Manifestó que en el caso del glifosato, el 
decreto señala que se reduzca la importación al 50 por ciento y que Conacyt ya tiene 2 
alternativas: 5 herbicidas y 7 bioherbicidas para atender las necesidades del sector 
agropecuario, lo cual no está claro si eso realmente sustituirá al glifosato. Declaró que el 
glifosato se usa en alrededor del 40 por ciento de la producción del maíz, el sorgo, pastos y en 
particular en el sureste del país y por eso preocupa a muchos productores, el volver a prácticas 
de la Colonia de hacerlo a mano en lugar de hacer productos que inhiban el crecimiento de 
hierbas y lo único que provoca son pérdidas y mermas del producto principal. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:30 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305968 
  
Entrevista a Juan Carlos Baker, exnegociador del T-MEC, sobre el decreto de la Sader 
en torno al maíz transgénico 
Juan Carlos Baker comentó sobre el decreto de la SADER en torno al maíz transgénico. Dijo 
que solo se puede especular en torno a lo que diga el USTR sobre el decreto hasta que emita 
su propia interpretación y su posicionamiento público, pero a su ver este es más confuso de lo 
que había antes. Recordó que con el decreto anterior, EU había expresado varias reservas y 
la principal era que las medidas que estaba tomando México, no estaban necesariamente 
respaldadas por evidencia científica. Declaró que el decreto emitido hoy, básicamente lo que 
hace es mover un par de meses la entrada en vigor de ciertas disposiciones, y establece una 
diferenciación entre el consumo humano y otros posibles destinos del maíz pero continúa 
suponiendo que habrá algún tipo de mecanismo para prohibir la importación del maíz 
transgénico, lo cual iría en contra de lo establecido en el T-MEC que dice que no puede hacer 
ese tipo de disposiciones. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:15 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306943 
  
Teaser, México público decreto para revocar permisos para uso del maíz transgénico, 
así como glifosato o agroquímicos que lo contengan como ingrediente activo 

- El invierno principal enemigo de los damnificados por el terremoto en Turquía. 
- Las mujeres del Ejército Mexicano rompen barreras para salvar vidas en Turquía. 
- El Tren Maya tendrá tramo elevado esto lo dijo Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de México. 
- México público decreto para revocar permisos para uso del maíz transgénico, así como 
glifosato o agroquímicos que lo contengan como ingrediente activo. 
- Brillan mujeres en el Super Bowl 57. 
- El comentario de Felipe Ávila. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305968
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306943
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Televisión - Once Noticias de la noche (C-11 Abierta) 21:01 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306572 
  
Resumen, se publicó decreto para permitir la importación de maíz transgénico para uso 
industrial 
La SADER y la Secretaría de Economía publicaron el decreto en torno al glifosato y el maíz 

genéticamente modificado, en el que se flexibiliza la importación del maíz para uso industrial, 
en tanto se mantiene las restricciones para el uso del glifosato. 

- El dólar se ubicó por debajo de los 18. 60 pesos. 
- El Coneval eleva en 11.5 por ciento el valor de la canasta alimentaria de pobreza 
urbana debido a la inflación. Se ubicó en 2 mil 143 pesos desde los mil 930 del año 
pasado. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306620 
 

México y Canadá impulsarán sector de alimentos orgánicos 
El documento, firmado por el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
y el director ejecutivo de Programas Internacionales de la Agencia Canadiense de Inspección 
de Alimentos, Parthiban Muthukumarasamy, establece la homologación de los procedimientos 
de certificación de productos orgánicos en ambos países. 24 Horas,  17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023003417nc.pdf 
 

TWITTER 
 

@vmva1950 

Nos reunimos con la titular de @SAGyP_Oficial, @zaynia84, con quién trabajamos de manera 
coordinada para cumplir en tiempo y forma con la aplicación del 
programa#FertilizantesParaElBienestar, ya que esta entidad ocupa el segundo lugar en 
número de productores atendidos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1625225799342104588?cxt=HHwWmICxmZ6Q-40tAAAA 
 

@vmva1950 

Agradecimos la invitación para asistir a los festivales internacionales de Café y del Cacao 
programados para este año, los cuales promoverán estos productos emblema de #Chiapas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1625225799342104588?cxt=HHwWmICxmZ6Q-40tAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B-067) Acercará Expo fertilizantes Veracruz 2023, financiamientos, tecnología, 
capacitación y fertilizantes a productores del sureste del país 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306572
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306620
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023003417nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1625225799342104588?cxt=HHwWmICxmZ6Q-40tAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1625225799342104588?cxt=HHwWmICxmZ6Q-40tAAAA
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CIUDAD DE MÉXICO, 13 de febrero de 2023.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, el Gobierno de Veracruz y la Asociación Nacional de Comercializadores y Productores 

de Fertilizantes (Anacofer) anunciaron la realización de la Expo Fertilizantes Veracruz 2023, 
que en su segunda edición ofrecerá nuevos productos, tecnologías, precios preferenciales y 
esquemas de financiamiento a productores. 
https://enfoqueagropecuario.com/2023/02/13/anuncian-segunda-edicion-de-expo-fertilizantes-veracruz-2023/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625249325776269313 
https://twitter.com/QuadratinMexico/status/1625262170165444609 
  
(B-066) México y Canadá firman equivalencia en materia de productos orgánicos 
Con el propósito de potenciar la competitividad de los pequeños y medianos productores de 
alimentos orgánicos y garantizar el abasto de este tipo de productos en nuestro país, en 
beneficio de los consumidores, los gobiernos de México y Canadá firmaron un Memorándum 
de Entendimiento para el Reconocimiento de la Equivalencia en Materia de Productos 
Orgánicos (MdE). El documento, signado por el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el director ejecutivo de Programas Internacionales de la 
Agencia Canadiense de Inspección de Alimentos (CFIA, en inglés), Parthiban 
Muthukumarasamy, establece la homologación de los procedimientos de certificación de 
productos orgánicos en ambos países. 
https://twitter.com/homeroblas/status/1625289361834008577 
https://twitter.com/homeroblas/status/1625301824327544834 
https://twitter.com/MxSector/status/1625241417173041153 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625225521184251917 
https://twitter.com/angulosiete/status/1625235497432805383 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625279940752023553 
https://twitter.com/dtorresnava/status/1625316267631718400 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625233908567535625 
  
(B-064) Crece 13 por ciento intercambio comercial agroalimentario entre México y EU al 
cierre de 2022 
Al cierre de 2022, el intercambio comercial agroalimentario entre México y Estados Unidos 
sumó 73 mil 137 millones de dólares. Lo anterior representa un incremento de ocho mil 467 
millones de dólares, 13 por ciento más en comparación con el año previo, cuando totalizó 64 
mil 670 millones de dólares, resaltó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://enfoqueagropecuario.com/2023/02/13/aumenta-flujo-de-exportacion-agroalimentaria-mexico-eu/ 
https://imagenagropecuaria.com/2023/comercio-agroalimentario-mexico-eu-crecio-13/ 
https://www.tierrafuerte.mx/cerveza-mezcal-y-pan-dulce-entre-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-sader/ 
  
(B-061) Legumbres, uno de los pilares alimenticios que ofrece el campo mexicano 
Ciudad de México, 13 de febrero de 2023. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER) destacó que en todo el territorio nacional cultivos como frijol, garbanzo, lenteja, haba 

https://enfoqueagropecuario.com/2023/02/13/anuncian-segunda-edicion-de-expo-fertilizantes-veracruz-2023/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625249325776269313
https://twitter.com/QuadratinMexico/status/1625262170165444609
https://twitter.com/homeroblas/status/1625289361834008577
https://twitter.com/homeroblas/status/1625301824327544834
https://twitter.com/MxSector/status/1625241417173041153
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1625225521184251917
https://twitter.com/angulosiete/status/1625235497432805383
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1625279940752023553
https://twitter.com/dtorresnava/status/1625316267631718400
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1625233908567535625
https://enfoqueagropecuario.com/2023/02/13/aumenta-flujo-de-exportacion-agroalimentaria-mexico-eu/
https://imagenagropecuaria.com/2023/comercio-agroalimentario-mexico-eu-crecio-13/
https://www.tierrafuerte.mx/cerveza-mezcal-y-pan-dulce-entre-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eu-sader/
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y chícharo forman parte esencial de la dieta tradicional de la población mexicana y otorgan 
importantes beneficios nutricionales. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/uno-de-los-pilares-alimenticios-que-ofrece-el-campo-
mexicano-son-las-legumbres/ 
 

(B-059) Retira Agricultura cuarentena a la avicultura de Yucatán; sin focos activos de 
influenza aviar AH5N1 en México 
Ciudad de México, 13 de febrero de 2023. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) levantó la cuarentena interna a la avicultura de Yucatán, luego de constatar que el 
virus de influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1 ya no circula en la región. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-sin-focos-
activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/ 
  
María Zetina suma apoyo de insumos básicos a su campaña por la salud en 
Nezahualcóyotl 
Para esta jornada, la también secretaria de la Comisión de Salud, Asistencia y Bienestar 
Social, llevó productos de la canasta básica (leche, arroz, lentejas, sal, atún enlatado, azúcar, 
aceite, papel higiénico y detergente, entre otros), a precios menores a los del mercado, en 
conjunto con LICONA y SEGALMEX, con el fin de apoyar la economía de las familias de este 
municipio. 
https://diarioportal.com/2023/02/13/maria-zetina-suma-apoyo-de-insumos-basicos-a-su-campana-por-la-salud-
en-nezahualcoyotl/ 
 
México: Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos 
La Organización Mundial de Comercio (OMC) describió el sistema de Precios de Garantía a 
Productos Alimentarios Básicos que opera en México de la siguiente manera. En 2019, 
Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMAX), organismo de la SADER, comenzó a 

implementar el Programa de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos (PGPAB). 
https://www.opportimes.com/mexico-precios-de-garantia-a-productos-alimentarios-basicos/ 
 
Análisis Superior / Va para largo / David Páramo 

REMATE INTRIGADO El PAS se siente francamente intrigado por saber cuál será la maniobra 
que realizará la Secretaría de Economía, bajo las órdenes de Raquel Buenrostro, para evitar 
dar una respuesta consistente a Estados Unidos sobre el tema del maíz genéticamente 
modificado.La posición del gobierno mexicano, que ni siquiera es compartida por los altos 
mandos de la Secretaría de Agricultura, es que se debe prohibir la importación de ese maíz 

amarillo porque es dañino para el consumo humano; sin embargo, hasta el momento no han 
presentado nada que parezca cercanamente una prueba. Excélsior, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002217nc.pdf 
 

Advierte Coneval concentración de recursos de programas sociales 

https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/uno-de-los-pilares-alimenticios-que-ofrece-el-campo-mexicano-son-las-legumbres/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/uno-de-los-pilares-alimenticios-que-ofrece-el-campo-mexicano-son-las-legumbres/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-sin-focos-activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/retira-sader-cuarentena-a-la-avicultura-de-yucatan-sin-focos-activos-de-influenza-aviar-ah5n1-en-mexico/
https://diarioportal.com/2023/02/13/maria-zetina-suma-apoyo-de-insumos-basicos-a-su-campana-por-la-salud-en-nezahualcoyotl/
https://diarioportal.com/2023/02/13/maria-zetina-suma-apoyo-de-insumos-basicos-a-su-campana-por-la-salud-en-nezahualcoyotl/
https://www.opportimes.com/mexico-precios-de-garantia-a-productos-alimentarios-basicos/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002217nc.pdf


 

Hoja 9 de 24 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Reglas de operación refirió que, de los 121 programas, 45 tienen la responsabilidad de contar 
con reglas de operación. La Secretaría de Educación Pública es la institución con mayor 
número de programas sujetos a reglas de operación, con 12; seguida de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, con siete. Nabor Cruz subrayó la importancia de las reglas 

de operación, ya que de estos 45 programas sociales que tienen la obligación de contar con 
reglas, el gobierno federal destinará poco más de 518,000 millones de pesos, la cifra máxima 
histórica que se ha entregado de 2009 a la fecha. El Economista, 39 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002171nc.pdf 
 

Aguacate, tequila, cerveza y tomate, entre los alimentos que más se exportan a EUA: 
Sader 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que la balanza comercial 
agroalimentaria de México con los Estados Unidos cerró el año pasado con un superávit de 5 
mil 266 millones de dólares, que fue 18 por ciento mayor al que se tuvo en 2021 y superior al 
del último lustro. Al cierre de 2022, el intercambio comercial agroalimentario entre México y los 
Estados Unidos sumó 73 mil 137 millones de dólares. Esto representó un incremento de 8 mil 
467 millones de dólares, 13 por ciento más que el año previo que totalizó 64 mil 670 millones 
de dólares. 
https://oncenoticias.digital/economia/aguacate-tequila-cerveza-y-tomate-entre-los-alimentos-que-mas-
se-exportan-a-eua-sader/224679/ 

 
Precio del huevo rompe récord  
El precio del huevo en el país alcanzó su máximo histórico en las últimas semanas, impulsado 
por el impacto de la influenza aviar, la estacionalidad y la especulación. El huevo rojo alcanzó 
los 56.3 pesos el kilo, un incremento de 25.68 respecto a febrero de 2022, mientras que el 
blanco se encareció 19.5S6 en el mismo lapso, al llegar a 52.5 pesos, según datos del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). "De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, hasta enero, la enfermedad había afectado a 5.6 millones de aves, la 
mayoría de postura, en 29 unidades de producción avícola comercial en Nuevo León, Jalisco, 
Yucatán y Sonora, la cuales sólo representan 0.3*8; del inventario nacional". Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002091nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 

Prevén sembrar 300 hectáreas de avena forrajera en Camargo para 2023 
Para el ciclo agrícola del presente año 2023, se pretende sembrar 300 hectáreas de avena 
forrajera verde en el municipio de Camargo, según información del SIAP. Así mismo, se 
pretende obtener una producción de 10 mil 500 toneladas, con un rendimiento por hectárea de 
35 toneladas. 
https://www.tierrafuerte.mx/preven-sembrar-300-hectareas-de-avena-forrajera-en-camargo-para-2023/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002171nc.pdf
https://oncenoticias.digital/economia/aguacate-tequila-cerveza-y-tomate-entre-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eua-sader/224679/
https://oncenoticias.digital/economia/aguacate-tequila-cerveza-y-tomate-entre-los-alimentos-que-mas-se-exportan-a-eua-sader/224679/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002091nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/preven-sembrar-300-hectareas-de-avena-forrajera-en-camargo-para-2023/
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En dos semanas productores recibirán fertilizantes gratis en Sinaloa 
En dos semanas comenzará la distribución de fertilizante gratuito a los productores agrícolas 
de Sinaloa, informó el Gobernador, Rubén Rocha Moya. En el caso de la entrega de fertilizante 
para temporaleros, indicó que habrá una modificación la cual les permitirá apoyar con más de 
10 hectáreas a más productores que n innecesariamente siembren maíz o frijol. 
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/fertilizantes-gratis-a-productores-en-dos-semanas-rocha-
moya/156482 
 

San Luis Potosí se consolida como un líder en el sector agropecuario a nivel nacional 

Aunque Jalisco mantiene el liderazgo nacional con 54% de la producción de huevo del país, la 
región centro de México y, particularmente el estado de SLP, se encamina a consolidarse como 
una potencia agropecuaria, afirmó el empresario avícola y expresidente de la International Egg 
Commission (IEC), César de Anda Molina. 
https://soyagropecuario.com/Post/San-Luis-Potosi-se-consolida-como-un-lider-en-el-sector-agropecuario-a-
nivel-nacional/2815 
 
Huitzi Café Toluca Cumplió Diez Años y lo Celebró en Grande 

Huitzi Café, ubicado en el mero corazón de la capital mexiquense, celebró su décimo 
aniversario de apertura brindando como siempre a sus visitantes y clientela propuestas únicas 
de café y gastronomía en un verdadero viaje experiencia! por sus extraordinarios sabores y 
conceptos. En una tarde festiva, la ya icónica cafetería combinada con librería orgullosamente 
mexicana, fundada por una Sociedad Cooperativa agropecuaria denominada "Unidos por Café 
Huitzi" en el municipio de Huitzilan de Serdán, festejó un año más de grandes momentos y de 
ofrecer su principal producto (café) a los toluqueños y visitantes de otros estados y países. La 
Calle, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019339nc.pdf 

 
Secreto a voces / Rafael Alfaro Izarraraz 

Una de las primeras y principales medidas del gobierno revolucionario bolivariano encabezado 
por Hugo Chávez, fue la emisión de la Ley de Tierras y Desarrollo Agrario, una de las medida 
más importantes que llevó a modificar la estructura social de la sociedad venezolana, lo que 
requirió de una gran movilización social en el medio rural. La intervención del Estado en las 
empresas agrícolas fue considerada por los opositores como experiencias orientadas al 
fracaso, poniendo como ejemplo la experiencia rusa y cubana. La Calle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019220nc.pdf 

 
Atole de maíz/ ¿Será?  

A ver si el Gobierno de EU acepta como respuesta el nuevo decreto sobre maíz transgénico 
que publicó ayer por la tarde el Gobierno de México; hoy vence el plazo establecido para 
fundamentar científicamente su prohibición y evitar una controversia en el marco del T-MEC, 

https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/fertilizantes-gratis-a-productores-en-dos-semanas-rocha-moya/156482
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/fertilizantes-gratis-a-productores-en-dos-semanas-rocha-moya/156482
https://soyagropecuario.com/Post/San-Luis-Potosi-se-consolida-como-un-lider-en-el-sector-agropecuario-a-nivel-nacional/2815
https://soyagropecuario.com/Post/San-Luis-Potosi-se-consolida-como-un-lider-en-el-sector-agropecuario-a-nivel-nacional/2815
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019220nc.pdf
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pero en lugar de presentar el argumento solicitado, se ofrece un decreto descafeinado... Atole 
con el dedo, pues. ¿Será?. 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002812nc.pdf 

 
Cofepris / Un montón de plata, Carlos Mota 
Ayer la Cofepris, de Alejandro Svarch Pérez, selló un importante acuerdo con la FDA de 
Estados Unidos para la visión compartida de futuro y para delinear prioridades del plan 2023, 
que permitirá garantizar la seguridad, calidad y eficacia de medicamentos, así como inocuidad 
de los alimentos que se venden en ambas naciones. También se colaborará en materia de 
dispositivos médicos. El Heraldo de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000824nc.pdf 

 
Sólo 2 de cada 10 personas con empleo formal tienen salario digno 

En contraste, hay 8.4 millones que carecen de salario suficiente para comprar dos canastas 
básicas y superar el umbral de pobreza Baja California erradica la carencia de salario 
suficiente; sin embargo, hay 12 entidades muy por encima del promedio nacional de personas 
con trabajo formal, pero sin salario suficiente ^Domina el sector servicios en precariedad, con 
2.3 millones de personas, la mitad de su planta laboral, sin salario suficiente La brecha laboral 
en México es inmensa, sólo 2 de cada 10 trabajadores que cuentan con un empleo formal 
tienen un ingreso digno. La Tribuna, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023018860nc.pdf 
 

Pandemia duplica el número de productores de tequila en México 

En México dentro de los pocos sectores que salieron fortalecidos de la emergencia sanitaria 
del coronavirus destaca la producción de tequila que, en los últimos dos años, duplicó el 
número de propietarios de agaves que pasaron de 18 mil 487 en el 2020 a 36 mil 603 al cierre 
del 2022, de acuerdo con el Consejo Regulador del Tequila (CRT). En promedio casi 25 nuevos 
productores de tequila se añadieron en los últimos dos años. El Financiero, Alejandra Rodríguez, 
P 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002397nc.pdf 

 
Templo Mayor 

HOY QUE es el Día del Amor, el gobierno mexicano le entregará al de Estados Unidos no un 
ramo de rosas, sino un decreto genéticamente modificado para tratar de taparle el ojo al macho 
en el tema del maíz transgénico. El decreto lo que busca es doblar las manos a los reclamos 
norteamericanos... sin que parezca que está doblando las manos.  
COSA DE VER que el documento publicado anoche en el Diario Oficial de la Federación afloja 
el rechazo gubernamental a la llegada de maíz transgénico. La orden presidencial deja abierta 
la puerta para su uso como alimento de animales y para uso industrial, pero lo prohíbe para 
producción ¡de tortillas! Reforma, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000824nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023018860nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002397nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002808nc.pdf 
 

Aumento es por varios factores 

El aumento en el precio del huevo en el país es multifuncional, aseguró Juan Carlos Anaya, 
director general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. La gripe aviar y un tema 
especulativo de acaparamiento son algunas de las razones del incremento, expuso en 
entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Multicast. El director general del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas consideró que el factor determinante fue "un tema 
especulativo de acaparamiento, derivado de las noticias de la frontera donde el huevo Estados 
Unidos llegó a 100,120 pesos el kilo y en México a la mitad, un poquito menos". Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002184nc.pdf 
 

Frentes Políticos 
Brrr… En las casas mexicanas se han dado cuenta de un súbito aumento en el precio del 
huevo. ¿Hay escasez? De acuerdo con el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, 
Ricardo Sheffield, se debe a una baja producción por la temporada invernal. Aunque usted no 
lo crea. “No hay escasez de huevo en México”, afirmó Sheffield. Lo que sucede es que “las 
gallinas ponen pocos huevos en invierno”, explicó. Subrayó que “siempre ha aumentado de 
manera estacional el precio del huevo en invierno; empieza a subir en noviembre y comienza 
a bajar en marzo”. En cinco estados el precio del kilo se disparó entre 20 y 50 por ciento. ¿Y 
todo porque las gallinas tienen frío?, ¿le creemos?. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002122nc.pdf 
 

Regresa maíz transgénico  
El Presidente Andrés Manuel López Obrador sustituyó ayer el decreto de diciembre de 2020 
contra el maíz genéticamente modificado, para aclarar que se puede seguir utilizando en 
alimentación de animales y procesos industriales para alimentación humana. El nuevo decreto, 
publicado en la edición vespertina del Diario Oficial, también prorroga hasta el 30 de marzo de 
2024 el plazo para "el desarrollo y escalamiento de las acciones" que lleven a eliminar el uso 
del herbicida glifosato. Hoy vence el plazo para que México explique a Estados Unidos las 
bases científicas de las prohibiciones contra el maíz transgénico y el glifosato, tema que 
amenaza en derivar en un panel por violaciones al T-MEC, ante reclamos de agricultores 
estadounidenses. Reforma, 1/ El Financiero, 1/ Excélsior, 4 / El Universal, 8 / Milenio, 20 / El Sol de 
Toluca, 26 / La jornada, 16 / El Sol de México, 7 / Crónica, 12 / Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002792nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002329nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002229nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002359nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002043nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001998nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001998nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001720nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002808nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002184nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002792nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002329nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002359nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001998nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001998nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001720nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019428nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000801nc.pdf 
 

Salarios en empleos formales tienen alza histórica en enero 

De manera sectorial, el salario diario en el comercio fue el de mayor aumento, con 10.66% real 
a tasa mensual, su mayor variación en un año, y su cotización fue de 479.5 pesos diarios. En 
segunda posición, fue el ingreso promedio diario en agricultura, ganadería, silvicultura, pesca 
y caza con un incremento de 9.11% a 338.56 pesos, seguido por la industria de la construcción, 
con 8.25% a 382.44 pesos. El Financiero, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002355nc.pdf 
 

Activo Empresarial / Decreto, a un día de que EU lo pidiera; glifosato, prohibido; maíz, 
la 4T se modera / José Yuste 

El nuevo decreto sobre glifosato y maíz genéticamente modificado se da justo a un día de la 
fecha exigida por EU a México, para que el gobierno obradorista pudiera mostrar el sustento 
científico para prohibir la importación de glifosato y maíz genéticamente modificado,; Fue el 
jefe de Comercio Agrícola de EU, Doug McKalip, así como el subsecretario de Comercio y 
Asuntos Agrícolas Exteriores del Departamento de Agricultura, Alexis Taylor, los que habían 
solicitado la fecha fatal al gobierno mexicano. Hoy, 14 de febrero, curiosamente Día del Amor 
y la Amistad, habían puesto como plazo para que México respondiera con sustento científico 
la prohibición de importar maíz genéticamente modificado y glifosato. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002205nc.pdf 

 
Aplaude veto al maíz transgénico y al glifosato / El Correo Ilustrado / Redacción 

Cuando hay voluntad política, hay transformaciones profundas. Sabemos que no se dan los 
cambios de la noche a la mañana, éstos tardan, pero llegan; por ejemplo, ayer se logró lo 
inimaginable: el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó el decreto por el que se 
establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado. Si bien 
el decreto está dirigido a la industria alimentaria, es un gran avance, pues es necesario que 
los mexicanos no se llenen de transgénicos. Hace tiempo en La Jomada escribí sobre el maíz 
transgénico y el glifosato, explicando lo peligroso que es para la gente, los campos y el agua. 
La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001721nc.pdf 
 

La gran depresión / Una mala herencia financiera de este régimen / Enrique Campos 
Suárez 

Hay crisis potenciales y otras que solo son cuestión de tiempo para enfrentarlas. Ahí están los 
riesgos comerciales para México si sus socios del norte les imponen aranceles a los 
exportadores mexicanos derivados de las posturas intransigentes en materia de energía o en 
el sector agropecuario. Otra amenaza financiera para el país parte de la intención del régimen 
de intervenir en las elecciones federales del 2024. El Economista, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_13022023/13022023019428nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000801nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002355nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002205nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001721nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001830nc.pdf 

 
Inflación agropecuaria/ Pesos y Contrapesos/ Arturo Damm Arnal 
Lo que más se destaca cada vez que el INEGI reporta la inflación, es el comportamiento del 
Subíndice de Precios de los Productos Agropecuarios, SPPA, frutas y verduras, por un lado, 
productos pecuarios, por el otro (carne de res, pollo, cerdo, borrego, huevos, derivados de la 
leche), que aumenta más que la inflación general, medida por el INPC. 
En enero la inflación anual general, medida por el INPC, fue 7.91%. La inflación de productos 
agropecuarios, medida por el SPPA, fue 9.93%. Los precios de la frutas y verduras 
aumentaron 10.17%. Los precios de los productos pecuarios aumentaron 9.73%. La Razón de 
México, P19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002263nc.pdf 

 
Balanza agro tiene superávit de 7.2 mil mdd; cae 15.3% 

EN LA BALANZA COMERCIAL DE 2022, el sector agroalimentario reportó un superávit de 7 
mil 271 millones de dólares (mdd), cifra menor en 15.3 por ciento al obtenido en 2021, cuando 
se alcanzaron 8 mil 583 mdd, reportó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En 
el caso de granos y oleaginosas durante el lapso de referencia, el aumento ha sido de 608 por 
ciento, en el pecuario 478 por ciento más, hortofrutícola con 384 por ciento, agroindustrial con 
580 por ciento y otros con 504 por ciento. Mientras que las exportaciones totales de este sector 
en 2022 fueron de 49 mil 623 mdd, 12.0 por ciento más que el reportado en 2021 con 44 mil 
303 mdd. La Razón de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002707nc.pdf 

 
El maoísmo petista y la gobernabilidad en Puebla 

La Antorcha Campesina y el Partido del Trabajo son muestra de la caricaturización del 
maoísmo mexicano que fue tan importante en las escuelas normales y escuelas agrícolas del 
país. La salvaguarda agropecuaria de la nación y el alfabetismo del campesinado nacional 
constituían los objetivos de una iniciativa cardenista que resulta imprescindible en una 
sociedad como la mexicana donde la modernización es obvia para salir del feudalismo 
medieval. Si los campesinos no se educan ni adquieren conciencia social, México corre el 
riesgo de perder toda soberanía incluida la alimentaria. El Independiente, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000780nc.pdf 
 

Astillero // Glifosato y maíz transgénico // Julio Hernández López 
Preocupante el giro regresivo del presidente López Obrador en cuanto a glifosato y maíz 
transgénico. Ayer, a unas horas de que venciera el plazo dado por el gobierno de Estados 
Unidos para que México puntualizara los fundamentos científicos de las restricciones 
decretadas en 2020 (respuesta mexicana que muy probablemente habría sido llevada a litigio 
internacional), el propio López Obrador emitió otro decreto que relativiza las prohibiciones 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001830nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002263nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000780nc.pdf
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anteriores al abrir una puerta para que el maíz transgénico pueda ser utilizado para la 
alimentación de animales y procesos industriales de consumo humano. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001817nc.pdf 
 

Récord del país en el valor de sus exportaciones agroalimentarias 

Las exportaciones agroalimentarias de México alcanzaron el valor sin precedente de 49 mil 
623 millones de dólares a lo largo del año pasado, incrementó de 12 por ciento respecto a lo 
reportado en el periodo comparable de 2021. Estuvieron encabezadas por industrias que en 
su mayoría requieren un alto consumo de agua, de acuerdo con datos del Banco de México, 
trabajados por Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El país no logró rebasar los 
50 mil millones de dólares en ventas de agroalimentos al exterior durante 2022, pese a arrastrar 
un "incremento inercial" que fue suficiente para que su valor rompiera récord el año pasado, 
explica GCMA. La Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001768nc.pdf 
 

Raquel Buenrostro/ Política confidencial  

Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, deberá estar atenta a las reacciones en Estados 
Unidos y, tal vez, nuevamente mostrar su cara más dura luego de que el presidente López 
Obrador firmara un decreto con el que se prohibe, de manera parcial, la importación de maíz 
modificado genéticamente y siempre sí se podrá utilizar transgénico para alimentación de 
animales y procesos industriales para alimentación humana, a ver si eso deja contentos un 
rato a los industriales de EU, que tienen en México un mercado de 4,700 millones de dólares 
anuales en este tipo de maíz. Publimetro, P2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000527nc.pdf 
 

Dinero / Maíz transgénico / Enrique Galván Ochoa 
MÉXICO ORDENÓ REVOCAR permisos y no conceder nuevas autorizaciones a la importación 
de semillas de maíz genéticamente modificado, según un decreto publicado ayer, en medio de 
una disputa con Estados Unidos sobre el comercio de maíz transgénico. El decreto instruye a 
las autoridades de bioseguridad a revocar y negar permisos para el uso de grano de maíz 
genéticamente modificado para la alimentación humana. El documento, que sustituye un 
polémico decreto de finales de 2020, establece también anular autorizaciones existentes de 
permisos para la importación, producción, distribución y uso del herbicida glifosato, y no se 
otorgarán nuevas autorizaciones. El nuevo decreto entrará en vigor hoy. Los exportadores de 
maíz de Estados Unidos presionan para que el expediente se lleve a un panel del T-MEC. La 
Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001785nc.pdf 
 

Ni como sacarlo 
El presidente de la Unión Ganadera Regional Hidrocálida, José de Jesús Guzmán de Alba 
señaló que el maíz que se produce en México registró un incremento en su arancel a la 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001817nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001785nc.pdf
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exportación de hasta en un 50% por parte del Gobierno Federal. Consideró que esta medida 
es una decisión política para buscar que el maíz blanco se quede en México, pese a que 
representa apenas 4% de la producción de este grano en el país. El líder ganadero hizo notar 
que la posibilidad de que la inflación en alimentos de maíz blanco sea controlada tratando de 
frenar su exportación influiría en un margen muy bajo, ya que los costos de producción de 
alimentos son los que inciden en precios más caros. El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000622sc.pdf 
 

Ricos y Poderosos/ Atisbos/ Marco Antonio Mares 
A unos días de que venza el plazo que impuso EU para que México presente pruebas 
científicas para prohibir el maíz transgénico, México publica nuevo decreto descafeinado y 
acepta el maíz GM para alimento de animales y procesos industriales para alimentación 
humana. Sin embargo, mantiene el sesgo prohibicionista para el herbicida Glifosato. El 
Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002040nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Ganaderos resienten caída de 29% en las exportaciones 

Lo anterior fue informado por el presidente de la Asociación Ganadera Local de Saucillo, 
Manuel Balderrama, en el marco de la asamblea anual de la agrupación, donde se dio a 
conocer esta disminución en exportaciones de ganado. “Mermó mucho en este año, el precio 
ha subido un poco, ahorita lamentablemente lo que también nos pegó es el tipo de cambio, 
son 18.60 el dólar, cuando hace año y medio estaba a 21, todo lo que es exportaciones sí nos 
afectó mucho”, dijo el presidente, añadiendo que los costos por kilo se han sostenido en hasta 
50 pesos, lo cual les ha ayudado a mantenerse. 
https://www.tierrafuerte.mx/ganaderos-resienten-caida-de-29-en-las-exportaciones/ 
 

Firmaron convenio UACH y Unión Ganadera de Chihuahua 

Chihuahua.- Con el objetivo de aplicar bases y mecanismos de colaboración en las áreas 
afines, este lunes se llevó a cabo una firma de convenio entre la Unión Ganadera Regional de 
Chihuahua y la Universidad Autónoma de Chihuahua, esta reunión estuvo presidida por el 
rector, Luis Alfonso Rivera Campos y el presidente Álvaro Bustillos Fuentes. Este convenio es 
para que la UACH y la Unión Ganadera establezcan programas que optimicen el Servicio 
Social, prácticas profesionales y académicas, así como acciones en las que se involucren los 
dos organismos en beneficio de las comunidades universitarias y de ganadería en la región. 
https://www.tierrafuerte.mx/firmaron-convenio-uach-y-union-ganadera-de-chihuahua/ 
 

Baja producción lechera en 50% 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000622sc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002040nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/ganaderos-resienten-caida-de-29-en-las-exportaciones/
https://www.tierrafuerte.mx/firmaron-convenio-uach-y-union-ganadera-de-chihuahua/
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El impacto de los costos de insumos y de forraje para alimento de los animales ha propiciado 
que la actividad de los productores lecheros siga mermada, al grado de que no se logra una 
recuperación de la producción, la cual se encuentra un 50% por debajo de años anteriores. De 
acuerdo a las estimaciones de uno de los dirigentes de los pequeños productores regionales, 
Santos Anchondo, antes normalmente se producían hasta millón y medio litros de leche en la 
cuenca de la región centro sur, sin embargo, a la fecha apenas logran sobrepasar los 600 mil 
litros, lo cual es una muestra de la situación precaria en la que se encuentra el sector. 
https://www.tierrafuerte.mx/baja-produccion-lechera-en-50/ 
 

Comentario de Marco Antonio Mares sobre decreto del gobierno para continuar la 
importación de maíz transgénico para uso pecuario e industrial 
Marco Antonio Mares, locutor: 

- Informó que el gobierno federal emitió un decreto en el que se desiste de vetar la 
importación de maíz transgénico para uso pecuario e industrial. Puntualizó que dicho 
decreto es un decreto descafeinado respecto al original aunque conserva el lenguaje y 
no cambia en el tema de la prohibición del glifosato. Acotó que con esto, el gobierno 
busca evitar que se llegue a un panel de controversia en el marco del T-MEC. 

José Yuste, locutor: 
- Indicó que el gobierno sí vetará el maíz transgénico para consumo humano, lo cual no 
tendrá ningún efecto pues México es autosuficiente en maíz blanco. Recordó que 
prevalece la prohibición del glifosato el cual se dará a partir del 2024 y que podría afectar 
la productividad además de traer problemas con Estados Unidos. Consideró que el 
decreto tiene toda la mano de la secretaria de Economía Raquel Buenrostro. 

Maricarmen Cortés, locutora: 
- Comentó que el representante comercial de Estados Unidos fijó a México un plazo el 
cual vence mañana, para aclarar las bases científicas para prohibir el maíz 
genéticamente modificado. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305338 
 

La industria avícola en EU tiene un excedente de huevos, que el gobierno no permite 
utilizar 

Como una medida para enfrentar el incremento en el precio del huevo, el Consejo Nacional 
del Pollo de EU (NCC) hizo un llamado a las autoridades de ese país para modificar sus 
regulaciones sanitarias y permitir que la industria de engorda comercialice su exceso de hasta 
400 millones de unidades 
https://www.avicultura.mx/destacado/la-industria-avicola-en-ee-uu-tiene-un-excedente-de-huevos-que-el-
gobierno-no-permite-utilizar 
 

Efecto de la separación por peso al destete (chico, mediano y grande) sobre el 
comportamiento productivo de cerdos desde el destete hasta su peso de mercado 

https://www.tierrafuerte.mx/baja-produccion-lechera-en-50/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305338
https://www.avicultura.mx/destacado/la-industria-avicola-en-ee-uu-tiene-un-excedente-de-huevos-que-el-gobierno-no-permite-utilizar
https://www.avicultura.mx/destacado/la-industria-avicola-en-ee-uu-tiene-un-excedente-de-huevos-que-el-gobierno-no-permite-utilizar
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Una práctica común en las explotaciones porcinas es la separación de los cerdos con base en 
su tamaño al destete (chicos medianos y grandes) esto con la esperanza de generar una menor 
competencia dentro de cada grupo de peso y mejorar el desempeño productivo. En diferentes 
estudios1 realizados en edades tempranas de crecimiento se ha demostrado que esto no 
sucede y que por el contrario empeora la variación y el comportamiento productivo. 
https://www.porcicultura.com/destacado/efecto-de-la-separacion-por-peso-al-destete-chicos-medianos-
y-grandes-sobre-el-comportamiento-productivo-de-cerdos-desde-el-destete-hasta-su-peso-de-mercado 

 
En Rabobank estiman un inicio de 2023 complicado para el comercio internacional de 
cerdo 

De acuerdo con proyecciones de Rabobank, durante el primer trimestre de este año el principal 
determinante para la industria mundial de la carne de cerdo será la desaceleración económica 
y los ingresos limitados en los hogares, lo que resultaría en incertidumbre en cuanto al 
consumo. Se indicó que si bien este tipo de proteína suele ser menos afectada en comparación 
con otras opciones más costosas, las familias están buscando alternativas para gestionar los 
efectos inflacionarios y esto suele impactar las compras de alimentos en general. 
https://www.porcicultura.com/destacado/en-rabobank-estiman-un-inicio-de-2023-complicado-para-el-comercio-
internacional-de-cerdo 
 

La fiesta está viva / Joya Juriquilla / Rafael Cué 

El pasado viernes 10 de febrero en la Plaza de Toros de Provincia Juriquilla en el estado de 
Querétaro, la tauromaquia vivió una noche gratificante al manifestar el gusto que hay en 
millones de mexicanos por esta cultura pentacentenaria que forma parte de nuestras más 
profundas tradiciones, enaltece la ecología, el valor, al toro y el arte. Una vez envestido como 
matador de toros, José recibió al primero de la tarde de nombre Pollazo, un toro colorado, 
precioso, encaste Domecq de la ganadería de Campo Hermoso, bravo y de buen tranco el toro 
fue cómplice de José quien se mostró desenvuelto, valiente y artista. El Financiero, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002357nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

No le veo futuro a los camaroneros; en el atún, hay problema en las exportaciones: Leovi 
Carranza 
Mazatlán, Sin.- Para el principal empresario productor de atún en México, Eduvigildo Carranza 
Beltrán, la flota camaronera del país ya no tiene futuro, debido a la situación que han pasado 
por los últimos años. El director general y fundador de Grupo PINSA, argumentó que la 
actividad ya no se realiza como en años anteriores, debido a que actualmente les cuesta 
realizar un solo viaje a altamar, tomando en cuenta que el total de la flota ya no lo pueden 
costear los armadores debido al alza en costos de operación. 

https://www.porcicultura.com/destacado/efecto-de-la-separacion-por-peso-al-destete-chicos-medianos-y-grandes-sobre-el-comportamiento-productivo-de-cerdos-desde-el-destete-hasta-su-peso-de-mercado
https://www.porcicultura.com/destacado/efecto-de-la-separacion-por-peso-al-destete-chicos-medianos-y-grandes-sobre-el-comportamiento-productivo-de-cerdos-desde-el-destete-hasta-su-peso-de-mercado
https://www.porcicultura.com/destacado/en-rabobank-estiman-un-inicio-de-2023-complicado-para-el-comercio-internacional-de-cerdo
https://www.porcicultura.com/destacado/en-rabobank-estiman-un-inicio-de-2023-complicado-para-el-comercio-internacional-de-cerdo
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002357nc.pdf
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https://losnoticieristas.com/post/362510/no-le-veo-futuro-a-los-camaroneros-en-el-atun-hay-problema-en-las-
exportaciones-leovi-carranza/ 
 

Contaminantes PFAS y PFAS persisten en pescados de agua dulce 
El consumo de una sola porción de pescado de agua dulce al año podría equivaler a un mes 
de ingestión de agua contaminada con químicos persistentes en concentraciones elevadas 
que pueden ser dañinas, según un estudio realizado por científicos del Grupo de Trabajo 
Ambiental (EWG). El grupo de investigadores ambientales ha abogado por muchos años en 
favor de la reglamentación estricta de los ácidos perfluorooctanosulfónicos (PFOS) y otros 
compuestos químicos perennes -llamados así porque persisten en el ambiente durante largos 
periodos de tiempo- conocidos como sustancias perfluoroalquiladas (PFAS). 
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230213/contaminantes-pfas-y-pfas-persisten-en-pescados-
de-agua-dulce 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Las exportaciones mexicanas de res hacia EU cayeron más de 20% 

Durante las primeras cinco semanas de este año, las exportaciones mexicanas de cárnicos 
bovinos hacia Estados Unidos experimentaron una disminución de 21% respecto al mismo 
periodo de 2022, con lo que se enviaron 24,529 toneladas. Con estas cifras, nuestro país ocupó 
el segundo lugar como el proveedor más importante; en términos interanuales, esto representó 
una posición por debajo del año pasado, de acuerdo con Grupo Comercial de Mercados 
Agrícolas (GCMA). 
https://www.ganaderia.com/destacado/las-exportaciones-mexicanas-de-res-hacia-ee-uu-cayeron-mas-de-20 
 

Maíz y trigo abren al alza en Bolsa de Chicago 
El precio del maíz y el trigo en la Bolsa de Chicago, subió por las preocupaciones sobre el 
futuro del canal de transporte seguro de Ucrania, para las exportaciones de granos a través 
del Mar Negro. Samuel Sarmiento Gámez, especialista en mercado de granos indicó que los 
precios a futuro del maíz y el trigo son favorecidos subieron al intensificarse la preocupación 
por la posibilidad de que los enfrentamientos en Ucrania pongan en peligro el acuerdo, sobre 
el canal marítimo para las exportaciones ucranianas de cereales, que expira en marzo. 
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/maiz-y-trigo-abren-al-alza-en-bolsa-de-chicago/156520 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Mañana se celebra el Día del Amor y la Amistad 

Mañana se celebra el Día del Amor y la Amistad; de acuerdo con la Conducef, el 79% de los 
mexicanos celebra este día, este año será más caro por la inflación, se estima un incremento 

https://losnoticieristas.com/post/362510/no-le-veo-futuro-a-los-camaroneros-en-el-atun-hay-problema-en-las-exportaciones-leovi-carranza/
https://losnoticieristas.com/post/362510/no-le-veo-futuro-a-los-camaroneros-en-el-atun-hay-problema-en-las-exportaciones-leovi-carranza/
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230213/contaminantes-pfas-y-pfas-persisten-en-pescados-de-agua-dulce
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230213/contaminantes-pfas-y-pfas-persisten-en-pescados-de-agua-dulce
https://www.ganaderia.com/destacado/las-exportaciones-mexicanas-de-res-hacia-ee-uu-cayeron-mas-de-20
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/maiz-y-trigo-abren-al-alza-en-bolsa-de-chicago/156520
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entre el 20 y 30% en los precios de los productos que más se consumen en esta fecha como 
las flores,  peluches, chocolates, habitaciones de hotel. 
Televisión - Las Noticias de las 19:00 hrs. (C-4 Abierta) 19:48 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305226 
  
Disfruta de la celebración de San Valentín con un vino de la región de Hidalgo 

Nopala de Villagrán, Hgo.- El Valle del Mezquital se convirtió recientemente en la decimoquinta 
región vinícola del país, lo que otorga al estado de Hidalgo un atractivo inigualable como la 
puerta a la Ruta del Vino mexicano. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/disfruta-de-la-celebracion-de-san-valentin-con-un-vino-de-la-region-de-
hidalgo/ 
  
Entrevista a Vicente Yáñez, presidente de la ANTAD, sobre los resultados de las ventas 
del mes de enero 

Vicente Yáñez comentó sobre los resultados de las ventas del mes de enero de los comercios 
asociados a la ANTAD. Informó que las ventas tuvieron un incremento en 13.8% a tiendas 
totales y 10.3 a tiendas iguales en enero y que las ventas acumuladas en dicho mes 
ascendieron a 121 mil 600 millones de pesos. Dijo que se tiene una proyección para todo el 
año de 5.12 a iguales y de 8.3 a totales. 
Mencionó que la ropa y calzado tuvo un crecimiento del 25.1% en tiendas totales, seguido por 
supermercado de 15.2 y mercancías generales 9.3%. Indicó que el 7, 8 y 9 de marzo será la 
Expo ANTAD y espero que se reactive más la economía y que se hagan muchos negocios. 
Recalcó que México debe aprovechar la relocalización de manufacturas que se está dando en 
el mundo pero para ello se tienen que tener condiciones que sean atractivas, que se tenga 
certidumbre y se tenga energía suficiente y limpia para que las inversiones lleguen al país. Se 
dijo contento por la corrección que ha hecho el gobierno al emitir un decreto respecto a la 
importación de maíz amarillo y los plaguicidas. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:15 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305598 
  
Balance del día- El valor monetario de la Canasta Básica en zonas urbanas aumentó 
11.05% 

- El valor monetario de la Canasta Básica en zonas urbanas aumentó 11.05 por ciento. 
- El IFT informó que el 77% de la audiencia con TV en casa ve canales gratuitos. 
- Las ventas nominales en tiendas del ANTAD con más de un año en operación 
crecieron 10.3% en enero. 
-  El día del Amor y la Amistad dejará una derrama superior a los 25 mmdp, crecimiento 
del 13% frente al 2022. 
-  Credit Suisse suspendió la operación de su casa de bolsa en México. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305226
https://www.2000agro.com.mx/analisis/disfruta-de-la-celebracion-de-san-valentin-con-un-vino-de-la-region-de-hidalgo/
https://www.2000agro.com.mx/analisis/disfruta-de-la-celebracion-de-san-valentin-con-un-vino-de-la-region-de-hidalgo/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100305598
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-  Citigroup está en negociaciones avanzadas para cerrar la venta de Banamex en un 
acuerdo de hasta 5 billones de dólares. 
- Ken Salazar se reunió con representantes de empresas estadounidenses líderes en 
generación de energías limpias para ayudar a México en la transición energética. 
- Ford anunció una inversión de 3 mil 500 mdd para construir una fábrica de baterías 
eléctricas en EU. 
- Cemex reportó una pérdida neta de 99 mdd en el cuarto trimestre de 2022. 

Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:53 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306262 
  
Prevén que festejos por San Valentín en Edomex dejarán derrama de más de 2 mil 680 
mdp 

Se estima que el Día del Amor y la Amistad, que se celebra este martes 14 de febrero, dejará 
una derrama económica de 2 mil 680 millones de pesos en el Estado de México y en el Valle 
de Toluca más de mil millones de pesos. 
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/san-valent%C3%ADn-dejar%C3%A1-m%C3%A1s-de-2-mil-600-
mdp-en-edomex-conaco-y-sedeco-piden-consumir-productos-locales/ar-AA17rpgD 
  
Profeco prohíbe ciertas marcas lácteas por engaño a los consumidores 
Después de analizar 20 marcas de leche, la Profeco determinó que tres de ellas no exhiben 
una información comercial acorde con su realidad, por lo que se estaba engañando al 
consumidor, entre ellos, dos pertenecientes a Lala. Dentro de su investigación, el organismo 
revisó la veracidad de la información comercial, los contenidos netos declarados y nutrientes, 
aporte calórico y su calidad sanitaria. 
https://soyagropecuario.com/Post/Profeco-prohibe-ciertas-marcas-lacteas-por-engano-a-los-consumidores/2817 
  
Inicia la semana del Día de San Valentín, para esta fecha se espera una derrama 
económica estimada en 25 mil millones de pesos 

Inicia la semana del Día de San Valentín, para esta fecha se espera una derrama económica 
estimada en 25 mil millones de pesos en consumo, que representaría un incremento del 13% 
en el sector comercio, turismo y servicio, que lleva un fuerte impacto inflacionario; los giros 
más beneficiados serán los de hospedaje, alimentos, bebidas y esparcimiento, pero también 
cines, teatros, restaurantes, hoteles, así como la venta de dulces, flores, chocolates, perfumes, 
entre otros. La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes reportan que una docena de 
rosas, presentó un incremento del 64%, con respecto al año anterior, los globos decorativos 
se incrementaron en un 10%, los chocolates aumentaron en 45%, los minipasteles en 71% y 
las cenas en un 52% de incremento. 
Televisión - AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:41 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100307083 
 

Kilo de huevo trepa hasta a los 58 pesos 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100306262
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/san-valent%C3%ADn-dejar%C3%A1-m%C3%A1s-de-2-mil-600-mdp-en-edomex-conaco-y-sedeco-piden-consumir-productos-locales/ar-AA17rpgD
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/san-valent%C3%ADn-dejar%C3%A1-m%C3%A1s-de-2-mil-600-mdp-en-edomex-conaco-y-sedeco-piden-consumir-productos-locales/ar-AA17rpgD
https://soyagropecuario.com/Post/Profeco-prohibe-ciertas-marcas-lacteas-por-engano-a-los-consumidores/2817
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100307083
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Pese a que el gobierno insiste en que hay abasto y de llamar no comprar el kilo de huevo si 
está por arriba de 50 pesos, el propio seguimiento de los precios de la Secretaría de Economía 
revela que se vende hasta en 58 pesos el kilo. El kilo de huevo ha pasado de entre 36 y 40 
pesos a 45 y 58 pesos en el menudeo en sólo tres semanas, lo que representa un aumento 
promedio de 43% ello es un factor que deteriora el ingreso de las familias, que están 
enfrentando la peor cuesta de enero de los últimos 22 años. Eje Central, P.p 1-3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000941nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 

Aprueba Senado ley para fomentar consumo de alimentos y bebidas sanos en escuelas 
Por unanimidad, con 85 votos a favor, el Senado de la República aprobó una minuta de la 
Cámara de Diputados que reforma la Ley de Educación y que tiene como propósito fomentar 
la ingesta de alimentos y bebidas sanas en las escuelas del país, e impulsar el consumo 
regional, lo que permitirá un desarrollo óptimo de las niñas, los niños y los jóvenes. Con los 
cambios al artículo 75 de la Ley General de Educación, las autoridades educativas deberán 
observar los criterios nutrimentales y Normas Oficiales Mexicanas emitidas por la Secretaría 
de Salud. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/aprueba-senado-ley-para-fomentar-consumo-de-alimentos-y-bebidas-
sanos-en-escuelas/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Hunde "El Rey" a García Luna 

Frente a Genaro García Luna, Jesús Reynaldo Zambada García, alias "El Rey", miembro del 
Cártel de Sinaloa, aseguró haberle pagado sobornos millonarios para que protegiera a su 
organización criminal y le permitiera designar a jefes policiacos. Los pagos fueron hechos 
cuando García Luna era el titular de la Agencia Federal de Investigación (AFI) de la entonces 
PGR, en el Gobierno de Vicente Fox. Zambada preeis& que ya como Secretario de Seguridad 
Pública, en el sexenio de Felipe Calderón, García Luna mantuvo la protección al grupo criminal 
sinaloense. "El Rey" aseveró que el ex funcionario tenía relación con Arturo Beltrán Leyva, otro 
miembro del Cártel de Sinaloa, antes de confrontarlo. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002740nc.pdf 
 

Dos Bocas producirá sin seguridad de la Marina 

La Secretaria de Energía prevé que la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, 
producirá sus primeros barriles de petrolíferos el próximo 1 de julio, pero lo hará sin la 
presencia de la Secretaria de Marina (Semar) para dar seguridad a la zona. Según el 
Observatorio del Gasto de la Secretaría de Hacienda, está en pansa la inversión para, construir 
y operar una zona naval, incluyendo flotilla, estación meteorológica y hospital, así como dos 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023000941nc.pdf
https://imagenagropecuaria.com/2023/aprueba-senado-ley-para-fomentar-consumo-de-alimentos-y-bebidas-sanos-en-escuelas/
https://imagenagropecuaria.com/2023/aprueba-senado-ley-para-fomentar-consumo-de-alimentos-y-bebidas-sanos-en-escuelas/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002740nc.pdf
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batallones de infantería de Marina, para incrementar la seguridad en ese puerto. Al cierre de 
2022no se gastó un solo centavo y el avance físico de las obras es de 0% para el proyecto con 
un costo estimado de 7 mil 39 millones de pesos, recursos que se tendrían que haber 
empezado a ejercer en marzo de 2022. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002239nc.pdf 

 
Gastan 64.5 mdp en precampañas 

Al 10 de febrero, antes de los eventos de cierre de precampañas, los precandidatos a las 
gubernaturas de Coahuila y Estado de México, así como para diputaciones locales en 
Coahuila, sumaban ingresos por 65.3 millones de pesos y egresos por 64.5 millones. De esta 
cantidad, 10.5 millones se gastaron en Coahuila y 54 millones en el Estado de México. Mientras 
la autoridad electoral no realice la totalidad de la fiscalización de los recursos no se puede 
determinar si se violaron o no los topes de precampaña, que para el Estado de México fueron 
de 42.8 millones y de 8.4 millones para Coahuila. Excélsior, P.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002059nc.pdf 

 
El Rey Zambada ratifica que pagó 5 mdd a García Luna en un restaurante 
Jesús Reynaldo Zambada, alias El Rey Zambada, quien formaba parte de la estructura de 
liderazgos del Cártel de Sinaloa, ratificó ayer que entregó dos pagos por cinco millones de 
dólares a Genaro García Luna en el año 2006, a finales del sexenio de Vicente Fox. Para ello, 
detalló, el exsecretario de Seguridad Pública federal fue citado en el restaurante Champs-
Élysées, que se encontraba ubicado en Paseo de la Reforma, frente a la Embajada de Estados 
Unidos en México, algo en lo que coincidió con Miguel Madrigal, agente especial de la DEA 
que, al igual que Zambada, también testificó en el juicio en contra de García Luna en Nueva 
York. La Razón de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002547nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

Prohíbe México maíz transgénico en consumo humano 
Por medio del Diario Oficial de la Federación, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
emitió una orden a fin de revocar y no dar más autorizaciones para el uso de maíz 
genéticamente modificado que se destine a la alimentación humana, así como el uso de 
glifosato, un herbicida muy usado en el campo.  
Este decreto sustituye uno de diciembre de 2020 y su objetivo, detalló posteriormente la 
Secretaría de Economía (SE) en un comunicado, es especificar el objetivo y alcance de las 
políticas públicas, así como "eliminar cualquier posible imprecisión del texto predecesor, el cual 
se prestó a interpretaciones diversas". La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001591nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002059nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023002547nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_14022023/14022023001591nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

La industria petroquímica impulsará el desarrollo económico de Sinaloa: Colegio de 
Ingenieros Químicos 
Los Mochis, Sin.- La industria petroquímica que ha llegado a Sinaloa de la mano de GPO, la 
planta de fertilizantes que se construye en Topolobampo, será el motor principal del desarrollo 
económico del estado en los próximos años, por lo que, lejos de rechazarla, se le debe impulsar 
y promover, afirmó el doctor Eder Valentín Lugo Medina. 
https://losnoticieristas.com/post/362656/la-industria-petroquimica-impulsara-el-desarrollo-economico-de-sinaloa-
colegio-de-ingenieros-quimicos/ 
 

AARFS rinde homenaje a Ramón Ruelas 
Por su destacada labor, dedicación y compromiso en el desarrollo agrícola de la región la 
Asociación de Agricultores del Río Fuerte Sur (AARFS), se develó la Placa de la Unidad de 
Servicios Estación Francisco de AARFS A.C., la cual desde ahora lleva por nombre «Ramón 
Ruelas Vázquez». César Galaviz Lugo, presidente de la Asociación y por el Comité Directivo 
de la AARFS 2022-2024, reconoció el ejemplo y legado que Ramón Ruelas a la agricultura de 
Sinaloa. 
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/aarfs-rinde-homenaje-a-ramon-ruelas/156521 
 

Sinaloa tendrá clouster petroquímico con GPO 
La industria petroquímica que ha llegado a Sinaloa de la mano de la empresa Gas y 
Petroquímica de Occidente (GPO), la planta de fertilizantes que se construye en Topolobampo, 
estiman que será el motor principal del desarrollo económico del estado en los próximos años. 
Eder Valentín Lugo Medina, Presidente del Colegio de Ingenieros Químicos de Sinaloa 
(SIQUES), e Investigador Nivel 1, del Sistema Nacional de Investigadores, indicó que lejos de 
temerle, la industria petroquímica representa una oportunidad sin precedentes. 
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/sinaloa-tendra-clouster-petroquimico-con-gpo/156517 
 
 

https://losnoticieristas.com/post/362656/la-industria-petroquimica-impulsara-el-desarrollo-economico-de-sinaloa-colegio-de-ingenieros-quimicos/
https://losnoticieristas.com/post/362656/la-industria-petroquimica-impulsara-el-desarrollo-economico-de-sinaloa-colegio-de-ingenieros-quimicos/
https://www.luznoticias.mx/2023-02-13/agro/aarfs-rinde-homenaje-a-ramon-ruelas/156521
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MARTES 14 DE FEBRERO DE 2023
NÚMERO 8308$15.00 -AÑO 24 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

El Águila Azteca le fue otorgada 

a quien llamó al pueblo cubano 

a “combatir”… al pueblo. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

¿A Daniel Ortega 
la presea Hidalgo?

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Jorge Zepeda Patterson
“Se debe dar cuenta 

del bloqueo que condena 
al pueblo cubano” - P. 12

Carlos Puig
“Adán Augusto: cuando 

la política lleva al 
despropósito” - P. 2

Arturo Zaldívar
“El derecho de petición 

se puede ejercer a través 
de Twitter” - P. 8

Declina García Luna 
testificar, pese a que le 
cuelgan más sobornos

Nueva York. El ex policía rehúsa subir al estrado para defenderse de acusaciones de
El Rey Zambada, quien confiesa que llevó a El Chapo a Querétaro después de su fuga

ARTURO ÁNGEL Y ÁNGEL HERNÁNDEZ, NY

 Un incidente inédito en lo 
que va del juicio contra Genaro 
García Luna en Nueva York ocu-
rrió cuando los integrantes del 
jurado se retrasaron en salir du-

rante más de 25 minutos tras el 
primer descanso de la sesión en 
reclamo porque no habían reci-
bido el pago de 40 dólares diarios 
de compensación al que tienen 
derecho. PAGS. 6 Y 7

Hallan otra en Ocoyoacac
“Narcomenudistas”, los 14 
encontrados en fosas: fiscal
ABADIEL MARTÍNEZ - PAGS. 6 Y 7

Inversión por 40 mdp
Compra Guardia Nacional 
equipo para repeler drones
CARLOS VEGA - PAG. 4

Paz. Encabeza 
Ebrard segundo 
ciclo de diálogos 
por Colombia

El canciller destacó que México 
contribuirá a generar las condi-
ciones para apoyar los pactos y 
el diálogo entre el gobierno de 
Colombia y el ELN en pos de un 
cese del fuego. JAVIER RÍOS

Globos sobre EU y 
disputa con China
Ovnis o no, el derribo de cuatro 
objetos ha movilizado a la Fuer-
za Aérea, al Pentágono y al FBI, 
además de Canadá, pese al si-
lencio de Joe Biden. PAGS. 22 Y 23

REDACCIÓN, CIUDAD DE MÉXICO

 El soldado Carlos Villeda, 
entrenador de Proteo, negó que 
el perrito rescatista muriera por 
un derrumbe en Turquía. PAG. 17

Un largo viaje y el 
clima causaron la 
muerte del perrito 
Proteo en Turquía

HAY INFIEL EN 
OCHO DE CADA 
10 EN TERAPIA 
· Alertan de fraude con 
aplicaciones de ligue... 
mas a 94% le funcionan

· Moteles, al tope; los 
hombres gastan 37% 
más que las mujeres
EQUIPO MILENIO - PAGS. 14 A 16

DÍA DEL AMOR

 C. MURRAY Y J. FRANKLIN, FT

 La venta de Banamex pue-
de alcanzar 8 mil mdd a pesar de 
que la interferencia del gobierno 
ahuyentó a postores. PAG. 21

Banamex se venderá hasta 
en 50% debajo de su valor 
inicial, calculan analistas

Dos líneas más, en lista
Viva Aerobus inicia vuelo 
de carga del AIFA a Cuba
A. GÓMEZ Y R. VALADEZ - PAG. 18

Boneta. At Midnight, 
una comedia y “carta 
de amor a México”

P.  24
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Claudia, exhibida
19 de septiembre de 2017.

Con el sismo de 7.1 grados
que sacudió al país, se des

plomó el Colqgio Rébsamen,
ubicado enlaalcaldía Tlalpan de
la Ciudad de México. Murieron
26 personas, 19 eran niños. Fue
una tragedia que evidenció fallas
en la construcción, asi como co
rruptelas y omisiones con cono
cimiento de las autoridades. La

jefe delegacional de Tlalpan en
ese momento era Claudia Shein

baum, Y estuvo allí, en el colegio,
mientras la Secretaría de Marina
encabezaba los rescates.

Más de 5 años después de la
tragedia, la ¡efa de gobierno
ofreció una disculpa pública. La
propaganda oficial presentó la
disculpa para potenciar la ima
gen de Claudia Sheinbaum de
cara a sus aspiraciones presi
denciales: que si cercana a la
gente, que si empática, que si
histórica. En su discurso, Clau
dia dijo que ofrecía la disculpa
por convicción. Mintió. Dijo
que era una disculpa profunda,
sentida y sincera. Mintió.
Anoche en el nuevo noticiario

a mi caigo en ia plataforma La
tinus dimos aconocerlosaudios
de una reunión sostenida hace
unos días entre Claudia Shein

baum y los familiares de las víc
timas del Colegio Rébsamen. En
los audios se exhibe tina y otra
vez, cómo la jefe de Gobierno no
quería ofrecer la disculpa:
Primero se escudó en que su

puestamente "el protocolo" dicta
ba que Martí Batres, como secre
tario de Gobierno, ofreciera la dis
culpa. pública en nombre del Go
bierno de ia Ciudad. Después se
excusó en que su consejero jurí
dico le aconsejaba no ser ella la
que ofreciera la disculpa. Al final,
sacó el viejo recurso de que debía
cuidar la investidura de 1a Jefatu
ra de Gobierno representa.
Los padres de los niños Meci

dos le exigieron que fuera ella
quien ofreciera la disculpa. Citaron

textualmente la recomendación de
ta Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos que así lo manda.
La jefa de Gobierno se negaba:
"No es un tema personal",

dijo. "Es un tema institucional",
No. Se equivoca. Sí es im tema
personal para las familias de las
26 personas que perdieron la vi
da. Pero sigue la escuela de su je
fe: con la misma arrogancia que
Andrés Manuel López Obrador,
la bi ja pródiga intentó salir ilesa.
El manual de la 4T parece indi
car que el primer paso ante cual
quier crisis que los rebasa es ne
gar su responsabilidad, acusar a
alguien más y voltear para otro
lado. ¿Ellospor qué? Ellosnunca
son la instancia.

Elmovimíento que iba a ser del
pueblo, el gobierno más cercano a
Sa gente, ha resultado símbolo de
prepotencia en el ejercicio del po
der, Claudia Sheinbaum se lia ex
hibido en mas de una ocasión co
mo insensible, ajena e inaccesi
ble. ¿Se acuerdan cuando calificó
de "incidente" la muerte de 26

personas al colapsar la Línea 12
del Metro? Cualquier persona con
unmínimode empatia sabría que
para quienes la pérdida es irrepa
rable, el protocolo, las institucio
nes y la investidura no son argu
mentos válidos.
Después de que los papas la

arrinconaron y ie exigieron en
esa reunión que Hiera ella la de
la disculpa, Claudia dio su brazo
a torcer. Sheinbaum quiso hacer
de su disculpa pública otro acto
de campaña. Los audios presen
tados anoche muestran el uso

que quiso hacer de la tragedia: su
disculpa no significó nada. Hace
más de70añosFridaKa¡iiolo ex
plicó: "Si tengo que pedírtelo, ya
no lo quieto'". *

Wstoriasreportero@fliinaí¿t:om
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Si AMLO ya sabe cómo son, para
qué los destapa

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio ayer un jalón de orejas a las go
bernadoras y gobernadores emanados de Mo
rena que, inmersos en la carrera presidencial,
han hecho notorio su respaldo a alguna de las
 corcholatas presidenciales

Claudia Sheinbaum, Mar
celo Ebrard y Adán Au
gusto López. "Deben de
manejarse con prudencia, y
tenerle confianza a la gen
te". La crítica presidencial,
nos dicen, también "raspó"

  al líder nacional de Morena,
Anriiés Manuel Mario Delgado, pues él fue
López Obrador quien les envió una carta a

los mandatarios estatales

para que permitieran que las "corcholatas" se
placearan en sus entidades, situación que el
Instituto Nacional Electoral también censuró.
Sin embargo, nos hacen ver, que el propio
mandatario fue quien destapó a las corchola
tas, e incluso les dio permiso para dedicar al
gunas horas a promoverse, situación que va
rios de ellos han aprovechado para buscar el
apoyo de gobernadoras y gobernadores. Así
que nos dicen que si ya sabe cómo son sus
corcholatas, para qué las destapa

Critican nombramientos üe
magistrados electorales
::::: Dentro del Poder Judicial algunos de sus
miembros señalan que para ascender en el es
calafón es necesaria la experiencia, pero siem
pre ayuda tener cercanía con el presidente deí
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, el magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón. Nos comentan que varios están
próximos a ser nombrados magistrados en sa
las regionales. Se trata de los casos de Monte
rey, con Cecilia López Dávlla, subsecretaría
de acuerdos en la Sala Superior; en Xalapa,
María de los Angeles Quintero, secretaria
técnica, y en la Ciudad de México, César
Wong Meraz, hasta hace poco magistrado en
Chihuahua Todos, además de experiencia en
justicia electoral, tienen algo en común, nos
aseguran, son amigos o cercanos de don Re
yes. ¿Será que eso les haya ayudado en algo?

señal preocupante en el ine
El contralor del EME, Jesús George, nos co

mentan, tomó una muy polémica decisión
cancelar la licitación para la nueva sede del Ins
tituto en Nuevo León. En el instituto hay quie
nes ven esta decisión como un preámbulo de
lo que pretende la autollaniada Cuarta Trans
fonnación Aseguran que ia intención es muy
clara desaparecer el fideicomiso de infraestruc
tura como lo establece el Han B del presidente
López Obrador. En Monterrey el consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que si
ese fuera el caso, estaríamos ante una "inten
cionalidad política" de un órgano de fiscaliza
ción. George fue designado Contralor por la
mayoría morenista en el Congreso y sostienen
que forma parte del grupo Texcoco de Morena

¿sacará AMLO a Monreal del
congelador?

Nos comentan que la inclusión del sena
dor Ricardo Monreal entre los aspirantes
presidenciales reconocidos oficialmente no fue
decisión de Morena, sino del propio presiden
te López Obrador. Nos dicen que el siguiente
paso que los allegados a Monreal esperan es
que el mandatario descongele al legislador y
reanude el diálogo directo que mantenía con
él hasta hace dos años, y que tras la elección
de 2021 quedó al nivel del secretario de Go
bernación, Adán Augusto López. Ya se verá
si comienza un deshielo de don Ricardo y si
en algún momento regresan los desayunos
que ambos sostenían en Palacio Nacional.
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Peras y manzanas
La medicina es

amarga
VALERIA MOY

El jueves pasado se publicó el dato de
inflación correspondiente a enero y
horas más tarde se dio a conocer la

decisión de política monetaria de Banco de
México. A raíz de ambos eventos suigen al
gunas reflexiones sobre el impacto inflacio
nario en los bolsillos de los consumidores y
sobre el rol del banco central
La inflación de enero fue 791% en su com

paración anual, ligeramente más alta de lo
que esperaba el mercado. Es la inflación
anual para un enero más alta desde 2001 En
los meses recientes, la inflación más alta la
vivimos en agosto y septiembre del año pa
sado cuando se ubicó en 8.7%. Después, oc
tubre y noviembre tuvieron una inflación
más baja, 8.41% y 7.8%, respectivamente, pa
ra volver a subir en diciembre y ahora en
enero. Es decir, la inflación en México toda
vía no muestra evidencia de haber entrado

ya en una trayectoria decreciente.
Banco de México, hasta el momento, ha

hecho lo necesario. Empezó el ciclo de alza
de tasas antes que la Reserva Federal cuando
la inflación ya mostraba indicios de ir al alza,
incluso cuando todos hablaban de que era
únicamente un fenómeno transitorio.

Si Banxico está haciendo lo correcto, ¿por
qué entonces no vemos ya una disminución
consistente en la inflación? ¿por qué eí ban
co insiste en subir tasas —con eí freno que
eso puede implicar para la economía— si no
logra estar ya en eí rango objetivo? Los perio
dos inflacionarios tardan en ajustarse. El an

terior, que empezó en 2017, duró 25 meses,
terminó ya entrado 2019. El previo a ese tuvo
una duración prácticamente igual, empezó
en 2008 y terminó en 2010. El periodo actual
podríamos considerar que empezó a media
dos de 2021 y esperar, conforme a lo presen
tado por Banxico el jueves, que termine ha
cia eí segundo trimestre de 2024.
La medicina es la correcta, pero es amar

ga. El aumento en el costo del crédito puede
frenar la economía, aunque es cierto tam
bién, que el impacto es distinto en cada eco
nomía y estará, en gran medida, en función
de la penetración financiera que exista.
Escucho a quienes sorprende que el PA

CIC no esté dando resultados. El INPC com

prende una muestra de 120 mil 545 bienes y
servicios que representan la canasta de con
sumo del mexicano promedio. El PACIC in
cluye solo 24 bienes en algunas de sus pre
sentaciones. No se le puede pedir impacto a
algo que no está diseñado para tenerlo.
Coincido con el comentario del subgobema

dor Heath el viernes pasado. Lo mejor que
Banco de México puede hacer para impulsar el
crecimiento de México es contener la inflación.
No solo es lo mejor, es también su mandato, •

(giVakrkiMoy

La inflación todavía no
muestra euídencía de entrar

en trayectoria decreciente.
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KIOSKO

Brinca suspirante en Tabasco,
pero "ie echan montón"
::::: Donde brincó un nuevo suspirante para
ser abanderado de Morena, nos comentan, es
en Tabasco, pues ahora el presidente de la
Junta de Coordinación Política (Juoopo), Jai

me Humberto Lastra
Bastar, alzó discretamente
la mana Nos indican que
desde la semana pasada,
don Jaime comenzó a or

ganizar reuniones en dife
rentes comunidades del es
tado, según para informar
sobre su labor legislativa.
Sin embargo, nos explican
que tiene varios puntos en
contra, pues morenistas de

cepa recuerdan su pasado priista, además de
ir contra un rival de peso completo como es
el titular de Fonatur, Javier May Rodríguez,
entre otros suspirantes.

Jaime H.

Lastra Bastar

Alcaide reacio a pagar
::::: El que "hace como que la virgen le habla"
en Sinaloa, nos relatan, es el alcalde de Aho
rne, Gerardo Vargas Landeros (Morena).

Nos explican que un tribu
nal ordenó al municipio cu
brir una indemnización de
5 millones de pesos a la fa
milia de un niño que murió
en 2018 al caer en un soca
vón, y como el anterior edil
dejó pasar el caso, ahora la
familia del menor está mo

lesta y en postura de no ne
gociar ni un centavo. Lo
peor, nos dicen, es que don

Gerardo insiste en que el ayuntamiento no
tiene dinero, pero se va muy tranquilo a dis
frutar la serie del Caribe de béisbol ¿Tendrá
todo controlado?

Gerardo

Vargas
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Edil tiene nuevo contrincante
::::: El que trae pleito en Tamaulipas, nos plati

can, es el ayuntamiento de
Ciudad Victoria contra la

CEE, pues acusa que la de
pendencia les hizo un cobro
de más, no reconoce un sal
do a fevory ya los amenazó
con hacer cortes de energía.
Nos explican que la CFE ten
drá que enfrentar la racha en
pleitos ganados del alcalde
Eduardo Gattás Báez (Mo
rena), pues logró que el PAN

pagara un viejo adeudo en el predial y ahora
busca vencer a la comisión. ¡Qué tal!

Eduardo

Gattás Báez

Fecha: 14/02/2023

Página: 15

Area cm2: 114

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 12,004

Página 5 de 153



Los Dos del contralor capitalino
::::: Nos dicen que el secretario de la Contralo
ria de la Ciudad de México, Juan José Serra
no, aceptó que sí fue al Super Bowl, pero que
Jos boleros para asistir al partido se los regaló
su primo por su cumpleaños número SO.

Aclaró que fue acompañado
¦ ; ' n de su prometida y que viajó

12 en una aerolínea de bajo
costo. No obstante, nos
cuentan, al funcionario ca
pitalino se le olvidó lo que
marca la Ley de Responsa
bilidades Administrativas, la
cual señala, entre otras co
sas, que no puede buscar o
aceptar compensaciones,
prestaciones, dádivas, obse

quios o regalos de cualquier persona u organi
zación. Por lo pronto, nos dicen, los diputados
de oposición aprovecharon para criticar el ac
tuar del contralor, quien por cierto, la semana
pasada había salido a defenderse de las críti
cas que revivieron por haber sido abogado de
familias de las víctimas del Colegio Rébsamen
y ahora es contralor.

Los diputados del Congreso de
[a GDMX nunca pierden
::::: Nos recuerdan que el Congreso de la
Ciudad de México fiie el único órgano que
tuvo modificaciones en el presupuesto que
mandó el Gobierno capitalino para 2023.
Tendrá 150 millones extras para atender sus
requerimientos este año. Pero, nos dicen
que con el informe financiero de enerosep
tiembre, que envió la Secretaría de Admi
nistración y Finanzas, también quedó al
descubierto que en 2022 hicieron un ajuste
de sus propios recursos y algunos de los be
neficiados fueron los propios legisladores,
pues hubo un incremento de 40 millones
de pesos para completar el apoyo.

Grece polémica por revocación
de mandato en alcaidías
::::: Ante las peticiones, que apenas empezaran
a recabar firmas, para la consulta de revoca
ción de mandato en ia alcaldía Miguel Hidal

go, donde gobierna el panis
ta Mauricio Tabe, y el edil
de Xochimilco, el morenista

 José Carlos Acosta, la jefe
Íde Gobierno, Claudia

. , Shelnbaum, afirmó que la
ciudadanía tiene el derecho

¦ a decidir y ejercer este pro
" ceso que está legislado, e in

José Carlos cluso, recordó que se hizo a
nivel presidencial. Sin emAcosta

bargo, acotó que los vecinos
deben poner atención si hay un partido políti
co detrás de esos ejercicios. Y es que, en am
bas demarcaciones, ven que hay grupos parti
distas, si bien no detrás, acompañando a los
vecinos que pueden tener inconformidades, Y
es parejo; va mi morenista y un panista.

Fecha: 14/02/2023

Página: 10

Area cm2: 138

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 15,525

Página 6 de 153



El presidente engañado
y manipulado
Hace ya rato que el pre

sidente de México se
desconectó de la difícil

realidad que viven ios mexica
nos durante su mandato. A fuer
za de repetirse ensu cabeza v en
su discurso de cada mañana que
"todo está bien", que "vamos
muy bien", que "estamos trans
formando al país", "que no so
mos iguales", que "ya no hay co
rrupción", que "pronto tendre
mos un sistema de Salud mejor
que Dinamarca" y que la violen
cia y el terror del narcotráfico
que están viviendo millones de
mexicanos "son un invento, exa
geración y amarillismo de los
medios para atacarnos", López
Obrador acabó por creerse sus
propias mentiras que repite has

ta el cansancio para convencer y
engañar a sus fieles, como buen
político mitómano y exponente
de la demagogia populista de la
posverdad.
Buena parte de ese engaño lo

cometen también sus colaborado 

res más cercanos, los que, ya sean
del gabinete o de su staff, le ven
todos ios días muy temprano y le
adulan, le mienten, le ocultan in
formación y le deforman y adere
zan ias noticias y tas opiniones en
los medios y ías redes sociales.
Primero, en su reunión con el

gabinete de Seguridad, que to
dos los días encabeza a las 6 de
la mañana, López Obrador reci
be un "reporte de incidencias"
filtrado y suavizado.
Luego, el presidente se pasa a

su conferencia y en ei trayecto
entre ia sala de juntas con el ga
binete de seguridad, el vocero
Jesús Ramírez le va contando d e

los titulares en los medios, de
ío que dicen de él o de su go
bierno las columnas y de las
críticas y cuestionamientos
en redes sociales.

Es en esos escasos 10 o 1S

minutos en los que le dan un
panorama breve, incompleto
y las más de las veces mani
pulado sobre el panorama
mediático y la opinión públi
ca, que el presidente saca los
temas de los que luego diser
tará, divagara, predicará y voci
ferará en su conferencia.
Eso lo hemos visto infinidad de

ocasiones en sus mañaneras y lo
seguiremos viendo porque este
gobierno decidió que su principal
estrategia política y de gobema
bilidad es el manejo cíe la infor
mación, la manipulación de la
realidad y, sobre todo la práctica
de la posverdad en la que la rea
lidad ya no es la que ven y viven
tos mexicanos, sino la que dicta y
predica el presidente.
Es por ese engaño y manipu

lación que comparten el presi
dente y sus colaboradores que a
López Obrador le pareció que ía
difusión de un video, en donde

su conferencia y en ei trayecto
entre ia sala de juntas con el ga
binete de seguridad, el vocero
Jesús Ramírez le va contando d e
los titulares en los medios, de
ío que dicen de él o de su go
bierno las columnas y de las
críticas y cuestionamientos
en redes sociales.
Es en esos escasos 10 o 1S

minutos en los que le dan un
panorama breve, incompleto
y las más de las veces mani
pulado sobre el panorama
mediático y la opinión públi
ca, que el presidente saca los
temas de los que luego diser
tará, divagara, predicará y voci
ferará en su conferencia.
Eso lo hemos visto infinidad de

ocasiones en sus mañaneras y lo
seguiremos viendo porque este
gobierno decidió que su principal
estrategia política y de gobema
bilidad es el manejo cíe la infor
mación, la manipulación de la
realidad y, sobre todo la práctica
de la posverdad en la que la rea
lidad ya no es la que ven y viven
tos mexicanos, sino la que dicta y
predica el presidente.
Es por ese engaño y manipu

lación que comparten el presi
dente y sus colaboradores que a
López Obrador le pareció que ía
difusión de un video, en donde

asesinan al sacerdote Juan An

gulo Fonseca, en el municipio de
Atotoniico Eí Alto Jalisco, era al 
go para atacarlo a él y no una
constancia videograbada de la
violencia que está permeando y
descomponiendo a toda la socie
dad mexicana.

Porque en ese video, que com
partí en mi cuenta de Twitter,
nunca se menciona ni a su go
bierno ni al crimen organizado,
sólo se consigna ia manera en
que el ministro católico fue eje
cutado de manera cruel y co
barde. Pero tejos de preocu
parse por el fenómeno de una
violencia que él no ve, López
Obrador ie restó importancia
al hecho grabado en el video
y lo desestimó diciendo "era
un problema familiar", al
tiempo que especulaba sobre
una supuesta intención de cri
ticarlo. Justo esa actitud lo está

volviendo un presidente insensi
ble, engañado y manipulado por
sus colaboradores, incapaz e in
dolente ante la tragedia de vio
lencia que vivimos los mexica
nosysólopreocupadoporsuego,
su popularidad y su permanen
cia en el poder a costa de atre
pellar y violentar leyes e institu
ciones. Ese es el presidente que
tenemos en el ocaso del sexenio:

un pequeño gobernante que sólo
ve a su ombligo, mientras afuera
de su Palacio hay dolor, carestía
y un país sin ley. >

nunca se menciona ni a su go
bierno ni al crimen organizado,
sólo se consigna ia manera en
que el ministro católico fue eje
cutado de manera cruel y co
barde. Pero tejos de preocu
parse por el fenómeno de una
violencia que él no ve, López
Obrador ie restó importancia
al hecho grabado en el video
y lo desestimó diciendo "era
un problema familiar", al
tiempo que especulaba sobre
una supuesta intención de cri
ticarlo. Justo esa actitud lo está
volviendo un presidente insensi
ble, engañado y manipulado por
sus colaboradores, incapaz e in
dolente ante la tragedia de vio
lencia que vivimos los mexica
nosysólopreocupadoporsuego,
su popularidad y su permanen
cia en el poder a costa de atre
pellar y violentar leyes e institu
ciones. Ese es el presidente que
tenemos en el ocaso del sexenio:
un pequeño gobernante que sólo
ve a su ombligo, mientras afuera
de su Palacio hay dolor, carestía
y un país sin ley. >
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El Rey Zambada y la verdad
que asoma
Cuatro de la mañana de

un sábado en la ciu
dad de México.

Tres sujetos golpean la
puerta del bar Bengala,
en Sonora casi con Ave

nida Chapultepec.
¡Yallegó el taxi! gri

ta uno de ellos.
Cuando un mesero

abre la puertecilla de me
tal, uno cíe los recién llega
dos se introduce ai lugar me
diante un empujón. Un em
presario bebe en una de las
mesas, al lado de su escolta.
En una contigua se encuentra
el abogado Óscar Paredes.

El sujeto se acerca a ía mesa
de este último. Va directa

mente hacia él. Se oyen de
pronto varias detonaciones.
Un testigodirá que fueron co
mo 25. La prensa reporta diez.
Se trata, en todo caso, de que
Paredes no quede vivo.
Es el 21 de agosto de 2010.

Paredes era un cliente habi
tual. Iba al lugar al menos una
vez por semana y siempre lo
hacia solo.
El entonces procurador

Miguel Angel Mancera anun
ció que se iban a revisar los ca
sos que la víctima litigaba, pa
ra ver si el asesinato podría ser
relacionado con su actividad

profesional.
La investigación de Mance

ra se entrampó. Solo quedó en
claro que Paredes atendía ca
sos llevad os tanto por la PGJDF
como por la entonces PGR.
Ayer, durante el juicio que se

sigue en Nueva York al exse
cretario de Seguridad Genaro
García Luna, elnarcotraficante
Jesús Reynaldo Zambada Gar
da, conocido como El Rey
Zambada hermano del fun

dador del Cártel de Sitiaba, Is
mael El Mayo Zambada, sacó
a Paredes del olvido.
Según El Rey, Paredes fríe

el enlace para que el Cártel de
Sinaloasobornara a Anales d e

2006, con millones de dóla
res, a Genaro García Luna.
El abogado, dijo, le había

informado que la cita con el
entonces secretario de seguri
dad se había concertado en el
elegante Champs Elysées de
Reforma. Zambada dijo que
pusieran el dinero (3 millones
de dólares) "en un portafo
lios", y en una maleta "de las
que usan los deportistas". El
Rey se habría quedado en el
bar, mientras Paredes subía
las maletas a un privado del
segundo piso.
El Rey aseguró en su decla

ración que el abogado Pare
des coordinó un segundo en
cuentro en ese lugar. En esa
ocasión se habrían entregado

dos millones de dólares.
Zambada controló durante

casi una década la entrada y
satidadedrogaenet aeropuer
to capitalino. Fue dueño abso
luto de un hangar y almacenó
toneladas de cocaína en bode

gas repartidas a lo largo de la
ciudad. En el juicio lia hablado
d e pagos de cientos de miles de
dólares a funcionarios federa

les de tiempos de Fox y de Cal
derón, así como a autoridades
capitalinas durante los gobier
nos de López Obrador y Mar
celo Ebrard.

Hoy, El Rey Zambada vive
en cómoda libertad en los
Estados Unidos al 1 ado de
su familia, y también su
hermano Ismael, El Ma
yo, vive en libertad en
México como el gran
narcoquenuncahasido
detenido.
La mención al aboga

do Paredes, así como otra
mención realizada durante

este juicio, la de Víctor Hugo
García, el sobrino de García
Luna al que Zambada acusa
de haber recibido 3S0 mil dó
lares para llevar a altos cargos
operativos al que sería el gran
enlace del Cártel de Sinaloa

en la PGRy la Policía Federal,
Edgar Enrique Bayardo, di
cen que detrás de declaracio
nes a modo para obtener be
neficios, hay algo de pertur
badora verdad, una verdad
que se asoma.
Víctor Hugo García esta

bleció una cercanísima rela

ción con Bayardo. Eso lo re
cuerdan antiguos miembros
de la AFI, la Policía Federal, e
incluso la Unidad de Inteli

gencia Financiera.
Una grave enfermedad lo

incapacitó hace años. Nadie
volvió a pensar en él, ni a
mencionarlo, hasta que vino
el juicio de Brooklyn que ha
servido para insinuar el con
tubernio histórico de los go
biernos mexicanos, de todos
los gobiernos mexicanos,
con el narco. •

®hdemaufeon

Eíjuicio insinúa ei contubernio históri
co de gobiernos mexicanos con ei narca
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CIUDAD PERDIDA

El silencio cómplice de García Luna
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA SORPRESA CON la que la Corte en
Nueva York decidió concluir el juicio en
contra de Genaro García Luna encierra

una lógica impecable: el escándalo podría ha
ber alcanzado a los organismos estadunidenses
implicados en el tráfico de drogas entre los dos
países.
PONER EL DEDO sobre Felipe Calderón
anunciaba que las cosas iban a empeorar. La
lista de personajes mexicanos involucrados
puede ser vasta y escalar muy alto, tanto que
la secrecía con la que algunos de ellos han ac
tuado, hasta ahora, podría romperse y exhibir
arreglos inconfesables.

A NADIE EN la corte le importa qué pase con
García Luna o con el propio Calderón o alguien
más del lado mexicano, pero que se pudiera to
car a la DEA o a alguna otra instancia del lado
gringo, eso sí sería más que preocupante.

LA SOLA IDEA de que Calderón descubriera
los acuerdos bajo los cuales se decidió echar
a andar el programa "rápido y furioso" y la
forma en la que se desvió, implican per se toda
una verdad no dicha que entraña cúmulos de
acciones corruptas, seguramente, y en las que
el gobierno de Estados Unidos está metido
hasta el cuello.

POR ESO LA amenaza de que García Luna
declare ha puesto nerviosos a los fiscales, que
aparentemente están convencidos de no hacer
más ruido y llevar las cosas con calma.

GARCÍA LUNA PUEDE, por ejemplo, mante
ner el silencio a cambio de que sus propiedades
y su familia no sean tocados, porque a fin de
cuentas el escándalo no beneficiaría ni al ex
funcionario panista ni al gobierno del vecino
del norte.

AUNQUE NO TENEMOS ningún dato que co
rrobore lo que a continuación les contaremos,
las acciones que ha emprendido el gobierno de
México nos dan la idea de que algo o mucho se
sabe en el Zócalo sobre el juicio.

LAS BOMBAS QUE lanzó el titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Pablo
Gómez, no surgieron de un día para otro; es
decir, los datos que logró la investigación y
que llevaron a la denuncia de México contra
García Luna en la corte de Florida son del co

nocimiento del gobierno mexicano desde hace
rato.

AHORA BIEN, EXHIBIR la información
apoyado en datos duros podría impedir que
los acuerdos, algunos de ellos, si así fuera el
asunto, se vinieran abajo y el juicio tomara el
derrotero que la justicia urge.

EL SILENCIO DE los medios, aquí y allá,
sobre lo que sucede en el juicio augura que un
acuerdo que pudiera darse entre autoridades
norteamericanas y García Luna bien podría
salvar muchas honras, que si bien ya están
muy manchadas, no se les quiere más maltre
chas. Ya veremos.

LO QUE SE debe exigir es que el juicio a
García Luna continúe, allá o aquí en México,
pero de ninguna manera puede quedar impu
ne. Los hechos que dan cuenta de todos los
ilícitos cometidos en contra 110 del gobierno,
sino de todos los mexicanos, incluidos aquellos
que ahora tratan de argumentar en su defensa,
son suficientes para enjuiciarlo y demostrar su
culpabilidad.

YA NADA MÁS falta que ahora nos salgan
con que "al latrocinio (de García Luna) no se
le toca".

De pasadita

BIEN HACE LA jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en señalar al panismo no como un
partido político, sino como una organización
para el saqueo, cuya única oferta política es
volver a los años del robo "legal" con que el
blanquiazul pretende volver a gobernar.

LA MALA NOTICIA para los azules es que
hay muchas posibilidades de que esta vez pier
dan no nada más Miguel Hidalgo, que ya ha
salido de su control en otras ocasiones, sino su
feudo, Benito Juárez, donde los azules se han
servido con la cuchara grande de la corrup
ción, según los datos que hasta ahora se han
ofrecido.

EL NÚMERO DE panistas prófugos o en la
cárcel son una prueba irrefutable del proyecto
de gobierno que significa Acción Nacional, así
que hay que tener mucho cuidado.

cd_perdida@jornada.com.mx
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ASTILLERO
El silencio de García Luna // Mudez por
temor /¿Riqueza acumulada? //
Glifosato y maíz transgénico
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PROBABLE QUE lo más destaca
do del cierre de la batería de testigos
contra Genaro García Luna haya sido
el silencio de éste. Aun cuando no
puede aplicarse de manera automá

tica el dicho de que el que calla otorga, resultó
significativo que el ex secretario de Seguridad
Pública hubiese explorado, a través de sus abo
gados, la posibilidad de defenderse por sí mis
mo ante el jurado, aunque solicitando al juez del
caso que garantizara una restricción anticipada
contra eventuales preguntas de los fiscales.

EL TEMA PRINCIPAL del que García Luna
pretendía quedar blindado es justamente el
que en la experiencia mundial y, en especial
en la mexicana, suele denotar las prácticas
corruptas desde cargos públicos: la adquisición
de bienes, sobre todo inmobiliarios, en la época
de poder político o administrativos de los acu
sados o en operaciones posteriores.

EL EX SECRETARIO felipista no subió al
estrado de los testigos porque tuvo temor de
que los fiscales aprovecharan el viaje para pre
guntarle de su riqueza acumulada e incluso,
tal vez, mostrar imágenes de los inmuebles y
bienes que en otra fase del proceso el juez no
había permitido se exhibieran si los fiscales no
probaban claramente que su compra provenía
de actos de corrupción. Ahora, en una eventual
autodefensa de Genaro, y dado que el juez
había advertido que no podía prohibir apriori
ninguna pregunta, los fiscales podrían haber
abordado ese y otros temas. Ante ello, el ex
policía mexicano prefirió el silencio.

POR LO DEMÁS, el "testigo significativo", Je
sús Zambada García, apodado El Rey (herma
no del hasta ahora inaprehensible Ismael, El
Mayo, histórico jefe silencioso de una facción
de poder fluctuante en el cártel de Sinaloa),
reiteró ayer que personalmente entregó millo
nes de dólares a García Luna y entró en deta
lles como la compra de plazas en la estructura
policiaca para que desde ahí ciertos enviados
favorecieran al cártel patrocinador.
YA EN EL tramo final del juicio, la incógnita
mayor reside en el valor que los miembros

del jurado darán a los testimonios en sí, sin
mayores pruebas documentales o grabadas.
Vale señalar que, a fin de cuentas, lo que cada
integrante del jurado tomará en consideración
es la verosimilitud de lo dicho por los testigos,
con independencia de la condición criminal
o procesal en que se encuentren o se hayan
encontrado. Lo cierto es que la abundancia de
datos y detalles aportados por ellos describen
en términos mayúsculos la existencia de un
narcogobierno, el calderonista, al servicio de un
cártel favorito.

ADEMÁS DE LOS resolutivos del caso, ha
quedado de manifiesto que durante los gobier
nos de Vicente Fox y de Felipe Calderón se de
sarrolló una espiral sumamente perniciosa de
violencia y corrupción en la que participaron
altos funcionarios y cuyas evidencias no podían
ser ignoradas por los ocupantes de los máxi
mos cargos públicos de esos sexenios.

EN OTRO TEMA: preocupante el giro regre
sivo del presidente López Obrador en cuanto
a glifosato y maíz transgénico. Ayer, a unas
horas de que venciera el plazo dado por el
gobierno de Estados Unidos para que México
puntualizara los fundamentos científicos de las
restricciones decretadas en 2020 (respuesta
mexicana que muy probablemente habría sido
llevada a litigio internacional), el propio López
Obrador emitió otro decreto que relativiza las
prohibiciones anteriores al abrir una puerta
para que el maíz transgénico pueda ser utiliza
do para la alimentación de animales y procesos
industriales de consumo humano. Además,
establece un "periodo de transición" para pro
hibir totalmente el uso de glifosato que durará
hasta el 31 de marzo de 2024.

Y, MIENTRAS EL magistrado presidente de la
sala superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, el calderonista Reyes
Rodríguez Mondragón, le entra a las "suspica
cias" en cuanto a la elección de consejeros del
INE al promover que haya "lupa ciudadana" en
cuanto al perfil de ellos (en consonancia con el
discurso de Lorenzo Córdova), ¡hasta mañana!
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Rayuela
Aunque nosotros, los de
entonces, no seamos
los mismos, igual
condenamos este
atroz asesinato.
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MENUDO favor le está
haciendo el Gobierno
delaCDMX

a Mariana Boy.
RESULTA que la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, solicitó
al Congreso que la
Procuradora Ambiental
fuera ratificada por un
segundo periodo de

f cuatro años, pero sin
el análisis y elección
entre una tema
de propuestas
que marca la ley.
CASI CASI que, como
la orden viene de

arriba, sólo se haga
el nombramiento...
¡y listo!

MÁS de un congresista
ya observó la
irregularidad y busca
que se reponga
el proceso, pues
el derecho a ampliar

un periodo es genuino,
pero no puede pasar
por alto la obligación de
hacerlo como se debe.

• • •

EL CONTRALOR
de la CDMX, Juan José
Serrano, asegura que
los boletos del Súper
Bowl fueron un regalo.
DIPUTADOS

le recordaron que
la ley impide recibir
obsequios a servidores
públicos.

PERO bueno, nadie

debería alarmarse,
pues en este tipo de
confrontaciones
siempre hay alguien
que puede investigar
y determinar si gana
el estire... o tiene

razón el afloje.
AY, NO. El fiel de
la balanza tendría
que ser precisamente..
¡la Contraloría!

circuitointerior o reforma.com

Fecha: 14/02/2023

Página: 24

Area cm2: 108

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 23,112

Página 12 de 153



El del domingo fue uno de los
mejores partidos en la historia
del Gran Tazón, y además dejó
una gran lección.

Gran juego
cariciar los senos de una"Aimujer es acariciar la vida".
¦La frase es de un amigo

mío que de la vida y la mujer cono
ce mucho. Alguna vez me contó que
uno de sus más bellos recuerdos es el
de una hermosa dama cuyo precioso
busto tuvo en sus manos venturosas
manos y que le dijo: "Me gusta cómo
me acaricias". Añadió mi amigo en su
relato: "Si por la infinita misericordia
del Señor me voy al Cielo entraré en
él a condición de que me sea permiti
do seguir recordando ahí las palabras
que esa bellísima mujer me dijo aque
lla inolvidable noche". Desciendo a re
giones más profanas y cito el caso de
aquel sujeto que en el lobby bar de un
hotel le propuso auna atractiva fémi
na de ubérrimo tetamen: "Te apuesto
una copa a que puedo llegar con mis
manos a tus bubis sin tocarte la ropa".
Ella, divertida, aceptó la apuesta Fue
ron a un rincón en penumbra y ahí el
tipo se refociló cumplidamente ejer
citando por varios minutos el sentido
del tacto en el precioso frontis de su

compañera Le dijo ella "Pero me to
caste la ropa". "Tienes razón admitió
el tipo. Perdí la apuesta"... El béisbol
es el deporte que me gusta más. Le si
gue el fútbol americano. El tercer lu
gar lo ocupan todos los demás depor
tes, incluidos el soccer y la matatena
Al béisbol me aficioné desde que iba
de la mano de mi padre a ver los jue
gos en el viejo Estadio Saltillo, cuyo
campo era de tierra Soplaba el viento
y levantaba una tolvanera que impedía
ver no sólo la pelota, sino también el
mundo. El sempiterno ampáyer te
nía apodo schubertiano, pues le de
cían "La Trucha" gritaba entonces
"¡Taim!, o sea "¡Time!", y el juego se
suspendía hasta que el simún cesaba
y se disipaba el polvo. Entonces "La
Trucha" gritaba "¡Pleybol!", y conti
nuaba el juego hasta la llegada de la
siguiente ráfaga Generalmente había
una por inning Al fútbol americano le
tomé gusto hasta que estuve en la Uni
versidad de Indiana Las universida
des norteamericanas están formadas
por un estadio de fútbol en torno del
cual hay algunas escuelas. Por regla
general el coach del equipo es más im
portante que el Dean o President de
la universidad. Cada jugador tiene un
serrallo más o menos numeroso según
sean su desempeño en el juego y su
popularidad El harén del quarterback
es mayor que el de cualquier sultán de
Oriente Todo por saber manejar un

balón en la forma aproximada de un
huevo de gallina ¡Y pensar que Edgar
Alian Poe, Nathanael West y Hemin

gway fueron infortunados en amores!
Desde luego vi el Super Bowl. Lo vi en
la tele, claro, donde se ve mejor que en
el estadio. Un par de veces he visto el
juego ahí, y lo que más disfruté fue la
cerveza y el hot dog gigante, pues des
de la localidad que pude pagar el em
parrillado se veía del tamaño de una
estampilla de correos. ¡Qué juegazo
el del domingo! Pienso que es uno
de los mejores en la historia del Gran
Tazón. En esta ocasión aprendí que si
no te rindes ante la adversidad termi
narás por vencerla, pues para eso hay
adversidades, para luchar contra ellas.
Aprendí también que el embarazo no
debe ser obstáculo para que una mu
jer ejerza en plenitud sus facultades.
Soy del tiempo en que a una seño
ra visiblemente embarazada le daba
pena mostrarse ante los demás, pues
pensarían en lo que había hecho para
estar así. ¡Y luego dicen que todo tiem
po pasado fúe mejor! Grato paréntesis
fue ver ese extraordinario juego, que
me hizo olvidar por unas horas la in
dignación que me causó ver al Águila
Azteca arrastrada por el fango cuan
do López la colgó al pescuezo de un
déspota tirano como DíazCanel, que
más tiene de carcelero que de jefe de
Estado. ¡Pobre Cuba! Y, lo digo con
pesadumbre ¡pobre México!... FIN.
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POR ANDAR fingiendo austeridad en su viaje al Super
Bowl, el contralor de la Ciudad de México, Juan José
Serrano, ya se metió en una bronca más complicada
que ganarle un partido a Patrick Mahomes

SIN DUDA cualquier persona tiene el derecho a gastar
sus ahorros e irse a ver el partido que desee, pero el fun
cionario capitalino se sacó de la manga que el boleto
de más de 100 mil pesos... ¡se lo regalaron! Según su ver
sión, fue "un primo" quien le hizo tan fabuloso obsequio
para que presenciara el partido Eagles contra Chiefs,
además de disfrutar del espectáculo de Rihanna.

LA COSA ESTÁ en que Serrano sabe perfectamente
que ningún funcionario público puede recibir regalos
de precio tan elevado, así sean de su santa madrecita.
Es un simple asunto de probidad: si el contralor aceptó
boletos regalados para el Super Bowl, ¿qué está dis
puesto a dar a cambio? Porque, además, al viajecito
hay que agregarle el boleto de avión, el hospedaje,
las comidas y los infaltables souvenirs para él y su
prometida, a la que invitó.
FALTA VER si Claudia Sheinbaum tacíea las extrañas
andanzas del contralor. Ni modo de pensar que la
honestidad en su gobierno es una jugada de engaño.
. . ¦ V i i r:> lelilí j 'i A.' «PÍM ? ¦ \ \

• • •

ANTE la posibilidad de que la 4T quiera hacer una chi
canada con la promulgación del Plan B de la reforma
electoral, algunos expertos legales consideran que
se trata de un plan más ingenuo que malévolo.
SEGÚN ESTO, la idea de que el gobierno pospondría
la publicación de la reforma, con tal de cerrar la ventana

a impugnaciones, nomás no cuadra. Cosa de recordar,
dicen, que el plazo de 90 días previos al inicio del
proceso electoral cuando ya no se puede modificar
el marco legal, es precisamente para que la Suprema
Corte haga su trabajo. Es decir, tendría ese lapso para
revisar la constitucionalidad de la reforma y, en dado
caso, evitar que se aplique en el proceso electoral de
2024. Claro, falta ver que las y los ministros decidan
marcarle el alto a la regresiva reforma.

HOY QUE es el Día del Amor, el gobierno mexicano
le entregará al de Estados Unidos no un ramo de
rosas, sino un decreto genéticamente modificado para
tratar de taparle el ojo al macho en el tema del maíz
transgénico. El decreto lo que busca es doblar las
manos a los reclamos norteamericanos... sin que
parezca que está doblando las manos.

COSA DE VER que el documento publicado anoche
en el Diario Oficial de la Federación afloja el rechazo
gubernamental a la llegada de maíz transgénico.
La orden presidencial deja abierta la puerta para su
uso como alimento de animales y para uso industrial,
pero lo prohibe para producción... ¡de tortillas!

CON ESTO, los audaces negociadores de Raquel
Buenrostro, la titular de Economía, buscan convencer
a sus pares estadounidenses de que no lleven el asunto
a un panel de controversias del TMEC. Sin embargo,
está por verse si el decretito de anoche satisface a
Washington, que había pedido evidencias científicas
de la prohibición y lo único que recibió fue un rollo
muy al estilo mañanero.
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Tragedia del tren

Con el Tren Maya se pone en peligro
un complejo ecosistema, simplemente
para cumplir un capricho que no aporta
valor a Yucatán o a nuestro país.

"Cegados por ¡a política, no distinguen
que están en juego el agua,'la vida

de todo un ecosistema y la ley".

Adriana Varillas

Los videos de la tala y devastación
generadas por la construcción
del Tren Maya son dolorosos.

Más es saber que la obra, que no cuen
ta con un estudio previo de factibilidad,
terminará siendo uno más de los ele
fantes blancos que durante décadas
han dejado arrumbados los gobiernos
de nuestro país.

Hace unos días se dio a conocer
una suspensión definitiva del tramo 5,
por lo menos mientras la autoridad no
someta al juez los documentos sobre
el cambio de uso de suelo, pero Fona
tur ya ha señalado que ni así detendrá
la tala Estamos en el país del "Y que
no me vengan con el cuento de que la
ley es la ley".

El daño ambiental es ya enorme.
Aun si por algún milagro se detuviera
hoy total y permanentemente el pro
yecto, se requerirían cuando menos 20
años para que se reconstituyera la ve
getación afectada No conocemos hasta
el momento, por otra parte, si los daños
a las cuevas y ríos subterráneos, que
forman uno de los ecosistemas más
delicados del mundo, son ya definitivos.

Uno puede entender que un pro
yecto productivo o de infraestructura
genere algún daño en el ambiente Va
rias carreteras, por ejemplo, se desplie

gan por distintas rutas sobre toda la
península de Yucatán. Su construcción
tuvo también consecuencias ambienta
les negativas, pero los beneficios eco
nómicos que han traído consigo com
pensan, cuando menos parcialmente,
estos daños. No puede haber desarrollo
sin tocar, de alguna forma, el ambien
te. No podemos simplemente quedar
nos sin trabajar, admirando la belleza
del entorno, si queremos dar un mejor
nivel de vida a nuestras comunidades.

El problema con el proyecto del
Tren Maya es que no hay ninguna indi
cación de que pueda ser rentable. Los
trenes de pasajeros rara vez lo son en
el mundo, de hecho, en contraste con
los de carga, que pueden transportar
mercancía pesada y voluminosa de
manera competitiva

El gobierno no ha dado a conocer
ningún estudio sobre los flujos de in
gresos y gastos que prevé en el Tren
Maya, como no la hizo con el Aero
puerto Internacional Felipe Angeles ni
con la refinería de Dos Bocas. Las au
toridades no consideran que esto sea
relevante para ningún proyecto per
sonal del "Señor Presidente". El Tren
Maya, sin embargo, se moverá en una
zona en la que hay poca carga indus
trial y en la que la competencia de los
autobuses de pasajeros, que recorren
las mismas rutas que atravesará el fe
rrocarril, y muchas más, dan un servi
cio constante y barato.

La "suspensión definitiva" del juez
primero de distrito de Yucatán, Adrián

Pérez Novelo, es solo definitiva mien
tras el gobierno no cambie el uso de
suelo, que actualmente es forestal en
varios lugares por los que pasará el
nuevo tren. Una vez más, sin embargo,
queda de manifiesto que este proyecto
nunca ha cumplido con la ley, ni con
las reglas de la sensatez. No se hizo un
estudio de factibilidad económica, no
se preparó un proyecto ejecutivo, no
se obtuvo antes de empezar una ma
nifestación de impacto ambiental, no
se promovió primero el cambio de uso
de suelo. La filosofía que ha seguido
el Presidente es: primero construyo y
después averiguo:

No es la mejor manera de hacer
las cosas. Al final, el gobierno tendrá
en sus manos un tren que requerirá
de un oneroso subsidio simplemente
para funcionar, como está ocurriendo
con el ALFA. Habremos destruido mi
les de hectáreas de vegetación, y pues
to en peligro un complejo ecosistema,
simplemente para cumplir un capri
cho, no para construir un proyecto que
aporte valor a la península de Yucatán
o a nuestro país.

• PALABRA

Jesús, el Rey Zambada quien declaró
ayer que entregó cinco millones de dó
lares en efectivo a Genaro García Lu
na fue detenido en México en 2008
y extraditado en 2012, cuando García
Luna era todavía secretario de Seguri
dad. Lo que dice puede ser cierto, pero
también es cuestionable.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

San Virila, cuenta la Leyenda Dorada, solía
decir que él no hacía milagros: se le salían.
A veces, comentaba, no sabía si dejar salir
o no el milagro.

Una vez conoció en la aldea a una pareja
de casados. El hombre era hosco, grosero,
de carácter áspero. Trataba mal de obra
y de palabra a su mujer, y eso que ella
era mansa y sumisa. O quizá por eso la
trataba mal

El sujeto retó a San Virila:
Si eres tan milagroso como dicen,
hazme un milagro.

San Virila le cumplió el deseo.
i Lo convirtió en piojo.
I

Le dijo la mujer:

Padre santo: yo sí creo que eres
milagroso, y te pido que si le hiciste
un milagro a mi marido ahora me hagas
uno a mí.

Sonrió el frailecito y le preguntó:

¿Qué milagro quieres que te haga?
Respondió, suplicante, la mujer:

Deja a mi esposo como está.

¡Hasta mañana!...
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Recuerdan a Echeverría
Si hay un infierno, ese debe ser un lugar en el que se presenta un libro para rescatar
los grandes momentos del ex presidente durante cuatro horas con personajes de

aquel entonces. El día deljuicio final será una fiesta si se le compara con esa reunión
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio, Gil
se enteró de que un grupo nu
meroso de contemporáneos
del ex presidente Echeverría

se reunió apresentar un libro: Echeverría
visto a través de su tiempo. Hace cincuen
ta años eran enj undiosos políticos y políti
cas. Gil lo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Luis Carlos Rodríguez: "el
libro es una recopilación de testimonios,
documentos, fotografías sobre el sexe
nio 19701976, y busca rescatar del olvido
los logros del gobierno echeverrista. Un
análisis objetivoyponderado, sin descali
ficaciones sino con información veraz para
conocer de primera mano lo que ocurrió".
Gil considera que deben seguir buscan

do sin pausa los logros de aquel sexenio
que terminó en las llamas de la crisis finan
ciera, aquellos años de autoritarismo dis
frazados de apertura democrática, el tiem

po de la demagogia, del arriba y adelante,
los días en que el descocado presidente se
sentía un líder mundial. No dejen de bus
car porque hay una alta probabilidad de
que encuentren muy poco, casi nada.
Ahora mal sin bien: si pensamos en la

ominosa Dirección Federal de Seguridady
en Gutiérrez Barrios fluiránborbotones de
historias de las cuales nadie habló duran
te la presentación del libro en el Centro de
Estudios Económicosy Sociales del Tercer
Mundo, el viejo Ceestem.
Nombres eternos
Algunos nombres de los asistentes le traje
ron a Gilga una rara sensación como de no
sé qué. Leanyverán si no: Augusto Gómez
Villanueva, Sergio García Ramírez, Alfre
do Ríos Camarena, Julio Faesler, Mauro
Jiménez Lazacano, Héctor Mayagoitia,
Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez.
Gilga sintió que venía de un mundo desa

parecido, pero se dice en los mentideros de
la política que algún mago Merlín les dará
a todos ellos una longevidad centenaria,
tal y como se la concedió a ese pésimo pre
sidente que fue Luis Echeverría. Lástima
que no hayan asistido Cuauhtémoc Cárde
nas y el Presidente Liópez Obrador; ellos
son, aunque mucho más jóvenes, dignos
representantes de aquel priismo.
¿Sabenustedes cuánto duró la presenta

ción de Echeverría visto a través de su tiem

po? ¡Cuatro horas! Gamés se persignó y re
zó cinco avesmarías. Si hay un infierno, ese
debe serunlugarenelque se presenta un li
bro para rescatarlos grandes momentos de
Luis Echeverría durante cuatro horas con

personajes de aquel entonces. El día del jui
cio final será una fiesta si se le compara con
esa reunión en el Ceestem. Un trascendido
aclaró que la presentación duró cuatro ho
ras debido a que a los invitados principales
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los venció el sueño en sus asientos, pero to
men esta información con un grano de sal

Ortiz Tejeda
Junto con pegado. Mientras los hijos de
Echeverría buscaban recuperar los logros
de su papá, mju, Gilga cayó en cuenta que
hay otros personajes, menos llamativos,
que buscan en su pasado su porvenir. Cómo
andará el abarrote que el cronista estrella de
su periódico La Jornada es Carlos Ortiz Te
jeda, priista de sopa y cepa, si alguno. ¿Cómo
le va, Carlos? Resulta que este viejo conoci
do es ahora el presidente de la Comisión de
Cultura de la Cámara de Diputados, desde
luego como integrante de Morena
Este Ortiz fue un militante indomable

del PRI, un junco que tenía sus oficinas en
el partido de sus amores allá en Insurgentes
Norte. Propagandapriista, en eso trabajaba,
lo cual no está mal, salvo que ahora hace lo
mismo para Morenay en cultura fustigan
do a los priistas que antes le pagaban su sala
rio. Ortiz Tejeda cumplía órdenes supremas
del partido, Gamés supone que ahora cum
ple indicaciones, pero de Morena, y le piden
que suelte cadenazos enel callejón
Este Ortiz Tejeda tiene su ingenio, no

le restemos méritos, no le falta cacumen,
pero de que es un picaro mano larga, ni lo
duden, de esos políticos de medio pelo que
siguieron aquel lema: dinero que no te co
rrompa, tómalo.
Las vidas que da la vuelta, o como se di

ga: la trayectoria de este Ortiz va de las no
ches bohemias donde cantaban María de

los Angeles Moreno, Beatriz Paredes, Sil
via Hernández y no pocos amigos y amigas
del PRI a las batallas de la cuatroté. ¿O no,
Carlos? Usted abotellazos contra quien le
indiquen. Muy bonito.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Gregorio Marañón: "Lo peor del picaro
es que las picardías que inventa son jocosas,
caen simpáticasyparecen perdonables".

Cómo andará el abarrote
que el cronista estrella de
su periódico La Jornada
es Garlos Ortiz Tejeda
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El oscuro placer
de destruir

ilíones de mexicanos se regocijan secreta
mente (o no tanto) de que se haya canceladoMel NAIM de Texcoco. El proyecto no lo sen
tían como algo suyo. En el mej or de los casos
respondían con la indiferencia que merece

lo aj eno. Movidos por el resentimiento, sin embargo, aplau
den que no se haya construido una obra que iba a beneficiar
aunapresunta minoríaprivilegiada cuyos gustóse intereses
no podrían importarles menos. En un país dividido, desigual
y poblado mayormente por gente fatalmente empobrecida,
losprovechosdelbien común no resultan nada evidentes.
Los activistas de la izquierda radical solían oponerse, por

principio, a la realización de aquellos proyectos enlos que se
pudiere olfatear la ofensiva presencia del
capitalismo arrogante. legraron asi queno
hubierauncampodegotrenTepoztlan(ha
ce ya algún tiempo de eso) alegando que los
trabajos de jardinería o en el área de servi
cios del club eran indignos paralapoblación
local. Lo que se necesitaba allí, en ese pobla
do morelense rebosante de vegetacióny con
uno de los mejores climas del mundo, eran
factorías de la industria de punta, no paraí
sos artificiales diseñados para el disfrute de los ricos.
Se escucharon en esos momentos voces de compatriotas

afincados en Nuevo León o en Coahuila que se dirigieron
a los inversores para hacerles ver que los recibirían con los
brazos abiertos: pero la natural aridez de los territorios del
norte de este país no los hacía particularmente atractivos,

por no hablar de que Tepoztlán está a un paso de Ciudad de
México. El mercado tiene unas reglas inquebrantables (es
lo que estamos viendo, justamente, con el AIFA).
Pasados ya algunos años, las factorías y los parques in

dustriales siguen estando mayormente en el valle de Cuer
navaca (Jiutepec y Cuautla), no en Te
poztlán, y la fabricación de pantallas
planas, automóviles y los otros miles de
productos que exporta México se con
centra en el Bajío, en estados como Chi
huahua, Baja California, Jalisco y en los
referidos de la zona septentrional de es
ta nación. ¿Ganaron algo los agitadores
tepoztecos?
Ya en el poder, esa mentada izquier

da sectaria no necesita conectarse con los sectores más

obstruccionistas y facciosos de la sociedad para impedir
la construcción de autopistas y de grandes proyectos de
infraestructura. La tarea la puede hacer por su cuenta. Y,
de pilón, emprender también la demolición de las institu
ciones de la República.

n n djyjdido
I .
y desigual, los

provechos del bien
común no resultan

nada evidentes
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Sigue siendo El Rey

I 1 juicio a García Luna esta por termi
nar. Hoy concluirá el contrainterro
gatorio de Reynaldo El Rey Zambada

para dar paso a un par de testigos más y a las deli
beraciones deljurado que, esas sí, no serán breves.
AZambada, hoy libre baj o supervisión, le fueron

descongelados sus bienes y su familia fue reubica
da a los Estados Unidos gracias a su cooperación:
se veía considerablemente más entero que hace
tres años, cuando testificó contra Guzmán en su
uniforme de preso. Confirmó con detalle que es
tuvo presente cuando García Luna, a punto de ser
nombrado secretario de Seguridad, recibió del
cártel de Sinaloa tres y dos millones de dólares en
un privado del extinto Champs Elysées. Que éste
le dijo que estaba comprometido con los Beltrán
Leyva, pero que le ayudaría espantándole posibles
cargos y poniéndole comandantes a modo; cuando
los Beltrán descubrieron la duplicidad al año o dos,
secuestraron al secretario. Asunto de que éste vie
ra quién mandaba.
Zambada también dejó en claro que, apartir del

año 2000, cuando los mexicanos festejábamos la
caída de la dictadura con la llegada de Vicente Fox
a la silla, el mismo año cuando López Obrador asu

mió la j efatura del gobierno capitalino, la Ciudad
de México le perteneció entera, en especial el ae
ropuerto, por donde pasaba entre 100 y 200 tone
ladas de coca al mes en maletas, avionetas y hasta
aviones de carga. Al menos hasta el 2008, cuando
fue capturado luego del ultimátum que le dieron
al funcionario sus verdaderos patrones, los Bel
trán, quienes en realidad, contó, iban a asesinar
lo acompañados de funcionarios de la AFI, todos
indistintamente portando charola y uniforme
oficial. Se salvó porque intervino la Secretaría de
Seguridad capitalina, la que comandaba Ebrard;
lo procesaron para evitar su muerte porque "eran
mis amigos", dijo.
Explicó que, cuando la droga llegaba en maletas,

éstas traían una u otra pequeña seña que los car
gadores del aeropuerto conocían; advertidos, las
marcadas eran sacadas del carrusel y llevadas a las
oficinas de los federales de caminos, donde el capi
tán Guillermo Báez, quien gustaba portar pistolas
con cachas de oro y endiamantadas, las subía a sus
patrullas para transportarlas a las bodegas del Rey.
¿Las avionetas? En su mayoría procedentes de Ve
nezuela, eran registradas como charters turísticos,
llevadas a los hangares y descargadas por personal
de la PGR que las llevaban en sus camionetas a las
direcciones acordadas. Los de carga, que llevaban
entre 1 y 5 toneladas de polvo cada uno, "o lo que
permitiera el gobierno", eran revisados por perso
nal de aduanas y luego... ya se saben el cuento.
Quizá el proceso no tuvo la contundencia proba

toria que juraban los fiscales y a la cual nos tienen
acostumbrados los litigantes del distrito Este de
Nueva York Con todo, apostar aque el ex funciona
rio se irá en blanco es un tanto prematuro; lo indu
dable es que, si bien los acusadores se han quedado
cortos a la hora de demostrar la corrupción de Gar
cía Luna y su complicidad con el narco, las del go
bierno mexicano, a todos los niveles y de todos los
partidos, quedaron plasmadas a cabalidad.
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witter: derecho de

petición y democracia
17

I 1 pasado 1° de febrero la Primera Sala de la
k Suprema Corte determinó por unanimidad
que el derecho de petición se puede ejercer

a través de Twitter.
El caso inició hace dos años, cuando un ciudadano uti

lizó su cuenta de Twitter para pedir al Ayuntamiento de
Guadalaj ara que pavimentara una avenida, entre otras
cuestiones. El Ayuntamiento no contestó, por lo que esta
persona acudió al juicio de amparo. Al resolver, la Jue
za de Distrito estableció que el Ayuntamiento no estaba
obligado a contestarle, pues la normativa municipal no
contemplabalaposibilidad de plantear peticiones a tra
vés de dicha red social. Inconforme, el ciudadano llevó
su caso a la Corte.

El derecho de petición implica que cualquier persona
puede plantear una solicitud a una autoridad, siempre

que laformule por escrito, de manera pacíficay respetuo
sa; y ésta queda obligada a contestar en un tiempo razona
ble. Tradicionalmente este derecho se ejerce através de
las vías habilitadas por la autoridad para ello: ventanillas,
mesas de atención, buzones ciudadanos.
En tal sentido, el caso nos planteó un dilema especial

mente complejo desde el punto de vista constitucional.
Por un lado, la intención del Constituyente es clara: to

da petición ciudadana amerita una respuesta. En la esen
cia del derecho de petición está la convicción de que todas
las autoridades se deben al pueblo, y que su actuar está su
jeto enformapermanente al escrutinio de la sociedad, por
lo cual las personas conservan en todo momento el dere
cho de plantear peticiones a sus autoridades, y de obtener
una respuesta razonable y justificada. En tal sentido, el
derecho de petición es un instrumento para la rendición
de cuentas y la democracia.
Por otro lado, Twitter es una empresa privada, cuyo

diseño y funcionamiento obedece a dinámicas y fines
ajenos al interés público. Aunque es una plataforma útil
parala difusión de información relevante, su operación
está en manos de una compañía que puede tener fallas
generalizadas, bloquear o eliminar permanentemente

a los usuarios, filtrar y/o eliminar tweets y mensaj es di
rectos, todo lo cual está fuera de las manos de las autori
dades mexicanas.

Además, la plataforma no exige a sus usuarios verifi
car su identidad —o tener una identidad real en la plata
forma—, por lo cual resulta vulnerable a la operación de
cuentas falsas, automatizadas y/o bots. Así, no resulta
difícil habilitar una cuenta anónima o incluso suplantar
la identidad de otro individuo. Por lo demás, Twitter no
cuenta con un mecanismo que garantice al solicitante
que su petición ha sido recibida y que será procesada en
un tiempo razonable.
Ante tal escenario, la Primera Sala apostó por una in

terpretación evolutiva del derecho de petición, enten
diendo que bajo ciertas condiciones sí puede ejercerse a
través de Twitter. Al mismo tiempo, reconoció los pro
fundos retos que el diseño y la operación de la platafor
ma presentan para este derecho, pero entendió que ello
no debía conducir a negar su reconocimiento, sino a pre
cisar cuidadosamente las condiciones para su ejercicio.
De manera relevante, la Corte determinó que su ejer

cicio está sujeto a que la autoridad utilice su cuenta oficial
de Twitter para responder peticiones regularmente; que
la solicitud constituya una auténtica petición y no meros
comentarios u opiniones; y que la autoridad podría dej ar
de contestar justificadamente en ciertas circunstancias,
todo lo cual deberá valorarse caso por caso.
A partir de este criterio, las autoridades que respon

dan regularmente peticiones en Twitter no podrán dis
criminar entre solicitudes —atender algunas e ignorar
otras— sin una justificación clara, lo cual expande la fuer
za del derecho de petición como un instrumento de rendi
ción de cuentas.
Las plataformas digitales están transformando pro

fundamente nuestra democracia. Con las garantías ade
cuadas, pueden ser una herramienta valiosa para el ej er
cicio de ciertos derechos. Como juezas y jueces constitu
cionales, debemos ser flexibles y estar abiertos al cambio
en la era digital, sin descuidar que nuestra finalidad últi
ma —en todo momento— es el ejercicio real, efectivo, y no
ilusorio délos derechos y las libertades.
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¿A Daniel Ortega
la presea Hidalgo?

Quienes

intentan justificar la máxima dis
tinción de México al dictador Miguel
DíazCanel arguyen que la misma con

decoración le fue otorgada por Peña Nieto al yerno del
abominable Donald Trump.
Ignoran diferencias esenciales entre ambos respecto

a México:
Jared Kushner Aie decisivo para que prosperaran las

negociaciones del tratado comercial con Estados Uni
dos y Canadá, tanto que convenció a su suegro (principal
opositor al mismo y desatado impulsor del antimexica
nismo) de que lo aceptara.
DíazCanel, en cambio, solo hahecho un sucio nego

cio con nuestro país: autorizar que médicos cubanos tra
baj en aquí retribuyéndoles la quinta o sexta parte de lo
que su gobierno cobra en dólares (modelo norcoreano
de comercio esclavo).
Justa es la condena de académicos y políticos de res

petable congruencia ideológica:
"Quienes simpatizamos con la izquierda democrática,

liberal e institucional nos sentimos tan desconcertados

como apesadumbradospovla decisión de condecorar al
dictador Miguel DíazCanel con la Orden Mexicana del
Aguila Azteca", señalan, deplorando que "el Presidente
de México haga oídos sordos a la represión que soportan
cotidianamente los ciudadanos de Cuba, e incluso cuelgue

en el pecho del dictador cubano
la más alta distinción que puede
recibir un extranjero de parte de

nuestro país".
Hacen ver que "no existen las

'dictaduras aceptables de izquier
das' y' dictaduras aborrecibles de
derechas'; unadictaduraes eso, un
régimen en donde las personas no
tienenlibertades civilesypolíticas

elementales parapoderdecidir el rumbo de sus vidas".
De los que suscriben la declaración, el presidente Ló

pez Obrador dice que son "de seudoizquierda. Son más
conservadores que Claudio X. González. Claudio es pro
gresista en comparación con ellos".
No parece importarle que poco más de mil personas

estén privadas de su libertad en Cuba por oponerse a la
dictadura de DíazCanel.
"Muchas de ellas jóvenes y menores de edad que sa

lieron alas calles el 11 de julio de 2021 para exigir mayor
apertura política en el país", recuerdan los firmantes,
quienes retoman el reporte de Prisoners Defenders: en
al menos 100 presos políticos se han "constatado hasta
15 tipos distintos de tortura, incluyendo violencia física,
incomunicación e intimidación psicológica".
Promotor de la unidad de una disímbola izquierda la

tinoamericana, ¿qué hará con el izquierdista pero liberal
mandatario de Chile Gabriel Boric Font, quien sostiene
que "en Cuba hay presos políticos por pensar distinto y
eso es inaceptable"?
¿O qué con el brasileño Lula da Silva que juzgó consti

tucional el proceso inmediato posterior al autogolpe del
inútil Pedro Castillo de las autoridades peruanas?
Pero de dictadores "hermanos" ante cuyos crímenes

México guarda silencio, ¿con cuál de todos los reconoci
mientos previstos va a ser honrado Daniel Ortega, quien
quitó la nacionalidad y expulsó de Nicaragua a 222 opo
sitores y acaba de imponer 26 años de prisión al obispo
de Matehualapor denunciar su tiranía...?

Justa es la condena
de académicos
y políticos a la

condecoración de
DíazCanel
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Los otros derechos humanos
Criticar a AMLO por ofrecer una presea sin condenar al régimen cubano por sus violaciones humanitarias no éimuy clistinto
que condenar1 a las autoridades de la isla sin tomar en cuenta las violaciones a las que Estados Unidos somete a los caribeños

esató una lluvia de
críticas entre co

mentaristas y co
lumnistas de pren
sa, radio y televi

sión el otorgamiento de la Orden
Mexicana del Aguila Azteca al
presidente cubano Miguel Díaz
Canel, por parte de Andrés Ma
nuel López Obrador. Se trata de
la máxima condecoración con la

que distingue el gobierno mexi
cano a un ciudadano extranjero
en reconocimiento a sus servi

cios en favor de la humanidad y/o
de nuestro país.
Los críticos se indignaron por

el carácter simbólico e ideológico
que representa premiar al res
ponsable de un gobierno que re
prime a la disidencia y las liber
tades públicas. Sin embargo, en
este caso me parece que existe un
sesgo ideológicoyganas de llevar
agua al molino antiobradorista.
Si en aras de laéticay la democra
cia se va a condenar al gobierno de
la isla por coartar libertades, ten
dríamos también que dar cuenta
del terrible contexto que genera
unbloqueo que condena al pueblo
cubano al desabastoy al hambre. Si
debemos hablar de derechos civi

les, tendríamos que abordar tam
bién los derechos humanos de 11
millones de habitantes. No se tra

ta de justificar actos autoritarios

de un gobierno, pero sí de ofrecer
una perspectiva más amplia de un
tema complejo, más allá del pre
texto para criticar a un adversario
político o ideológico enfundados
en un supuesto deber moral.
Hace años el gobierno de Esta

dos Unidos decidió utilizar como

rehenes a hombres, mujeres y a
sus hijos en un intento de hacer
les la vida imposible para indu
cirlos a derrocar el régimen cas
trista. Una lógica moral y política
insostenible para cualquiera que
se preocupe por los derechos hu
manos. Hoy en día no existen ar
gumentos que pudieranjustificar
tal agresión: por donde se le mire,
Cuba no es una amenaza militar

paralos estadunidenses ni sostie
ne políticas encaminadas a dañar
la vida de su poderoso vecino. La
crisis de los misiles sucedió ha

ce 60 años, cuando la mayoría de
los cubanos de hoy en día no ha
bía nacido; el apoyo del régimen a
movimientos guerrilleros en paí
ses latinoamericanos, aveces re
al a veces ficticio, data de hace 50
años. Es decir, las razones que en
teoríalosiiaiconesdeWashington
podrían esgrimir para asfixiar a la
población pertenecen a un mun
do bipolar que ya no existe.
Nojustifico la violación de dere

chos humanos contralos disiden

tes o la hostilidad hacia el pensa

miento crítico, pero no podemos
juzgar talesviolaciones como si no
existiera un marco aún más repre
sivo en contra del pueblo cubano
porque no hay peor prohibición a
la libertad que impedir el derecho
a la salud, la alimentación y los sa
tisfactores básicos mínimos. Entre

otras medidas el bloqueo inten
ta quebrarlos ingresos turísticos,
reducir al mínimo o cancelar las
remesas de cubanos desde Esta

dos Unidos a sus familiares, dejar
sin petróleo a la isla (que no lo pro
duce), restringir exportación de
maquinaria moderna y eliminar
transferencia de tecnología para
condenar al atraso y romper las
cadenas productivas. Al ser recla
sificada por Donald Trump como
un Estado Patrocinador del Te

rrorismo, sin justificación actual
alguna, las agencias de seguridad
estadunidenses y las que estable
cen políticas comerciales pueden
operar conlaxitudesyexcesos que
rayan en lo ilegal.
La línea de razonamiento es

tan cínica como despiadada: que
brar la economíay condenar así a
la miseria a la población para que
ésta se inconforme y derroque al
régimen. El daño y el sufrimiento
a millones de personas a lo largo
de décadas no importan. La po
blación carece de gasolina, papel
de baño, pasta de dientes, jabón,
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carne de res, queso y una lista in
terminable. Lo único que nunca
falta es tabaco y ron, dada la na
turaleza de la isla. A ratos un es

cenario distópico, más propio de
ciencia ficción, producido artifi
cialmente por un diseño maqui
nado en el todopoderoso vecino.
La posibilidad de construir una

sociedad democrática en estas

condiciones es peregrina, por des
gracia. Se puede y deben cuestio
narlos excesos que llevan alimitar
el derecho a la libertad de disentir

y criticar sin restricciones la situa
ción en que se vive; pero es impo
sible ignorar que esa situación en
la que se vive resulta en gran me
dida del asedio al que la población
es sometida por decisión de una
potencia extranjera. Elgobierno
cubano entiende que la intención
de Washington es generar des
contento y disidentes, y conside
ra que esos disidentes terminan
siendo cómplices de la estrategia
del verdugo. Una lógica que cues
tionable como es, constituye a su
vez un fruto de la vej ación externa
inadmisible de la que son obj eto.
Criticar a López Obrador por

ofrecer una presea sin condenar
al régimen por sus violaciones a
los derechos humanos no es muy
distinto que condenar a las au
toridades cubanas sin tomar en

cuenta las violaciones a las que
unapotenciaextranjera somete al
pueblo cubano. No se trata de pre
tender que no existen comporta
mientos autoritarios, pero no pue
den condenarse unilateralmente
sin al menos dar cuenta del con

texto abyecto del que surgen Par
ticularmente si esa crítica se hace
con la casaca de la causa demo

cráticay los derechos humanos.
Por lo demás, son varias las

razones del presidente para
otorgar la presea a DíazCanel.
La más obvia es que constituye
un reconocimiento al apoyo de

su país en materia de médicos
y vacunas frente a la pandemia
y la crisis consecuente. Es tam
bién un gesto humanitario y éti
co para actualizar y justificar la
denuncia de la injusticia descrita
arriba. Constituye, además, un
gesto amigable que permitirá una
posición más cómoda para nego
ciar el cada vez más preocupante
tema de la creciente emigración
cubana a través de nuestro terri
torio. En materia de opinión pú
blica es un acto que favorece al
Presidente, más allá del disgusto
de los sectores conservadores: la

solidaridad latinoamericana y
la crítica a los excesos estaduni

denses es una bandera apreciada
por muchos mexicanos.
Y luego está la geopolítica. El

gobierno mexicano, el actualylos
anteriores, han jugado la carta cu
bana como parte de una estrate
gia más amplia en sus relaciones
con Estados Unidos. Un perma
nente recordatorio a Washington
de que, pese a la interrelación, el
Tratado Comercial y, para decirlo
rápido, nuestra dependencia, no
somos un mero peón de sus inte
reses políticos internacionales o
regionales. El contrapelo que ofre
ce la causa cubana es una tecla que
conviene pulsar de vez en vez para
generar pequeños espacios de ma
niobra con un vecino con el que te
nemos relaciones tan desiguales.
En suma, una condecoración que
necesita una mirada panorámica,
de águila, y no solo el de la mirilla de
la crítica antilopezobradorista

La solidaridad
latinoamericana y la
critica a los excesos
estadunidenses es
una bandera muy
apreciada
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Devaluando el
Águila Azteca
Creen que la línea demeta es el final,
cuando en realidad es elprincipio.

Florestán

Í7
H «< 1 sabado, en Campeche, el presidente
H i López Obrador entregó elÁguilaAz
_l L_ÁII teca, la máxima condecoración que
el gobierno de México otorga a un extranjero, a
quien detenta la presidencia de Cuba: Miguel
DíazCanel.
El destinatario de este reconocimiento es ele

gido por el presidente de la República vía un con
sejo creado enla SRE en1932, que él encabeza co
mo Gran Maestre de la Orden.

Lalista de quienes la han recibido es enorme y
de contrastes: desde científicos, escritores, millo
narios, dictadores, como es el caso del sábado en
Campeche, hasta verdaderos hombres de bien.
De éstos, destacó a Alma Reed, Nelson Mande

la, Mario Vargas Llosa.
Pero también otros como Haile Selassie, el

dictador Rafael Leónidas Truj illo, el Sha de Irán,
Fidel Castro, Alberto Fujimori, Mohamed VI de
Marruecos, Cristina Fernández de Kirchner, Al
varo Colom, de Guatemala, el yerno de su amigo
Trun, Jared Kushner y otros burocráticos por ha
ber formado parte de alguna comitiva oficial, co
mo un paje de la reina de Dinamarca, y una larga
lista de embaj adores y hasta un cónsul honorario
de México en Murcia, solo por citar algunos.
Pero el que se la llevó el sábado fue Miguel

DíazCanel por su relación fraterna, reiteraron
ambos, y por los servicios, vendidos, que no pres
tados, de los especialistas cubanos, a los que el go

bierno de México paga al de Cuba, no a ellos, y la
venta, que no donación, de la vacuna Abdala, que
no se aplica porque no tiene la aprobación de la
OMS, ni siquiera de la cuatroteísta Cofepris, al
mando de ese científico que se llama Hugo Ló
pezGatell.
Y el que el Aguila Azteca se haya entregado en

el pasado a dictadores no justifica que hoy hagan
lo mismo los que dicen ser diferentes.
Y que quede claro, el reconocimiento no es del

pueblo de México, es del presidente en turno.

RETALES

1. TIEMPO. Como le había dicho, el Presi
dente juega con los tiempos a favor en su re
forma electoral. El plazo para presentar re
cursos en su contra vence el 30 de abril. Igual
ese día, último de este periodo ordinario,
la aprueban en el Senado, él la publica por
la noche y no quedará tiempo para impug
nación alguna, por lo que quedaría firme;
2. ESTRATEGIA. El juicio en Nueva York con
tra Genaro García Luna está por decidirse esta
semana, mucho antes de lo anunciado. El no su
birá al estrado. Irán a las deposiciones finales de
defensay fiscalía. De ahí, todo quedará en la de
cisión deljurado, que en cualquier sentido tiene
que ser por unanimidad de sus doce integrantes; y
3. CANTADA. Acreedores de Aeromar embar

garon tres de los últimos cinco aviones con los
que operabay solo le quedan dos. Su final es in
minente. Será, con Interj et, la segunda aerolínea
que desaparezca en tiempos de la 4T, pero todos
por malos manej os empresariales,
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García Luna,
¿mucho ruido y
pocas nueces?
D

rooklyn, Nueva York.
En la semana clave

_Jdeljuicio contra Genaro
García Luna, la Fiscalía de Nueva York
y la defensa del ex secretario de Segu
ridad Pública presentarán sus mej ores
cartas para intentar convencer a los 12
miembros deljurado sobre la culpabili
dad o inocencia del acusado.
Para la fiscalía resulta fundamen

tal terminar de cuadrar todos sus tes

timonios aportados como evidencia
con el que ha sido calificado como el

testigo más importante: Reynaldo
El Rey Zambada, hermano de El Ma
yo Zambada, que en su primer día en
el estrado, con su relato, corroboró lo
dicho por otros de los narcotraficantes
que han testificado.
Sin embargo, la defensa ha sembra

do en eljurado la posibilidad de que los
dichos de este último, como el de los an
teriores, obedezcan al mero interés por
conservar sus beneficios como testigos
colaboradores, más que a relatos apega
dos alarealidad.

Eso sí, los narcotra
ficantes que presun
tamente tuvieron que
ver con García Luna lo
han señalado de reci

bir sobornos millonarios, en dólares y de
manera consecutiva, a cambio de brin
dar protección amiembros del cártel de
Sinaloa para que pudieran continuar con
su negocio criminal.
La fiscalía aún dará a conocer imáge

nes, al parecer que muestran la riqueza
de García Luna. Y la defensa convocará

al que será su único testigo.
El acusado decidió no subir al estra

do. Corría el riesgo de confirmar dichos

de los testigos como su manera pausa
da de hablar, lo que le mereció el apo
do de Tartamudo, según dijo hace tres
semanas Sergio Villarreal Barragán El
Grande. Aunque hay quienes conside
raban que si testificaba sería capaz de
hablar sin tartamudear.

Queda como interrogante qué fue del
resto de testigos potenciales como el co
lombiano Alex Cifuentes, un supuesto
criminal con prácticas de canibalismo,
narcotraficantes sanguinarios, su ex su

bordinado Iván Reyes
Arzate y quien ya lo ha
señalado de coludirse

con el crimen: Edgar
Valdez Villarreal La

Barbie, que lleva me
ses fuera de la custodia del Buró Federal

de Prisiones de Estados Unidos, lo que en
términos judiciales me siembra "la duda
razonable" de y ¿dónde está La Barbie?
Tampoco quedó claro por qué de las

8 semanas previstas por "la cantidad de
evidencia" disponible, el juicio conclui
rá en la quinta.
Así que, aunque se le declare culpa

ble, parece que el caso generó mucho
ruido y pocas nueces.

¿Qué fue del resto de
testigos potenciales
como \le\ Ciñientes?
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Alertas
financieras

La combinación de cero im
puestos, altas tasas de inte
rés, inflacióny aumento en

el costo de las pensiones y los progra
mas sociales puede ser muy mala para
México.
Pascal Beltrán del Río ha hecho un

recuento de las cifras de esa combina

ción, glosando un reportaje de Paulo
Cantillo.

Banxico ha subido las tasas más que

la Reserva Federal americana, porque
la inflación mexicana parece menos
domable que la estadunidense.
La decisión de Banxico puede conte

ner el fluj o inflacionario, pero encarece
la deuda del gobierno, en un momento
en que se encarecen también dos órde
nes de gasto público que, políticamen
te hablando, es prohibitivo cortar: el
de las pensiones de jubilados y el de los
programas de ayuda a adultos mayores.
Las pensiones de

jubilados arrastran
una crisis crónica.
Son financiadas con
recursos frescos cada

año porque, desde el
año de 1995, crecen a
un promedio de 8.8 por ciento anual.
En 2020 estas pensiones costaron

más que lo que se entrega del presu
puesto federal a estados y municipios.
Por su parte, el programa de adultos

mayores ha crecido 461% desde 2018 a la
fecha Y hay la promesa gubernamental
de que aumentarán 30% el año entrante.
En 2018, dice Cantillo, los benefi

ciarios de ese programa recibían 1,160

pesos bimestrales. Hoy reciben 4,800
pesos. El año entrante recibirán 6,000.
No creo que nadie objete que se pa

guen puntualmente las pensiones de ju
bilados en su valor real, ni que aumenten
las pensiones de adultos mayores.
Ambas partidas del gasto social for

man el techo moralmente obligado de
nuestra solidaridad social: que el país
garantice una edad adulta vivible a
quienes han puesto ya su esfuerzo en la

creación de la riqueza
y en el pago de pensio
nes y ayudas a genera
ciones precedentes.
El problema es que

no hay recursos sufi
cientes en el gobierno

para atender esa deuda social, si al mis
mo tiempo aumentan las tasas de interés
y no hay ingresos nuevos en Hacienda
Alguien tendrá que pagar estos défi

cits crecientes, políticamente intoca
bles y fiscalmente infinanciables.
Lahistoria nos dice que al final paga

mos todos, y más los que menos tienen,
con una crisis general que ajusta todo

Las pensiones de
jubilados arrastran una

crisis crónica
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García Luna
rechaza
defenderse

Las primeras palabras del
juez Brian Cogan al arran
que de la audiencia de este

lunes 13 de febrero estuvieron dirigi
das a Genaro García Luna. Le preguntó
si hablaría a su favor en el juicio en su
contra.

Escuchamos, por primera vez, la voz
del acusado de la Corte del Distrito Es
te de Nueva York. Sus palabras fueron
breves y directas.
El ex subsecretario de Seguridad Pú

blica rechazó testificar.

El juez Cogan recalcó si sabía lo que
eso significaba: "sí, señor", repitió. Y no
lo volvimos a oír.

El cálculo fue preciso. A García Lun a le
daña más subir al estrado que permane
cer en silencio. No se arriesgó, pues el go
bierno de Estados Unidos podría abrir la
barajade euestionamientos.

Despuésde esanoticia, entróalasala8 D
Jesús El Rey Zambada. El testigo "signifi
cativo" que citó elgobiemo estadunidense.
Ahí se encontraba, como siempre, la

esposa de García Luna. En esta ocasión,
también significativa, iba acompañada
de su hijo.
Sin embargo, resultó una jornada

larga. Nada extraordinario, en cuanto
a estrategias se refiere.
Más que un golpe definitivo, la fiscalía

buscó que El Bey Zambada concluyerala
serie de testimoniosfungiendo como hilo
conductor de lo que otros han declarado.
Fue tejiendo las historias, con la suya, co
mopartecentraldelcárteldeSinaloaytes
tigo presencial Esas sí, fiiera de lo ordina
rio. Hechos que narran la colusión crimi
nal entre funcionariosy narcotraficantes.
Habló, por ejemplo, de la entrega de

dinero en dos ocasiones, por parte de
los capos, a Genaro en el restaurante

Champs Élysées. Señalamientos fuer
tes con las imágenes ya conocidas.
Demasiada expectativa para lo que

se mostró.
Mientras que la defensa, en voz de Cé

sar de Castro, dio vueltas en sus equívo
cos. Se repitió enlaintención de desacre
ditar a los colaboradores, ex integrantes
del sanguinario grupo, más que acorralar
sus dichos. Cometió errores básicos, co
mo decir que colocaronal gobernador de
"Colombia" cuando quiso decir "Colima".
O hablar de "Pedro Ace" cuando se hizo
referenciaaPedro Aspe. Dos de muchas
que ha tenido alo largo del juicio.
Es decir, a la fiscalía le faltó fuerzapara

cerrar ayer (aunque todavía continuará
este martes con el hermano de El Muyo).
Mientras que la defensa dej ó mucho

que desear.
Un cierre tibio de la fiscalía, una ma

la defensay un acusado que no declara
rá a su favor; ingredientes que abonan a
un final de pronóstico reservado.

Aquí entre nos
Las anécdotas y las narraciones, esas sí
son historias que deben ser desmenu
zadas, contadas, atendidas... ya habla
remos de ello.^™
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El despropósito
de Adán

/ sk dánAugusto López Hernán
r—V& dez, secretario de Goberna

_Z_ ^Ación, es abogado. No solo
eso, tiene estudios de derecho compa
rado y de ciencias políticas en institu
ciones educativas del extranjero.
O sea, de eso sabe.
Lástima que ahora ande metido en

ser candidato de Morena para la Presi
dencia de laRepública en2024. Porque
la política lleva al despropósito.
Después de muchos años, la Corte

Interamericana de Derechos Huma

nos de la que México es parte y ha fir

mado todos los tratados que sustentan
su autoridad, sobre todo la Convención
Americana sobre Derechos Humanos,
decidió el Caso Tzompaxtle Tecpile
y otros vs. México que tenían que ver
fundamentalmente con el arraigo y la
prisión preventiva oficiosa
Dijo la CIDH que, "al aplicar figuras

que per se son contrarias a la Conven
ción, las autoridades internas vulnera
ron los derechos a la libertad personal
y a la presunción de inocencia en per
juicio de las víctimas, incumpliendo su
obligación de respeto contenida en el
artículo 1.1 de dicho instrumento".
México ha aceptado la jurisdicción

de la CIDH.
No solo eso, la Constitución fue mo

dificada para ello. Dice un párrafo del
artículo primero: "Las normas rela
tivas a los derechos humanos se in

terpretarán de conformidad con esta
Constitución y con los tratados inter
nacionales de la materia favoreciendo

entodotiempoalas personas laprotec
ción más amplia".
Pues sí, en este caso la protección

más amplia la dio la CIDH.

¿Qué dij o el aspirante, que no el abo
gado, hace unos días?
"Es un despropósito de la Corte In

teramericana el ponerse por encima
de la Constitución y faltarle el respeto
al Estado mexicano. No puede haber
ningún poder por encima del Estado
mexicano, que es, entre otras cosas, el
garante de que en este país haya estabi
lidad social, política, económica...".
Y luego habló del debate y decisión en

la SC JN en que se decidió quitar los de
litos fiscales de la lista de la prisión pre
ventiva oficiosa, lo que le dio pretexto al
aspirante, que no al abogado, para decir
que todo lo de la prisión preventiva ya
estaba resuelto y entonces la Corte In
teramericana no tenía nada que decir.
Uno entiende que la pasión puni

tivista del presidente López Obrador,
que quiere meter a todo mundo a la
cárcel antes de sentencia, tenga que ser
aplaudida por quienes quieren su ben
dición para llegar a Palacio.
La pregunta es si el abogado seguirá

haciendo política y mandando los tra
tados firmados por México al carajo si
es que él es el elegido.

Fecha: 14/02/2023

Página: 2

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,668

Página 30 de 153



Que ese apoyo sí se ve y el di
rigente de MC, Dante Delgado,
llenó de elogios al gobernador de
Nuevo León, Samuel García, a
quien llamó "representante ge
nuino de las aspiraciones de los
mexicanos que quieren servir
con pasión a México" y cabeza de
un "modelo de buen gobierno"
que ese partido defenderá ante
eljuicio político por el retraso en
la entrega del presupuesto 2023
contra el mandatario, quien a su
vez dijo que los ataques son "los
coletazos de un animal herido

que por décadas estuvo al ser

vicio de cupulas de licitaciones
amañadas y de enriquecimien
tos ilegítimos".

Que la Junta de Coordina
ción Política en San Lázaro sos
tendrá hoy una reunión de tra
bajo para discutir y, en su caso,
aprobar la nueva convocatoria
al proceso de selección de cuatro
integrantes del Consejo General
del INE para el periodo 2023
2032, en sustitución de Loren
zo Córdova, Ciro Murayama,
Adriana Favela y Roberto
Ruiz, quienes concluirán su en
cargo el próximo 3 de abril, con
ajustes de fechas y diversos cam
bios para dar cumplimiento a la
sentencia del Tribunal Electoral

que revocó su primer acuerdo.

Que el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
tuvo una nueva reunión con el lí

der de Morena en el Senado, Ri
cardo Monreal, para hablar de

la agenda legislativa en puerta,
especialmente sobre la minuta
del plan B, además de nombra
mientos y ternas pendientes: se
dice que la cita mantuvo el tono
cordial de las anteriores, pero
sobre todo respetuosos de las
distancias que deben guardarse
y de la división de poderes. "Fue
una plática con autonomía y
franqueza", escribió el zacateca
no en Twitter.

Que el Grupo de Amistad
MéxicoTurquía de la Cámara
de Diputados, encabezado por el
morenista Alfredo González,
instaló ayer un centro de acopio
para las personas afectadas por
los sismos y, aunque la respuesta
de los legisladores fue nula el pri
mer día, se espera que a partir de
este martes y hasta el próximo 24
de febrero se vuelquen con dona
ción de alimentos, ropa de invier
no, productos de limpieza e higie
ne, carpasybolsas de dormir.^™
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La carta

¦7
I n una carta dirigida al presidente nacional de

j Morena, el compañero Mario Delgado, agra
decí que me hubiera incluido formalmente

entre los posibles aspirantes presidenciales del movi
miento, junto a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López.
Lo hizo el pasado 15 de enero en una misiva a las y los

gobernadores surgidos del movimiento, en la cual solici
tó de manera puntual que se garantice trato igual y piso
parej o a quienes hacemos visitas de presentación en las
respectivas entidades que encabezan.
En lo personal, agradezco mi inclusión, aunque con la

misma sinceridad lamento mi incorporación tardía a un
proceso que lleva 18 meses en curso. De todas formas, es
toy en la mej or disposición de participar.
En mi carta hice también un planteamiento para nive

larla cancha internamente y me permití presentar cuatro
propuestas muy puntuales para garantizar que el proceso
de selección de la o del candidato presidencial de Morena
sea participativo, inclusivo y transparente, a fin de salir
fortalecidos y unidos como movimiento:
L Convocatoria por consenso. En la definición de

los términos, plazos y reglas principales de la convoca
toria se debe tomar en cuenta la opinión consensuada
de los aspirantes, por ejemplo, al acordar cuándo de
ben renunciar a sus cargos actuales;
un mecanismo de resolución expedita
de dudas y controversias; instancia de
mediación para la atención de contin
gencias, etc. Todo ello, con la participa
ción de los órganos de dirección y las
instancias previstas por los estatutos
de Morena.

2. Elección primaria para la defi
nición de la candidatura presiden
cial. Si bien los estatutos vigentes reconocen a las en
cuestas como método de selección, un acuerdo entre
los participantes y los órganos internos de dirección
podría habilitar y permitir la realización de una elec
ción primaria que involucre a la militancia y simpati

zantes de nuestro movimiento. Una primaria es una
fuente de legitimación mayor que cualquier ejercicio
demoscópico de gabinete, ya que ni las mejores en
cuestas (las que no están truqueadas) pueden sustituir
al pueblo o a la realidad.
3. Encuestas imparciales. Si no hay condiciones

para una elección primaria (por el costo o por el ries
go de intromisión de otras fuerzas), que se aplique una
batería de cinco encuestas (tres como principales y dos
como espejo), con una pregunta única: "¿Quién quieres
que sea el candidato(a) de Morena a la Presidencia de
la República?".
Por insaculación, de entre 10 casas encuestadoras de

prestigio se elegirían cinco, y la metodología sería ava
lada por instituciones académicas y asociaciones pro

fesionales de agencias de investi
gación de opinión pública. De esta
manera, se eliminaría el conflicto
de interés que se produce cuando
el partido es juez y parte en la apli
cación de sondeos para seleccionar
candidatas y candidatos.
4. Debates regionales. Con in

dependencia del método que se uti
lice para seleccionar la candidatura

presidencial, se deben realizar debates entre los aspiran
tes, y que se transmitan por los canales de información
del movimiento, a fin de que militantes, simpatizantes
y ciudadanía en general conozcan de primera mano las
propuestas de quienes aspiramos a suceder al presidente
López Obrador. Un debate por cada una de las cinco cir
cunscripciones territoriales electorales, y que el modera
dor sea el presidente de Morena.

Agradezco mi
inclusión, aunque

con la misma
sinceridad lamento mi
incorporación tardía
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Yuriria Sierra
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Rihanna también factura
• Le llovieron críticas porque cómo Sé atrevió a dar una
presentación de tal niyél con varios meses de embarazo.

Hace exactamente un mes, el mundo debatía sobre si
Shakira debió o no grabar la Session No. 53 junto a BZRP.
Teníamos varias semanas siendo testigos de su ruptura con
el futbolista Gerard Piqué. Y, entonces, tras el estreno de
esa colaboración, se comenzó a cuestionar que si la can
tante tenía que vivir su separación de forma más discreta,
que pensara en sus hijos, que mejor debió grabar una me
lodía estilo Antología Qué sí y qué no estaba permitido para
Shakira, que guardara las formas.

Cuatro semanas después, ya con el récord que alcanzó y
rompió esta grabación, la conversación sigue estando en el
mismo lugar: cómo se atrevió Rihanna a subirse a una pla
taforma para el show del Super Bowl, que por qué perreó,
que lo hizo mal y que eso no era lo que se esperaba de ella.

Más allá del debate sobre el espectáculo que, debemos
reconocer, su producción fue de una maestría sin prece
dente, a Rihanna le llovieron críticas porque, cómo se atre
vió a dar una presentación de tal nivel con varios meses
de embarazo. Incluso, durante los primeros minutos de su
actuación, la pregunta que inundó las redes cuestionaba su
estado de gravidez, ¿porque entonces sólo así se justificaría
su peso y silueta?

Hace una semana lo escribimos en este espacio, cuando
reconocimos el contundente mensaje de la actriz mexicana
Michelle Rodríguez: todas las
personas merecemos ser porta
da de una revista. Y ahora inclui

mos también: todas las personas
pueden protagonizar uno de los
espectáculos más importantes
del entretenimiento global.

Podremos ser admiradores o
no de una artista, pero calificar
su labor bajo ópticas sexistas es
sumamente erróneo, más aun
cuando vivimos en una coyuntu
ra que, hoy más que nunca, nos
obliga a cuestionarnos nuestros
patrones de comportamiento.
Rihanna actuó desde las

alturas por una razón: porque
pudo, porque está embarazada,
no enferma. Y que esos trece
minutos digan que el embarazo
no implica invalidez, al menos
no una adjudicada por otros, la

Michelle Rodríguez: todas las
personas merecemos ser porta
da de una revista. Y ahora inclui

mos también: todas las personas
pueden protagonizar uno de los
espectáculos más importantes
del entretenimiento global.

Podremos ser admiradores o
no de una artista, pero calificar
su labor bajo ópticas sexistas es
sumamente erróneo, más aun
cuando vivimos en una coyuntu
ra que, hoy más que nunca, nos
obliga a cuestionarnos nuestros
patrones de comportamiento.
Rihanna actuó desde las

alturas por una razón: porque
pudo, porque está embarazada,
no enferma. Y que esos trece
minutos digan que el embarazo
no implica invalidez, al menos
no una adjudicada por otros, la

única válida será acaso alguna diagnosticada por un mé
dico o médica. Que la conversación que se generó a partir
de esto sea también ruta de aprendizaje.
¿Exageración? Va un ejemplo: entre enero de 2017 y

septiembre del 2022, el Conapred registró 275 quejas y re
clamaciones relacionadas por actos de discriminación vin
culados con el despido por embarazo. Ésa es una realidad
de millones de personas gestantes en el planeta, no sólo
en México, por ello la potencia de ver a Rihanna sobre una
plataforma suspendida en el aire, bailando, cantando, ejer
ciendo la profesión que eligió.

Este lunes, en Imagen Noticias incluimos la historia de
Ana María, una joven de 15 años que se convirtió en la
primera voladora de Papantla de su localidad en Hidalgo,
uno de los tres estados con esta tradición reconocida. En
la pieza de Paulette Hernández, Ana afirma: "Pues que
también se armen de valor —otras niñas— para que no se
pierda la tradición...".

©
Cuando entendamos ese potencial que perdemos por jui
cios innecesarios y raseros construidos a partir de la des
igualdad, podremos reconocer el potencial de la humanidad
en su conjunto. Mientras tanto, más ruido por cada mujer
que se permita facturar y que está dispuesta a retar cánones
que hoy se resisten a ser cuestionados.

Rihanna

actuó así por
una razón:

porque pudo,
porque está
embarazada,
no enferma.
El embarazo

no implica
invalidez,
al menos no

una adjudicada
por otros.
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El compromiso
de México con nuestros
connacionales en EU
El trabajo permanente para nuestras comunidades en el exte
rior es una de las prioridades de la política exterior de México
en la presente administración. Resalto algunos hechos pun
tuales de atención y respaldo para con nuestros connacionales
en el exterior y, sobre todo, en Estados Unidos. Destaco tres
crisis, quizá las más álgidas, que sucedieron en los últimos
años: la masacre de El Paso, Texas; la pandemia de covid19,
y el trágico caso de tráfico de personas en San Antonio, Texas.

Con respecto al homicidio de 23 personas, incluyendo con
nacionales y personas de origen mexicano, araíz de un atentado
xenófobo en El Paso, el canciller Ebrard encabezó una respues
ta inmediata, tn sitiL y que al día de hoy permanece vigente.
Además del acompañamiento inmediato y permanente a las
víctimas, presentamos una respuesta de largo plazo a través de
nuestro Consulado General en El Paso y también a nivel Canci
llería. por ejemplo, en la reciente firma de la Declaración de la
Alianza de Norteamérica para la Igualdad e Inclusión Racial que
denuncia la xenofobia y el supremacismo blanco en la región.

Durante la pandemia de covid19, la Cancillería no sólo
encabezó la campaña internacional para traer a México, de
manera expedita, un portafolio diverso de vacunas contra
el SARSCoV2. También pusimos a disposición de nuestros
connacionales el acceso gratuito a distintas vacunas contra el
covid19 en toda nuestra red consular. Además, organizamos
una serie de campañas de vacunación fronteriza para ampliar
el acceso a la vacuna en el norte del país. Junto con las Fuerzas
Armadas, enviamos aviones militares para traer a territorio
nacional a los primeros connacionales que se contagiaron de
covid19 en el exteriory que no podían volver a México.

Nuestra respuesta frente a la tragedia de San Antonio tam
bién habla por sí misma. La Cancillería envió un equipo espe
cial acompañado por personal de la Embajada en Washington
y de los consulados de México enAustin, Dallas, Miarni y Atlan
ta. Junto con el Instituto Nacional de Migración y, nuevamente,
las Fuerzas Armadas, brindamos un apoyo en tiempo récord
para repatriar a 25 cuerpos hasta sus comunidades de origen.
De igual forma, acompañamos la recuperación médica de tres
connacionales, quienes pudieron permanecer de manera re
gular en EU gracias al trabajo de la red consular, la Embajada
y la Cancillería. Las respuestas a estas crisis, y tantas otras,
han sido prontas y expeditas. Pero también trabajamos perma
nentemente en robustecer la atención consular para las y los
mexicanos en el exterior. En materia de protección consular,
hemos implementado la primera Semana de Asesorias Lega
les en EU, donde atendimos a 159 mil 16 personas. Asimismo,
lanzamos por primera vez en Canadá la Semana de Derechos
Laborales, con más de 800 eventos presenciales.

Nuestra atención consular también es hoy más segura,
efectiva e incluyente. Tenemos nuevas matrículas consulares,
mismas que, por primera vez, reconocen la identidad de gé
nero. Nuestros pasaportes electrónicos son más seguros, par
ticularmente para menores de edad, al tiempo que, a través
de la nueva plataforma MiConsulado, ofrecemos un mejor
servicio para el sistema de citas. Gracias a MiConsulado po
demos atender a nuestros connacionales en náhuatl, zapotecó
y otomí. Junto con el Instituto de los Mexicanos en el Exterior
(IME) lanzamos la Ventanilla de Atención Integral a Pueblos
Originarios e Indígenas. Nuestras representaciones consulares
celebran el matrimonio igualitario y también ofrecen la po
sibilidad de obtener credenciales de elector y afiliarse como
derechohabientes al IMSS.

En los últimos días, algunas voces han señalado que el
gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, ha fallado en acompañar a las comunidades de
mexicanas y mexicanos en el exterior, particularmente en
EU. Frente a las acusaciones, los hechos: el compromiso de la
Cancilleria para nuestras comunidades en el exterior es claro
y prioritario.

El trabajo permanente para nuestras comunidades en el exte
rior es una de las prioridades de la política exterior de México
en la presente administración. Resalto algunos hechos pun
tuales de atención y respaldo para con nuestros connacionales
en el exterior y, sobre todo, en Estados Unidos. Destaco tres
crisis, quizá las más álgidas, que sucedieron en los últimos
años: la masacre de El Paso, Texas; la pandemia de covid19,
y el trágico caso de tráfico de personas en San Antonio, Texas.

Con respecto al homicidio de 23 personas, incluyendo con
nacionales y personas de origen mexicano, araíz de un atentado
xenófobo en El Paso, el canciller Ebrard encabezó una respues
ta inmediata, tn sitiL y que al día de hoy permanece vigente.
Además del acompañamiento inmediato y permanente a las
víctimas, presentamos una respuesta de largo plazo a través de
nuestro Consulado General en El Paso y también a nivel Canci
llería. por ejemplo, en la reciente firma de la Declaración de la
Alianza de Norteamérica para la Igualdad e Inclusión Racial que
denuncia la xenofobia y el supremacismo blanco en la región.

Durante la pandemia de covid19, la Cancillería no sólo
encabezó la campaña internacional para traer a México, de
manera expedita, un portafolio diverso de vacunas contra
el SARSCoV2. También pusimos a disposición de nuestros
connacionales el acceso gratuito a distintas vacunas contra el
covid19 en toda nuestra red consular. Además, organizamos
una serie de campañas de vacunación fronteriza para ampliar
el acceso a la vacuna en el norte del país. Junto con las Fuerzas
Armadas, enviamos aviones militares para traer a territorio
nacional a los primeros connacionales que se contagiaron de
covid19 en el exteriory que no podían volver a México.

Nuestra respuesta frente a la tragedia de San Antonio tam
bién habla por sí misma. La Cancillería envió un equipo espe
cial acompañado por personal de la Embajada en Washington
y de los consulados de México enAustin, Dallas, Miarni y Atlan
ta. Junto con el Instituto Nacional de Migración y, nuevamente,
las Fuerzas Armadas, brindamos un apoyo en tiempo récord
para repatriar a 25 cuerpos hasta sus comunidades de origen.
De igual forma, acompañamos la recuperación médica de tres
connacionales, quienes pudieron permanecer de manera re
gular en EU gracias al trabajo de la red consular, la Embajada
y la Cancillería. Las respuestas a estas crisis, y tantas otras,
han sido prontas y expeditas. Pero también trabajamos perma
nentemente en robustecer la atención consular para las y los
mexicanos en el exterior. En materia de protección consular,
hemos implementado la primera Semana de Asesorias Lega
les en EU, donde atendimos a 159 mil 16 personas. Asimismo,
lanzamos por primera vez en Canadá la Semana de Derechos
Laborales, con más de 800 eventos presenciales.

Nuestra atención consular también es hoy más segura,
efectiva e incluyente. Tenemos nuevas matrículas consulares,
mismas que, por primera vez, reconocen la identidad de gé
nero. Nuestros pasaportes electrónicos son más seguros, par
ticularmente para menores de edad, al tiempo que, a través
de la nueva plataforma MiConsulado, ofrecemos un mejor
servicio para el sistema de citas. Gracias a MiConsulado po
demos atender a nuestros connacionales en náhuatl, zapotecó
y otomí. Junto con el Instituto de los Mexicanos en el Exterior
(IME) lanzamos la Ventanilla de Atención Integral a Pueblos
Originarios e Indígenas. Nuestras representaciones consulares
celebran el matrimonio igualitario y también ofrecen la po
sibilidad de obtener credenciales de elector y afiliarse como
derechohabientes al IMSS.

En los últimos días, algunas voces han señalado que el
gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, ha fallado en acompañar a las comunidades de
mexicanas y mexicanos en el exterior, particularmente en
EU. Frente a las acusaciones, los hechos: el compromiso de la
Cancilleria para nuestras comunidades en el exterior es claro
y prioritario.
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1 Operación regreso. Para volver a ser el partido que
• arrasaba, el PRI tiene el camino claro. Debe reno

var sus filas, generar en la cüpula ideas frescasy una
visión clara para el futuro del país; revaluar su plata
forma política para adaptarse a los desafíos actuales;
además, trabajar muy duro para restaurar su reputa
ción y construir una imagen positiva en la opinión pú
blica. Pero antes requiere unidad. Alejandro Moreno,
líder nacional priista, se reunió con Miguel Riquelme,
gobernador de Coahuila, y Esteban Villegas, mandata
rio de Durango. y con Manlio Fabio Beltrones. expre
sidente del partido. "En el PRI hoy somos más fuertes",
expresó, seguro de que escribirán "la mejor historia del
país". Parecen unidos. Mientras no sea un espejismo
marca Alito todo bien.

2Brrr... En las casas mexicanas se han dado cuenta
• de un súbito aumento en el precio del huevo. ¿Hay

escasez? De acuerdo con el titular de la Procuraduría
Federal del Consumidor, Ricardo Sheffleld, se debe a
una baja producción por la temporada invernal. Aunque
usted no lo crea... "No hay escasez de huevo en Méxi
co", afirmó Sheffleld. Lo que sucede es que "las gallinas
ponen pocos huevos en invierno", explicó. Subrayó que
"siempre ha aumentado de manera estacional el precio
del huevo en invierno; empieza a subir en noviembre y
comienza a bajar en marzo". En cinco estados el precio
del kilo se disparó entre 20 y 50 por ciento. ¿Y todo por
que las gallinas tienen frío?, ¿le creemos?
3 Avance. El secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, se reunió con Ricardo Monreal,
líder de los senadores de Morena y presidente de la Jun
ta de Coordinación Política del Senado. La reunión,
según informó el legislador, fue "respetuosa, con au
tonomía y franqueza" y, entre otros temas, revisaron
la agenda legislativa. Tuvo como marco el interés ex
preso del gobierno mexicano por concretar la reforma
que permitirá a la Secretaría de la Defensa Nacional te
ner facultades en materia de espacio aéreo, reveló. En
la agenda de Morena y el gobierno federal está la de
finición de los tiempos para concretar el llamado plan
B y la ratificación del nuevo embajador en Panamá,
Alejandro Bichir Batres. Morena, pavimentando el ca
mino para que la oposición lo averie. Asilas cosas.

3 Avance. El secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, se reunió con Ricardo Monreal,
líder de los senadores de Morena y presidente de la Jun
ta de Coordinación Política del Senado. La reunión,
según informó el legislador, fue "respetuosa, con au
tonomía y franqueza" y, entre otros temas, revisaron
la agenda legislativa. Tuvo como marco el interés ex
preso del gobierno mexicano por concretar la reforma
que permitirá a la Secretaría de la Defensa Nacional te
ner facultades en materia de espacio aéreo, reveló. En
la agenda de Morena y el gobierno federal está la de
finición de los tiempos para concretar el llamado plan
B y la ratificación del nuevo embajador en Panamá,
Alejandro Bichir Batres. Morena, pavimentando el ca
mino para que la oposición lo averie. Asilas cosas.

4 Culpas mutuas. Mientras los integrantes de Mo
rrena pugnan por cambios a la ley electoral, en el

PAN piensan lo contrario. "Morena es el único responsa
ble de poner en riesgo la existencia del Inai, al fomentar
la omisión en los nombramientos de los comisionados",
aseguró la vicecoordinadora de los senadores del PAN,
Kenia López Rabadán, quien, al ser interrogada sobre
la decisión del PAN de impulsar a Yadira Alarcón y tra
tar de pactar con Morena el respaldo a esa aspirante a
cambio de que el panismo apoye a uno del morenismo,
respondió que la decisión no tiene que ver con nombres
én específico, sino con voluntad política y Morena no la
tiene. Y peleados menos lo van a conseguir.

5 Problema top. Para darse una idea del conflicto
• que enfrentan las autoridades mexicanas, entre

ellas la Secretaría de Relaciones Exteriores, por el nú
mero de solicitudes de refugio recibidas, México es hoy
el tercer país receptor de migrantes en el mundo. Y es
que en lo que va de la presente administración (de 2019
a 2022), la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados
ha tramitado más de 350 mil peticiones de la condi
ción de refugio, particularmente de naciones de Améri
ca Latinay el Caribe, como Haití, Honduras, Venezuela,
Cuba, El Salvador y Guatemala, pero también de Brasil,
Chile y Nicaragua. Andrés Ramírez, titular de este or
ganismo, informó que los migrantes provienen de 118
naciones en total. O sea que resolver el flujo migratorio,
¿no tiene fin?
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Malas compañías
"Dime con quién andas, decirte he quién eres" es uno de
esos refranes que, en opinión de don Quijote de la Mancha,
siempre trae su fiel acompañante Sancho Panza "tan a pelo
de lo que tratamos".

El dicho debe tener no menos de 400 años, pues apare
ce en la segunda parte de la obra de Miguel de Cervantes,
publicada en 1615.
Una sabiduría popular que ha resistido tantos siglos

obliga a preguntar qué afán puede motivar al presiden
te Andrés Manuel López Obrador para tener tan cerca
a regímenes tiránicos como los de Cuba y Nicaragua, así
como a prodigar simpatías a Pedro Castillo, el presidente
peruano que dio un fallido golpe de Estado, y a Vladimir
Putin, el hombre fuerte de Rusia que invadió a Ucrania
hace ya casi un año.
¿Será que la imagen que quiere proyectar de México

en el mundo es de un país que acepta que el líder de otro
arremeta a palos contra una multitud desarmada que sólo
pide pan y libertad y encarcele a centenares de personas
por el simple hecho de protestar, o que ve como algo acep
table que otro tirano del vecindario latinoamericano man
de al exilio a más de 200 opositores, después de haberles
quitado la nacionalidad, convirtiéndolos, en los hechos,
en apátridas]*
Porque eso es lo que significa el acompañamiento de

los regímenes de La Habana y Managua. Es como invitar a
casa al vecino de la cuadra que golpea a su esposa o que
echó a la calle a sus hijos, sentarlo en la sala, servirle un
trago y todavía decir que el señor tiene razones para actuar
como lo ha hecho.

¿En serio queremos los mexicanos andar en esas malas
compañías? Porque aquí no sólo se trata del romanticismo
ideológico trasnochado de un hombre que, por lo visto, si
gue enamorado de las historias guerrilleras del castrismoy
el sandinismo cosa que es muy su derecho, sino lo que
implica para todos los mexicanos que el jefe del Estado

entregue al dictador de Cuba la máxima condecoración
que nuestra República reserva para un extranjero ó que
calle ante la deportación masiva de opositores que acaba
de hacer el autócrata de Nicaragua.

El presidente repite con frecuencia que cree en la auto
determinación de los pueblos, pero cuando Castillo inten
tó cancelar las garantías en Perú y gobernar por decretó,
el presidente mexicano se metió en el problema ajeno y lo
justificó. Y cuando Castillo fue destituido por el Congreso,
en un procedimiento que avala la Constitución de ese país,
el tabasqueño no guardó silencio como ahora hace con
las trapacerías de Daniel Ortega, sino que hizo presión
internacional para tratar de restituirlo en el cargo, diciendo
que México lo reconoce a él.

Y ante la condena inequívoca de buena parte del mundo
sobre la invasión de Ucrania por parte de Rusia, el gobierno
siempre anda en búsqueda de pretextos para argumentar
que Moscú fue provocado. Recientemente criticó la deci
sión de Alemania de enviar tanques a los ucranianos para
que puedan defenderse diciendo que fue tomada "por la
presión de los medios alemanes", olvidando o preten
diendo olvidar que México pidió ayuda a Estados Unidos
para hacer frente a la intervención francesa del siglo XIX
(que Washington negó para que París no reconociera a los
confederados).

Nada gana México con esas alianzas. No nos hace más
respetados en el exterior, antes al contrario, nos aleja de
nuestros socios naturales, con los que no sólo comparti
mos intereses económicos, sino valores como los derechos
humanos y la democracia.

Deje usted que tengamos suficientes problemas inter
nos como para andar con actitudes protagónicas más allá
de nuestras fronteras. Las causas que busca este gobierno
son simplemente de pena ajena. ¿O será que en el fondo
existe un deseo secreto de ser como aquellos que ya lo
graron sacudirse a los críticos con la fórmula de encierro
o destierro?
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Caso Yasmín Esquivel,
¿tsunami para Graue?
En los próximos días será la comparecencia de la ministra
de la Suprema Corte de Justicia, Yasmín Esquivel Mossa,
ante el Comité de Ética de la UNAM, por el supuesto plagio
de su tesis de licenciatura, hace 37 años.

La ministra no acudirá personalmente ante el mencio
nado comité. Enviará a un representante, revelan en el en
torno de la juzgadora.

Nos adelantan también que. independientemente de lo
que ocurra en el comité, Esquivel Mossa no se va a quedar
con el golpe. "Se va a defender", aseveran.

Están convencidos de que la campaña sucia se organi
zó dentro de la SCJN y que el objetivo era impedir que se
convirtiera en la ministra presidenta. Pero el tema no des
apareció con la elección de Norma Piña, a quien Esquivel
dio su voto, sino que crecúj,
* Las fuentes nos hacen notar que el mencionado Comité
de Ética no tiene sustento legal con exalumnos, sólo con
alumnos y maestros. "No hay querella, no hay denuncia. Ya
pasaron 37 años y tódo parte de una columna periodística
(de Guillermo Sheridan)", dicen.

"Está convencida —agregan— de que el caso ofrece la
oportunidad de sacar a la luz el tema de investigadores de
la UNAM. ¿Cuánto son? ¿Cuánto ganan? ¿Cómo se usan
los recursos? Esto puede convertirse en un tsunami para el
rector de la UNAM, Enrique Graue", advierten.

Y es que Graue tuvo palabras muy duras hacia la minis
tra Esquivel antes de que el Comité de Ética de la UNAM
escuchara a la ministra.

Dijo, al hablar del caso: "El plagio de una tesis no es
cosa menor. Es un acto que pone en entredicho la ética y la
moral de quien lo comete, y ofende a quienes se esmeran
en cumplir con este requisito académico".
* Hay "pruebas" que acreditan que la tesis de licenciatura
original es la de Esquivel Mossa:

El desmentido que envió la directora de tesis, Martha
Rodríguez Ortiz, a la plataforma Latinus, donde se publicó
la nota del plagio. Su alegato en la Audiencia de Investiga
ción Administrativa, lo que le costó que la corrieran de la
UNAM:

"Reconozco que le compartí el proyecto de tesis de la
alumna Yasmín Esquivel Mossa al alumno Edgar Ulises

Báez Gutiérrez y seguramente a otros alumnos más, pero
quiero aclarar que era con el ánimo de que lo tomaran sólo
como referencia".

El dato que más se invoca para alegar plagio son las fe
chas. Báez Gutiérrez presentó Su examen profesional en
1986, doce meses antes que Esquivel.
"Eso no significa que él haya sido el autor original, ya

que, reitero, quien escribió ese proyecto denominado 'Ino
perancia de los sindicatos en los trabajadores de confianza
del Artículo 123 apartado A' fue la alumna Yasmín Esquivel
Mossa", señala Martha Rodríguez.

¿Por qué la alumna se tituló un año después? Pregunta
mos en el entorno de la ministra. "Porque no había hecho
su servicio social", aseguran.
A eso hay que sumar el manuscrito del abogado Báez

Gutiérrez, en el que reconoce que tomó varias referencias y
texto de trabajo que realizaba Esquivel, porque necesitaba
acabar su carrera.

Pero también las mentiras que le dijo al portal Eje Cen
tral. que dirige Raymundo Riva Palacio, en el sentido de
que nunca tuvo contacto con ningün notario, cuando hay
imágenes que demuestran lo contrario.
* El documento de la FES Aragón, donde se cita a audiencia
a la profesora Martha Rodríguez, directora de tesis, reco
noce que el proyecto original es de Esquivel Mossa.

Dice, textual, en la página 12:
"Se tiene conocimiento de que al menos seis tesis Con

alto grado de coincidencia se dieron entre 1986 y el 2010".
Y párrafos más abajo: "Hay una tesis idéntica a la que en

este asunto se trata, es decir la de la C. Yasmín Esquivel
Mossa".

El documento justificaque se le haya rescindido el con
trato a Martha Rodríguez con las siguientes palabras:

"Habría incurrido en faltas de probidad y honradez, al
fungir como asesora de tesis y revelar el trabajo de inves
tigación para la titulación de la C. Yasmín Esquivel Mossa
al C. Edgar Ulises Báez Gutiérrez".

Para equilibrar, en el entorno de la ministra nos dicen
que Rodríguez Ortiz obtuvo el premio Sor Juana Inés de
la Cruz de manos del rector Enrique Graue hace apenas
ocho meses. Tiene más de 120 reconocimientos en 45 años
de maestra, rematan.
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Una buena ruta
A los mexicanos de origen armenio: ¡por fin!

"El odio es una tendencia a aprovechar
todas las ocasiones para perjudicar a los demás".

Plutarco

Comíamos tranquilos en una acera. Es un restaurante bas
tante popular de comida mexicana. Los vendedores, men
digantes, cantantes, dé todo desfilaba frente a nosotros. Un
niño harapiento estirando su mano detonó el tema.

"¿Te imaginas como nos ven? Unos ricos perversos to
mando cerveza. Si supieran me dijo que mis abuelos
tuvieron que huir de Europa por pobres. Los míos también",
le dije. Pero ahora "los ricos" son personaje central de la
trama de odio, la riqueza en sí misma, prosperar también.
Es mucho el veneno circulando. ¡España nos debe pedir
perdón! Somos un país mestizo, es parte de nuestra rique
za. La comida del Golfo, por ejemplo, el pescado a la vera
cruzana que él comía, lleva aceitunas y aceite de oliva. El
queso relleno de Yucatán es queso holandés. La cerveza en
México nació con tecnología alemana. El fútbol que hoy
siguen decenas de millones lo trajeron a Pachuca unos
textilergs escoceses Algunos afirman que el primer partido
de béisbol lo jugaron los soldados estadunidenses inva
sores en 1847. Como anécdota, cuentan que la "pata de
palo" de Santa Anna fue usada de bat. Nos reímos. Verdad
o mentira, da lo mismo, diría el Gabo.

De allí nos saltamos al vino, hoy tan común, considera
do imprescindible para la evangelización y consagración.
Hablamos de la discusión entre el monopolio colonial y
los orígenes de Casa Madero a finales del XVI. Fue Hernán
Cortés, el hoy innombrable, quien importó el vino. Por allí
nos fuimos. La influencia judía en el norte, la africana en la
música del Golfo representada bellamente con la marim
ba. La lista crecía. La enorme riqueza cultural de los pue
blos originarios sigue admirando al mundo. El arte popular
también se hibridó. ¿Cómo explicar la marquetería poblana
Sin la influencia árabe? La pureza ü una quimera. ¿Y en

ciencia? M. Moshinsky, M. Peimbert, Sánchez Vázquez,
Luis Rius y decenas más. La presencia española, judía, ar
menia José Sarukhán, uno de los orgullos de México,
y muchas otras, enriquecieron a la UNAM. Igual León
Portilla reivindicando lo nuestro que FixZamudio im
pulsando los derechos humanos, que no nacieron aquí, por
decirlo con suavidad. ¿Por qué odiar a la ciencia y los sa
beres de losimos?^

Hablamos de los orígenes del Colegio de México, de la
universalidad de Alfonso Reyes. De las aportaciones de
Víctor Urquidi, entre ellas la demografía. También Octavio
Paz o Fuentes absorbieron del mundo para bien de Mé
xico. Y qué decir de las enseñanzas francesas, europeas,
del impresionismo y del cubismo en Diego Rivera y de
cenas más. Por allí entraron a México Picasso, Matisse,
Duchamp o Bretón, y otros. ¿Cómo explicar a Tamayo o
Felguérez sin la presencia del mundo en ellos? O en la ar
quitectura, con apellidos como O'Gorman, Zabludovsky,
Goeritz, González de León alumno de Le Corbusier o
Pañi, también su seguidor. Legorreta fue un gran emba
jador en el mundo de nuestra arquitectura. Le platiqué de
la fantástica obra gráfica de Eduardo Terrazas, también
arquitecto y también formado en el exterior. Y qué decir de
Barragán y Fernando González Gortázar. Carlos Chávez
viajó a Europay Conoció a Stravinsky y Schonberg. Ponce
se formó en el exterior. ¿Por qué odiar al mundo cuan
do tanto tenemos que aprender de otros y tanto podemos
ofrecer a los otros?

Por qué odiar a los expertos, en lo que sea, si los nece
sitamos cada día más. El director de Litio MX, pasó por la
Universidad de Michigan. ¿Por qué odiar a los que ganan
bien? Pero las instituciones que irán más allá de los capri
chos de un hombre: Banxico.

El Águila Azteca para DíazCanel, qué ofensa.
La resistencia ya está en todas partes. La reconstrucción

nacional tendrá que reivindicar a la ciencia, al mundo, a la
generación de riqueza, al bienestar. Delatar y arrinconar
odios, pareciera una buena ruta.
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El Senado de la República
honra a la gran Rosario
Castellanos
En el mes de diciembre de 2019, presenté una reforma al Re
glamento del Senado, para la creación del premio literario
Rosario Castellanos, con el objeto de contribuir a la difusión
de la vida y la obra de escritores contemporáneos de lengua
española e impulsar la creación de literatura escrita en lenguas
Originarias de Latinoamérica, así comó fomentar la lectura.
Rosario Castellanos Figueroa es una de las escritoras

mexicanas más reconocidas a nivel nacional e internacional.

Nació en la Ciudad de México el 25 de mayo de 1925, pero,
desde pequeña, fue llevada a Comitán, Chiapas, tierra de sus
padres, donde vivió toda su infancia.
Su labor de escritora la realizó a la par con la promo

ción cultural, la docencia, el periodismo y la diplomacia e
incursionó con éxito en la novela, el cuento, la poesía y la
dramaturgia.

Se le considera una escritora que se adelantó a su tiempo
al hacer profundasreflexiones que colocaron a la mujer en el
centro y al hacer visibles a los pueblos originarios, "es creado
ra de un nuevo estilo en la forma de escribir que permea sus
ensayos y un periodismo de corte moderno, con la presencia
de la ironía y las sutilezas humorísticas; el manejo de un es
tilo sencillo, directo y aún coloquial trasladado a la escritura".

En su edición 2021, el Premio al Mérito Literario Rosario
Castellanos fue otorgado a la poetisa, ensayista y traductora
Elsa María Cross y Anzaldúa, quien ha sido profesora de la
Escuela de Arte Teatral del Instituto Nacional de Bellas Artes

(INBA) y codirectóra de la Casa del Poeta; becaria del INBA en
1981 y del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (FONCA),

en 1990; y formó parte del Sistema Nacional de Creadores de
Arte (SNCA), en 1993 y 2002. Para la edición 2022, en próxima
sesión solemne del Senado de la República, el reconocimiento

postumo se hará a la familia de Luisa Josefina Hernández
Lavalle, escritora con una fructífera y multifacética trayectoria
de más de 60 años.

Su trabajo literario abarcó teatro, novela, poesía, prosa,
cuento, ensayo y traducción. Además de la crítica teatral y li
teraria y, muy notablemente, la docencia.

Su obra comprende más de 60 textos dramáticos y 27 no
velas, además de poesía, prosa, cuento, ensayo y sus traduc
ciones del francés, inglés, alemán e italiano, entre las que
destacan las de autores como Shakespeare, Brecht. Anouilh,
Chéjov. Dylan Thomas y Joseph Campbell.

Su trabajo ha merecido numerosos reconocimientos y pre
mios, como el Premio del Concurso de Primavera de 1951 por
Aguardiente de caña, el Premio de Periodismo de El Nacional
1953 por Botica Modelo* el Premio del Festival Dramático de
Bellas Artes 1957 por Los frutos caídos; el Premio de Bellas
Artes en el Concursó de Grupos de Provincia por Los hués
pedes reales en 1958; el Premio Magda Donato por Nostalgia
de Troya en 1971; el Premio Xavier Villaurrutia por su novela
Apocalipsis cum figuris y el nombramiento como Profesora
Emérita de la UNAM en 1990, entre muchos otros.

Con este galardón, que año tras año entregará el Senado de
la República, se reconocerá la viday la obra a hombres y muje
res que enaltecen la literatura y que aportan a nuestra cultura
una sólida obra y un prestigio más allá de cualquier duda.
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A Lía se le mueve
la patita
• Aún no está descartado ai cien por ciento que¿,
al final, los panistas lancen a una mujer pa® la CDMX,
Aunque en el PAN tienen muy claro que el favorito para
encabezar la alianza opositora en la Ciudad de México si
gue siendo el alcalde en Benito Juárez, Santiago Taboada
Cortina, aún no está descartado al cien por ciento que, al
final, lancen a una mujer.
Quien ha estado metido en el armado es precisamente

Santiago, quien lleva rato operando con la autorización de
su líder, el diputado federal Jorge Romero. Ambos tenían
un acuerdo para medirse al final y ver quién de los dos
sería el bueno.

Eran tiempos en los que las cuentas alegres les hacían
pensar que arrasarían en la CDMX, pues el 2021 había de
mostrado el hartazgo ciudadano en contra de los gobiernos
de Morena. Eso llamaba la atención de Romero, aunque no
le ilusione mucho la administración pública.

Pero el tema del Cártel Inmobiliario en que metieron a
su equipo político, que tiene en la cárcel a dos exfunciona
rios de la Benito Juárez y prófugo a Christian von Roehrich,
movió el tablero.
Aunque no se ha descartado oficialmente para pelear

la capital en 2024, la realidad es que Jorge se enfocará en
buscar la dirigencia nacional del PAN, pues le gusta más la
grilla partidaria que el gobierno.

En este escenario iría libre Taboada Cortina, pues en los
partidos de oposición tienen claro que quien encabezará la
alianza en la CDMX será un panista. Y no porque lo haya

dicho Marko Cortés, sino porque
el albiazul es el más fuerte.

Existe plena confianza en
que la alianza se decidirá por un
hombre en la capital e, incluso,
por eso apoyaron que en el Es
tado de México fuera la priista
Alejandra del Moral, y no el pa
nista Enrique Vargas, pero quie
ren estar preparados para todo.

Si al final tuvieran que poner
a una mujer, tienen dos opcio
nes serias: Lía Limón, alcaldesa
de Alvaro Obregón, y la senadora Xóchitl Gálvez. Ninguna
de las dos es del agrado del grupo dominante, pero saben
que las podrían necesitar.

El plan B sería Lía, quien sabe que la esperanza muere
al último y, a la par de gobernar su alcaldía, hace políti
ca por si se ofrece. Xóchitl entraría solamente en caso de
emergencia: es decir, si ven perdida la capital lanzarían a
la hidalguense para que les acarree votos.

Y es que la senadora sería indomable para los panistas y ya
en el gobierno no les haría caso. Ésa es su gran duda, aunque,
desde luego, reconocen su valía, pues es una política echada
para adelante, que conecta muy bien con el electorado.

Es más, algunos en el PAN recomiendan que, aunque
Santiago o Lía fueran los candidatos, Xóchitl tendría que ir
a alguna diputación por la capital, para que hiciera campaña
con ellosyse aprovechara su popularidad.

Los azulitos están en etapa de definiciones, pero la caída
de Christian en Donceles los tiene ocupados en otras gri
llas. El chiste es que, aunque hasta el momento sigue siendo
Santiago, a Lía se le mueve la patita.
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Y es que la senadora sería indomable para los panistas y ya
en el gobierno no les haría caso. Ésa es su gran duda, aunque,
desde luego, reconocen su valía, pues es una política echada
para adelante, que conecta muy bien con el electorado.

Es más, algunos en el PAN recomiendan que, aunque
Santiago o Lía fueran los candidatos, Xóchitl tendría que ir
a alguna diputación por la capital, para que hiciera campaña
con ellosyse aprovechara su popularidad.

Los azulitos están en etapa de definiciones, pero la caída
de Christian en Donceles los tiene ocupados en otras gri
llas. El chiste es que, aunque hasta el momento sigue siendo
Santiago, a Lía se le mueve la patita.
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Muy atentos estarían hoy todos en Donceles, donde se iba
a discutir la Ley de Bienestar Animal que tanta polémica
ha causado y que incluso provocó un altercado entre los
diputados Jorge Gaviño, del F'RD. y Jesús Sesma, del Ver
de Ecologista, que, hasta la fecha, los mantiene alejados.
Gaviño había adelantado que, si la iniciativa venía en el
mismo sentido que la ocasión anterior, su voto no sería
de abstención —como la vez pasada—, sino en contra. Sin
duda, el debate reviviría aquel desencuentró, pero de última
hora Sesma la retiró. Alguien les tiene que recordar que hoy
es Día del Amor y la Amistad: igual y no se dan un beso, pero
al menos se saludan.

El plan B sería
Lía, quien sabe
que la esperanza
muere al último.
Xóchitl entraría
en caso

de emergencia.
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Por más que algunos publicistas hayan intentado llenar de
tuits ayer las redes sociales con el testimonio de jesús El Rey
Zambada en la corte de Nueva York, en el juicio contra Genaro
García Luna, lo cierto es que la fiscalía concluyó sus diez sesio
nes de alegatos sin poder exhibir una sola prueba material en
contra del exsecretario de Seguridad Pública. Es más, el testimo
nio del hemiario de El Mayo Zambada no aportó nada nuevo
en el proceso, nada diferente a lo que ya había dicho en el juicio
contra El Chapo Guzmán.

El testimonio de los 5 millones de dólares en efectivo que su
puestamente entregó El Rey a García Luna de por sí es bastante
inverosímil. Primero, dijo El Rey Zambada que en realidad la
entrega la hizo un abogado que trabajaba con él,
de apellido Paredes. Que él, como quería tener
"bajo perfil", no participó en la entrega pero que
estaba en el lugar, algo por lo menos extraño. ¿Por
qué diablos el secretario de Seguridad del país,
uno de los personajes públicos más conocidos de
aquellos años, elegiría nada menos que el Champs
Elysées, el restaurante de moda en aquella época
entre los políticos y empresarios, para recibir un
soborno de cinco millones de dólares?

Peor aún, supongamos que sí se entregaron
cinco millones de dólares en efectivo en billetes

nuevos de fOO dólares. Cada billete nuevo pesa,
según el departamento del Tesoro, un gramo, por
ende, cinco millones pesarían nada más y nada
menos que 50 kilos que cabrían en una o, mejor,
dos grandes maletas de viaje. Si no eran billetes nuevos, el peso
aumentaría y el volumen también. ¿Se imagina a un secretario
de Seguridad, quien sea, recibiendo una o dos maletas de más
de 50 kilos de peso en un restaurante de moda de parte de un
narcotraficantg? Demasiadas narcoseries.

Cuando se ahonda más en el relato de Zambada, en realidad
el personaje central de su historia no es García Luna, sino otro
integrante de la Policía Federal, cuya participación en aquella
trama está comprobada desde hace años, Edgar Bayardo del
Villar, un personaje detenido en 2008 precisamente por su re
lación con Zambada, que se convirtió en testigo protegido de
la entonces PGR y de la DEA y que fue asesinado en la Ciudad
de México el 30 de noviembre de 2009, una semana después
de que Reynaldo Zambada, el hijo de El Rey, que había sido
detenido junto con su padre y se había convertido también en
testigo protegido, supuestamente se suicidó en la casa de segu
ridad donde se hospedaba.

Bayardo en 1997 fue, durante el gobierno de Manuel Bartlett
en Puebla, el jefe de la división contra la delincuencia organiza
da en el estado. Desde 1999 y hasta 2003, Bayardo del Villar

se convirtió en subprocurador de Investigación Especializada
en Delincuencia Organizada en Tlaxcala, cuando el goberna
dor era el perredista Alfonso Sánchez Anaya. De allí pasó a la
Policía Federal Preventiva y fue detenido por la PGR y acusado
de trabajar para Ismael El Mayo Zambada en 2008.

Ya el 14 de abril de 2005, la PGR había difundido un comu
nicado de prensa oficial en el que relacionaba directamente a
Bayardo del Villar con el líder de la banda Los Bayardo, Mario
Alberto Bayardo Hernández, su primo, acusándolo de cola
borar en la liberación de éste, detenido por el caso de las viola
ciones de mujeres en el sur de la ciudad de México. La PGR no
logró que un juez librara la orden de aprehensión.

Según su propio testimonio, en 2008, cuando
fue detenido, Bayardo cobraba del Cártel de Sina
loa 25 mil dólares mensuales y 100 mil dólares por
cada pitazo que daba a esa organización criminal.

En 2009, escribíamos en este mismo espacio
que Bayardo, el día de su asesinato, debía estar en
una casa de seguridad, no en un café de la colonia
Del Valle, aunque luego supimos que tampoco vivía
en ninguna casa de seguridad, sino en un lujoso
departamento de Polanco que había podido com
prar con los bienes, por un valor de 28 millones
de pesos de los de aquellos años, que se le habían
regresado por convertirse en testigo protegido.

Bayardo, decíamos entonces, no tenía proble
mas de dinero: según las declaraciones de otros
testigos protegidos, sobre todo de uno apoda

do Ricardo, que era el hijo de la pareja de El Rey Zambada,
Bayardo tenía relación con el cártel de Amado Carrillo desde
mediados de los años 90.

No sabemos qué tan valioso podía ser Bayardo como testigo
protegido. Lo cierto es que la PGR le dio trato de excepción y
sabemos también, decíamos en 2009, que cumplía esas mismas
funciones, testigo protegido, para la DEA.

Por cierto, tampoco es verdad que hayan sido lós Beltrán
Leyva los que entregaron a El Rey Zambada el 20 de octubre
de 2008. Desde julio de ese año, la DEA había dado a la Policía
Federal los datos de un domicilio en Lindavista, que era casa
de operaciones del Cártel de Sinaloa, donde terminó siendo
detenido Zambada. No es un secreto, la información está en un
documental sobre El Mayo Zambada, acerca de los criminales
más buscados del mundo, con información de agencias estadu
nidenses, que sé puede ver desde hace algunos años en Netflix.

Mañana sabremos qué testigos presenta la defensa de García
Luna, pero la fiscalía, insistimos, concluyó diez sesiones de ale
gatos sin mostrar una sola prueba material contra el exsecretario
de Seguridad federal.

No es verdad

que hayan sido
los Beltrán

Leyva
los que
entregaron
al Rey Zambada
el 20 de octubre
cl6 2008
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Tras el apareamiento, la hembra de ornito
rrinco incúbalos huevos y después alimenta a
las crías durante casi cuatro meses, hasta que
abandonan la madriguera. El macho no parti
cipa en la crianza.

©
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Tembló la tierra y esta vez pagamos las con
secuencias en Turquía y Siria. Las últimas ci
fras hablan de más de 34 mil de nosotros que
ya no están. Según el jefe de los servicios hu
manitarios de la ONU, probablemente la cifra
Se duplique. Pero, ¿qué significan para noso
tros los cardinales 35 o 70 mil? Sólo magni
tudes... hasta que nos llegan imágenes de dos
pequeñas hermanas en Siria, inmóviles bajo
pesados escombros, la mayor hablando en
una lengua extranjera que, sin embargo, deja
clara su necesidad de ser liberada y mues
tra su frustrada urgencia por confirmar si su
hermana se encuentra bien (lo está), a pesar
de sus limitados movimientos. De repente, las
neuronas de nuestro corazón catalizan a las
del cerebro (si, tenemos decenas de miles de
neuronas en el corazón que se comunican
cón el cerebro): "¡35 mil!", recordamos, pero
esta vez mesándonos los cabellos. Ya no es

una cifra hueca, sino niñas, amigos, madres,
recuerdos, abuelos, vecinas, pensamientos,
colaboradores, tíos, amantes, sueños, com
pañeras..., y todo se ha perdido. Y entonces,
el corazón va y se nos rompe. Hoy, sabemos
que la frase "se me parte el corazón" aveces
es literal. Se llama Síndrome del Corazón Rotó
o Miocardiopatía de Takotsubo. Ante emo
ciones de extrema tristeza o estrés, secreta
mos altos niveles de hormonas que llegan a
producir en el corazón pequeñas fisuras que
pueden afectar su correcto funcionamiento.
Por lo general, el tratamiento consiste en de
jar que las heridas cicatricen con el tiempo.
O sea, ante la impotencia: resignación. Estó
recuerda otra frase de la sabiduría popular:
"El tiempo cura". Y de temblores, solidaridad
y cicatrices que curan con el tiempo, nosotros
sabemos demasiado.

TEMOR Y TEMBLOR

Es el título de la célebre obra en la que
Kierkegaard hace un análisis filosófico de
una escena del Antiguo Testamento en la que
JehováleordenaaAbraham que sacrifique asu
único hijo, y él lo hace, o lo intenta, porque, en
el último momento. Dios lo detiene y lo exone
ra de cometer el parricidio. Sólo era una prue
ba. Recuerda este título la noticia de Turquía en
la que el cuerpo de un hombre es recuperado,
pero su hijo, a quien tenía en brazos, es resca
tado. "¡Allahu Akbar!", se escucha gritar a sus
rescatistas, que también son las primeras pa
labras que los padres musulmanes susurran en
el oído a sus recién nacidos. Y es que eso fue:
un segundo nacimiento, pero esta vez mediado
por el amor del padre quien, precisamente en
medio del temblor y quién sabe en medio de
qué tan horrible temor, "incubó" valientemente
a su hijo para regalarle una segunda oportuni
dad. Quizás hayamos estigmatizado un poco,
tanto la paternidad humana como esas pala
bras árabes.

©
PROTEO
La muerte de Proteo nos conmueve más inme

diatamente que la terrible cifra de víctimas hu
manas. ¿Será porque humanos y perros hemos
desarrollado la más bella simbiosis mutualista

interespecífica que existe?, ¿o será un recono
cimiento por su lealtad?

©
COINCIDENCIA

Navegando en internet, llegué a una página en
la que un padre agradecía a la mesera de un
restaurante en Pensilvania por el trato humano
para con su hijo aurista, quien ordenó galletas
y chocolate para Perry, su peluche. El padre
interrumpió el pedido, apenado. Minutos des
pués Horaria conmovido por la sonrisa de su
hijo mientras le servían a Perry. ¿Lo adivinó?
Perry es un ornitorrinco.
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Mucha gente me pregunta sobre el posible candidato presi
dencial de la oposición. Yo respondo que hay muchos porque,
efectivamente, son varios los interesados que han levantado la
mano. El problema es que no pintan. Mes tras mes, la empresa
ARMA, que da seguimiento a todas las notas de la televisión,
radio y prensa, demuestra cómo las corcholatas de Morena
acaparan más del 831) de la cobertura mediática. El resto, un
escaso 1551, se lo dividen los posibles candidatos del PRI, PAN
y MC.

De acuerdo a una encuesta de El Financiero de

diciembre, los dos aspirantes que la ciudadanía
ve más fuertes para liderar la coalición PRIPAN
PRD en la elección presidencial son Lilly Téllez y
Enrique de la Madrid. Me parece muy interesante
este dato. En las actuales épocas de estridencia
política, creo que Lilly se convertiría en una buena
candidata a la Presidencia. Sin embargo, tengo mis
dudas sobre su eficacia como Presidenta. Inversa
mente, por su personalidad formal y responsable,
pienso que Enrique carece del carismay enjundia
para ser un candidato capaz en las circunstancias
presentes, pero sería un buen Presidente.

"Lo que se necesita para llegar a ser Presidente
es muy diferente de lo que se necesita para ser
Presidente". Así resume el politólogo Richard
Rose una de las debilidades estructurales de las democracias

presidenciales.
Efectivamente, en este tipo de regímenes es posible —y a

menudo sucede— que un verdadero desconocido, un novato
de la política, llegue al mayor cargo público que existe. No im
porta que carezca de experiencia, tenga un vago proyecto de
gobierno o de plano no entienda los intríngulis gubernamen
tales. Basta con hacer una buena campaña; prometer lo que
está en el ánimo de los electores. Y, hoy en día, ser muy bocón
y estridente al estilo de Trump, Bolsonaro o López Obrador.

En la película El candidato (1972), el personaje caracteri
zado por Robert Redford sigue al pie de la letra todo lo que
su consultor político le dice que hay que hacer para ganar. Al
final, se levanta con la victoria. En la última y genial escena, el
candidato, en lugar de estar alegre y celebrando, se encuentra
pasmado. Angustiado, le pregunta al consultor: "Y ahora, ¿qué
hacemos?".

El 2024 se acerca. Los mexicanos tendremos que elegir a
un nuevo Presidente. Es posible que una vez más haya buenos
candidatos que quizá resulten presidentes deficientes. Ya nos

pasó con Fox, Peña y López Obrador: excelentes candidatos
que dejaron mucho que desear cuando se sentaron en la silla
presidencial.

La noche del 2 de julio de 2000, Fox no parecía angustiado
como el personaje de la película mencionada. Al revés, no ca
bía en sí mismo. Había logrado lo impensable: sacar al PRI de
Los Pinos. El guanajuatense se veía invencible. Muchos así lo
creyeron. El que más fue el propio Presidente electo. En lugar
de bajar las expectativas de lo que se podría hacer en un con
texto de gobierno dividido. Fox siguió en campaña —que es lo
que mejor sabía hacer— y continuó elevando las expectativas.
Todo sería posible.

Pronto se impuso la realidad. Fox no tenía una
idea clara de cómo ser Presidente. En lugar de
preguntar "¿qué hago?", mandó a hacer todo y
al mismo tiempo. Sin estrategia, sin prioridades,
con un absurdo esquema organizativo, se fue
entrampando.

¿Qué se necesita, entonces, para ser un buen
Presidente?

La respuesta no es sencilla.
Todo indica que. después del fenómeno del

lopezobradorismo, México regresará a la lógica
de una democracia presidencial con gobierno di
vidido. El Presidente deberá negociar con el Con
greso para sacar adelante su agenda legislativa.
Habrá que hacer, de nuevo, política.

¿Cómo?
Siguiendo tres preceptos: "contar", "cerrar acuerdos" y "lle

var registros".
Esto es lo que recomendaba un personaje que logró esta

blecer una eficaz operación política: Lyndon B. Johnson.
El que fue presidente de Estados Unidos entre 1963 y 1969

sabía de la importancia de los números en una democracia.
¿Cuántos votos se necesitan para pasar una ley? ¿Cuántos nos
faltan? ¿De dónde los podemos sacar? Johnson calculaba. Sa
bía que, para ganar, sólo se requería del margen de un voto. El
texano salía a pescarlos. De ahí su segundo precepto: stríke a
deal. Pedía y ofrecía. Era un mercader de la política. Quid pro
qua yo te dóy esto, a cambio de tu apoyo. Persuadía, manipu
laba, presionaba y, en algunos casos, hasta amenazaba dentro
del marco de la ley. Y, siempre, llevaba registros. Keep a hook.
Anotaba quién había sido quién a la hora de las definiciones.
Cuando llegaba el tiempo adecuado, los premiaba o castigaba.

Lyndon B.
Johnson sabía

de la importancia
de los números
en una

democracia.

¿Cuántos votos
se necesitan para
pasar una ley?
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Este Día del Amor y la Amistad,
ábrete a una experiencia diferente del amor.

Caminando por la universidad entre 30 mil alumnos y yo Con
una simple pregunta: ¿habrá alguien aquí quien me pueda
amar como yo sueño ser amado? En una explanada con cien
tos de personas, pero, ¿alguna de ellas realmente me quería
ver?, ¿me quería conocer?,, ¿me quería recibir?, ¿compren
der?, ¿valorar?, ¿amar?, ¿acompañar? Me sentía regalo de
Navidad envuelto, pero sin quien me quisiera abrir.
Y volteo a mi alrededor y una amiga en una relación tó

xica me dice que no le importaba que su novio sólo la usa,
porque ella también lo usa a él. Otro amigo que quiere en
señarme cómo manipularlas para conseguir
lo que uno quiere. Otra que dice que ya no
quiere saber nada del amor: otros que ya han
cortado y vuelto nueve veces: otra que le vol
vieron a poner el cuerno: otro que se la vive en
la friend zone, preguntándose por qué todas
lo valoran, pero siguen saliendo con hombres
menos nobles.
Creo que todos tenemos la duda sobre si

existe el amor que sacia y, sobre todo, si existe
para mí.

Creo que es importante primero preguntar
me, ¿cómo sería ese amor? Porque no todos
los amores son iguales. Si estoy en alta mar,
muriéndome de sed, no me sirve tomarme el
agua salada, porque no todas las aguas son
iguales. El agua fresca sacia, el agua salada
deshidrata. Lo mismo con el amor. El amor
auténtico sacia, el amor "salado" me "desa
mora", me daña en mi capacidad de amar y ser
amado. Entonces, ¿cuál es la "sal" que arruina
el amor? El uso.

¿Qué es el uso? Cuando alguien sólo me
quiere disfrutar, pero no me quiere feliz. Cuando está dispues
to a atrepellar mi felicidad con tal de conseguir algún bene
ficio. A veces se disfraza con un uso mutuo, que los dos nos
disfrutamos, pero nos hacemos infelices el uno al otro. Yo he
llegado a creer que eso era amor, pero es porque yo no sabía
la diferencia entre el disfrute y la felicidad. Por ejemplo, una
bebida que sabe rica, pero trae veneno, la disfruto, pero me
mata, Una infidelidad o un vicio lo podría disfrutar, pero me
haría infeliz.

El primer nivel de madurez en la vida es saber elegir mi
propia felicidad por encima de mi propio disfrute. El mayor
problema de autoestima en el mundo es cuando creo que

el placer vale más que yo mismo, que vale más disfrutar un
rato más que cumplir mis sueños, mis metas, mis proyectos.
Que el disfrute vale más que la amistad, que mi futuro, que
el amor. Amarme a mí mismo significa ser capaz de sacrificar
a veces el disfrute con tal de abrirme a la felicidad. Y amar

a otro es lo mismo: ser capaz de sacrificar a veces nuestro
disfrute con tal de abrirnos a la felicidad.

Un ejemplo sencillo: tu pareja te dice: "Te amo tanto que
quiero pasar todo el domingo contigo abrazados, aunque tie
nes que estudiar para tu examen de admisión a la universidad
de tus sueños". Obviamente, eso no es amor, sino uso. El amor
significa siempre poner primero la felicidad de ambos, antes:
que el disfrute. Y si se pueden las dos cosas, adelante. El tema

sexual es el más complicado para discernir esto,
aunque, en el fondo, sabemos que es sencillo y
nosotros lo complicamos. Si vamos a tener rela
ciones sexuales debería ser una expresión de do
nación total, permanente y exclusiva, no un acto
de mera prestación de bienes y servicios. No es
suficiente respetar tu decisión, debería respetar
tu dignidad, tu salud, tu futuro, tu persona.
El amor que sacia es total, permanente y

exclusivo. Total (busco siempre tu mayor bien,
te acepto totalmente y estoy dispuesto a dar lo
mejor de mí), permanente (te doy mi vida, mi
corazón, mi persona para siempre), exclusivo
(sólo para ti). En pocas palabras: "soy tuyo, to
talmente tuyo, siempre tuyo, solamente tuyo".
"No sólo te quiero disfrutar, te quiero feliz".

El amor salado es fácil de conseguir y está por
todos lados, como el agua del mar. Pero si quiero
alcanzar el amor que saciá, tengo que quitar de
mi vida amorosa la sal del uso, del egoísmo y
la agresividad. Este Día del Amor y la Amistad,
ábrete a una experiencia diferente del amor.
Si quieres lanzarte a un amor así, te invito

a echarte un clavado en la visión personalista del amor y la
sexualidad, la podrás encontrar en mi libro: Hacernos uno:
construyendo un amor para siempre. Porque el amor autén
tico no se descubre, se construye.

Tu pareja te dice:
"Te amo tanto que
quiero pasar todo
el domingo contigo
abrazados, aunque
tienes que estudiar
para tu examen
de admisión
a la universidad
de tus sueños".
Obviamente,
eso no es amor,

sino uso.

*Maestro en ciencias de la familia
por la Red de Universidades Anáhuac.

Fundador del Instituto Amar al Máximo.

Conferencista internacional sobre temas
de amor, sexualidad, noviazgo y matrimonio
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Es importante evitar que el uso nocivo de las herramientas tecnológicas distorsione el debate
público, violentando nuestro derecho a tomar decisiones informadas de forma veraz.

El desarrollo acelerado de la tecnología impacta de
forma directa a todas las actividades humanas, in
cluyendo la políticay la democracia. La tecnología ha

transformado profundamente la forma de relacionarnos.

Una expresión de este "cambio de paradigma" es la irrup
ción de la Inteligencia Artificial (IA), mediante la cual má
quinas, previa programación, producen: textos, imágenes
y simulación de voz, siendo difícil distinguir entre conte
nidos creados por seres humanos y aquellos producidos
artificialmente.

Somos testigos de la creación del chatGPT, que es un sis
tema basado en el modelo de lenguaje por
Inteligencia Artificial, siendo suficientemente
convincente para hacerse pasar por humano.
El chatGPT utiliza redes neuronales que usan
grandes cantidades de datos, pudiendo reco
nocer patrones y estructuras de lenguaje.

Uno de los grandes problemas de la demo
cracia contemporánea radica en la prolifera
ción de fake newsy deepfakes. Estos recursos
se perfeccionan logrando mensajes de comu
nicación política que simulan y distorsionan
actos o declaraciones de personas reales, su
plantando su identidad, diciendo o haciendo Cosas que nunca
expresaron o realizaron.

Estos contenidos falsos son difundidos y replicados ma
sivamente en las redes sociales, con poca capacidad de
cóntrastación y verificación, impactando negativamente él
ejercicio de la políticay las campañas electorales.

Las narrativas falsas y su consecuente distorsión de la ver
dad lesionan la credibilidad y la confianza de las instituciones
y sus autoridades, deformando gravemente el debate público
e insertando mitos y falsedades en la sociedad.

La mala utilización de estas hen'amientas tecnológicas está
afectando la democracia y nuestro derecho a poseer, produ
cir y difundir una información transparente, cóntextualizada,
plural y veraz, sujeta a verificación y contraste.

El secretario general de la Organización de Estados Ame
ricanos (OEA), Luis Almagro, ha señalado que es necesario
discutir sobre cómo las herramientas digitales pueden servir
para fortalecer el Estado de derecho, la democracia y los de
rechos humanos, en lugar de contribuir a su debilitamiento.

Debemos estar preparados para la presencia de la IAy sus
herramientas, reformando y actualizando los marcos norma
tivos e institucionales que permitan potenciar los aspectos
positivos de las nuevas tecnologías y su buen usO; generando
sociedades capaces de contrarrestar, contextualizary verifi
car la información que se obtiene de las redes sociales y los
medios digitales.

Debemos adaptarnos a los cambios que genera la tecno
logia desde una perspectiva multidisciplinaria,
potenciando las oportunidades que nos ofre
cen. Esta visión integral permitirá establecer
marcos regulatorios democráticos que no tien
dan a la censura, el objetivo común es tener
sociedades críticas, informadas y plurales.

Es importante evitar que el uso nocivo de
las herramientas tecnológicas distorsione el
debate público, altere las campañas electora
les, engañando a la gente y violentando nues
tro derecho a tomar decisiones informadas de
forma veraz.

BALANCE

La tecnología llegó para quedarse en todas las esferas de lo
humano y lo cotidiano. Nuestro gran reto es captar y aprove
char las oportunidades que nos genera, trabajando en con
Cientizar a la sociedad sobre el buen uso de las redes sociales

y de la tecnología.
Vivimos en una arena digital en donde todos, sin excep

ción, somos responsables de lo que decimos, compartimos y
replicamos. Preservar la democracia en este nuevo entorno
requerirá de imaginación y cambios profundos. Un gran reto
en el momento más delicado.

* Los puntos de vista son a título personal.
No representan la posición de la OEA

Las narrativas
falsas lesionan
la credibilidad

y la confianza
de las

instituciones y
sus autoridades.
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Condecorar
al dictador
La inconsistencia diplomática tiene
que ver con la decisión presidencial
de alinear los intereses del país al llamado
"eje bolivariano", cuya influencia
en América Latina ha crecido junto
con el populismo en la región.
La política exterior mexicana, desde 2018, es propia de

Marx... tendencia Groucho. Los "principios" que guían
su actuación mudan según la ocasión. Lo mismo ha

blan de no intervención y autodeterminación de los pueblos
cuando se trata de presos políticos en Cuba, elecciones si
muladas en Venezuela o encarcelamiento de opositores en
Nicaragua, que respaldan aun candidato a la presidencia de
Colombia en plena campaña y cuestionan al Congreso de
Perú por negar un permiso para salir del país.

El presidente López Obrador tardó más de un mes en fe
licitar a Joe Biden tras su triunfo electoral y se negó a conde
nar el ataque al Capitolio auspiciado por Donald Trump. En
cambio, se apresuró a reconocer la victoria de Lula el mismo
día de las votaciones y reprobó de inmediato el asalto de
los seguidores de Jair Bolsonaro a los poderes en Brasilia.
Cuestionó con dureza la destitución de Pedro Castillo, aun
que minimizó el fallido acto golpista de éste al disolver el
Parlamento y otorgarse poderes extraordinarios. La presión
norteamericana logró que México votara en el Consejo de
Seguridad la condena a la invasión de Rusia a Ucrania, pero
se opuso a imponerle sanciones al invasor y cuestionó aAle
mania por venderle tanques al invadido.

La inconsistencia diplomática tiene que ver con la decisión
presidencial de alinear los intereses del país al llamado "eje
bolivariano", cuya influencia en América Latina ha crecido
junto con el populismo en la región. Más que de izquier
das y derechas, es un tema de democracia o autoritarismo.
A diferencia de Gabriel Boric, presidente progresista de Chile,
quien cuestiona las violaciones a derechos humanos en las
dictaduras del continente. López Obrador prefiere ignorar
el asunto, ser funcional a sus aliados y, en el caso de Cuba,

incluso victimiza al régimen totalitaria^
El embargo a la isla lleva más de seis décadas, es contrario

a la opinión de la comunidad internacional y no ha servido
para lograr ningún cambio democrático. Al contrario, le ha
ayudado a la dictadura para justificar su fracaso económi
co. mantener vivo el caduco discurso antiimperialista y tener
un mal pretexto para reprimir disidentes, alegando que son
agentes de la amenaza externa.

El mandatario mexicano reproduce al pie de la letra la
propaganda castrista, que es esencialmente la misma desde
el siglo pasado y usa hasta sus términos, llamando bloqueo
al embargo. Incluso recita la épica al régimen dictatorial con
el trasnochado romanticismo de una revolución en la que ni
siquiera participó Miguel DíazCanel, olvidándose por com
pleto de la extendida pobreza, la falta de elecciones libres, el
acoso judicial a la libertad de expresión, la proscripción de
partidos distintos al oficial y la represión de disidentes, que
llega al extremo de perseguir a quienes postean criticas al
gobierno en redes sociales o entonan canciones de protesta.

Es verdad que hay antecedentes de autócratas condeco
rados con la máxima distinción que otorga el Estado mexi
cano. En el viejo régimen se la otorgaron a Rafael Trujillo,
despiadado dictador de República Dominicana, y al sha de
Irán, Mohammad Reza Pahlevi. Al propio Fidel Castro se la
dieron en 1988, quien en reciprocidad vino a legitimar a Car
los Salinas tras el brutal fraude electoral operado por Ma
nuel Bartlett. No niego las diferencias, era otro mundo, la
Guerra Fría todavía emanaba estertores, pero por lo mismo
es sintomático que, en la restauración autoritaria en curso,
la democracia y los derechos humanos hayan dejado de ser
valores ineludibles, borrando con ello conquistas culturales
y civilizatorias obtenidas durante la transición.

De manera recurrente, López Obrador compara a Cuba
cón Numancia por la longevidad del castrismo, pese a estar
a tan sólo 90 millas de los Estados Unidos. Admira y le im
presiona que un mismo grupo mantenga el poder indefini
damente contra viento y marea sin reparar en la traición a los
ideales que inspiraron la revolución que lós encumbró, ¿No
será que con la cacareada "transformación" busca emular
en ello a sus socios y el objetivo es el establecimiento de un
régimen sin alternancias que moviliza clientelas y se sostiene
cón las Fuerzas Armadas? Eso explicaría el plan B.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

COCHES

¿Cuáles son los coches más vendiáos en el mundo, en los paí
ses mayores?
R. Estos son los coches más vendidos en cada país el año
pasado:
Argentina: Fiat Cronos (38,769)
Australia: Toyota Hilux (64,391)
Brasil: Fiat Strada (112,456)
China: BYD Song Plus (459,424)
Francia: Peugeot 208 (88,812)
Alemania: Volkswagen Golf (84,282;
India: Maruti Wagón R (217,317)
Indonesia: Daihatsu Gran Max (65,062)
Italia: Fiat Panda (105,384)

Reino Unido: Nissan Qashqai (42,704)
Rusia: Lada Granta (99,356)
España: Hyundai Tucson (21,985)
Estados Unidos: Ford FSeries (653,957)
Turquía: Fiat Egea (68,779)
México: Kia Rio (50,958).
DE ÁFRICA
Las últimas teorías que he leído dicen que el origen de los hu
manos. de donde salimos nosotros (la mayoría), es África, no
Asia. ¿Qué hay de nuevo en esta historia del origen del hombre
y qué se dice de a dónde vamos?

R. Aun en esta época de tremendos avances en la ciencia e in
vestigación, el origen de los seres humanos es objeto de debate
científico. Según el entendimiento actual, basado en la evidencia
de la biología, la antropología y la arqueología, los humanos
evolucionaron a partir de un antepasado común con otros pri
mates en África y se han dispersado a otras partes del mundo
a lo largo de decenas de miles de años. Los primeros humanos
emigraron por primera vez de África a Asia probablemente hace
entre 2 millones y 1.8 millones de años. Entraron en Europa algo
más tarde, entre 1.5 millones y 1 millón de años.
Confirmando que los fósiles de los primeros humanos que vivie
ron hace entre 6 y 2 millones de años provienen en su totalidad
de África, la mayoría de los científicos reconoce actualmente
entre 15 y 20 especies diferentes de humanos primitivos.

En cuanto a dónde vamos, pues se desconoce. Nuestro futuro
dependerá de una multitud de factores como los avances en
la ciencia y la tecnología, los cambios en la sociedad y la cul
tura, y cómo abordamos los desafíos globales como el cambio
climático y el agotamiento de los recursos.
LAS CRUDAS

Quizás es sólo mi impresión, pero me parece que las crudas
pegan más fuerte de acuerdo a lo avanzado de la edad. ¿Es
sólo mi imaginación?
R. No es su imaginación ya que hay varios factores que entran
en juego, como el que su hígado ya no es tan eficientemente
como cuando joven. Uno de los factores más impactantes es
que su cuerpo tiene menos agua total.
"Durante la mayor parte de nuestras vidas, el porcentaje de
nuestro peso corporal que se compone de agua es de apro
ximadamente 50 por ciento. Sin embargo, esto comienza a
disminuir a medida que envejecemos, debido a los cambiós
en la composición corporal general que experimentamos" (Dr.
Dice Korraa).

Tendemos a desarrollar más grasa corporal a medida que en
vejecemos, que contiene menos agua que el músculo magro.
No se ha demostrado, pero algunos expertos médicos creen
que esto puede llevar a una mayor concentración de alcohol
en el torrente sanguíneo, lo que podría contribuir a peores
síntomas de resaca.
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MCMONEDA AL AIRE

Larrea, con la 'sartén
por el mango' para
comprar Banamex
Jeanette
Ley va Reus

La última semana de marzo

será definitiva para cono
cer el futuro de Banamex.

Los primeros noventa días del
año fueron pedidos por el dueño
de Grupo México, Germán
Larrea, para analizar a detalle
junto con Citi la forma en cómo
operarán si procede la venta.

La oferta por alrededor de
siete mil 500 millones de dólares
que ha hecho, sigue vigente y su
oferta que superó a la del pre
sidente de Grupo Mifel Daniel
Becker, no precisamente por
el monto, sino porque técnica
mente tiene el dinero listo y en la
mesa en cash, mientras que en el
caso de Mifel tendría que hacer
uso de los diferentes fondos

internacionales que lo apoyan,
aunque técnicamente también
tiene el recurso, ya que grupos
de todas las nacionalidades lo

apoyan y tendría rápido acceso
a ello.

Regresando al tema, de estos
90 días de exclusividad que
pidió y le concedieron al dueño
de Grupo México para analizar
el banco, el tema en que están
centrados es en qué parte del ne
gocio se quedará operando Citi y
con cual Banamex, ya que recor
demos no se realizó una escisión

al momento de que se anunció
la venta, y en estos detalles de
quién se queda con qué, se ha
empleado este tiempo. También
en el hecho de que hay sistema
informáticos que opera Bana
mex y que son exclusivos de Citi,
y están definiendo el uso de esas
licencias, y sobre todo para que
la operación sea exitosa, Citi
permanecería como socio del
banco durante un determinado

tiempo para garantizar su buen
funcionamiento.

El banco, según explican los
que saben, de que se vende se
vende, ya sea a Larrea o a Becker
(hasta ahora quien tiene mano
es Larrea y es el virtual ganador,
ya que tiene estos 90 días de
exclusividad) porque recorde
mos la Reserva Federal le pidió
reducir a Citi a menos de 20 por
ciento su exposición en estos
mercados, lo cual solo podría
lograr vendiendo el banco, por
ende salir de este negocio es algo
que tienen y deben de hacer.

Acerca de los pasivos contin
gentes como juicios en marcha,
de acuerdo con expertos y que

conocen el tema, es algo que no
preocupa a nadie, ya que hay
dos caminos: que estos juicios
sigan litigándose, ya sea por el
nuevo dueño o el equipo de Citi,
y de ganarse o perderse, quien
asume el costo es el vendedor;
este tipo de acuerdos es de
lo más común en este tipo de
transacciones, más bien lo que
ha detenido el proceso, expli
can quienes saben, es lo que les
mencionaba anteriormente,
así como el desglose minucioso
del negocio, ya que un ejemplo,
generalmente se ponen cláu
sulas de exclusión de no poder
operar en el mismo segmento de
negocio, pero en el caso de Citi
que se quedará con la banca de
mayoreo y Banamex que seguirá
operando ese negocio, esto no
aplicaría, ya que el nuevo dueño
del banco, obviamente buscará
atraer a empresas y grandes
patrimonios como clientes,
recordando que Grupo México
por el tema de partes relaciona
das no puede operar más del 25
por ciento, y por ello, seguirá
con los bancos de los que hoy
son clientes. Lo cierto, es que
esta serie aún no termina, y al
menos al cierre de marzo Grupo
México tiene el tiempo de sobra
para analizar lo que dejará Citi
para operar, obviamente podría
decidirse antes, pero quienes
conocen estos temas, aseguran
que se aprovechará cada día
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para seguir negociando la futura
operación del banco, la cual
dicho sea de paso urge se defina,

ya que por cada 10 por ciento de
participación de mercado que
pierde, Banamex deja de ganar

alrededor de un billón de pesos,
lo que no beneficia a nadie. Por
lo pronto, la moneda está en el
aire.

"La Reserva Federal le pidió reducir a Citi
a menos de 20 por ciento su exposición en
estos mercados (como México)
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Vergüenza ante el mundo
remiar a un dictador!

Otorgarle la máxima
condecoración mexica

na a un extranjero, por méritos
desconocidos.

El último sábado el presidente
López Obrador impuso a su homó
logo cubano, el presidente Miguel
DíazCanel, la insignia del Águila
Azteca en la ciudad de Campeche,

La razón manifiesta para
otorgar esta distinción radica 
dijeron en "la destacada contri
bución del excelentísimo señor

DíazCanel en la promoción de
los lazos económicos, comerciales
y culturales..." entre México y
Cuba.

DíazCanel no es un estadista.
No es tampoco un defensor de los
derechos humanos, de la libertad
de expresión, de la libertad de
conciencia.

DíazCanel es el heredero de
un régimen autoritario que ha
perseguido por décadas a disiden
tes cubanos por pensar y expresar
opiniones críticas a su gobierno.
Miles de esos disidentes están

encarcelados, y muchos más han
desaparecido tras las rejas.

Cuba, con todo y la nostalgia
revolucionaria de los 60 y 70, del
poderoso Fidel Castro arengando
a los jóvenes de las Americas, o

enfrentando de forma incansable

al imperio estadounidense y su ab
surdo 60 años despuésbloqueo
comercial, no es una democracia.

El gobierno de Cuba no permite
la libertad política, la pluralidad
partidista, la diversidad de género
y, hasta hace muy poco tiempo,
incluso la religiosa.

Cuba encarna al régimen dic

tatorial y autoritario más antiguo
del continente.

Y ese régimen, en la persona de
su presidente, es a quien México,
en la persona del nuestro, decidió
condecorar.

Es mucho más delicado que la
afinidad ideológica, por demás
obtusa y trasnochada.

Y lo es porque México sostiene
acuerdos comerciales, diplomáti
cos y culturales con muchas otras
naciones del mundo que sí son
democracias plenas. Países que
no comulgan con la caricia a los
dictadores, con la fanfarronería de
países "progresistas".

El lamentable Marcelo Ebrard,
con sus aspiraciones presidencia
les, en aras de complacer a su jefe
y apuntarse otra estrellita, se le
ocurre ahora la peregrina idea de
convocar a una cumbre de países
progresistas.

"Es un momento clave para
la unidad de países que piensan
similar, como Argentina, Brasil,
Colombia, Venezuela, Bolivia,
Honduras... todos esos países que
tienen una ideología pro", dijo el
canciller.

¿Qué tiene de progresista Ar
gentina?, que ostenta a una vice
presidenta, expresidenta, acusada
por un juez de corrupción.
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¿Que tiene de progresista
Venezuela?, que es gobernado por
una cúpula militar a expensas del
pueblo venezolano, que se ha visto
forzado a huir por decenas de mi
les a otros países en los últimos 15
años, exactamente igual que Cuba
desde la dictadura castrista.

Es vergonzoso que nuestra polí
tica exterior, definida por décadas
por su neutralidad ante su com
pleja vecindad al gigante, pero al
mismo tiempo con una marcada
vocación latinoamericana, se vea
ahora enlodada por las preferen
cias ideológicas de López Obrador
yEbrard.

No veo al presidente Petro,
de Colombia, o a Boric, de Chile
quien, por cierto, criticó el
régimen de persecución política
prevaleciente en Cuba interesa
dos en participar en una cumbre
de esa naturaleza. Mucho menos

a Lula, que necesita unificar a un
electorado dividido y fragmen
tado.

No interesa a la mayoría de los
mexicanos alinearnos con Cuba,
Venezuela, Bolivia o Argentina.
No aportan un solo beneficio a la
población de México.

Interesa capitalizar la gigan
tesca oportunidad del nearshoring
o la relocalización de inversiones y
capitales; interesa fortalecer la in
tegración económica con América
del Norte porque aporta inversión,
empleo, beneficios múltiples, y tal

vez, en esa dimensión, servir como
puente hacia Latinoamérica, como
fue por años.

Otorgar el Águila Azteca al
líder de un gobierno que persigue
disidentes, que tiene según cifras
oficiales a más de 22 mil presos
políticos o de conciencia, significa
avalar a los autoritarios. ¿Será
que buscan parecerse y ése es el
destino de la mal llamada 4T?

La semana pasada, el sátrapa
dictador de Nicaragua, Daniel
Ortega, expulsó a 225 presos
políticos de su país y los envió a
Estados Unidos. Bajo la premisa
de la "dignidad no se negocia", los
acusó de traición a la patria, les
arrebató ¡legalmente la nacionali
dad y los expulsó del país, convir
tiéndolos de facto en apátridas.

México, vergonzosamente, no
pronunció una sola palabra. No
cobijó, ofreció asilo, ni señaló el
atropello humanitario y político
cometido por Ortega. Nada, com
plicidad silente.

¡Qué tiempos aquellos del ge
neral Cárdenas!, cuando se ofrecía
asilo a los perseguidos por un
régimen autoritario y dictatorial,
o de Echeverría, con el sangriente
Chile de Pinochet.

Aquí, al contrario, prefieren
jugar a las ideologías compartidas,
con una serie de países fracasados
por políticos ruines que han piso
teado derechos, leyes y garantías,
pero, sobre todo, la libertad.
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La falta de identidad
jurídica: un riesgo para
la infancia mexicana

EEn México, como en

cualquier otra parte del
mundo, el reconocimiento

del nacimiento dota a la persona
de una serie de garantías vincu
ladas a su identidad. En pala
bras del Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi):
"El reconocimiento a través del

registro de nacimiento permite,
además de adquirir una identi
dad, un nombre y una naciona
lidad, acceder a un conjunto de
derechos humanos reconocidos

en la legislación de un país".

Pese a su relevancia, desafor
tunadamente en México parte
de la población no cuenta con
dicho registro. En 2019, el Inegi,
en colaboración con el Fondo

de las Naciones Unidas para la
Infancia (UNICEF, por sus siglas
en inglés) México, presentaron
el informe Derecho a la identidad.

La cobertura del registro de naci
miento en México con resultados
de la Encuesta Intercensal 2015.

Ahí se decía que "de toda la
población existente en México,
97.9 % declaró estar registrado

o tener un acta de nacimiento
en territorio nacional. Por el

contrario, al menos un millón
de personas (1,003,702) de
todas las edades no cuentan con

registro de nacimiento". Recien
temente, el Censo Nacional de
Población y Vivienda 2020 del
Inegi actualizó que 0.36 % de la
población no está registrada, lo
que equivale a 451,855 perso
nas.

Si bien se han reducido las

cifras y se han tomado medidas
para propiciar que todas las
personas estén registradas, los
esfuerzos todavía no son sufi
cientes.

La situación se agrava cuando
se habla de los grupos más
desprotegidos ante la falta de
identidad jurídica. El mismo
Inegi indica: "La menor propor
ción de personas con registro
se tiene en la población de 0
a 4 años de edad con 96.4 %,
mientras que el grupo de 5 a 17
años alcanza 99.0 por ciento".
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Esto significa un peligro para la
infancia mexicana.

Sin duda es un tema que
habría que atenderse en tanto
estamos hablando de mexicanos

y mexicanas en situación de
riesgo y vulnerabilidad. Entre
los estados con mayor rezago
en el registro de nacimientos se
ubican "Campeche, Chiapas y
Baja California con 97.6, 97.5 y
97.2 % respectivamente", según
el Censo 2020.

Para asegurar el registro de
todos los nacimientos, tam
bién la UNICEF propone varias
acciones que abarcan campañas
de registro extemporáneo en
comunidades rurales e indíge
nas, sensibilización del personal
del Registro Civil, señalización
de oficialías, modernización
de sistemas y sensibilización a
padres, madres y cuidadores de
la importancia de contar con un
documento que avale la identi
dad jurídica de sus hijos e hijas.

En Early Institute buscamos
hacer respetar los derechos de
los niños, las niñas y los adoles
centes, siendo el de la identidad
uno de carácter fundamental
Hacemos un llamado a las

autoridades para establecer
estrategias todavía más contun
dentes que garanticen el registro
de todas las personas y su que
protección sea absoluta desde
sus primeros años de vida.
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PRI retendrá Coahuila
con Manolo Jiménez
EEl cierre de las precampa

ñas en Coahuila dejó un
hecho incontrovertible:

Manolo Jiménez Salinas, can
didato del PRI en alianza con el

PAN y PRD, ganará la guberna
tura, ante el incipiente arran
que del candidato de Morena,
Armando Guadiana, quien en
medio de pifias y el desdén de la
militancia, navega en solitario
(porque el PT y PVEM, traen
candidatos propios) hacia la
debacle.

Manolo Jiménez, "El Can
didato Ciudadano a Goberna
dor en Coahuila", alcanzó el
domingo pasado, en el proceso
interno de los aliancistas para
escoger a su candidato, una
votación de medio millón de

votos y con ello, consolida su
liderazgo en las encuestas que
le dan dos dígitos de diferencia
sobre el senador morenista con
licencia.

Desde luego, el repunte de
Manolo se debe tanto a sus

propias fortalezas, como a las
del gobernador Miguel Ángel
Riquelme, quien, hay que de
cirlo, goza de la aceptación de la

mayoría de sus coterráneos.
El gobernador tricolor se ha

mantenido durante su admi

nistración, como uno de los
mandatarios mejor evaluados
del país, lo que demuestra que
no ha sido flor de un día, sino
de una tendencia positiva que
ha durado 6 años y se debe a
que Coahuila presenta los más
altos estándares de seguridad,
desarrollo económico, creación
de empleos, paz social y calidad
de vida.

Si en algo coinciden todos
los sectores de la población, es
el deseo de que, en el futuro,
Coahuila siga blindado ante el
crimen organizado y se conso
lide como un Estado seguro y en

orden.

Mientras que la oposición
usa como único argumento la
permanencia del PRI en el go
bierno, la realidad es que basta
voltear a los estados vecinos

para darse cuenta del caos en
que están sumidos; en contra
parte, en Coahuila se pueden
ver los buenos resultados que el
gobierno del estado y los muni
cipales tienen.
El candidato aliancista tiene

arraigo y poder de convocatoria
ya que ha ganado en las elec
ciones en donde ha competido:
primero, como presidente de
seccional en el 731 de Brisas
Poniente, ha sido regidor, dipu
tado local, dos veces alcalde (el
primero reelecto) y secretario
de Desarrollo Social e Inclusión.

Todos sus cargos han estado
vinculados con las causas más

sentidas de la población más
vulnerable.

Para quien ha seguido su
trayectoria política, lo observan
más como un candidato ciuda

dano que como militante trico
lor. Si una marca ha intentado

dejar Manolo en su trayecto
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es el trabajo coordinado y en
equipo con la sociedad civil,
merced a ello ha multiplicado
los recursos públicos con inver
sión privada.

A los políticos no hay que me
dirlos por lo que dicen que van a
hacer, sino por sus resultados a
la hora de gobernar.

Manolo culminó su responsa
bilidad gubernamental con 100
por ciento en transparencia por
el ICAI, "cero deuda" a ban
cos y proveedores; constantes
auditorías realizadas por firmas
internacionales, además de que
dejó un superávit de más de 26
millones en las arcas el munici

pio de Saltillo.
Aunque en la precampaña

no se pueden hacer propues
tas, Manolo fue el único que
presentó un plan estructurado,
pensado realmente para un
gobierno, con una agenda
centrada en las mujeres, los
jóvenes, la seguridad, el empleo
y los programas sociales y bus
cará en su momento integrar
un Plan General para llevar a
Coahuila al siguiente nivel.
Jiménez Salinas tiene un

perfil político y social que ha
ganado todas las elecciones en
las que ha participado, incluso
superándose a sí mismo, pues
en su primera elección como
alcalde de Saltillo, obtuvo una
votación de 152 mil 690 votos, y
un año después para su reelec

ción, superó la cifra, al obtener
174 mil 706 votos; en la elec
ción interna en donde alcanzó

más de 500 mil votos, da una
muestra de una participación
ciudadana sin precedentes.

Cabe recordar que en la revo
cación de mandato, la moviliza
ción de Morena alcanzó 350 mil

votos y en la elección constitu
cional del 2021 el partido de la
"transformación" llegó apenas a
los 406 mil votos.

Los medios de comunicación
locales coinciden en señalar

que la precampaña de Manolo
no fue una simulación, ya que,
con una agenda hasta el tope,
participó en más de 100 eventos
y recorrió cuatro veces todas
las regiones del estado para
reunirse con la estructura de los

tres partidos, PRI, PAN y PRD,
todo ello en tan solo 30 días.

Mientras que en el frente
de los aliancistas se percibe
cohesión y unidad, en el lado
de Morena las cosas no pintan
bien, sobre todo porque los que
pudieron ser sus aliados, como
el PT y Verdes, se fueron por
caminos diferentes y el resul
tado de esta división se verá el

próximo 4 de junio, día de la
elección.

Desde ahora, se puede
afirmar que el PRI mantendrá
bajo su égida a Coahuila y para
muchos lo mismo ocurrirá en el
Estado de México.
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Mancera y Romero,
"en la mirilla"
Morenistas capitalinos en San Lázaro dan por hecho que no
tardan las "denuncias, carpetas de investigación y acusaciones
directas" contra Miguel Ángel Mancera, senador del PRD,
y Jorge Romero, diputado federal del PAN, que ya prepara la
fiscalía de la CDMX. Ambos son jefes de sus bancadas y "están
ya en la mirilla", según cuentan. El perredista aseguran está
vinculado con "casos de desvíos de recursos" cuando fue jefe de
Gobierno y a "tácticas de espionaje". El panista insisten "está
directamente involucrado" con el llamado cártel inmobiliario

azul de la Benito Juárez. De ser el caso, la fiscalía de Ernestina
Godoy tendrá que presentar elementos de prueba.
Beltrones se mueve en Edomex
Según perredistas mexiquenses, uno de los facilitadores de los
acuerdos para la reactivación de la coalición Va por México, y
de las negociaciones de la alianza en el Estado de México, ha
sido el exdirigente nacional del PRI Manlio Fabio Beltrones.
Cuentan que "es la mano fina, la mano amiga". Sobre todo,
porque aseguran "es un personaje cercano y de confianza" con
el actual grupo en el poder del partido del sol azteca, o sea de los
Chuchos. Por eso, al sonorense se le ha visto muy activo hasta en
las reuniones plenarias de los diputados del PRD, como "invitado
especial", y en encuentros con Alito Moreno.

El "inegocio" de Salmerón
Con la novedad de que el historiador amigo del inquilino de Pala
cio Nacional, Pedro Salmerón, acusado por varios colectivos
feministas, estudiantes y exalumnas por acoso sexual, se atrevió
a presentar una denuncia por daño moral en contra de 29 perso
nas e instituciones públicas, por lo cual reclama 12 millones de
pesos. La senadora panista Kenia López Rabadán, quien fue
la encargada de dar a conocer el hecho, ya que ella se encuentra
entre las personas denunciadas, señaló que el exfuncionario de

la 4T no sólo busca eludir las acusaciones por acoso sexual, sino
incluso intenta lucrar y hacerse millonario.

Lentitud que llama a sospecha
Parece extraño que hasta el momento la SCJN no haya admi
tido a trámite ninguna de las acciones de inconstitucionalidad
y controversias que se acumulan ya contra el plan B (ya van
18 recursos). Si bien los tiempos judiciales no siempre son tan
rápidos como se quisiera, estos reclamos empezaron a llegar al
alto tribunal desde el 23 de enero, y hasta el momento no ha
habido respuesta. Se debería dar prisa la Corte, antes de que sea
demasiado tarde.

¿Freno a la cargada?
A pesar de que en Morena ya tienen la agenda de eventos de los
aspirantes presidenciales y los gobernadores, el presidente López
Obrador advirtió a los mandatarios estatales que tengan pruden
cia y no se inclinen más por una u otra corcholata para no influir
al pueblo que deberá decidir por encuesta.

Mercadotecnia
por la democracia
La defensa de la democracia no sólo tiene marcha y libro, sino
que ahora se sumó una pulsera rosa con la leyenda "Yo defiendo
al INE", que se promueve en redes sociales.

Prioridades norteamericanas
Estados Unidos no quita el dedo del renglón. Además de que
se prepara la séptima visita del enviado especial para el Cam
bio Climático, John Kerry, el embajador estadounidense, Ken
Salazar, vuelve a resaltar la importancia de incluir a la industria
privada en materia energética. A lo mejor míster Ken ya no va
diario a Palacio, pero se nota la alta prioridad que da a México el
gobierno de su país.

Fecha: 14/02/2023

Página: 33

Area cm2: 302

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,184

Página 56 de 153



Licencia para delinquir
Es entendible que un

candidato honesto centre

su campaña política en
acusaciones contra adversarios

corruptos. Pero ¿Delfina Gómez?
Donde se instala Delfina hay

delito.

El sábado, la candidata de
Morena arengó en Chalco que
"los corruptos están en la lona, y
ahora estamos listos para dar la
gran batalla y resolver los proble
mas de nuestro querido Estado
de México".

No tiene autoridad moral para
acusar a nadie de corrupto, por
que ella es delincuente confesa.

Por oficio, firmado por la alcal
desa Delfina Gómez, se descontó
10 por ciento de las quincenas a
los trabajadores del municipio
de Texcoco, para desviarlos a su
asociación política.

Eso se llama peculado y está
públicamente confesa de haberlo
cometido.

Ahora, en su reciente paso
por la Secretaría de Educación
Pública (apenas un año y medio),
la Auditoría Superior de la Fede
ración encontró la suma de 830.7
millones de pesos no aclarados.

Transferencias de 496.5
millones de pesos para Educa
ción Media Superior, sin saber a
dónde se fueron.

Alas universidades tecnológi
cas y politécnicos, 148.7 millones

de los que nadie sabe y nadie
supo.

Transferencias a universi

dades públicas, 119.9 millones
de pesos. ¿Qué hicieron con ese
dinero?, pregunta la ASF.

Morena tiene permiso para
delinquir. Ahora y antes de ser
gobierno.

Se han arrogado el derecho de
poner el sambenito de corruptos
a quienes quieren desprestigiar
y derrotar. De sus trapacerías no
rinden cuentas a nadie.

La ley se hizo para los demás,
nunca para ellos.

Son intocables. Esa corriente
política ha sido protegida por el
poder político desde que estaba
en el PRD.

El dinero que descontaba
Delfina Gómez en Texcoco se
desviaba a la cuenta particular
de la subdirectora de Recursos

Humanos del municipio, excoor
dinadora de giras de Delfina en
su campaña.

Cuando se dieron a conocer

los oficios firmados por ella,
Delfina dijo que se trataba de
una aportación voluntaria de
los trabajadores a la asociación
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política a la que pertenecía, y se
transfería finalmente a Higinio
Martínez.

Nunca pudieron enseñar la
carta de aceptación del des
cuento por parte de los afectados.

Y aunque así hubiera sido, la
presidencia municipal no tiene
facultades para desviar parte del
sueldo de los trabajadores a una
asociación política. Eso es delito.

En su discurso del sábado,
Delfina Gómez, además de
asegurar que "los corruptos están
en la lona", dijo que "yo me sumo
a lo que dicen los compañeros,
aprovechemos esta oportunidad
histórica, aprovechemos esta
oportunidad para hacer un ver
dadero cambio".

¿De qué cambio habla la can
didata Delfina Gómez?

La osadía de llevar como can

didata de Morena a Delfina, pu
diendo tener como abanderado

entre otros a Horacio Duarte,
es indicativo de lo que ocurrirá a
final de año con la candidatura
presidencial.

Si Morena gana con Delfina
Gómez el Estado de México, la
lectura en Palacio Nacional será

que, sea quien sea la corcholata
de ese partido a la elección presi
dencial, van a ganar.

De perder con una persona sin

preparación ni prestigio, como
Delfina Gómez, lo tendrán que
pensar dos veces antes de llevar a
cualquier corcholata como candi
data a la Presidencia.

Del lado de la alianza habrá

que esperar, pero las encuestas
no le traen buenas noticias.

Tienen tiempo, entre precam
paña y campaña, para ajustar
una maquinaria que hoy se ve
vieja y sin ideas.

Fue un éxito el cierre de

precampaña en Texcoco, y tal vez
levante vuelo.

La candidata Alejandra del
Moral tuvo a "Valiente" como

palabra ancla de su precampaña.
Pero en las contiendas políticas
no importa lo que el candidato
diga de sí mismo.

El votante quiere saber qué le
va a dar el candidato si gana, no
si es valiente, taciturno o hipo
condríaco.

Lo fuerte de la campaña viene
dentro de poco, y los equipos con
tendientes harán sus ajustes.

Si Morena gana con una
candidata como Delfina Gómez,
cuya única "virtud" es su probada
docilidad al jefe, la corcholata a
la candidatura presidencial sólo
tendrá que cumplir ese requisito.
Así el país se podrá manejar
desde Palenque.
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El juicio contra México
Por la Corte del Distrito

Este de Brooklyn, donde
se celebra el juicio del

exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna,
han desfilado narcotraficantes,
policías y funcionarios corrup
tos. Ayer, la joya de la corona
de la fiscalía estadounidense,
Reynaldo el Rey Zambada, que
fue uno de los jefes del Cártel
del Pacífico y hermano del líder
de la organización criminal,
testificó que él, personalmente,
le dio 5 millones de dólares a
García Luna. Más allá de si lo

que dijo es verdad, verosímil o
mentira, sus palabras debieron
haber tenido otra densidad, al
no ser una acusación de oídas,
que probablemente causó otro
tipo de impacto en el jurado.

Alo largo de los 15 días de jui
cio efectivo, hemos perdido de
vista en México que la secuencia
de los interrogatorios no busca
la audiencia en este país, sino la
atención de los 12 miembros del

jurado. Lo que aquí escuchamos
no es necesariamente lo que
escuchan los jurados, y la forma
como procesamos los dichos en
la corte es muy distinta a cómo
lo puedan hacer los neoyorqui
nos seleccionados. No sabe nadie

qué abogado tenga el mayor po
der de persuasión, y el veredicto
del jurado, incluso, no necesaria
mente reflejará si es culpable o
inocente. Del desfile de testigos
de la fiscalía sí podríamos hacer
un corte de caja y argumentar
que García Luna en realidad
es un símbolo de lo que deben
estar percibiendo en el juzgado:

México es un Estado deshonesto

(rogue state) que está podrido.
No necesitará conocerse el

veredicto sobre García Luna
para suponer que, ante los ojos
de muchos estadounidenses y
de muchos más en el mundo,
somos una nación infiltrada y
controlada por criminales. Un
despacho publicado por The New
York Times, este lunes, refleja
esa percepción. Al señalar que el
veredicto podría afectar a fun
cionarios mexicanos y agentes
estadounidenses, parte de la
premisa de que García Luna sí es
taba involucrado con narcotrafi

cantes omitiendo la presunción
de inocencia, y que si resultara
culpable o inocente generaría un

conflicto, en la primera hipótesis,
porque las críticas serían por
qué, durante décadas, los servi
cios de inteligencia y policiales
de ese país no detectaron sus
actividades ilegales, y en la se
gunda, por la acusación sobre la
incapacidad de la fiscalía para re
copilar evidencias sólidas contra
altos funcionarios mexicanos.
Ambas vertientes del mismo

caso tienen asidera en las altas

expectativas sobre el caso de la
fiscalía, alimentadas en México
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, que sentenció
sumariamente a García Luna
muchos meses antes de iniciar

el juicio. El problema del Presi
dente, porque cualquiera que sea
el veredicto le afectará, es que él
quedará también en medio de la
tormenta que se desate. Cuando
el Times habló del caso de García
Luna, recordó también el del ge
neral Salvador Cienfuegos, acu
sado por la fiscalía de cohecho
y narcotráfico, y que semanas
después, "luego de una intensa
presión del gobierno mexicano,
los fiscales retiraron los cargos y
fue liberado".

La fiscalía de Estados Unidos,
sin saberse si esa era su intención

original o ha sido una consecuen
cia de su interés por encarcelar a
García Luna, construyó en dos se
manas de juicio esa concepción,
sin importar el daño infligido a
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México como país. El colofón fue
el testimonio de Zambada, que
en el juicio a Guzmán se negó a
ratificar la afirmación hecha ante

un gran jurado en Brooklyn de
haber entregado 5 millones de
dólares a García Luna porque,
dijo en ese entonces su abo
gado, ante el riesgo de no poder
respaldarla con pruebas y perder
su calidad de testigo protegido.
En ese entonces, un despacho de
la agencia Reuters ofreció más
detalles:

"Un testigo en el juicio... tes
tificó que pagó un soborno mul
timillonario a un subordinado

del presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, en 2005.
El vocero de López Obrador no
respondió inmediatamente a la
llamada, ni al mensaje de texto
en busca de comentario... Zam

bada dijo que pagó 'unos cuantos
millones' de dólares a un fun
cionario de la Ciudad de México
cuando López Obrador era jefe
de Gobierno, porque creía en ese
momento que iba a convertirse
en el próximo secretario de Segu
ridad Pública".

Dentro de aquel juicio, otro
testigo de la fiscalía, el narco
traficante Alex Cifuentes que
también testificó contra García
Luna, afirmo que había pagado
un soborno de 100 millones de

dólares al expresidente Enrique
Peña Nieto en 2012, que, al final,
por cabildeo de la Presidencia,
se excluyó su nombre de las
transcripciones de los testimo
nios. Varios nombres salieron a

relucir en los testimonios de los

narcotraficantes, como el del
expresidente Felipe Calderón,
gobernadores, políticos, milita
res y policías.

Al arrancar el juicio del Chapo
Guzmán, en la misma corte
donde está García Luna sentado
en el banquillo de los acusados,
Jeffrey Lichtman, el abogado del
narcotraficante, reconoció que
su cliente sí era un delincuente,
pero bajo las órdenes de Ismael
el Mayo Zambada, hermano del
Rey, que había sobornado a dos
presidentes, a jefes militares y
policiales. Los testimonios en
Brooklyn pintaron una fuerte
corrupción en varios gobiernos
mexicanos, pero no alcanzaron
a establecerlo como un fenó

meno sistémico. Lichtman quiso
pintar una realidad mexicana
que pondría, aseguró, "los pelos
de punta", pero no pudo hacerlo.

En el juicio de García Luna, la
fiscalía sí ha logrado establecer
un patrón sistémico de corrup
ción del gobierno con narcotra
ficantes. Una vez más, para los
efectos del caso y la persuasión
al jurado, lo más importante es la
narrativa, que, por lo pronto, ha
ido convenciendo a periodistas y
observadores de la culpabilidad
del exsecretario. El mensaje que
se transmite afecta a García Luna
en su imagen y en su legado, que
parece irreparable aun si el vere
dicto fuera de inocente.

La fiscalía presentó a crimi
nales, testigos cooperantes o
testigos protegidos, y cerrará sus
acusaciones con el testimonio

del .Rey Zambada. El prestigio de
García Luna no es lo único que
quedará en ruinas. Es a un país
entero al que los fiscales están
destruyendo en Brooklyn.

El prestigio de García Luna no es lo único
que quedará en ruinas. Es a un país entero
al que los fiscales destruyen en Brooklyn
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Violencia: el problema
ttde las "buenas noticias

El gobierno federal de
fiende, con números en
la mano, que su estra

tegia en contra de la violencia
va por el camino correcto. Y
aunque cifras a la baja en la in
cidencia de delitos como el ho

micidio doloso representan un
signo alentador, hay regiones
enteras donde esas "buenas

noticias" no representan alivio
alguno pues están lejísimos de
la paz.

México Unido Contra la
Delincuencia tiene una útil

herramienta para monitorear
distintos delitos. Se llama Inci
dencia delictiva, y promete ayu
dar a los ciudadanos a conocer
"la evolución histórica de los ho

micidios; feminicidios; delitos
sexuales, contra la libertad per
sonal y violencia familiar". Usan
para ello los datos mensuales
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública. https://incidenciade
lictiva.mucd.org.mx

Con datos procesados con
esa herramienta se aprecia que,

medidos por cada 100 mil habi
tantes, en 2022 hubo una baja
en la incidencia de homicidios

dolosos que ya se acerca al dato
de 2017. En el último año com
pleto de Enrique Peña Nieto

se registraron 23.9 homicidios
por cada 100 mil habitantes,
mientras que ahora, en el año
pasado, se registraron 24.6.
Y, lo más importante, se

aprecia un descenso anual
desde 2019. En éste hubo 28.2
por cada 100 mil; en 2020,
27.8; y en 2021, 26.7. Así que
la baja parece alentadora.

Sin embargo, hay estados
de la República donde, a pesar
de que en 2022 también se re
gistra un descenso, la cantidad
de asesinatos es aún tan alta

que no supone respiro alguno:
Guanajuato y Zacatecas son
un infierno donde la baja en
homicidios no consuela.

En Guanajuato pasaron en
2017 de una tasa de 23.7 homi
cidios por cada 100 mil habi
tantes (feminicidio incluidos) a
54.1 en 2018. El año siguiente
la tasa subió a 57.7, de donde
aún se dispararía en 2020 a
72.4, por mucho más del doble
del registro nacional. De ahí
bajó en 2021 a 56.5 y a 51.8 en
2022.
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Sin duda qué bien que en
Guanajuato ya no están en la
matazón de 2020, pero incluso
con la baja están al doble del
promedio nacional.
Y qué decir de Zacatecas,

que se descompuso desde
2016, cuando registraron 34.8
homicidios dolosos, el doble
del año anterior y casi el doble
de la entonces media nacional

(18.9). En 2017 la incidencia
siguió al alza: 42.2; ahí se man
tuvo en 2018 (43 asesinatos);
2019 pareció darles un respiro
(la tasa fue de 39), pero 2020
desmintió el optimismo con
64.5 homicidios por cada 100
mil habitantes. Y en 2021, el
infierno: tasa de 97.6 muertes
dolosas.

¿Se puede hablar de alivio
si ahora en Zacatecas en 2022

se registró una disminución?
Pasaron de 97.6 que hubo en
2021 a 80.1 el año pasado
(pero todavía más de tres veces
la tasa nacional)?

Cada semana sabemos de
asesinatos en esas entidades. Si

se toman los números absolu

tos, pareciera que la entidad
gobernada por los panistas
arde más que la otra, gober
nada por morenistas: 3 mil
281 personas asesinadas en
Guanajuato en 2022, mientras
que en ese periodo en Zacate
cas murieron violentamente
mil 352. Pero al sacar la tasa
por cada 100 mil habitantes
vemos la dimensión de sendas

tragedias.
Estas cifras ilustran lo lejos

que estamos de cualquier
escenario donde el gobierno
federal hable de éxito en su

estrategia. ¿A quién le puede
dar esperanza el hecho de que,
a cuatro años de un nuevo

enfoque, con una nueva policía
nacional, ocurra un número
tan descomunal de homici
dios?

Y todo sin mencionar que
cada una de esas tragedias
enluta a familias y muchísimos
quedarán en la impunidad.
Falta mucho para tener buenas
noticias.

Hay estados de la República donde, a
pesar de que en 2022 también se registra
un descenso, la cantidad de asesinatos es
aún tan alta que no supone respiro alguno
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

MxPlav, la nueva
7

tele estatal
Mejor tarde, que nunca. El Sistema Público

de Radiodifusión, a cargo del intelectual
Jenaro Villamil, acaba de divulgar su pro
grama de trabajo. Faltan 1 8 meses para
que concluya el sexenio y en ese lapso de

berá consolidarse una red de medios electrónicos del Es

tado mexicano que produzca, difunda, trasmita y licencie
contenidos audiovisuales sobre la Cuarta Transformación.

La nueva televisora del Estado mexicano —Canal 14—

erigida como "una plataforma ciudadana para el acompa
ñamiento de las causas sociales y se vuelva indispensable
para los ciudadanos". Y para darle alcance nacional, una
red de estaciones retransmisoras que pasarán del modelo
análogo a la tecnología digital. El multiplexeo, para pro
mover "diversidad y pluralidad de contenidos en los hoga
res mexicanos".

Un esfuerzo titánico, pues al principio de la adminis
tración, el SPR apenas cubría 56.3% de la población del
país, a través de una estación transmisora principal y 25
retransmisoras.

Paradojas del "plan B" de la reforma electoral: además
de su cobertura limitada, la nueva televisora estatal enfren
tará un recorte presupuestal por recursos autogenerados,
con la promulgación de la reformada Ley General de Co
municación Social, que recortará los presupuestos para la
propaganda gubernamental.
El programa 20202024 del SPR implica la coordina

ción institucional de las emisoras de la SEP—el IMER, Ra
dio Educación, OnceTVy Televisión Educativa— además
de los canales 14 y 22, IngenioTV y el Canal del Congreso.
Una conjunción presupuestal que recuerda aquel esquema
administrativo que involucró a Estudios Churubusco y otras
instancias productoras de contenidos. La campaña coemiti
da, invento de los colaboradores de Alejandra Sota, siguió
durante el peñismo y originó lo que después se conoció co
mo la Estafa Maestra. Las excepciones de la Ley de Adquisi

ciones para la asignación de contratos sin licitaciones, por
cierto, siguen vigentes.

Complejo, competir con los medios comerciales. Y sin cu
brir el territorio nacional al 100% —ya sea por sí solo o en
alianza con los otros medios públicos— será imposible que
el SPR cumpla con su plan sexenal.

En sintonía de las soluciones adoptadas por las televiso
ras privadas, el SPR optará por construir MxPlay, una pla
taforma tecnológica "de bajo costo para el erario federal"
y de fácil acceso donde la ciudadanía puede ver y oír tras
misiones en tiempo real.

Una plataforma que ya existía, pero que no tenía audien
cia. Al cierre del 201 8 la plataforma registró únicamente
5,258 suscriptores y 3,200 títulos y/o capítulos. Después
de cuatro años, MxPlay fue habilitado un canal de difu
sión multiplataforma (Desktop, ¡OS, Android, Roku, Goo
gle Casty Huawei) para la distribución de los contenidos
y producciones financiadas por la Cuarta Transformación.

Efectos secundarios
¿GUERRA SUCIA? La sombra del empresario regiomonta
no Sergio Carmona Angulo frenó los impulsos de las cam
pañas de las abanderadas morenistas a las gubernaturas
de Nuevo León, Clara Luz Flores, y de Durango, Marina
Vitela. ¿Ocurrirá lo mismo con Delfina Gómez, en el Esta
do de México? Al cierre de las precampañas, en el Estado
de México hay información asimétrica sobre la distancia
que separa a la exsecretaria de Educación de la abande
rada aliancista, Alejandra del Moral. Las encuestas mues
tran dos fenómenos: la legisladora priista acortó la brecha
— hay una discusión sobre el margen, si es mayor o me
nor a los 10 puntos— y la maestra alcanzó su tope, en la
intención devoto. Y por eso vendría una revelación sobre
el patrimonio inmobiliario de Delfina Gómez, lo que coin
cidió con el estreno del informativo nocturno de Carlos Lo
ret en Latinus.
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Va Morena al 24 con
la tesis de Díaz Ordaz
Desde junio de 2021, tras el sofocón electo

ral, el presidente López Obrador concluyó
que no arriesgaría a su partido a la prue
ba del ácido de las urnas en la elección

presidencial de 2024 y decidió cargar los
dados electorales a su favor.

Perdidos los votos para la reforma electoral, revisa
ron a fondo el sistema y su legislación y alistaron in
constitucionales leyes del "plan B" e hicieron un cro
nografía que incluye el lento ritmo de la Suprema
Corte para resolver impugnaciones.
"Una chicanada", claman opositores. Así carga

rán a su favor los dedos de la elección del 24 aprove
chando los márgenes que deja el marco constitucio
nal. Palacio aplicó la receta de Gustavo Díaz Ordaz:
"si no ganas legalmente, pues ganas a la legalona".

SE: repliegue global
igual a muralla china
Versiones periodísticas aseguran que la Secretaría de
Economía ha cerrado sus oficinas de representación
en Washington y Ginebra, la primera desde el pasa
do diciembre y la segunda el pasado 31 de enero.
Se especula que las oficinas se dejarán vacantes

por la austeridad presupuestal, dogma ideológico de
este gobierno y que no importa quedar sin represen
tación ante la Organización Mundial de Comercio
en Ginebra.

Si como dicen, cerrarán otras oficinas en el extran
jero, valdría preguntar a la titular Raquel Buenrostro
si creen que lo mejor para México es replegarse y
construir su versión de la muralla china para no con
taminar a la revolución de las conciencias.

Emula Morena entidad

electoral priista
Durante el régimen hegemónico del PR! del siglo pa
sado, en cada elección fueron piezas esenciales los
operadores que aportaba cada uno de los sectores
del partido, operadores de cuya eficacia dependía
la exitosa movilización de los votantes.

Desde hace dos semanas el presidente López
Obrador encabeza reuniones con grupos de "Servi
dores de la Nación", a quienes ya dio la tarea de mo
vilizar a los beneficiarios de los programas sociales
para que voten a favor del partido oficial.
Nada nuevo bajo el sol, pero en el 24 probarán

el férreo control centralizado de "los servidores", tan
distinto de la descentralización de mandos con que
actuaban los "operadores del PRI". La prueba del áci
do para el micromanagement presidencial.

Notas en remolino
Los amarranavajas señalan que el gobernador mexi
quense, Alfredo del Mazo, no acudió al cierre de la
precampaña de Alejandra del Moral. El hecho es
que así eludió que desde hoy empezara el oficialis
mo con acusaciones de interferir en la elección de go
bernador. .. Como fuego antiaéreo nocturno se perci
ben los fogonazos que intercambian las corcholatas.
Aplica el viejo refrán: "entre muía y muía, nomás las
patadas se oyen"... Por cierto, ningún partido, nin
gún candidato, nadie tiene la autoridad moral para
criticar el acarreo a mítines y reuniones de campaña,
porque cuando de campañas se trata todos, sin ex
cepción, conjugan el verbo acarrear... Cito lo dicho
aquí la semana pasada a la altanera recomendación
de "no acepten dádivas" a los votantes. "Esta gen
te tiene muchas necesidades"... Reflexión de Geor
ge Bernard Shaw para creyentes y ateos: "Cuando
Dios creó el Mundo vio que era bueno. ¿Qué dirá
ahora?" ...
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EQUILIBRISTA, La jefa de Go
bierno de la Ciudad de:Méxi
co, Claudia Sheinbaum, expli
có que están investigando cóma
opera el fñercado de la cófhpra
y venta de coladeras públicas
de acero y cables de cobre, am
bos robados en calles de la capí
tal del país y en Sistema deTrans
pCrteColectiva Metro. También,
H cS busB que la fiscalí^H
aplique penas más altas a quien
Cometa este tipo de delitos, ya
que no únicamente se trata de un
simple robo, sino que pone en
peligro a los ciudadanos.

Fecha: 14/02/2023

Página: 46

Area cm2: 52

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 42,057

Página 65 de 153



La importancia
de Monreal
En un principio fueron Claudia y Marcelo, luego

el Señor (AMLO) lo pensó mejor y decidió que
Adán Augusto era necesario en la contienda pa
ra evitar la confrontación y el desgaste entre los
dos primeros. Además, al parecer, la presencia

del secretario de Gobernación en la terna de corcholatas

favorecería a Claudia desde el punto de vista machista
de aquellos que prefieren votar por un hombre que por
una mujer. Es decir la presencia del tabasqueño, supues
tamente, le quitaría votos a Marcelo, con lo que beneficia
ría a Claudia, aparentemente, la consentida del profesor.

Lectoras y lectores habrán notado el uso de los adver
bios "supuestamente" y "aparentemente", además de la
locución adverbial "al parecer", tal uso indica la suposi
ción del que escribe de que algo así o por estilo, ocurre
en la manera de pensar del que manda en Morena, cu
yo pecho no es bodega, pero su cabeza es caja fuerte.

En otro orden de conjeturas, resultó significativo que
en vista del desprecio con el que era tratada su persona
por la plana mayor del partido del que fuera cofunda
dor y, en ese momento, líder de sus senadores, Ricardo
Monreal, anunciara en diciembre con la letra de "Amar
ga Navidad", su posible salida de Morena, cosa que no
ocurrió porque unos días después de comenzar el Año
Nuevo, el líder nacional del partido, Mario Delgado, se
guramente —otro adverbio— por órdenes superiores,
pidió a los gobernadores emanados del morenismo pro
mover a los aspirantes presidenciales del partido y por
primera vez incluyó en la lista al senador zacatecano.
Aquí habrá que hacer notar que las encuestas serán

a población abierta y que en la primera de ellas, según
lo dicho por el presidente nacional del Movimiento Re
generación Nacional (Morena), podrán participar ade

más de los elegidos por el Oráculo todos los aquellos
que deseen participar en una lucha de antemano perdi
da. Además, existe la posibilidad, expresada por el pro
pio Mario Delgado, de agregar a la lista de aspirantes,
llamados corcholatas, al petista Gerardo Fernández No
roña, cosa que a decir de los entendidos, le restaría vo
tos del obradorismo más duro a la señora Sheinbaum.

Del filtro que implica la primera encuesta deben salir
elegidos, en mi modesta opinión, cuatro contendientes,
las tres corcholatas primigenias y la nombrada en cuarto
lugar, Ricardo Monreal, quien jugará un importante pa
pel en la segunda y definitiva encuesta. Promovido desde
las alturas para, presuntamente, quitarle votos a Ebrard,
el colmillo político del que ha dado constantes muestras
el zacatecano, aunado a circunstancias, arreglos con los
partidos llamados bisagras: Verde y Movimiento Ciuda
dano, tal vez podrían permitirle acomodarse en la posi
ción por él deseada desde el 2018: candidato a la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad de México.

Día del amor

El amor es un ingrediente necesario en la vida, el amor
es un descanso laborioso, el reposo del guerrero. Amar
es tolerar y comprender al otro aunque éste piense dife
rente. A nuestra vida pública y social le hace falta una
buena porción de amor, con ella todos seríamos mejo
res. Un proverbio latino dice que es una locura amar, a
menos que se ame con locura. Leonard Cohén (1934
201 ó) dijo: "El amor no tiene cura, pero es la única me
dicina para todos los males".

Lo anterior es una consideración romántica del amor. No

quiero parecer moralista, pero en la sociedad utilitaria y he
donista que vivimos se confunde el amor con el sexo. Sólo
existe el amor al dinero y a los bienes materiales y el amor
propio —éste es peligroso porque se juega uno el pellejo—.
No creo en el amor comercializado. El amor que tie

ne un día específico para celebrarse donde si no le das
un regalo a quien amas es mal visto. Ese amor fue inven
tado por los comerciantes.

Punto final

Para que tu mujer olvide tu pasado tienes que hacerle
un presente.
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Este 14 de febrero, para algu
nos es el Día del Amor, para

muchos es el Día de la Amistad

y para otros es un simple día
comercial.

Lo cierto es que según la generación a la
que pertenezcamos se tiene una connotación
distinta. No es lo mismo amar en tiempos de
la generación X a los tiempos de la generación
millermial o Z.

Encontrar pareja o tenerla para muchos jó
venes ya no es una prioridad, pues ponen ante
todo su estabilidad emocional, económica y
académica, incluso los reportes indican que
las personas entre 18 años a 29 años no tienen
entre sus prioridades unirse o mantener una re
lación, pero sí están abiertos a tener una perso
na con quien satisfacer sus deseos sexuales, es
decir, tener una pareja para una noche o un mo
mento que puede ser un día, semanas o meses.

El compromiso no es prioridad para muchos
jóvenes, aunque siempre está la excepción a la
regla. Pero para aquellos que sí hacen su "luchi
ta" de buscar a su "alma gemela", la cosa cambia
debido a que, si hasta hace dos décadas buscar
pareja a través de una página de Internet era un
tabú, hoy es una forma natural para los jóvenes
encontrar pareja a través de las aplicaciones,
para ellos, que nacieron con la tecnología, es
muy común entablar conversaciones con per
sonas extrañas que a final de cuentas tienen los
mismos intereses.

En 2020, casi el 45% de los usuarios de In
ternet comenzaron una relación sentimental

o sexual con alguien que conocieron a través
de alguna plataforma, esto representa 8% más
que lo registrado en 2019, así lo revela un estu
dio realizado por The Competitive Intelligence
Unit (CIU).

En lo que respecta a nuestro país, entidades
como la Ciudad de México, Nuevo León y Quin
tana Roo, Baja California, Colima y Yucatán es
donde existe una mayor posibilidad de conse
guir pareja por medio de las aplicaciones, pues
se ha convertido una opción para buscar cita.

Pero no sucede lo mismo con habitantes de

Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Zacatecas y Tlaxca

la, donde el ciber amor aún no es una opción
sólida para encontrar pareja, pues, de acuerdo
con las estadísticas, en estos estados prefieren
la opción tradicional como el trabajo, reuniones
familiares y con amigos o de plano en la calle.

Esta forma tradicional o al viejo estilo de en
contrar el amor es más común entre la genera
ción X, que comprende a los nacidos entre 1965
y 1981, según un estudio realizado por las pro
pias apps, este grupo aún prefiere que cupido lo
fleche en un entorno físico, es decir, sólo 23%
aceptó usar una aplicación para hacer match
con alguien a través de las redes.

Los demás prefieren una cita cara a cara y

tener una larga plática antes de comenzar una
relación, a esta lista se agrega una generación
más vieja, la llamada boomers, de 55 a 67 años,
quienes sólo uno de cada 10 confesó haber
usado una app para buscar una cita sentimental.

Y cuando hablamos de palabras mayores
como el matrimonio, estas generaciones tam
bién presentan un contraste entre unas y otras,
hoy, sólo 4 de cada 10 jóvenes planea casarse,
es decir, la mayoría está más cómodo con man
tener su soltería hasta llegar a edades como 35
a 40 años, para esta generación Z, la soltería ya
no es un estigma, sino un logro que presume y
comparte en su mundo virtual.

Mientras que los llamados millennials se
sienten más cómodos si su situación sentimen

tal se encuentra en la casilla de casados, unión
libre o con pareja, esta generación es la más ro
mántica de acuerdo con las encuestas, pero no
es la que más celebra el Día de San Valentín.

Quienes sí ven en el 14 de febrero como un
día especial son las personas mayores de 40
años, pues para ellos esta forma de rendir ho
menaje al amor puede ir desde la compra de un
obsequio, hasta acudir a una buena cita, que
incluya cena, y por su puesto comprar una ves
timenta nueva para esa ocasión especial.

El más reciente estudio de Ipsos "Satisfac
ción con la vida amorosa alrededor del mundo",
indica que 76% de los mexicanos respondieron
sentirse amados. Ocho de cada 10 están satisfe

cho con sus parejas o cónyuges, y un 68% está
satisfechos con su vida romántica y sexual.

En cuanto a cuestión generacional, los mi
llennials con 68% tienen más probabilidades
de sentirse satisfechos con su vida romántica

o sexual, en comparación con la Generación
X, que reportaron 62%, la Generación Z, 59%, y
los boomers 61%.

Mientras que un ejercicio realizado por
Beruby para Amazon en España, explica que
las generaciones más jóvenes han vivido la ex
plosión de la revolución sexual y el boom de los
juguetes eróticos, pero no dejan de querer que
su "media naranja" les envíe una carta de amor
eterno, además de pasión.

En cuanto a los millennials, según el reporte,
casi la mitad elegiría una carta, seguidos de la
generación más joven, los Z, de los cuales más
de un tercio también preferiría encontrarse un
sobre en su buzón el 14 de febrero; sin embar
go, los boomers, la generación más tradicional,
tiene el mismo porcentaje de elección en cuan
to a cartas de amor y juguetes eróticos: el 9%
se ha cansado de tanto romanticismo y quiere
darle un toque picante a su vida.

La discreción a la hora de compartir las citas
tanto en lo público o lo privado, decrece a me
dida que las generaciones son más jóvenes. Los
boomers son la generación más discreta, sólo el
29 % comparte o comenta sus citas, seguidos
de la generación X con 42%, los millennials con
48% y la generación Z con 51%, incluso este úl
timo grupo está tan familiarizado con las redes
sociales, que el 11% es capaz de compartir en di
recto su cita romántica para que sus seguidores
sean parte de ese momento, y ayuden con con
sejos de cómo realizar una cita perfecta.
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CON LAS MANOS

ENSANGRENTADAS
POR MONTSERRAT SALOMÓN

Daniel Ortega es un tirano auto
ritario. Se ostenta como presi

dente de Nicaragua, pero realmen
te se ha mantenido en el poder por
fraudes y corruptelas. Ahora, ha
acabado con la oposición política y
se ha hecho del control de las insti

tuciones gubernamentales, dándole
un golpe de muerte a la democracia
nicaragüense. Ortega representa lo
peor de la clase política latinoame
ricana que se alza con aspiraciones
dictatoriales en un continente que
ha sufrido demasiado a manos de

este tipo de personajes infames.
Ortega y Murillo, su esposa y vicepresidenta, han

actuado desvergonzadamente y con impunidad. No
sólo asaltaron las instituciones democráticas, sino
que llenaron las cárceles de opositores y manifestan
tes. La represión dejó cientos de muertos y trajo con
sigo detenciones arbitrarias y juicios cuestionables
en los que se acusaba a los disidentes de terrorismo,
traición a la patria y demás cargos inverosímiles. Las
organizaciones internacionales a favor de los derechos
humanos han reportado torturas y otros crímenes de

lesa humanidad, tanto en la represión de las protes
tas como en las detenciones y encarcelamientos. Sin
embargo, esto no detuvo al presidente en su afán de
"limpiar" Nicaragua.

Las sanciones internacionales a miembros de la

cúpula del poder, entre ellos la esposa de Ortega, y las
constantes críticas al maltrato que sufrían los presos
políticos en las cárceles del régimen, provocaron que
222 presos fueran despojados de la nacionalidad nica
ragüense y exiliados a los Estados Unidos. Esta libera
ción es agridulce para aquellos que fueron despojados
de todo, separados de sus familias, torturados y ahora
arrojados al exilio sin apoyos y a su suerte. Son libres,
pero están siendo tratados como moneda de cambio
para aligerar la presión internacional sobre el régimen
al que combatieron. Gobiernos como el estadouniden
se o el español les han abierto las puertas como refu
giados, pero su sufrimiento continúa.

Ortega sólo busca reducir la presión internacional
con este gesto. Si miramos un poco más allá, veremos
a aquellos prisioneros que no aceptaron el exilio y que
fueron condenados a décadas de prisión como repre
salia. Como ejemplo está el caso del obispo católico
Rolando Álvarez, arrestado por protestar contra el ré
gimen y que se negó a aceptar la libertad en el exilio.
Álvarez fue objeto de una simulación de juicio y con
denado a 26 años de cárcel. Ortega no tiene intención
de cambiar sus formas, sólo busca comprarse tiempo.

Ortega ha logrado decapitar a la oposición y hacer
se con el control de la sociedad. Sin embargo, el des
contento está latente en la sociedad y generará nuevos
liderazgos. Mientras tanto, los nicaragüenses seguirán
sufriendo y huyendo de un país que está cubierto con
sangre.

Fecha: 14/02/2023

Página: 21

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Montserrat Salomón

Costo: 28,572

Página 69 de 153



SUPER BOWL; UN REFLEJO
DE LA RELACIÓN MÉXICOEU
POR ANTONIO MICHEL

Un gran amigo muy querido, José
Antonio Meade, excanciller de

México, me comentó una idea sobre
cómo el Super Bowl refleja la pro
funda conexión y la interdependen
cia entre México y Estados Unidos.

Es el día de mayor consumo de aguacate en el mundo
por el consumo de guacamole durante el evento.
Cerca del 90% de las importaciones estadounidenses
de aguacate vienen de México y 1 de cada 2 jitomates
que se consumen en EU proviene del vecino del sur.
La mayor parte de salchichas y del pan que se utilizan
para preparar hotdogs en los estadios son produci
das por empresas mexicanas. México es el segundo
país con más aficionados al fútbol americano, con 48
millones.

No es posible concebir una actividad cotidiana
como ésta sin la relación bilateral. En gran parte, esto
se explica por el comercio: más del 80% de las expor
taciones mexicanas se dirigen hacia el norte; más del
50% de la inversión extranjera directa en México viene
de EU; se comercia 1 millón de dólares por minuto a
través de la frontera y 10% de nuestra población radica
en territorio estadounidense.

La única política que ha sobrevivido los cambios
de gobierno, en ambos países, desde 1993, ha sido el
Tratado de Libre Comercio. Sin importar el partido en
el poder, México tiene presente la importancia de la re

lación comercial. De igual manera, aun cuando Donald
Trump amenazó con salirse, recibió la suficiente pre
sión de legisladores, empresas y organizaciones esta
dounidenses para llegar a un nuevo tratado. Hay cien
tos de industrias y millones de empleos que se verían
afectados ante una fractura en los flujos comerciales

A pesar de las fricciones que se han resaltado en
medios de comunicación entre López Obrador y
Biden, los aspectos fundamentales de la relación per
manecen intactos. Un ejemplo es que la Cumbre de
Líderes de América del Norte gozó de una participa
ción extensa del mandatario estadounidense. Por su

parte, Washington ha dejado de lado las declaraciones
y simbolismos de López Obrador para enfocarse en los
asuntos relevantes como la migración y la seguridad.
Sin embargo, ninguna relación está exenta de un debi
litamiento constante.

La omisión de México, la semana pasada, en el
discurso sobre el Estado de la Unión de Joe Biden no

es cosa menor. Adicionalmente, no ha habido una de
claración posterior a la Cumbre en la que se refieran a
algún acuerdo respecto de la solicitud de EU de con
sultas respecto de la política energética de México. No
queda claro si procederán con el establecimiento de
un panel de resolución de controversias, pero, de ser
el caso, no sería buena noticia para la relación bilateral
y menos para el comercio. Las represalias podrían afec
tar incluso a los productos mencionados.

El Super Bowl demuestra que México y EU están
conectados hasta en niveles casi imperceptibles. No
obstante, la edición de este año es prueba del poder
de la perseverancia, como lo demostraron los Chiefs
con su triunfo tras remontar un déficit de diez puntos.
De igual manera, los constantes atentados contra la
relación bilateral pueden eventualmente cambiar el
resultado del partido. El Super Bowl se juega con o sin
guacamole, pero el aguacate mexicano pierde si no
está en ese Tazón.
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TESTIGOS DEL
FEMINICIDIO DE SU MAMÁ

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Xóchitl fue agredida con un arma
de fuego y un objeto punzocor

tante por su expareja sentimental
en la colonia Lomas del Mirador,
en el municipio de Tlajomulco de
Zúñiga, Jalisco. Su hija fue testi
go de la brutalidad con la que fue
atacada.
Alejandro N. atacó a su exmujer en presencia de sus
hijos. Por la gravedad de sus heridas, Sandra Paola se
encuentra entre la vida y la muerte. Él ya fue detenido.
Todo ello en Zapopan, Jalisco.
"Soy un asesino y he matado a mi esposa", así con

fesó Alexander Israel Pinedo Barro el feminicidio de

su esposa Marilyn Martínez, frente a los elementos de
la Policía Nacional del Perú (PNP). El hijo de la pareja
presenció el crimen, estaba encerrado en una de las
habitaciones de la casa cuando la policía llegó.

Éstos son algunos ejemplos reales de la violencia

intrafamiliar a la que se enfrentan y están viviendo
nuestras niñas, niños y adolescentes. Su hogar se con
virtió en un infierno cuando su padre decidió arreba
tarle la vida a su mamá enfrente de ellos.

La violencia contra las mujeres cada día escala
cruelmente, los feminicidios están a la orden del día.
En las dos últimas semanas, al menos cinco casos de
intentos de feminicidios y de infanticidios han cim
brado a la opinión pública en el país, uno de ellos el
de Sandra Paola.

Los feminicidios, en su gran mayoría, son come
tidos por parejas o exparejas de las víctimas, pero lo
más alarmante, es que ahora los testigos principales
son los hijos e hijas.

La violencia feminicida ya no sólo deja como víc
timas a la mujer, sino que también a los hijos e hijas
que presencian el asesinato o intento de asesinato de
su mamá, hecho que los deja marcados de por vida.

Es verdad que vivimos una crisis social y de se
guridad, pero nunca habíamos presenciado que los
feminicidas actúen sin pudor, sabiendo que la impu
nidad y la indiferencia los protege.

La violencia machista nos pone a todas las muje
res contra la pared, pues no distingue de edad, credo,
escolaridad, estatus económico. Las muertes de mu
jeres no son una cifra más, son vidas, son historias
que nos deberían de estrujar.

Que las niñas, niños y adolescentes sean los prin
cipales testigos del feminicidio de su madre nos de
bería de cimbrar a todos, porque los daños causados
son incalculables, sobre todo cuando de salud mental
se habla.

No imagino la desesperación de estos pequeños
y pequeñas por defender a su mamá, por rescatarla
de quien se supone debe protegerlos; eso, sumado al
miedo que les representa enfrentarse a su padre .

Es por eso que no podemos normalizar los femi
nicidios, ni ser indiferentes a éstos, porque atrás del
feminicidio de una madre hay vidas de por medio,
son las niñas, niños y adolescentes que no sólo deben
defender a su mamá, sino que, además, tienen que
testificar en contra de su padre.
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GARCIA LUNA NO DECLARO;
ZAMBADA Sí TESTIFICÓ

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El "testigo estrella" en el juicio a
Genaro García Luna, en Brooklyn

quien ayer se negó a testificar sobre
las acusaciones en su contra, resul
tó ser Jesús El Rey Zambada, quien
en el de Joaquín El Chapo Guzmán
asegurara que le había entregado mi
llones de dólares al exsecretario de

Seguridad Pública calderonista, esta
vez declaró que recibió sobornos del
Cártel de Sinaloa, como pago para que
"promoviera" a un integrante de la ex
PGR para que les informara anticipa
damente a éste de acciones y opera
tivos de autoridades de México y EU.

Agregó que fue un sobrino del exfuncionario, Víctor
Hugo García, el que recibió 350 mil dólares para garan
tizar que uno de los hombres del grupo, Edgar Bayardo
del Villar ejecutado en 2015 —, obtuviera una plaza y lo
grara ascensos que le permitieran obtener información
previa de lo que se haría en contra de ese poderoso cártel
y burlar a quienes los perseguían.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Aunque se asegura que la sorpresiva visita del secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López, ayer a Ricardo
Monreal, líder de la bancada de Morena, fue para "revisar
la agenda legislativa" del actual período de sesiones, las
comisiones tienen pendiente aprobar que los partidos
mayoritarios le repartan votos a la llamada "chiquillada",
en caso de no alcanzar el 3 por ciento de la votación na
cional, para evitar la pérdida de sus registros.
Ese punto incluido en el Plan B de Reforma Electoral,
ha motivado malestar ciudadano porque finalmente los
votos que otorgue al PAN, PRI, PRD o MC, irían a dar a la
llamada "chiquillada" partidista, que no alcance el míni
mo porcentaje de votación porque quien emita un sufra
gio en próximas elecciones, no sabrá a dónde irán a dar.
¡El ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia,
José Ramón Cosío, y la peri odista y directora de la revista
Siempre!, Beatriz Pagés, serán los oradores en la concen
tración que en defensa del INE habrá el domingo 26 en el
Zócalo, convocado por decenas de organizaciones de la
sociedad civil, agrupadas en Unid@s, con actos simultá
neos en más de una veintena de capitales y ciudades en
el interior de la República y de varios países, EU, Canadá
y algunos de Europa.
Fue saludable, ante la polarización que priva en el país
en este sexenio que, aun a regañadientes, el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado, incluyera a Ricardo
Monreal, junto a las reconocidas corcholatas, para evitar
más diferendos públicos entre Palacio Nacional y la sede
del Senado, que lidera el legislador zacatecano, que pa
rece haber cambiado el tono de sus cuestionamientos a
acciones o decisiones del Gobierno.
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QUEBRADERO

UN ENIGMA EL DESENLACE
Es un enigma lo que pueda pasar con el caso

García Luna. La clave va a estar en si los testi

monios logran convencer al jurado de 12 personas,

quienes tendrán que determinar la culpabilidad o
no de García Luna.

Los testigos muy probablemente se están moviendo en lo que
la fiscalía les propone. Un testigo protegido tiende en la mayoría
de los casos a dar testimonios en función de la conveniencia de

la fiscalía. En este caso, más allá de las justificadas presunciones
sobre la actividad de Garda Luna, los testigos han actuado exac
tamente como se suponía lo iban a hacer. Lo que hemos conocido
del juicio apunta a lo que se ha dicho lo largo de todos estos años,
lo que hace diferente las cosas son los detalles.

No hay elementos por ahora para saber si el jurado está siendo
convencido por los testigos. Recordemos que son ellos quienes
determinan el destino de García Luna. El juez opera como coor
dinador del juicio y seguramente también en lo que corresponde
a dictar la sentencia en función de las responsabilidades que se le
encuentren al acusado.

Lo que sí se ha podido apreciar es que a lo largo de años la ope
ración de los cuerpos de seguridad estaba totalmente en compli
cidad con la delincuencia organizada. Los aeropuertos eran una
auténtica coladera, la explicación que dio ayer El Rey Zambada de
cómo movían las cosas en el aeropuerto, es la prueba de lo que
estaba sucediendo y lo cual en muchas ocasiones se denunció.

Quizá la fórmula en que las autoridades dirigidas por García
Luna manejaban las cosas partía del falso supuesto de que de
esta manera se puede obtener un control sobre la delincuencia
organizada siempre y cuando se les dejara actuar.

Con la corrupción y la complicidad como forma de vida en
el camino se llegó a una serie de acuerdos en donde prevalecía
el dinero para acordar y desarrollar las estrategias de los narcos.
Los acuerdos iban más allá del dinero, porque hay pruebas de la
participación, particularmente del Cártel de Sinaloa, en procesos
electorales; sin ir más lejos recordemos las pasadas elecciones en
dicho estado en el mismo día del proceso.

Todo tenía, y seguramente tiene todavía, un costo. Las canti

dades de dinero de las que se hablan muy probablemente tengan
que ver con toda una cadena a la cual se le tenía que "pagar" para
actuar, particularmente en los aeropuertos.

Es difícil creer que los presidentes de aquellos años no supie
ran lo que estaba pasando. Muchas críticas fueron surgiendo res
pecto al actuar de García Luna, las cuales tenían que ver con los
altos niveles de corrupción para poder tener lo que se presuponía
era un control sobre la acción de la delincuencia organizada.

Si los presidentes no lo hubieran sabido el asunto adquiere
tintes de una brutal irresponsabilidad. No tiene lógica que bajo el
control que los presidentes tienen en el ejercicio del poder se pre
senten hechos de esta naturaleza sin que los conozcan, no tiene
sentido si quiero imaginar que la principal cabeza política del país
estuviera como en otro mundo.

El juicio en algún sentido ha puesto a México en la mesa. A
pesar de que no ha sido de interés en Estados Unidos, lo que
es evidente es que sí lo está siendo en diferentes ámbitos de la
política porque el tema en sí es de enorme relevancia en la coti
dianidad estadounidense. Para muchos se vienen a confirmar los

altos niveles de corrupción que existen en México en materia de
seguridad con todo lo que esto conlleva.

El juicio ha servido para mostrar un pasado de muerte y co
rrupción. Una pregunta que se tiene que hacer el gobierno es si
esos tiempos realmente ya fueron.

RESQUICIOS.
El Plan B estará debatiéndose esta semana en comisiones en el

Senado. No va a haber cambios y el asunto terminará en la Corte.
Vendrá una carrera contra el tiempo porque en septiembre em
pieza el proceso electoral 2024. Vendrán también marchas y pro
testas cargadas de adjetivos, lo que es un hecho es que 110 hay
acuerdo ni habrá.

EL JUICIO ha

servido para
mostrar un

pasado de muerte
y corrupción. Una
pregunta que se
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gobierno es si esos
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POR GUILLERMO HURTADO

Murió Burt Bacharach y la no
ticia tuvo escasa repercu

sión en México. Quisiera recordar
lo en esta columna porque estoy
convencido de que sus canciones
tuvieron un impacto en la vida
emocional de varias generaciones
de mexicanos.
El arte de Bacharach es universal eso explica su
éxito global, pero también profundamente es
tadounidense. No se puede pensar en los Estados
Unidos de la segunda mitad del siglo anterior sin
su música. Bacarach es un compositor popular, no
sólo en el sentido de que su música está hecha para
gustar al público, sino en el sentido adicional de
que a ese público le gusta tanto esa música, que la
hace suya como si fuera una marca de su identidad
individual y colectiva.

No se puede hablar de Bacharach sin Hal David
(19212012). David fue el autor de las letras de los
mayores éxitos de Bacharach. La colaboración
de ambos artistas fue extraordinaria. A la riqueza
musical de Bacharach, que incorpora sutilezas
melódicas admirables, hemos de sumar la poesía
transparente y entusiasta de las letras de David. La
colaboración artística entre ambos sólo puede com
pararse, dentro del contexto estadounidense, con
la de George e Ira Gershwin.

La más grande intérprete de la música de Ba
charach ha sido Dionne Warwick, una artista con
una voz y una presencia maravillosas que creó
todo un estilo en la primera mitad de los años se
senta con éxitos como "Do you know the way to
San José", "Walk on by", "I will never fall in love
again", "Anyone who had a heart", y "I say a little
prayer". Música que combinaba un encantador
sentido de modernidad y un optimismo conta
gioso que hicieron mucho para que la versión
más amable del "american way of life" cautivara
al mundo entero. Cuando yo era niño y escuchaba
esas canciones en la radio, no sabía dónde estaba
Estados Unidos, dónde estaba California y, sin em
bargo, tenía el presentimiento de que en el lugar
de donde provenían esas canciones también había
una promesa para mí.

Además de Dionne Warwick, Bacharach tuvo
otros intérpretes que llevaron sus canciones a la
altura de los clásicos de la música popular, por dar
algunos ejemplos: Dusty Springfield con "The look
of love", Jackie de Shannon con "What the world
needs now", Susan Carpenter, con "Cióse to you", B.
J. Thomas con "Raindrops keep falling on my head"
y Stevie Wonder con "That' s what friends are for".

La música de Burt Bacharach me hace recordar

mi infancia y mi primera juventud con enorme
nostalgia. En aquellos años, yo creía que la vida
que tenía por delante no sería fácil, pero que, de
todas maneras, mi esperanza de encontrar mi pro
pio camino a la felicidad no carecía de fundamento.
Todavía hoy que me adentro en la vejez sigo cre
yendo con candor en todo lo que esas canciones de
Bacharach me enseñaron.

Fecha: 14/02/2023

Página: 4

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Teatro de sombras

Guillermo Hurtado

Costo: 28,003

Página 75 de 153



Teletón en la Montaña de Guerrero
Una muestra de que cuando los esfuerzos de instituciones públicas y agrupaciones privadas
se unen pueden concretar acciones con el potencial de cambiar vidas tuvo lugar ayer en
la Montaña de Guerrero. Y es que en el municipio de Tlapa fue colocada la primera piedra
de un nuevo Centro Teletón. Fue un día que la gobernadora de la entidad, Evelyn Salgado,
destacó como histórico y de fiesta para la entidad y para el corazón de la Montaña, en el que
estuvieron presentes también la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel; los presidentes de
Fundación Televisa, Emilio Azcárraga, y de la Fundación Teletón México, Fernando Lan
deros y el alcalde de Tlapa, Gilberto Solano. El CRIT beneficiará a niñas, niños y jóvenes
con discapacidad de éste y 18 municipios más históricamente en condición de necesidad.
¡Enhorabuena!.

Las complicaciones para dar seguridad
Resulta que ayer, en Acapulco, personal militar detuvo a René N., de 29 años, quien tenia en
su poder un arma de fuego. Se trata de un sujeto del que en expedientes judiciales hay ante
cedentes relevantes. Uno de ellos, data del pasado 9 de julio de 2022 cuando se documentó
incluso con fotografía que ya había sido aprehendido con tres personas más a quienes les
aseguraron dos armas de fuego calibre 9 milímetros, múltiples dosis de droga y un vehículo
Otro antecedente más da cuenta que el mismo sujeto está vinculado con el grupo delictivo
Los Rusos que más trae asolado al puerto, para el que lleva a cabo cobros de cuota y venta
de drogas. Bueno, pues resulta que quien intentó impedir la detención del hombre que traía
el arma fue su mamá. A sus reclamos se unieron comerciantes que incluso retuvieron por
momentos a los militares. Al final no lo lograron, pero así las complicaciones para realizar
acciones de seguridad en Acapulco. Uf.

Las prioridades para el nuevo periodo
Nos comentan que el Plan B de la Reforma Electoral ya no parece ser una prioridad para el Go
bierno federal aunque ya se sabe que habrá de empezarse a procesar esta misma semana
así que Adán Augusto López le hizo saber a Ricardo Monreal que ahora la urgencia es sacar
adelante la iniciativa de la nueva Ley de Espacio Aéreo. El líder de la mayoría en el Senado
confirmó ante los medios que el secretario de Gobernación le hizo saber su interés en que
avancen en los cambios legales para reforzar la vigilancia de los cielos mexicanos por parte
de la Sedeña, por lo que será una de las prioridades de Morena. Aunque dijo que, desde su
perspectiva personal, pese a la urgencia del Gobierno federal, se debe hacer tiempo para escu
char las voces de los expertos y de los que están a favor y los que están en contra. Ahí el dato.

El cerrojazo del juicio a GGL
Y si algo de verdad tienen sus revelaciones, las historias contadas por el narcotraficante Jesús
Reynaldo Zambada, alias El Rey, hoy testigo de la fiscalía de Estados Unidos, sentarían un
precedente. Y no porque un alto funcionario mexicano jamás hubiera hecho una fortuna de
manera ilegal, sino porque el de Genaro García Luna es el primer caso en el que se juzga y,
eventualmente, podría declararse culpable a un servidor público del más alto nivel: un exse
cretario de Estado. La cuenta regresiva llegará próximamente a su fin, según cuentan quienes
siguen de cerca el juicio, para saber si García Luna es hallado responsable de haber hecho
acuerdos con el narcotráfico. Falta, por lo pronto, que concluya el testimonio del capo y uno
más de la defensa de García Luna, cuya revelación hizo anoche el periodista Marco Silva: la
esposa del exfuncionario, Cristina Pereyra, quien lo ha acompañado en todas las audiencias.

Tirito en Congreso de la CDMX
Nos recomiendan no perdernos la sesión de este martes en el Congreso de la Ciudad de Mé
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xico, la cual sacará chispas, por el agarrón de pronóstico reservado entre las bancadas de
Morena y del PAN. Y es que los guindas intentarán dar de baja como diputado a Christian
Von Roehrich, debido a que dirán que ya acumuló cinco faltas consecutivas. Si esto se con
creta, el excoordinador panista ya no podrá recuperar su curul, en el supuesto de que por
algún motivo se cancele la orden de aprehensión que hay en su contra. Los azules dirán que
aún no se cumplen las cinco faltas, que están contando mal. Y en medio quedará el PRI, que
a través de Fausto Zamorano Esparza, tiene la Presidencia de la Mesa Directiva. Ante la po
larización, Zamorano está obligado a apegarse estrictamente al marco jurídico y a conducirse
con absoluta institucionalidad. Ya se verá.

Lupa al Legislativo
Y hablando de designaciones electorales, nos hacen ver que fue interesante el discurso pro
nunciado ayer por el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
Reyes Rodríguez Mondragón, en el que llamó a poner la "lupa ciudadana" sobre el Senado
y la Cámara de Diputados. Y es que durante un encuentro con empresarios de Nuevo León,
Rodríguez se refirió al hecho de que los senadores deben designar en los próximos días a 22
magistrados electorales estatales y los diputados deben hacer lo propio con cuatro consejeros
del INE. Los cargos, dijo, los deben ocupar "personas profesionales, sobre todo honestas, com
prometidas con la función electoral que van a desempeñar, capaces de ejercer plenamente
su independencia, su autonomía". Hay quien entendió que los legisladores se deben poner
a revisar a conciencia los perfiles de los aspirantes. Ah, y que no se ande suponiendo una
infalibilidad de las tómbolas.
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Plan B: nueva presión presidencial a la Corte

Un propósito desvela al Gobierno:
La estrategia es aglutinar a los

tres Poderes de la Unión Ejecuti
vo, Legislativo y Judicial en el pro

pósito de asestar el golpe definitivo al Instituto
Nacional Electoral (INE).
Plan B le llaman, pasado sin reflexión en la

Cámara de Diputados y ahora en manos del
Senado de la República y a disposición del
manejo operativo de Ricardo Monreal.
El presidente de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo) tiene las llaves de la última
esperanz a de contención parlamentaria para
evitar este golpe a la democracia.

Es 1 a antesala a la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) de Norma Lucía Piña, a
donde está predestinada estavenganzatabas
queña de Palacio Nacional.
La Corte, con una presidenta surgida del

voto disidente a las imposiciones del Ejecutivo
federal, es el último dique a favor de quienes
se oponen a la reforma.
El tema es, como bien adelantó ayer el

¿Será? de24HORAS, si viene una chicanada
presidencial de llevarlo al límite del calenda
rio para sortear laleyy las controversias.
Promulgar en el Diario Oñcial los cambios

del Poder Legislativo torpedeado por Morena
sin permitir la intervención del Poder Judicial
y de los opositores a estos cambios.

OPOSICIÓN EN ACCIÓN
Pero hay desconfianza.
Son inexistentes las relaciones políticas de

López Obrador con la ministra presidenta
Norma Lucía Piña, y eso hace desconfiar
tanto al Presidente como al secretario de Go

bernación, Adán Augusto López.

Este ha sido comisionado para hablar no
nada más con ella, sino con los demás minis
tros tendientes a conseguir el aval de ocho
ministros, la mayoría constitucional necesa
ria para darle legitimidad al atentado demo
crático.

En contraste, Teléfono Rojo está en condi
ciones de anunciar consultas de senadores y
diputados de oposición con miembros de la
Sala Superior de la Corte en aras de intercam
biar puntos de vista.
Obvio, ningún ministro compromete

su voto, pero escucha razones e inclusive
analizan con interés los argumentos de
consejeros del INE como Lorenzo Córdo
va, cuyo libro en coautoría con Ciro Mura
yama, La democracia no se toca, está en
sus oficinas.

EL PRISUPERAMETAS

1.  El panorama electoral ha cambiado.
Tras las moviliz aciones masivas del domin

go pasado, ha reaparecido una oposición ca
paz de tomar estadosy plazas para dar la pelea
al oficialismo.

Los priistas Manolo Jiménez y Alejan
dra del Moral tomaron el reto de demostrar

fuerza en Coahuila y el Estado de México y lo
consiguieron a raudales.
No es fácil llevar a votar a más de medio

millón de coahuilenses, 5 0 mil más de los pre
vistos originalmente por los estrategas.
Con 50 mil adicionales Jiménez tiene

asegurado el triunfo para la gubernatura
del estado, mientras Del Moral necesitará
penetrar más en la zona oriente del Valle de
México.

Y 2.  Los números impresionan.
Casi 24 millones de personas vieron por

televisión abierta el Super Bowl entre Águilas
de Filadelfia y Jefes de Kansas City, ganado
por éstos al límite del tiempo.
La información oficial da como preferi

do el Canal 5 de TelevisaUnivision con 13
millones de televidentes, 21% arriba de sus
competidores.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elfuntaigfjía de24 HORAS.
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Atole de maíz

Aver si el Gobierno de EU acepta como respuesta el nuevo
decreto sobre maíz transgénico que publicó ayer por la tar
de el Gobierno de México; hoy vence el plazo establecido
para fundamentar científicamente su prohibición y evitar
una controversia enelmarcodel TMEC, pero en lugar de
presentar el argumento solicitado, se ofrece un decreto
descafeinado... Atole con el dedo, pues. ¿Será?

Cambio de estrategia
Todo parece indicar que será esta semana cuando se dicta
mine el segundo paquete del Plan B en materia electoral en
el Senado, eso luego de la reunión que tuvieron Ricardo
Monrealy Adán Augusto López. Y es que al Ejecutivo laley
que le interesa es la de protección del espacio aéreo, pero
nos cuentan que esta última no la quieren aprobar antes que
elPlanB...¿Será?

Batalla interna

Quienes conocen la problemática de los refugiados en Mé
xico saben que el trabajo de la Comar sobrepasa por mucho
el raquítico presupuesto que se le asigna año con año. Para
intentar paliar esta situación, la Segob no pensó en una
reasignación de recursos, sino que desde finales de 2021 se
designó a Andrés Ramírez, el titular de la Comar también
como encargado de la Comisión de Atención Integral de
la Frontera Sur y con ello fusionar recursos y reasignar
personal. Se ve que se pusieron muy creativos con lo de los
cuidados financieros. ¿Será?

¿Engañan al senador?
Cuentan que el enojo que mostró hace un par de semanas
el presidente López Obrador con el ex subsecretario de Se
guridad Ricardo Mejía Berdeja no es del todo cierto pues,
según dicen, enPalacio Nacional no veían con muy buenos
ojos la postulación de Armando Guadiana como abande
rado morenista a la gubernatura de Coahuila; esto por la
cercanía que mantendría con el actual mandatario priista,
Miguel Riquelme, y según los teóricos de las conspiracio
nes, en la 4T no ven tan mal las últimas encuestas en donde
el PRI aventaja. ¿Dejarán solo a Guadiana? ¿Será?

Amigo austero
El Gobierno de México anunció ayer que donará 6 millones
de dólares a Siria, lo que aun tipo de cambio de 19 pesos
por dólar serían 114 millones de pesos. Si bien el dinero
se destinará a la ayuda humanitaria por el terremoto de la
semana pasada, ya algunos dicen que al presidente Andrés
Manuel López Obrador se le olvidó su propuesta de pasar de
la austeridad republicana a la pobreza franciscana. ¿Será?
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MART NEZ Y LOMEL :
ACCIÓN Y REACCIÓN
El diputado de Jalisco, José Mana
Martínez Martínez, logró enviar un
mensaje claro y potente sobre sus aspira
ciones para convertirse en el candidato
de Morena por la gubernatura del Estado,
con el evento que realizó con cinco mil
personas, metiéndole así una gran pre
sión al otro competidor del partido, Carlos
LomeliBolaños

Hay varios puntos por leer en el even 
to del legislador primero, evidenció que
cuenta con una estructura propia que,
desde este momento, estará trabajando
en las distintas regiones del estado
para consolidar su imagen y sus aspira
ciones hacia el próximo proceso elec
toral. El apunte queda anotado: Lomelí Bo
laños no es el único morenista en Jalisco

con redes propias de movilización.
Segundo. El lugar elegido por el

legislador para esto que se ha considerado
como su "destape" por la gubernatura
de Jalisco habla por sí mismo: el Centro
Cultural Universitario de la Universidad

de Guadalajara. Si en política la forma es
fondo, habrá que interpretar que el grupo
político que controla a la casa de estudios,
con Raúl Padilla López a la cabeza, ya
eligió su "corcholata" morenista por la
gubernatura ¿o también le prestarán las
instalaciones "culturales" al competidor
LomeliBolaños?.

Tercero. El legislador mostró que
tiene poder de convocatoria entre figuras
nacionalés, destacadas y mediáticas de
Morena, que resaltan al menos por dos
elementos: son del ala dura y dogmáti
ca del partido presidencial (lopezóbra
dorismo puro}, como la Secretaria de

Comunicación de ese instituto político,
la diputada federal, Andrea Chávez Tre
viño, así como Antonio Atollini Murta

y Abraham Mendieta Rodríguez que
juntos bien pueden representar un millón
de seguidores en Twitter.

RETO ACEPTADO

Sin embargo, la respuesta no se hizo espe
rar. Lomelí Bolaños publicó los resultados
de un Careo realizado por «CEResearch",
en el que se preguntó "Si los candidatos de
los partidos políticos fueran los siguien
tes, ¿por quién votarías?", colocando
en primer lugar al presidente municipal
de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro
con Movimiento Ciudadano, fión el
30 por ciento de las preferencias, y en el
segundo lugar al propio Carlos Lomelí
Bolaños, por Morena, con el 27 por ciento.

Ante ello, escribió el actual regidor de
Morena en el Ayuntamiento de Guadala
jara: 'Agradezco la confianza que las y los
jaliscienses depositan en #Morena y en mí,
para encabezar un proyecto de #cambiq,
que traiga #esperanzay un mejor futuro
para nuestro estado. Esto nos compro
mete y motiva a seguir trabajando por
la #Transformación de Jalisco ¡Así lo
haremos!".

Con su evento multitudinario, el legisla
dor, Martínez Martínez mostró músculo,

sí, pero también "mostró la cresta" con
la reacción inmediata de Lomelí Bolaños

en sus redes sociales, queda evidenciado
que el regidor ha aceptado el reto. ¿A
quién preferirán, finalmente, los morenis
tas de Jalisco?
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GARZA OCHOA COBRA

PROTAGONISMO Y BUSCAN

ERRADICAR VIOLENCIA

CONTRA MUJERES
El dirigente estatal del PRI,
José Luis Garza Ochoa,
inició la semana muy activo
en la política local, después
de solicitar, ante legisladores
del Congreso local, un juicio
político para Norma Leticia
Platas Gómez, magistrada
de la segunda sala ordinaria
del Tribunal de Justicia

Administrativa.

Garza Ochoa, junto con
Hernán Salinas, líder estatal del
PAN, ingresaron el documento
en el que solicitan el proceso
contra la magistrada después
de que Platas aceptara una
demanda improcedente contra
actos legislativos, cuando ella
resuelve actos administrativos.

Además, el priista solicitó
que se escuche a los vecinos del
sur de Monterrey, debido a la
construcción de la Línea 6 del

Metro.

En este espacio se cuestionó
a Garza Ochoa, quien no parecía
un líder opositor, lo que al
parecer está cambiando, pues
ha comenzado a criticar las

acciones del Gobierno actual,
aunque aún le falta un discurso
más enérgico.

Ojalá y no se distraiga
con actos preelectorales en
Guadalupe y se concentre en su
papel como líder estatal, pues al
PRI le hace mucha falta mostrar

que son oposición en Nuevo
León.

BUSCAN ERRADICAR VIO

LENCIA CONTRA MUJERES

Organizaciones civiles
comenzaron a trazar una ruta

para definir un plan que reduzca
la violencia contra las mujeres,
el cual será presentado a las
autoridades estatales para
reforzar los programas de
prevención y erradicación de
la violencia hacia mujeres,
adolescentes y niñas en Nuevo
León.

Estas acciones fueron

anunciadas en el conversatorio

"La Ruta para Erradicar la
Violencia de Género", realizado
en la Comisión Estatal de los

Derechos Humanos, en el cual
participó Minerva Martínez
Garza, presidenta del Colegio
Mexicano Independiente de
Abogados del Noreste, así como
Eliza Estrada Treviño de la Red

Paridad Nuevo León e Irma

Alma Ochoa, de Artemisas por
la Equidad.

Esperemos que estas ideas
para bajar la violencia contra
las mujeres sean tomadas en
serio por el Gobierno estatal,
especialmente después de
que el pasado mes de enero
aumentaran los casos de este

tipo, en comparación con el
mismo periodo del año anterior.
Veremos si se suman el Instituto

Estatal de las Mujeres, a cargo
de Laura Paula López, y la
Secretaría de las Mujeres, que
dirige Graciela Buchanan.
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /GabyJimenezGo
Son tres personas las que se per
filan gomo candidatos presiden
ciales por Morena, las famosas
corcholatas. Todas son figuras
de alto nivel que buscan dar
continuidad a la Cuarta Trans

formación.

Dentro de todos, destaca

la figura de la actual Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Una mujer científica que nunca
ha tenido aspiraciones de poder,
sino de mejorar las condicio
nes de la población. Activista
social de izquierda, que siempre
acompaña al Presidente Andrés
Manuel López Obrador. Se ha
desempeñado Cómo Jefa Dele
gacional de Tlalpan y Secretaria
de Medio Ambiente de la Ciudad

de México. Además de acumular

una serie de logros académicos
muy significativos.

Marcelo Ebrard por su parte,
ha estado en distintos cargos
públicos a lo largo de su trayec
toria, lo que lo lleva a tener expe
riencias diversas en la política.
También está Adán Augusto
López, quien suma una serie de
cargos de nivel local y un par de
federales. Ambos, son políticos
de profesión, Claudia es política
por convicción. Una diferencia
muy significativa si hablamos
de dar continuidad a la Cuarta

Transformación.

Rumbo a la candidatura pre

sidencial, se necesita un perfil
honesto, cercano a la gente, ca
paz y con ideales claros. La Dra.
Sheinbaum enarbola todos esos

atributos y, además, los pone en
práctica a la hora de gobernar.
La Ciudad de México se ha trans

formado bajo su gestión en un
lugar más seguro, con adpesfé
derechos, salud, educación, mo

vilidad digna y sin corrupción.
Aquellas voces que dicen que

los otros dos perfiles tienen más
capacidad de liderazgo o prepa

ración tienen una visión corta y
sexista, que refuerza estereoti
pos que históricamente dañaron
a nuestra sociedad. Con hechos,
Claudia Sheinbaum confirma

estar a la altura de cualquier
Otro contendiente.

Son tiempos de transforma
ción, en todo sentido, el desba
lance de igualdad se está comba
tiendo y será de gran relevancia
para México que una mujer
pueda ser Presidenta, porque
la Cuarta Transformación llegó
para hacer historia y seguirá
impulsando desde la izquierda a
la primera Presidenta en nuestro
país y en toda Norteamérica.

Como se ha anunciado,
Morena lanzará este julio la
convocatoria para la candidatu
ra presidencial del 2024 y será
el Consejo Nacional en donde

surja la lista preliminar. En
agosto o septiembre, se llevará
a cabo la primera encuesta y los
perfiles más votados pasarán a
la segunda encuesta, que será
en noviembre de 2023.

Con toda certeza seremos

testigos nuevamente de algo
histórico, la candidata será
Claudia Sheinbaum Pardo, así lo
dicen todas las casas encuesta

doras. La percepción que tiene
la ciudadanía sobre ella es muy
positiva: una mujer honesta que
da resultados. No hay guerra
sucia que pueda detenerla, en el
2024 será una mujer la que enca
bece nuestro movimiento.

La convicción de estar al frente de un

cargo público y su historial de luchasíjn
alguna® djf jcjs valonas gue destacan
en la rnandataria,
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Rocha "reparte" para todos

Si fuera otro tipo de político, el go
bernador de Sinaloa, Rubén Rocha

Moya, pudo haber tomado institu
cionalmente el llamado de Artículo

19 para que dejara de estigmatizar a
la prensa. Pero, siendo como es, uti
lizó este posicionamiento para
reavivar la polémica e incluso "sugi
rió" a la organización revisar el com
portamiento de los periodis
tas. Muy delicado lo del mandatario,
que además de estas respuestas
ya en otras ocasiones ha calificado
a algunos medios críticos como ca
rroñeros o vendidos Como si le

diera lo mismo que el país es uno
de los más peligrosos para ejercer
el periodismo, y en su estado, ni se
diga. Nos hacen ver que últimamen
te Rocha se engancha más rápido
en estos intercambios, pero no des
cartan que sea premeditado, pues
ante la mala gestión de gobierno,
para él preferible que se hable de
estas controversias.

Por fin, espaldarazo a Samuel

Finalmente, después de algunas
semanas sin posicionamientó'
público, el coordinador nacional
de Movimiento Ciudadano, Dante

Delgado, salió a defender públi
camente al Gobernador de Nuevo

León, Samuel García, ante la

ofensiva del Congreso local, que
lo quiere llevar a juicio político.
El espaldarazo fue el día de ayer
durante el inicio de la trabajos de
la Coordinadora Ciudadana del

partido. Hasta ahí todo dentro de lo
normal, sino fuera porque ya ha
bía cierta inquietud entre algunos
emecistas por la ausencia de un
posicionamiento firme de defen
sa al gobernador emanado del
partido, quien en cambio sí había
recibido el respaldo público, por
ejemplo, del secretario de Gober
nación, Adán Augusto López e
incluso del presidente López
Obrador. Dicen que quizá Dante
anda muy distraído y ocupa
do con la grilla interna que se ha
dado en Jalisco,

Envisto

A casi un mes de la Cumbre de las

Américas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador reveló que,
ante la imposibilidad de vender
el avión presidencial, propuso a
su homólogo Joe Biden un true
que para recibir aviones de
carga y helicópteros para apagar
incendios a cambio de la aeronave.

Tal parece que la revelación fue
también un recordatorio, a ver si

llega alguna respuesta.
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Termina ¡a fase del rescate de las víctimas y los
cuerpos. Comienza la difícil reconstrucción. La
solidaridad mexicana acompaña a turcos y sirios

as cifras del terremoto que golpeó a Türki
ye y Siria son aterradoras: más de 36,000
muertos, 4,500 operaciones de rescate;
más de 6,000 estructuras destruidas;
60,000 heridosy cientos de miles de des
plazados.

La región es de las más pobres de Tür
kiye. Alberga a la mayoría de los refugiados, en particular
sirios, que dicho país ha recibido en los últimos años. Algunos
vivían en campamentos, pero una gran mayoría se habían
establecido en las ciudades de la zona afectada: Gaziantep,
Sanliurfa, Antakya, Marclin, Acliyaman.
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La zona impactacla tiene una población aproximada de nue
ve millones de habitantes. La ciudad más grande es Gaziantep,
con cerca de dos millones de habitantes. La distancia entre

Estambul y Gaziantep es de 1,139 kilómetros. En automóvil,
toma 12 horas recorrerlos.

La región se puede considerar la cuna de la civilización,
ahí nacen los ríos Tigris y Éufrates, es la Alta Mesopotamia.
Lugar de confluencia y confrontación de culturas milenarias,
donde conviven —no sin tensiones— religiones diversas. El

cristianismo ortocloxoy el catolicis
mo, los judíos y los musulmanes.
Habitan la zona cristianos siriacos

que aún hablan arameo, católicos ar
menios, cristianos griegos ortodoxos,
musulmanes sunitas, musulmanes
alevíes y chiitas. Diversas razas y
etnias como los kurdos, los árabes,
los turcos, los armenios.

Para muchosmexicanoslos nom

bres turcos c!e esas ciudades, ahora en ruinas, quizás no nos
digan mucho, pero fueron legendarias.

Antakya, con casi 300 mil habitantes y ahora destruida,
fue la antigua Antioquía sobre el río Orontes, donde San Pedro
estableció la primera iglesia cristiana. Capital de la provincia
romana de Siria. Ahí inició San Pablo su labor misionera.

Sanliurfa es la antigua Edessa.
La solidaridad y ayuda a Türkiye no se hicieron esperar.

México mandó a sus mejores especialistas y binomios ca
ninos reconocidos en rescate de víctimas. La solidaridad

mexicana ha abrumado a la embajada turca en México. No
era de extrañar. Los turcos han sido siempre solidarios con
México. Ambos países nos parecemos en muchos aspectos.
Somos cuna de civilizaciones milenarias.

Siria ha encontrado innumerables problemas para rescatar
a las víctimas del terremoto. Sin equipo, desgarrada por una
guerra civil queya había destruido a la gran ciudad de Aleppo,
sujeta a sanciones internacionales, con una infraestructura
deshecha y con parte del territorio afectado por el sismo
controlado por ¡as fuerzas de oposición al dictador Bashar
Al Ass.ac.

Es encomiable la clonación para apoyara Siria, vía Naciones
Unidas, anunciada por México por seis millones de dólares.
Además de las labores c!e reconstrucción, vendrán también
reclamos políticos y cambios en Türkiye y Siria. Habrá elec
ciones parlamentarias y presidenciales en Türkiye el 14 de
mayo. En Siria, continúa la dictadura, ¿por cuánto tiempo?
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> Todavía no arrancan for

malmente las campañas
por la gubernatura del Es
tado de México f existen
ya indicios de que habrá
guerra sucia. El fin de se
mana clonaron los teléfo

nos del ayuntamiento de
Texcoco y a altas horas de
la madrugada estuvieron
marcando, a diestra lj si
niestra, para invitar al cie
rre de la precampaña de la
candidata de Morena, Del

fina Gómez, lo que en lugar
de ayudar, generó molestia
entre la población del

municipio.

> Una nueva misión tiene el can

ciller Marcelo Ebrard. Y no se

rá nada fácil, porque tendrá que
comenzar a negociar un posible
acuerdo con las autoridades esta

dounidenses para echar abajo el
embargo que por "siglos" hay con
tra Cuba. Nos dicen, no lo ven bien
en Washington, pero es un encargo
directo de Palacio Nacional.

> Un punto más se anotó la se
cretaria de Bienestar, Ariadna
Ylontiel Reyes, quien junto con
el empresario Emilio Azcárra
ga, colocaron la primera piedra del
Centro de Rehabilitación Infantil

Teletón (CRIT), en la zona de La
Montaña de Guerrero, uno de los
sitios más necesitados que tiene el
país, debido a su pobreza extrema.
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ELINE

> Morena mantiene
su rechazo a todo

lo que huela a INE.
Fue el único par
tido que se negó a
firmar el "Acuer

do por la Integri
dad Electoral para
el Proceso Electoral

2023 en Coahuila",
encabezado por el
consejero presiden
te del organismo,
Lorenzo Córdova

V ianello, y por el
magistrado presi
dente del Tribunal

Electoral, Reyes
Rodríguez
Mondragón.

SE
VEN
EL PLAZO

> Y a propósito del
INE, está será una
semana crucial para
la Cámara de Dipu
tados, que preside
el panista Santiago
Creel Miranda.

Por obligación, de
be publicar la con
vocatoria para elegir
a los próximos cua
tro consejeros del
organismo, ya que
este 14 de febrero

fue el plazo límite,
fijado en San Láza
ro, para cumplir con
el trámite y todavía
no hay un acuerdo
definitivo.
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El comercio en América del Norte es exitoso,
pero todavía limitado por falta de instituciones y
estrategias comunes entre México, EU y Canadá

I acercamiento o nearshoring es la principal
tendencia de los fenómenos de comercio

e inversión global. Esto es, los bloques es
tarán comerciando más entre las naciones

que los integran, entre países más cercanos
geográficamente, perotambién con alian
zas estratégicas de largo plazo.

Shannon O'Neil, del Council on Foreign Relations, publicó
recientemente El Mito de la Olobalización, porque las regiones
importan. El texto trata el tema de una nueva globalización
en la que las regiones toman mayor importancia, pero su
análisis principal es el comercio en América del Norte. O'Neil
argumenta que el comercio en la región es, por supuesto,
exitoso, pero todavía limitado por falta de instituciones y
estrategias comunes entre México, Estados Unidos y Canadá.
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Por otro lado, es del mayor interés de Estados Unidos in
crementarlo. Nuestro vecino en realidad comercia poco con
el mundo, por el tamaño de su propio mercado, en general
exporta bienes intermedios, pero fundamentalmente a los
países del tratado, por lo que le conviene que la mayor parte
c!e sus importaciones sean canadienses o mexicanas.

Más comercioy producción en el
TMEC significa más empleos para
ese país. Además, esto permitiría
repensar las dinámicas ele comer
cio con el propósito de disminuir el
espacio ganado por China, durante
este siglo, que es ahora un adversario
estratégico. Evidentemente, los esta
dos mexicanos del norte son los que
mejor van a poder aprovechar esta

tendencia, pero existe espacio para que la Ciudad de México
también saque ventaja de este fenómeno.

La ciudad tiene la infraestructura necesaria para el neor
shoring. Está muy bien conectada, cuenta con una zona
industrial, la de Vallejo, con aduana, vías férreas, y, buenas
condiciones de seguridad para el movimiento de mercancías.
El nuevo plan parcial de la zona amplía los usos industriales
y permite la vivienda, algo vital en ese tipo de proyectos, en
las áreas cercanas. La zona está rodeada por las principales
universidades del país, con la capacidad de generarel capital
humano necesario, y un nuevo centro de innovación.

Ahora, como señala O'Neil en su texto, la ciudades que
mejor ha capitalizado el comercio con Estados Unidos, son
l as que construyeron capacidades, físicas, de capacitación,y
de investigación, para que además de la mera manufactura,
se realicen actividades de mayor valor agregado, y se puedan
llevar a cabo actividades industriales complejas. Es el caso c!e
Tijuana, en el tema de la industria médica; de Querétaro en la
aeroespacial.y de Aguascalientes, en la automotriz.

En Querétaro, los gobiernos locales han contribuido a
consolidarla infraestructura física y humana que permite que
un avión sea diseñado en Canadá, ensamblado en Querétaro,
y llevado por tierra a EU para que sea ajustado para poder
volar, todo con partes provenientes de los tres países. Todo
esos complejos procesos, o parte de los mismos, se pueden
realizar en una ciudad tan bien provista de capacidades como
la nuestra. Se requiere un plan para concretarlo.
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Más ulhí de los programas de rejbrzamiento en
horarios escolares, ¿fie qué otra /orina pueden
lomarse soluciones creativas?; Los cursos de verano

Hace un pardesemanas.sa
Móen The NewYork Times una
noticia que, a estas alturas, ha
dejado ele ser noticia: según
un estudio con datos de 15

países, publicado en Nature
Human Behavior, los estu
diantes de Educación Básica

perdieron los aprendizajes
correspondientes a un tercio
de un ciclo escolar debido a

la pandemia.
Tampoco es novedad el

hallazgo de que los efectos
negativos en el aprendizaje
fueron más graves en ¡os
países en desarrollo —como

Brasil, México y Sudáfrica— y entre los niños más desfavorecidos
económicamente.

• CUANDO LAS ESCUELAS
REANUDARON

SUS ACTIVIDADES

PRESENCIALES,
EL REZAGO

ACADÉMICO DEJÓ DE
PROFUNDIZARSE, PERO
NO SE REVIRTIÓ. ES
DECIR, REGRESAR A
LA ESCUELA, EN SÍ, NO
BASTA.
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Sin embargo, hay otro resultado del estudio que, aunque quizá no
sorprende, sí llama la atención. Cuando las escuelas reanudaron sus
actividades presenciales, el rezago académico dejó de profundizarse,
pero no se revirtió. Es decir, regresar a la escuela, en sí, no basta.
En palabras de uno de los autores del estudio, Bastian Bettháuser,
"para recuperar lo que se perdió, tenemos que hacer algo más que
volver a la normalidad". Sin soluciones creativas, advierte, puede
haber graves consecuencias para el mercado laboral y el ingreso
futuro de los estudiantes.

Más allá de los programas de reforzamiento en horarios escolares,
¿qué forma pueden tomar esas soluciones creativas?

En la entrega anterior hablé sobre las tutorías gratuitas en las
escuelas, pero otra opción complementaria son los cursos inten
sivos de verano, sobre todo aquellos dirigidos a los estudiantes
rezagados cuyas familias tienen bajos ingresos.

Como con las tutorías, al proponer cursos de verano hay quienes
de inmediato reviran que llevarlos a cabo sería imposible. Sin em
bargo, una experiencia que tuvimos en Puebla, donde organizamos
cursos de verano para alumnos de segundo de primaria, muestra
que eso es falso.

Antes de ejecutar el programa, algunos objetaron que los maes
tros se iban a oponer, puesto que estaban de vacaciones y, por
tanto, los encargados de impartir el curso iban a ser estudiantes
de Educación Superior. Al final, nadie se opuso. Otra preocupación
era que los padres de familia se fueran a quejar de tener que llevar
a sus hijos a la escuela.

Sucedió lo contrario: terminaron agradecidos deque sus niños
pudieran permanecer en el centro educativo. También estaban
equivocados quienes creían que iba ser difícil tener acceso a las
instalaciones; los directores y los conserjes recibieron a los estu
diantes con ¡os brazos abiertos.

Hay, desde luego, condiciones locales que pueden complicar
la implementación. En los estados del norte, por ejemplo, el calor
veraniego no es un desafío menor, pero en los estados el sur, que
tienen las tasas de pobreza más altas, un programa de cursos de
verano como el que ejecutamos en Puebla puede tener enormes
beneficios económicos y sociales en el largo plazo.

Aunque en las tiendas proliferan ¡os corazones de San Valentín,
el verano está más cerca de lo que parece y hay que ir preparando
el traje de baño para refrescarse en los mares de la educación.
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Pora unos, la visita de DíazCartel es una muestra
de hermandad; para otros, una prueba de hacia
dónde se dirige el gobierno de López Obrador

~ a nueva visita del presidente cubano Mi
guel DíazCanel a México ha generado las
reacciones previsibles en los sectores
precíecibles: para unos, la muestra de la
hermandad y solidaridad con el pueblo y

= la revolución cubana. Para los otros es la

prueba contundente de hacia dónde se
dirige el gobierno de López Obrador.

En el absurdo de los extremos, se olvidan algunas cosas
importantes, que no por sabidas se deben omitir:

Desde antes de la revolución, el gobierno mexicano man
tenía una discreta comunicación con los revolucionarios, que
tuvieron refugio en nuestro país, mientras se preparaban. Al
triunfo de la insurgencia encabezada por Fidel Castro, y tras su
acercamiento a la Unión Soviética (provocado en buena parte
por ¡a animadversión del entonces presidente estadounidense
Eisenhower), México se colocó como el principal, si no es que
el único, interlocutor de La Habana en el hemisferio occidental.

La postura mexicana en ese sentido se ha mantenido con
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mínimas desviaciones, sin importardemasiaclo las pertenen
cias ideológicas o partidistas c!e los sucesivos presidentesy

gobiernos mexicanos.
Lo mismo un relativamente pro

gresista Adolfo López Mateos que
su antípoda Gustavo Díaz Ordaz, los
populistas Echeverría y López Por
tillo o los neoliberales De la Madrid

o Salinas ele Cortari, y así hasta la
actualidad, México ha preservado su
relación especial con Cuba, sirviendo
de puente, intermediario, gestor y

negociador en momentos cruciales para la isla.
Ni siquiera las animadversiones personales de los presiden

tesZedilloy Fox pudieron rompercon la política mexicana hacia
Cuba, en buena parte porque esta no obedece, ni entonces
ni ahora, solamente al terreno de las afinidades personales
o ideológicas, sino al realismo político de quien entiende que
Cuba es no sólo nuestro vecino, sino un factor fundamental
de la ecuación geopolítica en América Latina y el Caribe.

El que Cuba sea vecino y actor relevante en su entorno
geográfico no lo explica todo: ha sido también, con frecuencia,
un útil contrapeso retórico al predominio estadounidense,
además de que en más de una ocasión México ha sabido
útil izar sus contactos para ayudaren negociaciones delicadas
entre Washington y La Habana.

Cuando algún aprendiz de diplomático creyó que sumaría
puntos con EU tomando distancia de Cuba, se topó con la
dura realidad de que al hacer eso el que perdía relevancia [y
utilidad) era México.

Nada c!e eso quita que México deba insistir en la necesi
dad c!e apertura y liberalización en Cuba, ni que se pretenda
ignorar o minimizar la falta de democracia y los abusos a los
derechos humanos en la isla.

Pero más gana México haciendo diplomacia regional que
sumándose a las probadamente estériles estrategias del
aislamiento y el bloqueo/embargo/sanciones, que sólo han
lastimado al pueblo cubano y dado un pretexto a sus gober
nantes para mantenerse en la cerrazón totalitaria.

Se olvidan

algunas cosas
que no por
sabidas se

deben omitir
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• La capitana de! equipo
mexicano de flag fútbol
Diana Flores, tuvo una
participación especial en
el Super Bowl 2023 al
protagonizar un comercial
que resalta la importancia
de la mujer en el deporte.

• En Jalisco, se busca a
Guadalupe Angulo, por
ser presuntamente el
asesino de su hermano,
Juan Angulo, quien era
sacerdote.Al parecer los
hermanos tendrían con

flicto por una herencia

• Norma Areli VN" y
Arturo "N" fueron sen

tenciados a 18 años de

prisión por delitos contra
la salud y al obligar a sus
hijas de seis y 10 años a
comercializar droga en
Atizapán de Zaragoza.
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Acudir a revisión médica y especializada a tiempo,
permitirá un diagnóstico temprano y tratamiento
oportuno que puede salvar sus vidas

n México, cada ano se diagnostican 5 mil
nuevos casos de cáncer en la población
infantil,cleentre4yl4años. Los principales
tipos son: leucemia y tumores cerebrales.

El 85% de las niñas, niñosy adolescentes
que padecen esta enfermedad no tienen
acceso a un tratamiento por falta de re

cursos. Esto, debido a que la atención médica puede llegar
a costar un millón 750 mil pesos. En el caso de las familias
foráneas, implica cubrir, además de análisis clínicos, medi
camentos, prótesis y trasplántesele médula ósea, gastos ele
traslado, comida y hospedaje. Sin duda, son costos que están
fuera del alcance de la mayoría de la población mexicana.
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Y la pregunta obligada es ¿podemos hacer algo para
identificar oportunamente los síntomas del cáncer en la
población infantil? Sí, como madres, padres y cuidadores,
es importante informarse para detectar síntomas, como en
el caso de ía leucemia, cuyos primeros síntomas son fiebre,
fatiga, sangrado en la nariz o encías y palidez, de acuerdo
con el oncólogo pediátrico, Enrique López Aguilar; acudir a
revisión médica y especializada a tiempo, loque permitirá un

cliag nóstico tempranoy tratamiento
oportuno que puede salvar sus vidas,
ya que una niña, niño o adolescente
diagnosticado con cáncer, sólo tiene
50% de probabilidad de sobrevivir, si
el diagnóstico es tardío.

Otra manera de contribuir es unir

nos a proyectos consolidados que
brindan apoyo a la niñez con cán
cer como: Casa de la Amistad para

Niños con Cáncer (CDLA), organización sin fines de lucro,
que se fundó hace 31 años, con el objetivo de impulsar la su
pervivencia de la niñez mexicana diagnosticada con cáncer.

Esta organización ofrece apoyo integral y sin costo para la
población de escasos recursos;y tienes 4 líneas de acción: i)
Detección temprana: realizan campañas educativas sobre la
importancia de la detección temprana del cáncer, dirigidas a
la población en general y especialistas en medicina de primer
contacto; 2) Atención temprana: desarrollan estrategias para
garantizar el acceso a un tratamiento inmediato, después
del diagnóstico; 3) Tratamiento adecuado: brindan apoyo
para la capacitación del personal médico; 4) Fidelidad al
tratamiento: evitan el abandono del tratamiento de las y los
infantes, mediante el apoyo educativo, emocional, así como
nutricional, además de brindartransportey hospedaje.

Gracias a su apoyo, 5 mil 300 niños, niñasy adolescentes
están en vigilancia (sin células cancerosas en su cuerpo) y 13
mil 900 recibieron tratamiento. Ei 15 de febrero se con memora

el Día Internacional Contra el Cáncer Infantil, puede ser un buen
día para conocer más de Casa de la Amistad para Niños
con Cáncer y saber cómo puedes sumarte en la detección
y tratamiento ele cáncer.

• ••

FB: (SCasadelaAmistadMexico IG: casadelaamistadmex

YT: (ScasadelaamistadmexWeb: https://www.casade
laamistad.org.mx/

*Información fuente: Secretaría de Salud / PAHO
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Samuel no está solo
Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com

Finalmente, la dirigencia nacional
del MC resolvió arropar a uno de sus
cuadros relevantes, el gobernador de
Nuevo León, Samuel García.
Samuel ha sido acosado por las ban
cadas de PRI y PAN en el Congre
so local donde no tiene quien lo de
fienda.
Pero a nivel nacional las bancas
naranjas en San Lázaro y en el Se
nado están dispuestas a hacerle el
paro. No dejarán que violenten sus
derechos.

Samuel recibió con gusto la solida
ridad partidista, aunque por allá
sostienen que se tomaron mucho
tiempo.
Lo importante es que ahora los legis
ladores locales de PRI y PAN saben
que el pleito con Samuel escalará a
nivel nacional, por lo que se lo pen
sarán dos veces antes de atacar de
nuevo.

El Rey cantó las de cajón
La primera parte de la declaración
del Rey Zambada en el juicio contra
García Luna en Nueva York no cum
plió las expectativas.
Claro que el hermano del Mayo hi
zo declaraciones muy fuertes, pero
ya las había dicho en ese mismo es
tado en el juicio contra el Chapo.
Dijo que él mismo le entregó mi
llones de dólares de soborno a
García Luna en un restaurante

francés de la Ciudad de México.

No añadió, al menos todavía no, al
guna prueba de su dicho, por lo que
los abogados del ex secretario de
Seguridad no tuvieron problemas
en decir que no es cierto.
El juicio vive sus últimas horas. Los
fiscales se han regodeado en la co
rrupción en México, cuidándose de
mencionar cómo es posible que gen
te como el Rey Zambada, y el Cártel
de Sinaloa, pueda inundar de droga
al vecino país casi sin despeinarse.

La opción del trueque
Que no se diga que no le han echa
do imaginación. Con respecto al
avión presidencial han pensado en
casi todo, Ninguna idea prospera.
El TP01 sigue en tierra chupando
dinero del erario. De vez en cuando

lo sacan a dar una vuelta para que
no se oxide.
La ocurrencia más reciente es la
del trueque, o la catafixia, como
le llaman aquellos que les tocó ver
a Chabelo.
El presidente López Obrador le
propuso a Joe Biden cambiar el
TP01 por aviones para combatir
incendios.

Lo primero que brinca es por qué,
si nos hacen falta, no adquirimos
aviones anti incendios. México es

una de las principales economías
del mundo, la primera en América

Latina, ¿no alcanza para esos ae
ronaves que pueden salvar vidas?
¿Quedaremos atenidos a buena vo
luntad de Biden?

El inquilino de la Casa Blanca ya tie
ne su propio avión presidencial, de
modo que la opción del trueque se
ve lejana. Tal vez le mande al presi
dente mexicano el teléfono de com
pañías que venden aviones anti in
cendios en pagos chiquitos.

Perdió la brújula
La geometría política no es el fuer
te de la 4T, como que su brújula per
dió el norte magnético y apunta para
cualquier lado.
Desde la perspectiva del populis
mo autoritario personajes como
José Woldenberg y Roger Bartra
son más conservadores de Clau
dio X. González.

Al menos eso ve el presidente que es
tá otra vez enojado, ahora porque su
decisión de entregar el Aguila Azteca
al presidente cubano generó críticas,
como no podía ser de otra manera.
El presidente asume que endilgarle
el epíteto de conservador a un actor
político lo descalifica de inmediato,
cuando lo que en realidad duele es
que no se cuide la investidura y que
según al talante del momento se pue
da decir cualquier barbaridad#
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No existe el "paréntesis obradorista"

Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

Uno de los problemas torales
que tiene parte de la opo
sición en México es que ha
comprado total o parcial
mente el discurso de López

Obrador que la caricaturiza. El segundo,
ligado a éste, es que no ha logrado en
tender las razones de la victoria more

nista en 2018 (con ello, tampoco el por
qué AMLO tiene cotas de popularidad
que no guardan correlación alguna con
sus resultados de gobierno).
Por una parte, están los ataques al

supuesto "comunismo" o "socialismo"
de AMLO. Pareciera que de verdad se
creen eso de que este gobierno pone en
primer lugar a los pobres.
Si vemos la política macroeconómi

ca, nos encontraremos con la ortodoxia
neoliberal del superávit fiscal, con el re
chazo a una reforma fiscal, con la caí
da en el presupuesto de sectores funda
mentales de soporte social, con la obse
sión por el tipo de cambio y el control de
la inflación con medidas de mercado. El
ejemplo máximo fue dejar a empresas y
sobre todo a los trabajadores a su suer
te, durante los meses de confinamiento
por la pandemia de COVID.

Si vemos la política social a nivel más
desagregado, encontraremos que hay
menos apoyos y que no siempre van a
quienes están en peor situación econó
mica, sino que se dirigen a clientelas po
líticas probables, y que la obtención de
apoyos depende más de la cercanía a los

Servidores de la Nación que a la exis
tencia de necesidades básicas incumpli
das. El carácter monetizado de todos los

apoyos ("te quito la guardería, pero te
doy dinero a cambio", por ejemplo) le da
más espacios al mercado, y menos a los
sectores social y público.
Lo que hay es discurso, faramalla,

mímica. Que ni siquiera se atreve a lla
marse socialista. ¿De verdad piensan
que el llamado genérico a que los maes
tros lean a Marx va a traducirse en un

lavado de cerebro para los niños? ¿De
verdad creen que los maestros van a leer
a Marx? ¿De verdad asumen que la pési
ma idea de otorgarle el collar del Águila
Azteca al burócrata dictador DíazCa
nel convierte a México en comunista?
AMLO ha puesto las luces direccionales
a la izquierda, pero dobló a la derecha.

Del estilo, políticamente suicida, son

las frases de "yo sí pago impuestos", co
mo si no existiera el IVA y los asalaria
dos formales no fueran causantes cauti
vos. La idea de que el gobierno subsidia
a "ninis", quitándole el dinero a la clase
mediaalta. La de que ahora hay racis
mo inverso y llegó pura gente mal ves
tida y de pésimo gusto al poder.
Ligado a esto, existe esta suerte de

convicción de que lo que estamos vi
viendo es una suerte de "paréntesis
obradorista" dentro del continuum de

gobiernos liberales que México está des
tinado a tener. Que con presentar a un

político medianamente presentable de
parte de los partidos tradicionales bas
tará, porque la gente ya vio el fracaso
de este gobierno.
Detrás de ese espejismo hay un olvi

do: los políticos que los partidos tradi
cionales presentaron como candidatos
en 2018 eran "medianamente presen
tables" y fueron pulverizados por la ola
morenista. Y hay un desconocimiento
más profundo: se trató también, y qui
zás en primer lugar, de un voto de cas
tigo a una clase política encerrada en
sí misma y ajena al país, y a un siste
ma que a la exclusión social añadía el
ninguneo.

Hoy la exclusión social sigue siendo
prácticamente la misma, pero al menos
ya no hay ninguneo hacia los excluidos.
Ya no se añaden las faltas de respeto ti
po "ya chole con tus quejas". Ahora las

faltas de respeto vienen de Palacio Na
cional, y son contra otras personas, di
rigidas malévolamente a propiciar el
aplauso de la parte más enardecida de
la gayola.

Es muy improbable que las mayorías
voten por un regreso al liberalismo de
viejo cuño. Son capaces de perdonar to
dos los errores, todos los excesos y to
dos los caprichos del Peje, de taparse los
ojos ante la persistencia de la violencia,
el aumento de la pobreza y la baja en la
calidad de los servicios públicos, mien
tras el sistema económico sigue igual
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de desigual que antes, pero con menos
empleo y dinamismo. Igual no quieren
regresar a un pasado nada idílico.

El gobierno polarizador de López
Obrador busca reproducirse, dañando
seriamente la democracia como se ve
en su ofensiva contra el INE y todo lo
que suene a autonomía, desconociendo
la existencia de un pacto social. A ese
pacto lo sustituye, retóricamente, a uno
entre "el pueblo" y él (sólo por exten

sión, con Morena, el partido de su crea
ción); pero en la realidad quiere susti
tuir ese pacto por una relación muy in
equitativa entre el gobierno como su
premo poder y el resto de la sociedad.

AMLO ya ha distorsionado la demo
cracia mexicana, y la quisiera conver
tir en una entelequia, una mera facha
da. De ahí, la necesidad de defenderla.
Pero eso va a dificultarse, a la hora de
la cita en las urnas, si no se presen
ta de manera clara y sencilla una pro

puesta de nuevo pacto social: si no se
ataca a AMLO por lo que no cumplió,
por las promesas que quebró, en vez
de tragárselas como reales (y con ma
la cara, como si fuera aceite de ricino).

El obradorismo no es un paréntesis.
Si va a terminar, no será con un regre
so a lo de antes, sino con algo nuevo.
Lo deseable es que sea en una demo
cracia donde lo social, ahora sí, tenga
que estar en el centro •

Si vemos la política social
a nivel más desagregado,

encontraremos que hay menos
apoyos y que no siempre van a
quienes están en peor situación

económica, sino que se dirigen
a clientelas políticas probables...
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SUBE Y BAJA

©Salvador Guilliem Arroyo
Arqueólogo

El encargado
del proyecto ar
queológico de
Tlatelolco, ex
plica razones de
la guerra entre
esa ciudad y Te

nochtitlan la cual fue ocupada el 13
de agosto de 1521, Cuauhtémoc fue
apresado y llevado ante Cortés.

Pedro Salmerón Sangínés
Historiador

Ha desatado su

frustración por
haber sido recha
zado por Panamá
como embajador
en una delirante
demanda judicial

contra medios y demandó a 28 perso
nas públicas, entre ellas, a la senado
ra del PAN, Kenia López.
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EL CRISTALAZO

El "buen fin" del PRI y aliados
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Las fotografías aéreas —dro
nes electorales—. son elo

cuentes: el PRI, todavía en el
gobierno del estado de Méxi
co, mantiene y aplica amplios

recursos de movilización (acarreo le
dicen), para persuadir a los muchos
millones de ciudadanos en el mayor
padrón de la república mexicana, con
la evidencia tumultuaria y el peso dis
cutible o no de su pasado.
—¿Cuál es la importancia de esta

elección? ¿Cuál la de este primer cierre?
Obviamente la victoria en el esta

do de México le dará certidumbre a

Morena en la preparación electoral del
2024 o anhelos de resurrección al va
puleado PRI, cuya alianza con el PAN
y el PRD parece hasta ahora gelatina
bajo el sol.

Pero a pesar de todo fue un buen
fin de semana.

Alejandra del Moral confirmó su
dicho de días antes: Texcoco no le per
tenece a nadie; es de todos los mexi
quenses, a pesar del cacicazgo de con
tribuciones forzosas, establecido por
Horacio Duarte, Higinio Martínez y la

aventajada y poco carismática maestra
Delfina, ya una vez derrotada por Al
fredo Del Mazo.

Pero también tuvieron un buen
fin (de semana) los prisitas, fue en
Coahuila donde parece un triunfo se
guro, pero en la política como en otras
cosas, las cosas se acaban solo cuando
terminan, como dijo el pasado domin

go el señor Patrick Mahomes.
Este es el reporte del cierre de

precampaña de Manolo Jiménez en
Coahuila.

"En el cierre del proceso del PRI
Coahuila para la definición de su can
didato, en una jornada sin preceden
te se registró la participación de 503
mil 823 ciudadanos en las urnas que
apoyaron la candidatura de Manolo Ji
ménez a la gubernatura de Coahuila.

"Estos resultados se derivan del

trabajo en unidad del Revoluciona
rio Institucional; el buen gobierno
de Miguel Riquelme que mantiene a
Coahuila con grandes estándares de
seguridad y desarrollo; aunado a una
intensa precampaña de Manolo quien
a todos los sectores de la población

en todas las regiones del estado, don
de pudo presentar a los militantes y
simpatizantes de la Alianza Ciudada
na por la Seguridad las nuevas ideas
y proyectos para llevar a Coahuila al
siguiente nivel.

Pero si lo de Coahuila parece la
crónica anticipada de un triunfo tam
bién anunciado, en el estado de Mé
xico las cosas no son tan sencillas. El
trabajo territorial de Morena a través,
especialmente, de la dispersión de di
nero mediante los programas sociales,
ha aumentado la clientela electoral de
manera muy importante, a pesar de
los resultados de las elecciones inter
medias. Por eso se justifica este opti
mismo de la futura candídata:

"¡A este movimiento valiente ya na
die lo para! Gracias a la militancia por
su contundente apoyo. Háganle saber
a todos, que acá estamos los #Valien
tesComoTú que con trabajo y valor va
mos a defender a las familias mexi
quenses. Esto apenas comienza, va
mos con todo. #AleDelMoral.

Pero el entusiasmo va más allá del
tuiteo:

"Sé muy bien que no será fácil, pe
ro a los valientes no nos gustan las co
sas fáciles. Fácil es que alguien más
haga campaña por ti, fácil es escon
derse a los atributos de una persona,
fácil es ser sumisa ante los demás y yo
soy todo lo contrario".

La oferta política de Alejandra del
Moral es la reconciliación. En con
traste Delfina Gómez repite insisten
temente en sus asambleas con el co

ro de Horacio Duarte e Higinio Martí
nez, el fin de una era, el abatimiento
definitivo del Grupo Atlacomulco (pa
ra sustituirlo por el "Grupo Texcoco";
el suyo), al cual califica (en el ritmo y
son de AMLO, su jefe), como corrupto,
destructivo y ladrón.

Por eso el cierre de las precampa
ñas precisamente en el municipio al
guna vez gobernador por Silverio Pé
rez, y de cuyas nóminas Delfina Gó
mez ordeñó recursos con el tajo a las
nóminas de su burocracia, resultaba
sumamente importante. No por la can
tidad de votos sino por el choque de
dos discursos y el seco lenguaje de la
presencia#
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Reforma a Ley
de Movilidad y
Seguridad Vial
México se encuentra entre los primeros 10 lugares
mundiales en cuanto a emisiones de gases de efecto
invernadero en el sector transporte. En el país, el trans
porte es responsable de la emisión de 148 millones de
toneladas de C02 y es la 2° fuente de emisiones de emi
siones de gases de efecto invernadero.
El transporte es el segundo sector que más contribuye

a las emisiones mundiales de gases de efecto inver
nadero con una tasa del 14.2 por ciento y con un ritmo
de crecimiento del 1.9 por ciento.

Dentro de ese sector, los vehículos de pasajeros
son los que más contribuyen con 45 por ciento, se

guidos por los vehículos de carga con 29 por ciento. En México,
la contaminación atmosférica provoca alrededor de 48 mil
muertes al año.

Por ello, los vehículos eléctricos son la mejor opción para res
petar al medio ambiente al contrario que los de combustión, no
generan ninguna emisión de gases contaminantes y disminuyen
costos de mantenimiento.

Con claridad y firmeza debemos construir la nueva visión que
de la política ambiental que demanda un país pluricultural, plurié
tnico y cosmopolita, donde conviven
al menos 120 millones de habitantes.

Son necesarios nuevos lincamien

tos de necesaria y urgente aplicación
dadas las condiciones de devastación
ambiental que exhiben excesos fo

mentados en el periodo neoliberal.
Con la rectoría del litio promove

remos la transferencia de tecnología,
incorporando a las universidades y
tecnológicos para poder dotar en tres
años a todo el parque vehicular, en la
transición de motores de combustión a eléctricos.

En ese contexto, presenté una iniciativa de reforma a la Ley
General de Movilidad y Seguridad Vial para que las autoridades en
la materia consideren los siguientes principios de sostenibilidad
para satisfacer las necesidades de movilidad a través de la imple
mentación de energías limpias, incorporando vehículos que estén
a la vanguardia tecnológica, a fin de procurar los menores impac
tos negativos en el medio ambiente y en la calidad de vida de las
personas en el Art. 4 Fracción XVII.

De la misma manera se propone que las autoridades, en sus
ámbitos de competencia, deberán satisfacer los requerimientos de
movilidad a través de la implementación de energías limpias in
corporando vehículos que estén a la vanguardia tecnológica, a fin
de procurar los menores impactos negativos en la calidad de las
personas, sociedad y medio ambiente.

Vamos a ser ejemplo para que el parque vehicular sea eléctrico.
Cada unidad transformada equivaldría a mil árboles sembrados en
la transformación de bióxido de carbono en oxigeno.

Con la rectoría del
litio promoveremos
ia transferencia de
tecnología, para la
transición de motores
de combustión a

eléctricos.
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Abandona la 4T
a las trabajadoras
Este martes, mientras usted disfruta la edición de El Sol de Mé
xico, las trabajadoras de la Secretaría de la Mujer de la Ciudad de Mé
xico ya alzaron la voz y protestaron por nuevos atropellos a sus dere
chos laborales y de salud, castigadas hace años por una vieja preten
sión de formar un sindicato independiente.
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Apenas en diciembre, las
autoridades capitalinas
recibieron una reco

mendación de la Comi
sión de Derechos Huma
nos de la Ciudad de Mé

xico por la denuncia fundada de acoso
y hostigamiento laboral y sexual en el
Metro, investigación que concluyó con
la convicción de que eso sucede en toda
la administración capitalina.

Hace una semana, un estudio global
del Instituto Nacional de las Mujeres mos
tró como crecen y crecen las denuncias
por violencia sexual y laboral en las ofici
nas de toda la Administración Pública Fe

deral (APF), cuyo número al alza encabe
zan el IMSS, el ISSSTE, la Secretaría de
Marina y la Defensa Nacional. Vislumbra
que los esos delitos van en aumento.

¿Qué nos dice esto? Que, efectivamen
te, los discursos misóginos repetidos en el
Palacio Nacional, la resistencia patriarcal
del funcionariado y la disminución presu
puestal a la política de género tienen efec
tos nefastos en la vida laboral. El estudio

deja en claro que no existen mecanismos
de prevención, atención, investigación y,
en su caso, sanción para la violencia
contra las mujeres en la burocracia (tam
bién en el país). Lo peor es que existen ca
sos documentados de represión, porque
quien denuncia a sus superiores no solo
no es atendida, sino que corre el riesgo de
nuevas agresiones o el despido laboral.

Ya no hay duda. El desprecio a la mi
tad de la población del gobierno y dentro
del gobierno —que se materializa sin son
ni ton en sus ambientes laborales— con

firma que hay simulación y que, en efec
to, hay abandono de una política que con
claroscuros ofrecía avances para las
mexicanas. Ahora ha sido totalmente
derribada.

Es una muestra de que hay falsedad
discursiva, porque no funcionan los co
mités de ética ni los órganos internos de
control en 82 instituciones de la APF y en
muchas entidades, ahora 20 gobernadas
por la 41

A ello se suman los sucesos contra to

das las mujeres carentes de escucha,
mientras que las representantes de la ofi
cialidad andan por el mundo diciendo que
tenemos una política feminista. Lo mismo
en los congresos, con mayoría morenista,
menudean iniciativas, muchas irrelevan
tes, y solo con aspiraciones punitivas, fre
cuentemente tratando de borrar a las mu

jeres, y dizque tratan de evitar, al perfec
cionar, la tarea para eliminar la violencia
contra las mujeres. Solo palabras.

Mientras crece la impunidad —don
de quedan las denuncias desespera
das— la recomendación al gobierno ca
pitalino y las denuncias cotidianas de
jan al descubierto que no existe ningu
na política visible y efectiva contra la
violencia hacia las mujeres, a más de
cuatro años de gobierno.

Lo de la Ciudad de México es lamenta

ble. Las trabajadoras de la nómina 8 que
están asignadas en Las Lunas (centros de
apoyo a las mujeres) colocan a este go
bierno en la mira, porque día a día se pre
sume mejoras inexistentes. Ellas fueron
informadas la semana pasada que su ho
rario laboral se extendió, a pesar de un de
creto de 2016. Así todas las promesas y to
davía no acceden a los servicios médicos,
especialmente por el padecimiento de los
cánceres femeninos. ¿Dónde quedó la
propagada de no dejar a nadie atrás? ¿Ce
ro impunidades? Y eso repite el discurso
presidencial de que nunca como ahora
hay tantos apoyos. Veremos...

Periodista, directora del

portal informativo: https://
www.semmexico.mx

Un estudio del Instituto Na
cional de las Mujeres mostró co
mo crecen las denuncias por vio
lencia sexual y laboral en toda la
Administración Pública Federal.
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Lo local
México está a menos de 14 meses de elegir a su nuevo
presidente de la República.

El partido oficial promueve todos los días a tres
"corcholatas", según la descripción presidencial.

La oposición, si es que la hay, con sus presuntas
alianzas y acuerdos sin acuerdos no tiene a ningún
precandidato real para ese cargo. Pero aún más no
tiene ni plan, vamos ni siquiera proyecto de gobierno
que ofrecer a los ciudadanos, tendrán que ser los ver
daderos protagonistas del proceso electoral del 2024.

Los presuntos opositores hacen las cuentas del
gran capital y creen que el desastre del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador les hará ganar la elec
ción presidencial. Apuestan a lo mismo de siempre: a
la búsqueda de su iluminado, un tlatoani, un su
perhombre que prometa resolver todos los problemas
de los mexicanos, como lo hizo el actual presidente.

Unos y otros están muy pendientes de la encues
tas sobre la popularidad del presidente; encuestas a
modo siempre para un lado y para el otro. Y de las
redes sociales donde los adictos al gobierno creen que
tienen al mejor presidente del mundo, y los detracto
res imaginan que el triunfo opositor es un hecho con
sumado.

Y hay que empezar por el principio: las redes so
ciales no son medios de información, son apenas ins
trumentos de comunicación, los más manipulables
de la historia humana.

Los expertos en la materia saben que las redes so
ciales están estructuradas, manejadas, condiciona
das, manipulado por un algoritmo, en este caso un
programa de cómputo que "descubre" las creencias,
afinidades, preferencias de todo tipo del usuario, me

diante la acumulación de información de lo que "le
gusta" según las página que visita, y lo que escribe y
lee en ellas.

Así, si usted es de los apoyadores del presidente
sus redes sociales lo "conectarán" con quienes pien
san igual que usted, y lo llenarán de digamos sus co
rreligionarios. Igual les ocurre a los críticos del presi
dente y del gobierno: ahí en sus redes todos sus "con
tactos" estarán contra ellos.

Así que esas tendencias son poco realistas. No se
puede confiar en ellas. Además, claro está: las redes
sociales no ni casillas ni distritos electorales. Es decir:

las elecciones no se ganan en las redes sociales por
muy poderosas que sean.

Las elecciones tampoco las ganan los partidos, hoy
más que nunca desprestigiados y prácticamente ine
xistentes; las ganan la decisión de los ciudadanos con
sus votos, que sí deberán emitirse.

Por eso en el 2024 la probabilidad de triunfo será o
debería para quien convenza a los ciudadanos, no con
promesas sino con realidades.

Hay que construir la democracia todos los días y
en esta época de globalización y masificación es
necesario empezar por lo básico para luego dar pa
sos mayores. Hay que empezar por el individuo, sí
en su casa; luego en su calle, más adelante en su
barrio, su colonia, su ciudad, su municipio, su re
gión, su estado... Hay que iniciar, ya se dice con más
frecuencia, por "lo local", por encontrar todo tipo de
soluciones y también resistencias de abajo hacia
arriba y después encontrar y votar al candidato que
lo haya entendido así.
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Dicen Ids que saben que uno
de los mayores logros del
Primer Secretario del Comité

Central del Partido y
Presidente de la República de
Cuba, MIGUEL DÍAZCANEL
BERMÚDEZ, es venderle
piedras al presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, para el Tren Maya.
Así como lo lee.

Resulta que de los cinco millones de
metros cúbicos de balasto que requiere
la monumental infraestructura, el dic
tador cubano DíazCanel consiguió que
Cuba suministre, desde la mina Ariete
de Cienfuegos, en el centro de la Isla,
876 mil 789 m3. "Es decir, el 5.5 por
dentó del volumen total, por lo que ha
ciendo una abstracción del empleo de
esa cantidad de piedra rajón de forma
lineal, estas cubrirían los casi 250 kiló
metros que referíamos al inicio (241.2
kilómetros exactamente) de los más de
mil 500 kilómetros que recorrerá", con
firma el diario oficial Granma Piedra

cubana en tierra maya, dicen.

Genaro García Luna dijo ayer que no
hablará en el juicio en su contra. "Sí se
ñor, es mi decisión", respondió el exse
cretario de Seguridad mexicano cuando
el juez Brian Cogan quiso confirmar su
deseo de no testificar. Dicen los que sa
ben que así evita un interrogatorio, mu
chas preguntas de Estados Unidos por
su presunta participación desde el Go
bierno en la industria del narcotráfico
internacional.

El secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, sigue sumando apoyos pa
ra obtener la candidatura de Morena

para la Presidencia de la República. En

esta ocasión, el funcionario federal estu
vo en Baja California, de Marina del Pi
lar, donde se hizo del respaldo de los
transportistas que salieron masivamen
te a las calles a manifestarle su respaldo.
Lo anterior, nos dicen, empieza a poner
un panorama cerrado entre los aspiran
tes cuartotransformistas que pretenden
suceder a Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Nacional. Y llama la atención
su cercanía con Monreal.

* **

Ayer circularon imágenes de Adán y Ri
cardo platicando muy alegres. Nos dicen
que todos los encuentros han sido cor
diales, pero sobretodo respetuosos de
las distancias que deben guardarse y de
la división constitucional de poderes.
Ayer, para hablar de la agenda legislati
va, en la oficina del coordinador de la
bancada de Morena en el Senado de la

República, estuvo el secretario de Go
bernación. Aunque los que piensan mal

y luego le atinan dicen que están mos
trando que están juntos y que probable
mente eso de que el de Zacatecas aceptó
la candidatura por la Ciudad de México
ya está cocinado.

El secretario de Planeación y Participa
ción Ciudadana de Querétaro, Antonio
Rangel, se subió este fin de semana a un
camión de Qrobús y decidió tomarse
una foto para publicarla en sus redes
sociales, asegurando que este año ¡por
fin! el transporte público mejorará en
esa entidad.

Por las imágenes compartidas, el fun
cionario estatal fue criticado por los
usuarios que llevan esperando mucho
tiempo mejoras en el servicio de trans
porte debido a que diario esperan hasta
por una hora el paso de las unidades
que, en la mayoría de las ocasiones, se
encuentran en mal estado.
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La gira que dividió
a la oposición
La gira de Claudia Sheinbaum es

la gira de la renovación y la sini
biosis entre pueblo y Gobierno,
es la gira del aval popular a una
jefa de Gobierno para que bus
que, sin titubeos, la candidatura,
de Morena y se convierta en la

primera presidenta de México.
Solo los gobiernos qué gozan de legitimi

dad y de un gran respaldo popular, logran ven
cer los embates de la derecha, conservadora,
Claudia sabe que cuando arrecia la guerra su
cia no hay mejor vacuna que refugiarse en el
pueblo y no dudó en salir a recorrer la Ciudad,
La jefa de Gobierno decidió visitar las 16

alcaldías y echar a andar la maquinaria mo
renista que se mantiene lista para reaccionar
cuando sea necesario. El formato de los even
los se vio superado por el ánimo de las y los
asistentes, que acuden con alegría y con un
espíril u que envidiaría cualquier candidata o
candidato presidencial

Y no solo lo sabe, la gente, también la ma
yoría de alcaldes y alcaldesas de oposición en
la Ciudad están conscientes de que Claudia
podría portar la banda presidencial en el 2024
y actúan en consecuencia. Así, aunque toda

vía le falta visitar 4 alcaldías gobernarlas por
la oposición, el resultado se puede predecir
desde ahorita: solo Santiago I atinada en Be
nilo Juárez, Sandra Cuevas en Cuauhtémoc,
Lía Limón en Alvaro Obregón y Mauricio labe
en Miguel Hidalgo, serán los únicos alcaldes
ausentes.

Margarita Saldaña, alcaldesa de Azcapot
zaleo ha gobernado en bajo perfil y ha evitado

confrontarse con la jefa de Gobierno, asistió al
evento en su demarcación, fue buena anfilrio
na y recibió como deferencia una defensa de
Sheinbaum, ame los abucheos de los asisien
les. Luis Gerardo Quija.no, alcalde de La Mag
dalena Contreras, también decidió asistir e
hizo bien, sabe que no tiene por qué comprar
broncas ajenas y el trato que ha recibido del
Gobierno de la CDMX ha sido más que bueno,
Alfa González, alcaldesa en Tlalpan acudió

de muy buena gana al evento en él pueblo orí 
ginario de San Miguel Topilejo, ni la llovizna
ni algunos abucheos le arruinaron el día, y la
porra que llevaba terminó coreando "presi
denla5"' y levantando en lodo lo alio un "Andito",
Ln los eventos que vienen, el astuio alcalde

de Cuajinialpa, Adrián Rubalcava y el alcalde
de Goyoacán, Giovani Gu iiérrez, no perderán
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la oportunidad de lomarse la lblo con la futura
presidenta. Así, vemos cómo lo que en el 2021
parecía un bloque conservador de mucho cui
dado, hoy sólo sé reducé a 4 alcaldías, de las
cuales en el 2024 solo dos podrían quedar en
manos conservadoras.

fMTRf,G|ITAN0S ,
1) Ln el helomex cerraron las precampanas y
la maestra Deliina Gómez de Morena sigue
muy arriba en las encuestas. Lo único que
logro Aleiallflra del Xl"ral lue muchi
simo dinero para quedar en el mismo sitio.
9) El aplausómeiro en La Marcha de la

Lealtad se lo llevó ele calle la jefa de Gobier
no:,(.JL)auía Sh®mbíU!m; .
;ó) Por lin sale a relucir el trabajo de la Co

misión de Participación Ciudadana del Con

greso dé. la ODVIX, con la realización de los
i;°ros deCaParitórión a realissarsaen las 16
alcaldías y cuyos lemas a tratar son el pré
supuesto parlicipalivo y la elección de las
Comisiones de Participación Comunitaria
(COPACOS). Deberían aprovechar el impulso
para meterse a revisar todas las irregularida
fies que hay en el ejercicio del presupuesto
participaiivo 2022 que sientan un preceden te
que desanima la participación ciudadana,
4) Quien sigue recorriendo Morelos en su

liempo libre, és la puntera en la sucesión y
futura gobernadora Margarita González Sa
ravia Su perfil, trayecioria y la cercanía con
el presidente Andrés Manuel López Obrador
y su sucesora, Claudia Sheinbaum, la avalan.
Ln Morelos es liempo de las mujeres.

El pueblo de lO CDMX__
ya decidió que Claudia
Sheinbaum trascienda a
Q.QV...rlf..
el imaginario colectivo
ella ya ganó la encuesta
y aunque ven con buenos

ojos al Canciller Marcelo
Ebrard, saben que quien

y M1
ep t esenta tlicis y mejor
el espíritu de la 4Ty
podrá dar continuidad
al legado de l presidente
Andrés Manuel López
Obrador, es Claudia.
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VAN EN UNIDAD
«¦Ahora que Esperanza Ortega
Asad .declinó:.£omo_candXdata_a__
presidir ja Canacintra a favor de
María de Lourdes Medina Ortega,
¡a c on tienda está cerrada entre la
.industrial mexiquense de
metairnecánico y José Manuel
Sánchez Carranco Fue el pasado
viernes..cuando imbasmujeres
anunciaron que van en unidad
P.o.r..?LÍMerazgo del organismo,
con elLobj.et.ivq_ de_em^render__
un ejercicio de reconstrucción
y proyección nacional e
Á ni ac io ri a ] del gremio. Enes te
senüdo,_ recorrerán de
nuestro país para recolectar jas
necesidades del sector y presentar
sy.s.propuestasJ,.í.as_£uaíes_ están _
encañonadas a recuperar una
interiocución;..eficiente_£qn_los__
tres niveíes dc gobierno. Sera el
próximoide:.marzq.^
defina aí" sucesor de José Antonio
Centeno. por lo que Medina
Ortega se .perfila;.I>ara_tqmar_el__
timón .de ia Cámara empresarial
más importante de América
Latina.

ACELERA GAS BIENESTAR EN
2023
•El Programa Gas. Bienestar, que.
actualmente opera en Í6 alcaidías
de ia Ciudad de México a través
de Í29 .rutas, prevé alcanzar
este año la cobertura tota] en la
.capital.del país^ de acuerdo
datos de Petróleos Mexicanos
.(Pcniex) que...encabeza Octavio
Romero Oropeza A ía fecha, se
sabe que ai mes se benefician
Í44 mii" familias y se han vendido
más de 2 millones de cilindros
de gas que cumplen con todas
"las medidas de seguridad para
garantizar que cuenten con
kiios completos y se vendan a
un precio justo. En Ío que se
refiere a..ia.caíidad y segur
dei producto que comercializa
Gas. Bienestar, Juan Francisco
Rivera Cavazos, responsable del
.área.deoperacionesL
.cL.cambiq de tangues viejos_por_
nuevoses una: í>riondadA por lo
que, ai adquirir estos cilindros
el" riesgo de accidentes o fugas
prácticamente se reduce a cero
pára los hogares.
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Renovación INE:
Comité Seleecionador

punió de reiniciarse el proceso de re
novación parcial del Consejo General
del INE, relomo mis propuestas de re
formalegal de julio de 2020, publicarlas
en estas mismas páginas, para mejorar
la gestión del Comité Técnico de Eva
cuación (CLE). Como no veo viabilidad

ni tiempo para dichas modificaciones, las de hoy y del
jueves próximo son meras sugerencias a los órganos di
rectivos de la Cámara de Dipuiados.
El CIE. ya no puede funcionar más como lo hizo en

2014,2017 y 2020. La razón es un desgaste del mecanis
mo, por ciertas imprecisiones de su normativa original,
que han permiiido ciertas áreas de opacidad y riiscre
cionalidad, reblandeciendo poco a poco (pero mucho
en 2020) su blindaje Iradicional.

Primero, a pesar de tratase: de un órgano de rele
vancia constitucional cuenta solo con ríos incisos en
el artículo 41, que dejan mucho que desear, mientras
que la normativa reglamentaria no aporta, mucho de
sarrollo ni claridad.

Segundo, en consecuencia, parece necesario estable
cer con mayor detalle y claridad su naturaleza deórgano
auxiliar de la JUCOPO,sujeto a revisión judicial, así cerno
disponer expresamente el término de su gestión y la su
premacía de la Cámara respecto del CIE.
En tercer sitio, nombrar una Presidencia/Vocería

que, con el apoyo de un Secretaria Ejecutiva, convo
que, conduzca, clausure y en su caso suspenda y/o
reanude las sesiones.

En cuarto, determinar los esquemas ríe comunica

ción formal de dichas funcionarías o funcionarios con

la propia Junta, prohibiendo su acceso a los medios de
comunicación sin autorización de ésta.

Quinto, disponer como públicas y obligatorias todas
sus sesiones; votación nominal a falta de unanimidad;:
reglas para regular la capacidad de veto de las y los in
tegrantes y su procedencia solo a partir de causales en
listadas expresamente, así como normas claras sobre
excusas y recusaciones.

En sexto, esclarecer la naturaleza jurídica y alcances
fie los acuerdos y lesolliciones del CTE, que siempre de
berán estar fundados y molivaclos suficientemente, siem
pre impugnables y elaborados con perspectiva de género
y de integridad electoral, y declararlo,expresamente, co
mo sujeto obligarlo eü.materia de transparencia, máxima,
publicidad, protección de datos personales y archivos.

Séptimo, obligarlo a verificar exoficio la veracidad de
la información registral electoral, la formación académica
y, en su caso, de los principales datos laborales de los y
las aspirantes. Consecuentemente., convenir con dichas
autoridades la atención prioritaria, rápida, completa y
oporl una a esas consultas; y expulsar del procedimiento
a quien sea sorprendido en falsedad ele declaraciones.

En octavo, instruirlo también a publicar lodos los ins
irumenlos que utilizará para la métrica y evaluación cte
méritos, competencias, trayectorias, capacidades É ido
neidad en las lases documental, de exámenes y de entre
vistas; herramientas que deberán provenir de las mejores
prácticas y tradiciones nacionales e internacionales. Del
mismo modo, p u blicar las calificaciones de t odas las fases
en plazos perentorios. El jueves le, seguimos.
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FORTALECEN COOPERATIVAS
*La 'Comisión de Desarrollo Económico del Congreso de la
Ciudad aprobó modificaciones a la Ley de Fomento Cooperativo
capitalina, a fin de "fortalecer e impulsar a las sociedades

personas migrantes mexicanas". Al respecto, la diputada del
Pfü, Silvia Sánchez Barrios, dijo que se pretende fortalecer
a las sociedades cooperativas, con la finalidad de afianzar su
organización y potencializar sus alcances y funciones. la reforma
plantea otorgar es tí mulos fiscales y_ de apojo ec onómico a
las sociedades cooperativas que cuenten con su plan anual

jc ?_»_/I ?? í ?. A*! j i* ?1115; lA! A klvA

consumo local.

RESIDUOS SÓLIDOS

^liVÍ^L^l ¿ÍIAÍAAÍAA X _lj?l J_ r^csiclLif) S Sólidcjs, crxn

construcción y demolición. La modificación busca impulsar el

>. <A!fÁí .f? ! Ia.í tAf A AAÍÁI'AA !A.VAA
las emisiones de gases de efecto invernadero y minimizar la
extracción de materias primas. El dictamen señala que lo que se

(a!A!AA^. AJA" fAA ^A1 AAAAl^.AiíÁíA AA^AA Al^AAfA1 A AAAAAA^IA'A'A.A^AAIA^. A^^Á^! A'AA^.
generados; alasplantas.ele.reciclaje autoriz
de Medio Ambiente de la Ciudad de México".

OTRA DENUNCIA
•Las diputadas Lourdes PazLourdes Paz y Nancy Núñez, así
como el diputado Octavio Severo, acudieron ante la Fiscalía
Ais..1'^! L'AA^ J[:.lA^(AAf )AAA)A^ Ais.AÍAAl lAAA. A'^AA kA A A A5AA1 í 'AA.rfA'A^AÁ A1 v:11
contra de la alcaldesa, Sandra Cuevas, por el uso de programas
sociales con fines electores y solicitaron "se l£ imponga b
lHA^A!A.^ALA.t:!AkA^A)AÁAÍÓ!APrc\^^LiyAAAOA!f.)^A'':_:i\L!A^D^k<?A]A.
diputada Lourdes Paz precisó que la conducta "tendría que ser
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A A1 i AÍ^AA jíA f A ?A1 A J A AA1A AA' Al AAI_ _A)A' ^ Á^Á >A : f A_^ A A !_^ A _ Al AA a1a A^_ A AAI5AA Ar:A "cA Í A^ Aii
¿ejjrisión, según la¡Ley; General.en.Materia de De
AA^AÍllMy^Al^A'^l^'AywLAIlAiAAk'AAAAl^AAAAyA^Ay^A
realizado el 10 de enero en Tepito, cuando la alcaldesa entregó
jugtietes, pero "amenazó con retirar el apoyo si es que permitían
§u ^ ^ A^C'!A AAA() lAA» JAAAlíkiíAA>(. >PA LÚ(:'A)" > PAA'9.S(Á.
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EZE
RED
COMPARTIDA
UNA SEMANA INTENSA
Ayer se definió la agenda le

gislativa del Senado en la ofi
cina de Ricardo Monreal,
coordinador de la bancada de

Morena, mientras recibía al
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López y muy probablemente se habló de la
minuta de la reforma electoral en su versión

chicanada de la 4T o Plan B. De lo suavecito

estuvieron temas como nombramientos,

temas, y asuntos legislativos pendientes,
dicen que fue una plática "respetuosa, con
autonomía y franqueza" según el senador.
Lo que es un hecho es que el pri

mer cisne negro del año, la refor
ma electoral, está en su etapa fi
nal. Nos cuentanque aun cuando
hay fuerte interés de que sea

aprobado y todo se encuentre en ei agrado
de Palacio Nacional, pero lo cierto es que
para algunos legisladores no hay prisa si
quiera para revisar el proyecto enviado. Los
jalonees pueden ponerse fuertes ya que la
Secretaria de Gobernación se encuentra

gestionando acuerdos, apoyos y más, para
que todo salga en tiempo y forma ¿Quién
ganará? pues quien tenga que perder me
nos, las organizaciones civiles ya apuestan
a que la Suprema Corte meta mano.
Y hablando de agenda legislati

va, resulta que el diputado del
PVEM, Jesús Sesma, decidió
retirar el dictamen de su pro
puesta Ley de Bienestar Ani

mal por no tener un consenso suficiente pa
ra su aprobación, la realidad es que es una
propuesta regresiva y la jefe de Gobierno,
Claudia Sheinbaun, ante la polémica, de
plano dijo que no ataba de acuerdo con
aprobarla hoy y es mejor discutirla más.
La que ha encendido las alertas es

la Autoridad Educativa Federal

de la CDMX {AEFCM), de Luis
Humberto Fernández, porque
busca beneficiar a la empresa

Joad limpieza y Servicios, la misma que
brinda el servicio en el IPN. La licitación

AA25 C00025C00001N22023, no tu

vo bases, juntas de aclaraciones y el Mo
para contratar el servicio es el 15 de febrero,
para iniciar un día después y seguir hasta el
31 de diciembre. Los participantes deben
contar con al menos 1,750 trabajadores ins
critos en el IMSS y tener un contrato vigente
de 2,500 operarios en el sector educativo,
pero el asunto es que estos requisitos violan
las reglas marcadas en ei contrato marco
vigente decretado por la Oficialía Mayor de
la SHCR de Thalía Lagunes.
PD: ¿Malas noticias para Del

fina Gómez? Resulta que en
el mitin de cierre de precam
paña en Texcoco, el PVEM
brilló por su ausencia, sólo

fue una decena de personas, uniforma
das y con banderas del partido; ese fue
todo el apoyo que está instituto político
le brindó a la candidaia de la 4T.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Miguel Ángel Mancera, senador del PRD que ya levan
tó la mano para buscar la presidencia en 2024, volvió a
estar bajo los reflectores y no precisamente por su desta
pe, sino porque el gobierno de la 4T retomó un caso que
ya era conocido públicamente: la firma de un contrato,
através de la procuraduría capitalina, con la empresa
GLAC de Genaro García Luna. Nos comentan que Man
cera está tranquilo porque se trata de un tema "reciclado"
que aclaró en 2019 al entonces titular de la UIF, Santiago
Nieto. ¿Logrará salir sin ningún raspón?
• Juan José Serrano, contralor de la Ciudad de México, es
un hombre de suerte que cualquier pateador de ameri
cano en layarda50 envidiaría. Luego de que se supo que
estuvo en elSuperBowl, explicó que un primo le compró
el boleto y los gastos de avión, hospedaje y alimentos los
puso él de su bolsillo. Aclarado el asunto, pues.
• Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, deberá
estar atenta a las reacciones en Estados Unidos y, tal
vez, nuevamente mostrar su cara más dura luego de que
el presidente López Obrador firmara un decreto con el
que se prohibe, de manera parcial, la importación de
maíz modificado genéticamente y siempre sí se podrá
utilizar transgénico para alimentación de animales y
procesos industriales para alimentación humana, a ver
si eso deja contentos un rato a los industriales de EU,
que tienen en México un mercado de 4,700 millones de
dólares anuales en este tipo de maíz.
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Recurso de Sauri ante TEPJF

contra permanencia de Alito
La división al interior del PR[ se vive como

nunca antes y ante la necedad de Alejan
dro Moreno de mantenerse en la dirigencia
más tiempo del que tiene establecido le
galmente, militantes distinguidos de ese
instituto político ya acudieron a las instan
cias competentes para evitar que se perpe
túe en el cargo.

Tal es el caso de la exdirigente de ese partido Dul
ce María Suri que. junto con los senadores Claudia
Ruiz Massieu y Miguel Ángel Osorio Chong interpu
sieron un recurso de inconformidad en la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración que se le turnó al INE en contra los acuerdos
alcanzados en la sesión del Consejo Político de ese
partido el 19 de diciembre del Consejo Político Nacio
nal del PRI.

Y es que los priista inconformes argumentan que
en esa sesión extraordinaria donde se modificaron 14

artículos de sus Estatutos y diversas disposiciones
contenidas en cuatro reglamentos se impugnó por
que se reunieron las condiciones de urgencia justifi
cada, mandato legal (como en el tema de violencia
política en contra de las mujeres), ni tampoco ha cul
minado la reforma electoral que obligue a un ajuste
estatutario.

Cabe recordar que dentro de las disposiciones re
formadas destaca la del articulo 83, f. XXXVII de los
Estatutos que se refiere a la prolongación del periodo
de la dirigencia nacional que, por cierto, vence el pr
óximo 19 de agosto.

Además se dotó al Consejo Nacional de la facultad
de prorrogarla por 90 días hábiles (mediados de di
ciembre) si su gestión concluyera dentro de ese plazo
antes del inicio del proceso electoral.

Los priistas tienen razón pues a todas luces, una
reforma impulsada y aprobada para beneficiar a la
actual dirigencia.

Ante esta situación Sauri Riancho decidió acudir

al Juicio de protección de los derechos políticos del
militante ante la Comisión Nacional de Justicia Parti
daria, al Igual que otros consejeros nacionales, ex
presidentes del CEN del PRI.

Estamos desahogando, dijo el procedimiento con
una serie de retrasos, muy posiblemente para alcan
zar la declaratoria de constitucionalidad y legalidad
del INE.

Cabe mencionar que Dulce María Sauri se desem
peñó como gobernadora Interina de Yucatán entre el
14 de febrero de 1991 y el 1 de diciembre de 1993. Ade
más ha sido presidenta de dicho partido de 1999 al
2000.

Ha sido diputada federal y senadora, representan
te de su estado natal en el Congreso de la Unión. Y en
abril del 2017, fue nombrada directora regional del
Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en
Antropología Social, con sede en Mérida, Yucatán,
entre otros cargos.

LEA LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRA

PÁGINA WEB: www.ovaciones.com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twltter:(p) jHectormunoz
Instagram :Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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Iztapalapa:
liderazgo y cultura
de paz
La convocatoria para construir la realidad
de paz, en resumen, la ausencia de violencia
delincuencial, requiere de interlocutores
con capacidades que provienen de un trabajo
social acreditado y de una visión de futuro
integradoray socialmente sensible.
La transformación de la vida social, política

y económica de una comunidad se realiza
con liderazgos articuladores de credibilidad
y una motivación tan válida como la de situar
a la paz como detonante económico y de
solidaridad comunitaria: sin reconocer a los

más pobres, es solamente demagogia.
Las estadísticas exhiben una baj a en la

incidencia delictiva. Además de contribuir a

una mejor percepción de la seguridad pública
en la Ciudad de México, y en particular
en alcaldías anteriormente con índices

elevados, como Iztapalapa —48% menos de
delitos de alto impacto entre 2019 y 2022—,
elevan certeza en la probabilidad de avances.
Ahora Cuauhtémoc es la alcaldía de mayor

incidencia delictiva.

Este martes, la alcaldesa Clara Brugada,
capaz de promover compromisos durante
décadas con lo social y de convertir en
espacio urbano seguro el compromiso
contra la violencia, firma con organismos
ciudadanos y sectores representativos de la
comunidad los compromisos por la paz y la
convivencia en Iztapalapa.
La garantía de acceso a derechos e

innovación y el respeto a la diversidad, son
centrales. Principios que acompañan la
estrategia impulsada por la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, con políticas en cuyo
corazón habitan respeto y coordinación.

Defender el derecho de vivir y convivir
en paz, con la promoción constante de la
cultura del apoyo mutuo y la eliminación de
la discriminación, racismo e intolerancia en

concordancia con la agenda 2030 de la ONU
es plataforma indispensable ahora y siempre.
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Revocación

Está a punto de cumplirse
la mitad del mandato en las 16

alcaldí as de la CDMX y todo
parece indicar que hay mu
chos casos en donde habrá

una verdadera batalla entre

los dos bloques para defender
sus territorios.

Sin embargo, en corrillos
legislativos locales y federa
les, se comienza a cuestionar
el papel del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México, en
donde advierten que hay tufo
anti 4T y antes de abril se sa
brá si en verdad el IECM es un

árbitro imparcial o ya se con
taminó déla grilla política.

La razón: mientras en Xo

chimilco los habitantes ya
recolectan las firmas para la
revocación de mandato, en la

alcaldía Miguel Hidalgo, es
tán en espera de que el IECM
les entregue el formato para
recabar las firmas. Advierten

que la actitud del IECM es
sospechosamente lenta y po
co clara. Al tiempo.

La Entidad Mexicana de

Acreditación (EMA) certificó
al Laboratorio Forense de la

FG JCDMX, en materia de ge
nética para la determinación
de ADN a través de muestras

de saliva. La acreditación fue

otorgada luego de demostrar
competencia técnica y confia
bilidad en las pruebas que se
realizan para apoyar en la im
partición de justicia, ayudar
a las víctimas en la atención

de delitos y en la búsqueda de
personas desaparecidas, pre
valeciendo en todo momen

to la calidad y confianza en los
servicios que brinda
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Calderón sí sabía

Ayer se publicó una encuesta en la que el
84% de las personas encuestadas están a
favor de que se investigue al expresidente
panista Felipe Calderón por sus vínculos con
el narcotráfico, esto en el marco del proceso
penal que enfrenta su exsecretario de
seguridad, Genaro García Luna en Estados
Unidos. Al colaborador calderonista se le

acusa por tráfico de cocaína y delincuencia
organizada.
A pesar de que los integrantes de Acción

Nacional no se han deslindado de este

personaje y han catalogado sus presuntos
delitos de ser "cuentos chinos", en el juicio
han ya rendido testimonio una larga lista
de integrantes del crimen organizado que
aseguran que la instrucción del gobierno
de Calderón era clara: proteger al Cártel de
Sinaloa a como diera lugar, esto, por supuesto,
con cantidades millonarias de por medio.

Es difícil pensar que exista un solo

mexicano o mexicana que no haya padecido
la violencia brutal a la que el régimen panista
nos condenó como país, porque todo el dolor
que le trajeron amillones de familias que
destruyeron con una guerra simulada es
innegable, pero resulta aún más difícil pensar
que todo este entramado de impunidad que
existió entre la autoridad y el narcotráfico,
sucedió sin que el entonces presidente de la
República, Felipe Calderón, lo supiera.
A nosotros, como ciudadanos, nos toca

seguir de cerca este juicio que esclarece cada
vez más cómo Acción Nacional entregó a
México a un Cártel a costa de millones de

vidas que se atrevieron a catalogar como
"daños colaterales". Nos toca la exigencia de
justicia, pero sobre todo la memoria.
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El PRI de Coalmila
tiene al peor candidato
en su historia
Nunca el partido en el poder ha perdido la
gubernatura del estado. Nunca, tampoco, ha perdido
lamayoríaen el Congreso delEstado. Controlan
elpoderjudicial(juecesymagistrados),alpoder
mediático (reporteros,columnistasydueños)y,a
los sindicatos (secciones y líderes por igual), alos
organismos autónomos (de derechos humanos,
electorales o de la sociedad civil"apartidista"). Es
el PRI de Coahuila, heredera de la maquinaria
partidista del partido único de estado que encontró
enlas tierras de Maderoyde Carranzaunlugarpara
prosperar. Aquí es donde nos tocó luchar.

Manolo Jiménez, el Peña Nieto de nuestra
elección para gobernador, es el más acabado
producto de este ensamblaj e podrido y mafioso de
intereses, ambiciones y abusos.

Paralástimade los jerarcas del partidoy
lanomenclaturadelmismo, el candidato ala
gubernatura del estado, Manolita, es muy poco
sofisticado, sin claridadovisión propia disüntaala
de unjoven privilegiado que hereda un rolpara el

que está poco preparado. Simplón, pero muy clasista
y pero potente, Manolo PeñaNieto descalificaalos
programas sociales, particularmente lapensión
de adultos mayores, por considerar "que un
programa socialnuncasustituirá el beneficio que un
trabajo trae parala personaysu familia". La tonta
y tradicional idea de que los programas sociales
se otorgan a "huevones", que hace falta "echarle
ganas para salir adelante" y que "la educación es la
soluciónatodos nuestros problemas."

Un sexenio más de mediocridad nos esperarían
con el Peña Nieto de Coahuila. Claro, la amenaza
del enriquecimiento ilegal y avorazado de sus
compinches, aliados y socios también está presente,
todo a costa de los ciudadanos del estado de

Coahuila Porque recibir una pensión después de
años de trabajo a tus 65 años es de "huevones", pero
robarte el dinero en contratos que simulan servicios,
malbaratan costos con tal de ahorrar a expensas de
calidad o simplemente amenazar para expropiary
despoj ar de terrenos, eso sí es de gente "productiva
yvaliente".
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García Luna recibía
sobornos en Polanco

Hace unos días, Sergio Enrique Villareal, "El
Grande", aseguró que los sobornos a Genaro García
Luna se hacían en el restaurante Champs Elysées.
Ayer, Jesús "'El Rey" Zambada, hermano de

"El Mayo" Zambada, también aseguró que ahí
sobornaban al gobierno de Felipe Calderón.
Pero, por alguna razón, en casi todos los medios de
comunicación han evadido el tema.

La DEA dice haber estado en el lujoso restaurante
para tratar de identificar más información. La
agencia, dedicada a la lucha contra el contrabando y
el consumo de drogas en los EU, buscó cámaras en el
lugar, pero el establecimiento no tenía.
De acuerdo con el propio sitio web del restaurante,

el Champs Elysées fue fundado en 1965, por la familia
Bouteille como un establecimiento representativo
de la gastronomía francesa en el entonces Distrito
Federal, hoy CDMX.
Las ubicaciones de los dos Champs Elysées en

la CDMX eran: Primer local, avenida Paseo de la
Reforma 316, colonia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc.
Segundo local, Campos Elíseos 295, colonia Polanco,

alcaldía Miguel Hidalgo. Ambos en la CDMX.
"El Champs", apodado así por algunos de sus más

asiduos comensales, aseguraba mantenerse en un alto
nivel de estándares de servicio y comida.
No obstante, a partir de 2014, el local de Reforma se

reubicó a la colonia Polanco, donde continúo con sus
servicios hasta que, sin previo aviso, cerró en 2019.
El hermano menor de "El Mayo" Zambada en

el juicio contra García Luna, reveló que incluso
"conocía al dueño del restaurante porque le vendía
cerdos". "El Rey" Zambada aseguró que "el lugar era
conocido por hacer cochinillo durante diciembre", y,
en determinado momento, llegó "a un acuerdo para
venderles algunos de sus animalitos".
"El Rey" Zambada describió el sitio como un

lugar "muy elegante" y detalló que García Luna
recibía los sobornos del Cártel de Sinaloa en una
habitación privada, ubicada en el segundo piso de ese
restaurante.

Curiosamente, buena parte de la prensa ha callado
ominosamente sobre este par de restaurantes, uno
de los cuales estaba ubicado muy cerca del Angel de
la Independencia, a unos pasos de la Embajada de
Estados Unidos. ¿Qué demonios estarán ocultando?

Envía tu opinión rieardosevilla I0@ yahoo.con.mx

Fecha: 14/02/2023

Página: 3

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 14,671

Página 121 de 153



Estertores

y su aliado Felipe de Jesús
Evaluación: Los fiscales
Evaluación: Los fiscales

del juicio de Genaro García Lu
na anunciaron que el próximo lu
nes podrían concluir la etapa de
presentación de sus argumentos e
interrogatorio de los testigos de
cargo, por lo que la defensa de
berá decidir si el acusado ofre

cerá su testimonio para después
esperar a que el jurado decida el
destino final del exsecretario de

Seguridad Pública de Felipe
Calderón Hinojosa.
Ese día se espera la asistencia

de un testigo 11determinanteSe
ha hablado con insistencia de

Edgar Valdez Villarreal, "La
bada o el mismísimo Joaquín
para precisar las relaciones
Luna. Sin olvidar que la fiscalía
mentos y pruebas de la corrupción
ridad de Calderón Hinojosa.
Sin salida: Fue un giro que

los abogados defensores, los fiscales
corte que podrían concluir con la
go "c/ave" el lunes, y luego ofrecer
jurado. César de Castro, uno de
García Luna, expresó su sorpresa al juez Brian Cogan, pues
se habló de 24 días de juicio y apenas van 10.
El juez Cogan indicó que, si el acusado García Luna testifi

ca, lo hará el martes y la defensa tendrá que informarlo a la
fiscalía el lunes. Agregó que si los fiscales concluyen su caso
el lunes y el acusado decide no testificar, definitivamente
cerrará la próxima semana las audiencias de presentación de
evidencias y testigos.
Si no hay un cambio, todo indica que el juez Cogan espera

que la fiscalía y la defensa presenten sus argumentos finales
ante el jurado, con un resumen de sus posiciones; para que ins
truya al jurado sobre su tarea y comience su deliberación a
puerta cerrada y sin tiempo límite para llegar a un veredicto
sobre cada uno de los cinco cargos que enfrenta García Luna.
En caso de que García Luna decida sentarse en el banqui

llo de testigos para declarar en su defensa, el juicio podría
alargarse, porque podría ser sometido a un contrainterroga
torio por los fiscales, en el que podría quedar vulnerable y
hasta cometer perjurio, declarar falsamente.
Queda la especulación sobre las razones por las cuales los

fiscales desistieron de presentar a los 76 testigos que anuncia
ron a la defensa, pues solo ha convocado a 25 y se desconoce
quién será el último.
Versiones: Tal vez lo más notable es que los fiscales no

presentaron al jurado pruebas que corroboren las declaracio
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nes de varios de sus testigos coo
perantes sobre los sobornos millo
narios entregados.
Entre los testigos de la fiscalía el

último día de declaraciones y pre
sentación de pruebas en el juicio
fue el agente especial de la DEA
Iván Carrera, quien encabezó al
equipo que arrestó a García Luna
en el aeropuerto de Dallas, en
diciembre de 2019.

El agente declaró haber infor
mado al acusado de sus derechos

constitucionales de no ser obliga
do a declarar en su contra, de te
ner acceso a un abogado y de que
lo que dijera se podría usar en su
contra en un proceso legal.
En la sesión abreviada del pasado

ría del Servicio de Inmigración, experta
testimonio que inició el martes
después se frenó la solicitud de
Luna, a petición del Departamento
Esa dependencia está ahora formulando

declaraciones falsas que enfrenta
firmó que García Luna recibió primero
cia bajo criterios para inmigrantes
habilidades extraordinarias.

Dos testigos más fueron los últimos
na: un oficial de Aduanas y Patrulla
sobre los frecuentes viajes del
Miami y México, y un agente del
Los fiscales presentaron, como

casas del acusado en México, y múltiples
recuperadas de la computadora y
Por un asunto personal de un

ordenó que el juicio se suspendiera
Se reanudará el lunes, porque

viernes. Mientras, en México, Felipe
Zavala anunciaron que reservarán
a Genaro García Luna para emitirla

Calderón, y Zavala han eludido
posible opinar sobre el juicio y lo
narcotráfico.

Entre otras cosas: El secretario
Marco Aurelio Carbajal Leyva,
un consultorio odontológico en el
de las Pirámides, listo para brindar
más de 7 mil profesores de la región
consultorio de equipo e instrumental
como parte de la atención dental
integral que ofrece el SMSEM, a
través del Centro de Especialida
des Odontológicas (CEsO).

El sindicato pone al alcance de
toda su membresía la atención del

CEsO, cuya sede principal se
ubica en el número 513 de la calle

Pablo Sidar, colonia Universidad,
Toluca. para profesores
Para solicitar informes, están los y sus familiasteléfonos 2222199638 y 7222129836,

de San Martín deademás del sitio web smsem.mx/

las Pirámides ycentrodeespecialidadesodon
municipios aledañostologicas/.
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Autonomía y respeto en
análisis de agenda legislativa

Se dice en los pasillos de la Cámara ¡
Alta, que las reuniones que constante ¡

¡mente tienen el coordinador de la ban

¡cada de Morena en el Senado con el encar

igado de la política interna del país, se
enmarcan en el respeto y la autonomía, ade
más de que don Augusto López es el interlo icutor del Ejecutivo Federal con el Poder.

1En el encuentro de este lunes, según iinformación oficial, de la revisión de la ¡agenda legislativa, sobresalió el interés Sdel Gobierno de la República por concre ¡tar la reforma que permitirá a la Secretaría ¡de la Defensa Nacional tener facultades

en materia delespacio aéreo.
Nos cuentan, que Ricardo Monreal,

también dio cuenta del estatus y la defini
ción de los tiempos para concretar el lla ¡
mado Plan £ y la ratificación del nuevo ¡
embajador en Panamá, Alejandro Bichir
Batres.

¡Del encuentro en el edificio de Reforma e i
Insurgentes, se aseguraría que ya se trabaja
para abatir el rezago legislativo, que incluye

ilas minutas que ha enviado a esta Soberanía
¡la Cámara de Diputados, así como los nom
ibramientos pendientes que ha planteado el
1inquilino de Palacio Nacional.
iTambién hay que tener en cuenta, iamigo lector, que el líder de la mayoría ilegislativa en la Cámara Alta ha confirma ¡do, en diversas entrevistas de prensa, que ¡ya se instaló una mesa de trabajo plural

para revisar perfiles de los nombramien
¡tos que están pendientes en el Senado.

De ello, se remarcaría en la sesión del
Spasado 8 de febrero, en la que se cantó que el

Senado habría emitido la convocatoria para
ocupar las magistraturas de Órgano i
Jurisdiccional Local en materia electoral de I
17 entidades federativas de la República.
Pero, sin duda, lo trascendental de los

pendientes de la agenda legislativa, es la
sminuta para eliminar la llamada "cláusula
¡de vida eterna", para no permitir la trans
¡ferencia de votos entre partidos políticos, ique forma parte del paquete de reformas
Ien materia electoral. iTambién le urge al legislativo aprobar la 1regulación del cannabis, el nuevo Código
iNacional de Procedimientos Civiles y

Familiares, la Ley de Ciberseguridad y la
Ley Federal de Aguas; así como la Ley de iCuidados, la Ley de Cunas Vacías y temas ide salud, así como el acceso sin discrimina ¡
ción de las personas con discapacidad a los
seguros, entre otros proyectos de la agenda
legislativa. s

I
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w v.s Delfina"Alita
Una dice

que el
cambio en

el Estado de México

"ya nadie lo detie
ne"; la otra, arropa

da por los integrantes del grupo "Atracomu
cho? afirma que "para ser gobernadora del
gran Estado de México hay que ser valien
te"; los acarreados de los dos bandos que
han participado en campañas y precampa
ñas en ediciones anteriores, supuestamente
habitantes de la entidad aplauden, no con
muchas ganas, tal vez porque saben de an
temano que ninguna de las contrincantes
que se van a disputar la gubernatura les va
a cumplir.

Alejandra del Moral le dice a Delfina Gó
mez: "Fácil es que alguien más haga cam
paña por ti (en clara referencia a ya saben
quién), fácil es esconderse en ¡os atributos
de otra persona ¿cuáles? Pregunta el respe
table; fácil es ser sumisa ante los demás y
yo soy todo lo contrario'' Mientras tanto el
dirigente del PRI, destaca las "virtudes" de
"Alita" que, como el jabón Camay, las tiene
muy escondidas: "Le sobra carácter para re
correr el Estado de México , para enfrentar
la campaña con dignidad, con compromi
so" Pues ha de ser el que tiene con Arturo
Montiel Cesar Camacho "Longines? Alfredo
Chuayffet, Eruviel Ávila y otros impresenta
bles personajes que alguna vez gobernaron
dicho estado y dejaron a sus habitantes, con
graves problemas de inseguridad, con altos
índices de corrupción y casi miserables.

Delfina Gómez, envalentonada ante la

presencia del secretario de Gobernación,
y de otros "morenos" de poca monta, le
responde a Alejandra del Moral: "Demos el
debate, convirtamos a cada militante en un
embajador de la verdad, recuerden que es
tamos enfrentando casi 100 años de vicios,.,

los de siempre están motivados por el odio
y ¡a ambición, ojalá que en las campañas ha
gan propuestas y abandonen el odio como
forma de hacer política. Ellos son los que
deberían explicar qué proponen después de
100 años de tener la oportunidad de hacer
algo'.' Un día antes les había dicho: "los co
rruptos ya están en la lona''

Lamentablemente para los mexiquen
ses, Alfredo Del Mazo, al igual que sus ante
cesores, dejará el Estado de México en una
situación desastrosa, política, social y eco
nómicamente, y cualquiera de las dos candi
datas que gane las elecciones del próximo 4
de junio, difícilmente podrá "darle la vuelta"
a la inseguridad, a la violencia, a los homi
cidios, secuestros, extorsiones que diaria
mente se registran en prácticamente todos
los municipios de la entidad.

¿O alguien en su sano juicio se atrevería
a pensar que Delfina y Alejandra están pre
paradas y tiene experiencia para gobernar y
erradicar los principales males que aquejan
a la sociedad mexiquense?

Decía Don Fernando Gutiérrez Barrios:

"Gobernar exige experiencia, serenidad y
vocación; gobernar es sobre todo tener la
mirada y el oído abiertos; gobernar es oficio
superior que no pueden desempeñar los im
provisados, y mucho menos los improvisa
dos soberbios'' ¡Están oyendo inútiles!
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Confidente Emeequis

La defensa de Alejandra,
el ataque de Delfina

a defen|Jsa y el
¦ataque.

En la elección
del Estado de

México es pro
bable que observemos una dinámica
distinta a ¡a de otras contiendas donde,
más allá de quién gobierne, el plantea
miento se suele establecer entre el di
lema de darle más fuerza a Morena o
detener su avance.

Por regla general, el presidente
López Obrador es el centro de la discu
sión. Eso es de algún modo inevitable,
debido a la polarización, pero los mati
ces, en el caso mexiquense, pueden im
plicar otra narrativa.

Es distinto, porque todo indica que
Alejandra del Moral, la abanderada del
PRI, PAN y PRD, tiene que prepararse
para una estrategia defensiva y Delfina
Gómez, la aspirante de Morena, em
pleará un esquema de ataque.

Es lo que se vio en los cierres del pe
riodo de precampañas. Del Moral pro
metió que se mantendría el esquema de
poder que ha imperado en la entidad y
Gómez anuncia que se terminarán 100
años de lo que ella considera la ignomi
nia del priismo.

Del Moral, en ese sentido, puede ha
cer una campaña positiva, es decir, cen
trarse en logros del actual gobierno es
tatal, en ¡as capacidades administrativas
con las que se cuenta y en el consejo de

no profundizar la incierta aventura en la
que se encuentra el país.

Del Moral tiene un activo en el go
bernador Alfredo del Mazo, quien, a
diferencia de otros mandatarios que
negociaron a cambio de impunidad, se
mantiene como el referente de su parti
do, y nada indica que ello vaya a variar.
Esto puede ser una ventaja que contras
ta con otras experiencias, donde los go
bernantes fueron un ¡astre y además no
tenían compromiso alguno que el parti
do que ¡os llevó al poder.

Además, el anuncio de que su go
bierno, en caso de ser favorecido en las
urnas, será de coalición, es el recordato
rio de una agenda pendiente, que reco
noce la pluralidad y que abre un esque
ma de posibilidades que hasta ahora no
han ocurrido.

Implica que los partidos se compro
metan en un proyecto específico, y que
no existan sorpresas a la hora de la ver
dad, en el ejercicio de los cargos.

Las contradicciones entre lo prome
tido y lo que luego se hace es lo que
desanima y frustra a los electores. Pero
también implica un desafío, ya que los
grupos políticos y partidos que respal
dan a Del Moral, tienen diagnósticos,
tradiciones y propuestas que no siem
pre pueden ir mucho más allá que el re
chazo a la 4T

En la otra cancha, Gómez tendría
que establecer, lo está haciendo, una
postura que implique un rechazo a los

que han gobernado el Estado de México
desde siempre, porque por ahí no pasó
la alternancia, hasta ahora.

Es un asunto complejo, porque
tendrá que realizarlo ya con el costo
de ser gobierno a nivel federal y en
donde lo más parecido al viejo PRI es
justamente Morena. Mucho de lo que
critican del pasado, es una práctica re
currente en el presente.

Es factible que se puedan profundi
zar fisuras que ya les dieron un susto,
y grande, en las elecciones del 2021 en
la Ciudad de México.La ex secretaria de

Educación cuenta, por supuesto, con
el respaldo del presidente López Obra
dor, y las disputas internas fueron con
troladas o de plano disipadas, por ello
Higinio Martínez y Horacio Duarte están
operando en su favor.

Será una contienda interesante, por
todo lo que implica. Quizá por ello, el
PRI mostró su músculo en Texcoco, y
mandó el mensaje de que, para esa
asignatura, irán en unidad.

Los priistas saben que una victoria
en el Estado de México significará que
asuman un papel más protagónico para
el 2024, ya que tendrán una carta a su
favor nada despreciable.

Para Morena, en cambio, es una
asignatura que puede pavimentar el ca
mino de posibilidades para la contienda
presidencial el próximo año, pero no
es un tema decisivo, como sí lo es para
sus oponentes. ¿Por qué? En primer lu
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gar, porque quienes ganan en el Estado
de México no siempre mantienen ese
empuje al año siguiente. El 2018 es elo
cuente en ese sentido. Por otra parte, la

fuerza territorial del morenismo es casi

la de un partido hegemónico, con sus
21 gobernaturas. Algo es seguro, en lo
próximos meses presenciaremos una

batalla de estructuras, de tierra, donde
la experiencia puede decantar y resol
ver en el último metro, la disputa por un
bastión todavía priista.

El IndependienteFecha: 14/02/2023
Página: 5

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Políticas

Confidente emeequis

Julian Andrade

Costo: 22,040

Página 130 de 153



Análisis a Fondo

Defensores de DH, en la
mira de la delincuencia

Por Francisco Gómez Maza

• 25 activistas, asesinados en 202'ii
• Antes de matarlos, son torturados

Atroz, sanguinaria, con saña, es la
desaparición en México de defen
sores de derechos humanos. La

inmensa mayoría son asesinados sin dejar
huellas. Los dos defensores más reciente

mente desaparecidos, Ricardo Lagunes y An
tonio Díaz, llevan casi un mes sin que nadie
sepa de ellos, si están vivos o están muertos.

Se los tragó la tierra. O podrían estar en
alguna casa de seguridad de sus captores.

Y ojalá que quienes presumen de que lo
más seguro es que hayan sido asesinados
no tengan la razón... Todos sus familiares y
amigos abrigan la esperanza, que cada día
va disolviéndose más y más en la memoria
humana, de que ambos activistas, que llevan
desaparecidos alrededor de un mes y nadie,
ni el viento, da indicios de su paradero, apa
rezcan a la puerta de su casa, como llevados
por el viento.

Pero quienes saben de estas cosas indig
nantes dicen que sus cadáveres podrían es
tar ya en cualquier hoyo de este enorme ce
menterio que es la República Mexicana.Todo
puede ser ante la ignorancia de los hechos.

El caso de Antonio y Ricardo ha llegado
ya a oídos de la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH), la cual ya solicitó
al gobierno de López Obrador que redoble
los esfuerzos para localizar al profesor y líder

indígena Antonio Díaz y al abogado Ricardo
Arturo Lagunes, desaparecidos el 15 de ene
ro entre los estados de Michoacán y Colima;
precisamente enTecomán, Colima.

La Alianza por la Libre Determinación y
la Autonomía (ALDEA) se sumó a las exigen
cias de su localización inmediata. Su camio

neta fue encontrada abandonada con impac
tos de arma de fuego. Hasta el momento no
se conoce su paradero, pero se presume que

su desaparición podría estar vinculada con
sus labores de defensa de territorio en Mi

choacán. La desaparición de Lagunes y Díaz
refleja la crisis de desapariciones en Méxi
co, que en 2022 rebasó la cifra de 100 mil
personas no localizadas, y la de asesinatos,
al consolidarse como uno de los países más
peligrosos para activistas.

La Comisión Interamericana de Dere

chos Humanos (CIDH), solicitó al gobierno
mexicano redoblar los esfuerzos para locali
zar al profesor y líder indígena Antonio Díaz y
al abogado Ricardo Arturo Lagunes.

Antes de su desaparición, ambos defenso
res habían participado en el auditorio comu
nal de la comunidad indígena de San Miguel
Aquila (Michoacán), donde Lagunes brinda
acompañamiento legal y Díaz es líder local,
profesor y defensor de derechos humanos.
Tras la asamblea se fueron de Aquila con di
rección a la capital de Colima, donde se les
perdió el rastro.

Ricardo Lagunes es abogado litigante
de San Miguel Aquila, comunidad indígena

que lleva desde 1998 en la defensa de la tie
rra frente a la minería, actualmente la compa
ñía Ternium. La familia de ambos pidió res
ponsabilidades a la compañía minera men
cionada, ante la cual Lagunes litigaba en de
fensa de la tierra y a la cual relacionaron con
la desaparición. La minera es un actor más
dentro de la región, lleva 20 años presente,
por lo que, sería imposible para ellos trabajar
sin conocer al resto de actores, entre los que
están grupos criminales.

Durante el 2021, en México fueron asesi
nados 25 activistas defensores de derechos

humanos y del medio. Los crímenes fueron
realizados en Baja California, Baja California
Sur, Campeche, Chiapas, Colima, Guerre
ro, Guanajuato, Morelos, Oaxaca, Sonora,
Sinaloa, Zacatecas y Veracruz, donde los
activistas salvaguardaban los derechos hu
manos de las comunidades que habitaban,
La mayoría de los activistas fueron secues
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trados y torturados días antes de su muerte;
o ultrajados de su vida al momento de mani
festarse, como el caso de Marisol Cuadras,
una joven de 18 años que se encontraba
protestando en contra de la violencia contra
las mujeres en el Palacio Municipal de Guay
mas, Sonora, cuando un comando armado
llegó al lugar y abrió fuego, dejándola a ella
y un guardia de seguridad muertos al ser al
canzados por los disparos.

El 17 de enero se llevó al cabo el primer
asesinato;Teódulo Gorostieta, líder del grupo
de autodefensas del Cerro de Nanchital en

Veracruz, fue encontrado muerto junto a su
hermano y tres hijos, presuntamente por la
molestia por parte de otros integrantes del
grupo de autodefensas, pues no estaban de
acuerdo con la forma en que el hombre de
57 años se conducía, ya que "a él le gustaba
mucho ayudar a la gente, y los otros querían
abusar de la comunidad"...
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Aquí en el Congreso
Inhibidores de señal al
PRI vs toma de Texcoco

Los cierres de precampañas en el Es
tado de México, trazó la ruta de lo
que se espera en el 2024, un pleito

a navaja limpia con todo el lodazal visto y
por ver entre el partido de López Obrador y
la alianza di PRI, PAN y PRD.

El domingo en Texcoco, estado de Mé
xico se juntaron, a corta distancia las dos
candidatas, la del PRI, Alejandra del Moral y
unos tres kilómetros Delfina Gómez. Cerra

ron sus precampañas y aprovecharon para
mostrar musculo.

El líder del PRI, Alejandro Moreno "Ali
to" había adelantado que le pelearían a los
morenos las tierras que han hecho creer que
son su cuna política comoTexcoco.

Por eso los priistas mexiquenses deter
minaron seguir la ruta del cierre de Alejan
dra en esa población para retar al partido del
Presidente. Vaya, provocarlos para ver si es
cierto que son muy bravos.

Esa fue la estrategia que mostraron los
priistas con sus aliados del PAN de Marko
Cortés y del PRD de Jesús Zambrano, ira pa
tearles el bote en su propia cancha. Por eso
ahí estaban felices en la primera fila los ex
gobernadores César Camacho, Eruviel Ávila,
Emilio Chuayffet y Arturo Montiel.

Que decir de los panistas. Santiago Cre
el, presidente de la Cámara de Diputados y
aspirante Presidencial, Anuar Azar, diputa
do federal y el ex alcalde de Huixquilucán,
Enrique Vargas del Villar, Anote a Luis Chá
zaro del PRD. Obviamente que Mario Del
gado, como líder de su partido se sumó a
la estrategia de Higinio Martínez que es el
verdadero operador de la campaña de Del
fina para soltar neutralizarles, en el evento
de los priistas para incomunicarlos. Es decir,
operar los inhibidores o neutralizadores de

señala, para evitar el uso de sus celulares al
más grane estilo que utilizaba el Estado ma
yor en los eventos del entonces Presidente
Peña Nieto, un espacio de medio kilómetro
de radio y uno a la redonda.

SANTA, EBRARDY LOS AMIGOS DE
IZTAPALAPA

En la campaña de los amigos de Ebrard,
del carnal Marcelo o como le quiera llamar,
se está extendiendo a pasos agigantados
en todo lo largo y ancho del país, anote que
ahora va a Iztapalapa.

Esa alcaldía, como dato es la más pobla
da de las 16 que integran la Ciudad de Mé
xico y representa un activo importante para
cualquier corcholata, pues suman cerca de
los un millón 800 mil habitantes y cerca de
un millón de votos.

Bueno, a pesar que la gobierna la mo
renista, Clara Brugada, la realidad es que el
hombre de Marcelo es el ex legislador, Ar
turo Santana, un personaje político que ha
ganado dos veces la diputación federal, una
más la Asamblea Legislativa.

En su gestión de diputado federal logró
que Marcelo Ebrard como jefe de gobierno
de la Ciudad de México, lo respaldara para
transformar un dispensario proyectado con
18 millones de pesos, a construir una clínica
hospital con 132 millones de pesos en la co
lonia Ampliación Zapata.

Eso le permitió a Marcelo Ebrard elevar
una aceptación extraordinaria de esa alcal
día que no olvidan ese gesto que hoy permi
te atender un sector importante de esa zona.

Por eso se entiende las movilizaciones

que trae como redes el ex diputado federal
para impulsar el proyecto de Ebrard en esa
alcaldía cuyos votos pueden contribuir a ga
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Glorieta de Colón

Elude Sheinbaum tema
del contralor "traidor"

n su mañanerie:ta, en que los
paleros perte

necen a los llamados

"medios tradicionales?
la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum elu
dió el tema de su contralor, Juan José Se
rrano, de quien se divulgaron fotografías el
domingo posando frente al estadio de Ari
zona, donde se celebró el Super Bowl de la
NFL. Sheinbaum decidió tomar en su con

ferencia las preguntas de reporteros con
quienes ya se había acordado previamente
que no tocarían el tema. El contralor gana
109 mil pesos mensuales brutos, para un
neto de unos 81 mil pesos. El boleto de en
trada más económico, en la zona superior

del estadio y en esquina, costaba 120 mil
pesos, más avión, hospedaje, alimentos,
obsequios. Algo así como dos meses de su
salario. ¿Quién pompó?, diría el clásico de
Palacio. Pues resulta que, según Serrano,
un primo que vive en San Diego le regaló el
viajecito como celebración de sus 50 años.
Lo cierto es que Serrano no se le puede
creer nada, porque ya traicionó una vez a
las familias de las víctimas del Colegio Réb
samen, de quien fue su "abogado" en 2017
y desvió las acusaciones contra Mónica Vi
llegas, dueña de la escuela, en vez de con
tra Claudia Sheinbaum, entonces delegada
deTlalpan. Serrano abandonó a los deudos
para aceptar la invitación de Sheinbaum a
ser su contralor.

NI EN MORENA LO QUIEREN

Nos cuentan que el ex presidente de
Morena en la Ciudad de México, Tomás
Pliego, es rechazado por sus propios com
pañeros de partido, como el caso de los
diputados locales, quienes lo califican de
"arrogante? "déspota? y fanfarronear con
que es el "vocero" de la jefa de Gobierno,

Al menos en ese tono fue la conversación

que hubo hace unos días en una reunión
plenaria de Morena, en la que su coordina
dora, Martha Ávila, y la vicecoordinadora
Guadalupe Morales se quejaron de Pliego,
de quien recordaron que fue despedido
de la dirigencia del partido ante el fracaso
electoral de 2021.
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Valle de pasiones
Al cierre de pre campaña Delfina Gómez se alzó
con la mayoría de votos a favor de las encuestas

Por José Vilchis Guerrero

Los estrategas del equipo de la priis
ta Alejandra del Moral Vela supieron
desde siempre que la pre campaña

de la ahora candidata del PRI al gobierno del
Estado de México no "prendió? por lo que
decidieron "mostrar músculo" con la provo
cación del cierre enTexcoco el mismo día y
en el mismo lugar, tierra de su oponente, la
maestra Delfina GómezÁlvarez, su coordina
dor de campaña, Horacio Duarte Olivares y
su aliado, el senador Higinio Martínez,

Durante la Convención de unos 36 mil

delegados del Partido Revolucionario Institu
cional (PRI), Alejandra Del Moral Vela rindió
protesta como candidata electa para conten
der por la gubernatura del Estado de México
para el periodo 20232029. Recibió la cons
tancia correspondiente de manos de Alejan
dro Moreno, líder nacional del tricolor y del
dirigente estatal priista Eric Sevilla. Comen
tó que gracias a la militancia priista ganó ¡a
precampaña. "Por ustedes hoy puedo decir
contundentemente: ya les ganamos la pre
campaña, hoytomamosTexcocoy les vamos
a ganar la elección. Estos son mis valientes,
vamos a caminar juntos, vamos a conquistar
las calles y vamos a ganar la confianza de los
mexiquenses'' afirmó con todo el entusias
mo del momento.

En su tierra natal y con un recinto ferial
abarrotado por unos 40 mil militantes y sim

patizantes, la maestra Delfina Gómez lanzó
un claro mensaje de esperanza, en su cierre
de precampaña enTexcoco: "Frente al odio
de los de siempre el amor del pueblo. Frente
a la mentira conservadora la verdad transfor

madora. Y frente al chantaje de los corruptos
la dignidad de los morenistas mexiquenses
que ni se compra, ni se vende''

En su discurso de cierre de pre campa
ña, Delfina Gómez habló de los testimonios
de resistencia de mujeres y hombres que
han vivido sin rendirse bajo la sombra de

casi "100 años de horror y todavía albergan
esperanza en su corazón, uno entiende que
este pueblo está hecho para salir adelante;
estamos convencidos de que este pueblo
nació para vencer y que los mexiquenses
somos mucho pueblo para vivir de rodillas'/
y expresó que los números de las encues
tas son positivos.

La más reciente encuesta de la empresa
Enkoll para el diario El Universal le otorga a
la maestra Delfina un triunfo holgado de 56%
de la intención del voto, mientras que Alejan

dra del Moral se queda con el 37%; una dife
rencia de 19 puntos porcentuales. Al respec
to, comentó la morenista que había ganado
el primer round de la contienda.

Otros datos que arroja la encuesta es que
Delfina Gómez es la candidata más popular
con el 70% de encuestados, en tanto que Ale
jandra es la más impopular, con 42%, atrás
inclusive de Juan Cepeda, que alcanzó 56%.
Impopularidad que le pesa a Del Moral Vela
porque exigen los ciudadanos un "cambio de
gobierno y de partido" y ya no el priista, que
ha prevalecido en 93 años.

Para Delfina Gómez el reto será mantener

al menos ese alto nivel de intención del voto,
con el que gana la elección y tendrá que in
crementarlo cuando a partir del 3 de abril se
inicien formalmente las campañas. En tanto
que Del Moral tiene que seguir creciendo en
la intención del voto para llegar al 4 de junio
con una mayor ventaja. Pero requiere de un
cambio de estrategia, o por lo menos afinar
su comunicación, pues según las encuestas
sus eventos fueron desangelados.

Por eso decidieron en su equipo hacer
coincidir el cierre de pre campaña enTexcoco
para mostrar músculo y se justificaron con la
explicación de que desde el inicio habían pro
gramado el cierre enTexcoco. Si la intención
era desestabilizar a ¡os simpatizantes de Mo
rena, no lo lograron, pues no pasó a mayores
el evento paralelo de unos 33 mil delegados
priistas a unos kilómetros de distancia, en
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una explanada lateral a la carretera Lechería
Texcoco, distante al recinto de la feria del ca
ballo, donde fue vitoreada Delfina Gómez por
unos 40 mil simpatizantes, a los que dijo que

en sus recorridos logró contactar con más de
400 mil mexiquenses, según reportaron me
dios impresos mexiquenses.
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Nueva York
La que anda por Los rumbos de Mue
va york es la diputada federal deL
PRI Melissa Vargas Camacho, quien
vía redes sociales acLaró que el viaje
Lo pagó de su boLsa y acudió a La
sede de las Naciones Unidas como

parte de la delegación de Legislado
res aL Encuentro Interparlamentario
deL Agua con eL tema: El agua para
todos y para eL planeta. La prista
Lanzó eL mensaje "detengamos el
desperdicio y su uso desmedido,
cambiemos La situación e invirta

mos en eL futuro".

Y la que no deja de trabajar en
comunidades desde hace varias

décadas, pues empezó muy joven a
recorrerlas en TLaLnepantLa, es La re
gidora Teresa Garduño, quien inició
un programa denominado "Testi
monios de vida", en donde invita a
La reflexión en eL mes del amor y la
amistad, para visibiUzar la violencia
sinjustlflcarLaennombredelamor.
En las visitas a las coLonias popuLa
res, pueblos, mercado5, y fracciona
mientos La acompaña La escritora
Noheml Pineda, quien Lee historias
cortas para iniciar Las charlas con

hombres y mujeres de TlaLnepantla
sobre este preocupante tema de
La vloLencia. Enhorabuena por esta
iniciativa de La edil panista, que de
bería de replicarse en otros munici
pios mexiquenses.
La titular de la Secretaría de Las

Mujeres Denisse UgaLde siempre
ha destacado la importancia de Las
políticas púbLicas con perspectiva
de género en la identificación y
atención de las diversas problemá
ticas que viven Las mujeres, sobre
todo eL de La vloLencia. Y bueno,
La secretaría a su cargo imparte
pLátlcas, conferencias y taLLeres
con temas de este tipo. Y hay un
programa que se debe destacar
aquí, que es el de la Línea Línea
Hombre a Hombre 8009004321,
en donde se atiende a hombres

que generan o han generado aLgún
tipo de vioLencia hacia Las mujeres,
con atención psicológica y jurídica,
mediante esta Línea abierta Las 24

horas y se Les canaLlza a aLguno de
Los ocho Centros de Desarrollo de

MascuLinidades Positivas que opera
esta dependencia. Esto es muy
importante como parte deL freno a
La vioLencia.
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Una ventana de opinión
PAMELA ANDERSON
Marco A. Escalante N.

La semana pasada conocí a Pamela Ander
son, la sex symbol de los años 80's y 90's, ¿no
me creen? Pues les voy a contar algunas co
sas sobre ella para que vean que es'cierto.
Pamela, le diré Pame en adelante por la

confianza que ahora le íenqo nació en un
lugar de Canadá, en 1967. Hija ae una cama
res:. y de jn reparador de hornos, de niña su
frió por el comportamiento dañino del matri
monio de sus padres.
Durante el verano de 1989, Pame fue con

sus amigos a un partido de la liga canadiense
de fútbol, durante el mismo, se la mostró en
la pantalla gigante del estadio con una cami
seta de la marca de la cerveza Labatt, causan
do que la multitud gritase. La hicieron bajar
al campo para recibir una ovación de la mul
titud. Labatt le ofreció un contrato de modelo
y ella aceptó, así fue como comenzó su exito
sa carrera.

Contrario a lo que ustedes podrían pensar,
ella no es rubia natura!. Se tiño el pelo cuando
tuvo que posar por primera vez pata la revista
Playboy. Fue asidua asistente a la famosísima
mansión Playboy, lugar donde conoció a mu
chas personalidades que le fueron de utilidad
en su carrera.

Su salto a la fama internacional se produ
jo en 1992, cuando comenzó a interpretar el
papel de la salvavida CJ. Parker en la serie
ielevisiva Guardianes de la Bahía hasta 1997.
Su desempeño en esta última serie le valió ser
una de las actrices mejor pagadas de la televi
sión. Durante ese período también protagoni
zó la película Barb Wire (1996), la cual recibió
críticas mayormente negativas y no tuvo un
buen resultado comercial" y realizó apariciones
especiales en programas televisivos
tuvo romances con muchos de los actores de

moda de aquellos años, uno de ellos fue con el
rockero de la banda Mótley Crüe, Tommy Lee,
con quien se casó en Cancún después de c ua
tro días de conocerse, el flechazo fue inmedia
to. Con él vivió uno de los peores episodios de
su vida cuando le robaros i un video compro
metedor de su luna de miel y que fue amplia
mente difundido por internet, y también unos
de los mejores ya que el rockero es el padre de
sus dos hijos. Brandon y Dylan,
En marzo de 2006, se anunció que Pame reci

biría una estrella en el Paseo de la iama de Ca

nadá gracias a sus años como r i «odelo y actriz.
Es la segunda modelo que recibe una estrella.
Pame es vegetariana, defensora de ¡os dere

chos animales y miembro activo de la organi
zación Personas por el Trato Etico de los Ani
males (PETA), con quienes ha participado en
diversas campañas. Se volvió vegetariana en el
comienzo de su adolescencia cuando vio a su
padre matar un animal que había cazado.
En 1999, Pame recibió el premio Linda Mc

Cartney por su desempeño en la campaña
contra el uso de pieles. En 2003, se desnu
dó para la campaña publicitaria Prefiero
estar desnuda que usar pieles" ("l'd Rather
Go NakedThan Wear Fur") de PETA.
También ha hecho campaña contra la

caza de focas en su Canadá natal. En marzo
de 2006, Pame solicitó hablar con el primer
ministro canadiense Stephen Harper sobre
la caza anual de focas en ese país. Su peti
ción fue denegada.
En junio d ,015, Anderson recibió los

golpes de sable con los que el supuesto
príncipe de Montenegro, Stephan Cerne
tic la nombró condesa de Gigli, Italia. Arro
dillada, recatada y con un elegante vestido
blanco, recibió el "honor" en' jna ceremo
nia celebrada en Génova. Cernetic le con
cedió el título por su activismo en defensa
de los animales, especialmente por la vida
marina en los océanos. Dos años después
se descubrió que se trataba de un estafa
dor que actuaba como un falso noble,
Podría seguir hablando mucho más so

bre Pame, pero el espacio del que dispon
go en esta columna es limitado. Quizá en
un futuro pueda seguir contándoles más
sobre ella.
¿Qué cómo y dónde la conocí? Pues en

Netflix, en una serie que actualmente es
tán difundiendo, ¿o pensaban que la había
conocido en persona? Eso hubiera querido
yo.
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FORMA
Y FONDO

Un discurso y división de poderes

Laura Borbolla

i Desde hace más de dos décadas,
especialista enderechos humanos,
seguridad, justicia y derecho penal.

El pasado 2 de enero, en medio de la polémica derivada
del señalamiento de un periodista de investigación,
quien expuso que la Ministra Yasmín Esquivel había

plagiado la tesis con la que obtuvo el grado de licenciada en
Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México, y
quien buscabaserla primera mujer presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, para buena o mala fortuna había
otra ministra con la misma intención, y en una tercia de caba
lleros dé lüs 5 aspirantes sólo dos de ellos eran de extracción
puramente judicial, un hombre y una mujer.

Las condiciones y el animo: estaban históricamente pre
parados para que el Supremo Tribunal Federal fuera enca
bezado por una mujer. Dadas las circunstancias, no había
más que la;afortunada opción de elegirá alguien de adentró,
ya que desde la administración del presidente Peña se rom
pió cón la regla :io es escrita de la designación y ternas dé
ministros una vez de carrera y una vez externos, así como la
presidencia de la Corté en la misma tesitura.

Entonces, cómo diría mi abuelito: "si te toca, aunque te
quites y sí no, aunque te pongas". Ese fue el destino y circuns
tancias délas ministras que Contendían por la presidencia de
uno de los tres poderes federales, soberanos y autónomos
que forman y dan Sustento a la República.

Es así que Norma Lucía Piña Hernández fue nombrada
por los ministros pares, presidenta de la Suprema Corte de
justicia de la Nación. Desde el primer momento fué Con
gruente con su discurso y las subsecuentes decisiones, sin
duda el conocer desde adentro al Poder judicial Federal ha
permitido hacer los cambios con personas que igual que ella
son del servicio civil de carrera, en unidades administrati
vas estratégicas, tanto de la Corte como del Consejo de la
judicatura Federal. Es complicado pero necesario, ya que en
materia de régimen disciplinario se cayó en el extremo y
absurdo de suspender jueces y magistrados para que se

concursen plazas "con perspectiva de género" sólo paramu
jeres. Algo que el expresidente Zaldívar presumió, sin pon
derar objetivamente las circunstancias y consecuencias
para unos y otros.

La consecuencia para la Ministra presidenta, es que ha
sido muy observada y criticada, ya sgt por lo que dice en
público y en reuniones de trabajo, se ha llegado al absurdo
de desviar la atenciárv respecto de la claridad y contundencia
de su discurso en el 106 aniversario de la promulgación de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEM)
en ef que se habló desi ella debía o no pararse cuando todos
los presentes saludaron al presidente de la República.
Deforma y fondo:
En el evento del 5 de febrero en Querétaro, escuchar a quien
es garante de la última ratio de un Estado Constitucional
Democrático y de Derecho como lo hizo la ministra presi
denta Piña Hernández, da la tranquilidad de que ella y sus
pares resolverán conforme a derecho todo aquello que lle
gue al amparo de este recurso y de este Poder Judicial Fe
deral que hoy tenemos con más ministros externos que de
carrera judicial.

La autonomía de los tres poderes que Constituyen él Es
tado Mexicano es básica para su mejor funcionamiento y
legítimo actuar, es un tema de Seguridad Nacional, estabili
dad política, entre otras muchascosas; tal y como lo dijeron
Juárez y la propia ministra presidenta Pifia Hernández en su
discurso "entré las naciones» Como entre los individuos, el
respeto al derecho ajeno es la paz".
Nota al pie de página:
Feliz cumpleaños a mi querido y admirado dr. Ricardo Franco
Guzmán, quien con 95 años de edad es un joven incansable e
inspirador que posee 69 años de catedrático con la piel azul y
el corazón de oro, en la Facultad de Derecho de la UNAM. Su
homenaje del sábado es más que merecido.*
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VALOR DE
LA PALABRA

Ayuda evangélica
para Siria y Turquía

Oscar Moha

t Consultor en derechos humanos
y asociaciones religiosas. Presidente

de "Libertad y Dignidad AC"

Brigadas de ayuda evangélica proveniente de igle
sias de Reino Unido, España, Bélgica, Bulgaria,
Alemania, Suiza, Noruega y Finlandia se despla

zaron los primeros días hacia Siria y Turguía luego délos
terremotos del pasado lunes 6 de este mes, donde hasta
el momento se contabilizan más de 30 mil muertos.

En un inicio llegaron a Estambul y Ankara aviones
cargados con alimentos, medicinas, ropa, herramientas
de rescate y cobijas donados por iglesias Bautistas, Lu
teranas, Metodistas, Presbiterianas, Anglicanas y Pen
tecQstales, así como de algunos ministerios como el
Ejército de Salvación, gue traslada por vía terrestre co
cinas ambulantes, casas de campana y un hospital para
priméTos auxilios,

"Las congregaciones, los pastores, los centros de ayu
da fncabezadospof evangélicos nó estamospreparadoS
para desastres de la magnitud de Turguía y Siria... no
sabemos cómo organizaría ayuda porgue elnúmero de
muertos, heridos y gente gue guedó sin hogar y sin fa
milia es muy grande y apenas comienza a verse una
parte de lá tragedia gue van a vivir miles de persónas",
comentan ejecutivos delConsejo Mundial de Iglesias gue
tiene su sede en Suiza y afilia a más. de 345 religiones
en más de 120 países.
Aparte de la barrera idiomática, sirios y turcos en

un 95 % profesan la religión musulmana. Menos del
8 0/ason cristianos, gue es un credo limitado en ambas
naciones. Iglesias' Católicas y Evangélicas de Europa,
Asía, África y en menor medida de América Latina,
han enviado misioneros aesos países para la difusión
del cristianismo, con resultados muy pobres. Varios
están procesados en cárceles musulmanas acusados
de Sedición.

Los misioneros deben ingresar a países musulmanes
con estatus de turistas, estudiantes, o residentes itine
rantes. La Alianza Evangélica Europea, gue aglutina a
unas 50 Iglesias en ese continente, comentó gue a lo
largo de la semana se ha hecho un llamado a todos los
evangélicos del mundo para gue concentren sus ayudas
materiales, humanas y económicas en centros de acopio
para destinarlas a los lugares previamente focalizados
donde ya están pastores y líderes distribuyendo y coor
dinando la asistencia social.

Los reportes de cristianos enviados por sus congre
gaciones indican gue hay poca información gue los go
biernos proporcionan a los no musulmanes para
distribuir el apoyo, pues han dado prioridad a la ayuda
institucional gue envían otras naciones. "Nos ven con
recelo y creo gue no deben despreciar lo poco o mucho
gue podamos hacer católicos y evangélicos a favor de
los gue están sufriendo", dice el pastor Solveig Favré, gue
sabe hablar turco y kurdo y visita regularmente la pro
vincia de Kayseri, donde tiene reuniones con cristianos
ortodoxos y coordina con la Media Luna Roja la distri
bución de medicamentos.

México envió ayuda humanitaria, donó seis millones
de dólares y continúa con él acopio de víveres y otros
enseres para enviarlos alas zonas:afectadas. Las Iglesias
siguen en oración.
PALABRA DE AMOR: El "alojamiento temporal", es decir,
la renta de cuartos de hotel por hora, será una de las prin
cipales derramas económicasen la Ciudad de México hoy
gue es el Día de la Amistad, según estimaciones de la Se
cretaría de Desarrollo Económico local. La Asociación de
Hoteleros informa gue ya tiene asegurado un 85 % de
ocupaciones, incluso fin hoteles de 1 estrella.»
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Tras la puerta del poder
Llaman [TVE y TPJF a ciudadanos
a cuidar la designación de
consejeros electorales

¦n forma ¡nE:¦édita el pre
isidente de

la Sala Superior del
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la

Federación, el ma
gistrado Reyes Rodrí
guez convocó a la ciu
dadanía a observar atentamente el proceso
de designación de los cuatro consejeros del
Instituto Nacional Electoral, entre ellos el de
su presidente, y el de designación de ma
gistrados delTribunal Electoral.

"Sería vital, ya que estos perfiles impac
tarán en la calidad de las instituciones, y en
la democracia mexicana?subrayó el magis
trado El preocupante llamado lo hizo duran
te la firma de un convenio entre el TEPJF,
INE, Cámara de la Industria deTransforma
ción de Nuevo León y el Consejo Cívico.

Ahí el magistrado Reyes indicó que esos
cargos en juego en el Congreso, requiere
de perfiles con experiencia probada, con
sensibilidad y responsabilidad social.

"Las designaciones que se hagan desde
el Senado de la República en el caso de las
magistraturas electorales, de la Presidencia
del INE y las consejerías del INE en la Cá
mara de Diputadas y Diputados, pues será

de vital importancia porque impactarán la
calidad de las instituciones.

"La lupa ciudadana, la observación en
las designaciones será esencial, ya que crea
contextos de exigencia para que se cuente
con nombramientos en favor de perfiles o
personas profesionales, sobre todo hones
tas, comprometidas con la función electoral
que van a desempeñar, capaces de ejercer
plenamente su independencia, su autono
mía, sobre todo impermeables a la corrup
ción y a las presiones de los poderes públi
cos y fácticos',' precisó.

El magistrado Reyes consideró que to
das esas son virtudes y cualidades que re
quieren las instituciones, y asegurarlas legi
tima su labor, sus decisiones.

La colaboración social, dijo, no sólo
es el modo de vida en democracia, sino
el camino para consolidarla como la vía
pacífica por la cual se resuelven nuestras
diferencias. A su vez, Lorenzo Córdova,
presidente saliente del INE, dijo que en
estos tiempos y sobre todo en este país a
la democracia se le debe defender desde
todos los rincones de la sociedad frente

a "pulsiones autoritarias'' "Esa defen
sa debe comenzar con el pleno ejercicio
de la autonomía que la ley les confiere a
las autoridades electorales y, también, el

ejercicio de los derechos políticos frente
a aquellos malos jugadores que, en tiem
pos de polarización, desinformación y
poco compromiso con los principios que
inspiran a la democracia, flotan o hacen
flotar en el ambiente pulsiones autorita
rias'/ insistió.

Preocupa, agregó, lo que hoy ocurre
con la democracia norteamericana, Brasil y
México, dónde hay un acoso y asedio a la
viabilidad de la institucionalidad democrá

tica. "Estoy convencido, que lo que ocurre
en México genera preocupación y es una
responsabilidad común, de otra manera
podría sobrevenir un efecto dominó que la
mentemos todas y todos? advirtió.

A REVISIÓN INICIATIVAS
PRESIDENCIALES

En un largo encuentro institucional en
tre Adán Augusto López, titular de Gober
nación y enlace de AMLO con el Senado,
y Ricardo Monreal presidente de la Jun
ta de Coordinación Política de la cámara

alta, se revisaron ayer los procesos para
aprobar el Plan B electoral, algunos de los
nombramientos pendientes, la nueva Ley
del Espacio Aéreo, el Código Único de Pro
cedimientos Civiles, que nos interesa a no
sotros; la Ley de Cuidado y la Ley de Radio
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así como instrumentos internacionales que
tenemos pendientes de su aprobación.

Al informar del encuentro, Ricardo
Monreal consideró como cordial y amable,
amena, interesante, muy productiva, muy
fructífera en la que se ratificó la disposición,
la colaboración y la coordinación entre am
bos Poderes, el Ejecutivo y el Legislativo.

"Yo le comenté a él que es probable que
esta semana sean convocadas las comisio

nes y que inmediatamente después del dic
tamen de lo que falta del Plan B, se pueda
someter a la aprobación del Pleno''

En cuanto a la controvertida iniciativa de

la nueva Ley del espacio aéreo, explicó:

"Es una ley nueva, del Espacio Aéreo, y
me parece que tenemos que escuchar con
toda seriedad los impactos de esta ley; pero
el Ejecutivo tiene interés, dado que es una
iniciativa de ellos y nosotros vamos a revi
sarla con cuidado. Se le recordó que él ha
bía previsto que a esta iniciativa se le tenían
que hacer revisiones y cambios profundos.

"Sí. Las comisiones dictaminadoras es

tán en eso, se turnó a las comisiones o se va
a turnar, y ahí con amplitud podrá analizar
se este tipo de modificaciones.

"Yo creo que podrían hacerse, pero no
quiero adelantarme, sino que las comisio
nes dictaminadoras determinen ¡o proce

dente. "Tenemos que ir a lo técnico fun
damentalmente y al aspecto de soberanía,
porque el espacio aéreo es clave, es fun
damental en estos momentos en donde el

tráfico de drogas ha sido un problema serio
y en donde el espacio se usa incluso para
comisión de delitos. "Entonces tenemos

que tener mucho control sobre él, pero es
un área muy especializada que yo sostengo
que hay que escuchar a expertos y escuchar
opiniones técnicas sobre esta iniciativa tan
importante? enumeró. En fin, los asegu
nes de la agenda legislativa.
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Indicador Político
Cuba, cartucho quemado, sin efecto
geopolítico; siempre fue dictadura

partir deA la realidad
# \deJe que la

condecoración Agui
la Azteca se conoce

el medio diplomático
como una corcholata

por su utilización por
intereses coyuntu
rales, la relación del
Gobierno mexicano
con el Gobierno de

Cuba es, en términos geopolíticos y estra
tégicos, irrelevante y solo responde a una
deuda sentimental antigua.

La Revolución Cubana fue siempre
una dictadura: en el mitin del 26 de julio
de 1959, a medio año de haber tomado el
poder, la élite castrista tuvo como invitado
especial en la flamante Plaza de la Revolu
ción al expresidente mexicano Lázaro Cár
denas del Río, mientras, en la oscuridad de
la clandestinidad del poder, Camilo Cien
fuegos, uno de los héroes existenciales re
volucionarios, se ponía en modo de dicta
dura y arrestaba en el Palacio de Gobierno
al comandante Huber Matos porque acu
saba a los comandantes de comunistas y
lo refundieron 20 años en las mazmorras
aún existentes del castrismo.

Cuba fue un contrapunto político que
llegó a preocupar al pensamiento milita
rista estadounidense, pero desde 1962 en
que la OEA recibió la orden estadouni
dense de que los países latinoamericanos
deberían de romper relaciones con La Ha
bana se vio que México le servía más al
juego estratégico de ¡a Casa Blanca reto
zando con las expectativas cubanas que
rompiendo relaciones.

Uno de los estudios más importantes
sobre las relaciones de México con La Haba

na, México y la revolución cubana (El Cole
gio de México, 1972), lo publicó la investiga
dora Olga Pellicer, y ahí explicó con claridad
cómo aquel alzamiento guerrillero de jóve
nes radicales marxistas tomó el poder en la
isla en 1959 y lo mantiene a sangre, fuego
y represiones hasta la fecha y de qué ma
nera las dos izquierdas mexicanas la insti
tucional del PRI de la Revolución Mexicana

y la marxista del Partido Comunista fueron
piezas manejadas por los intereses de Fidel
Castro, quien supo construir una ideología
a partir de un sentimiento antiestadouni
dense latinoamericano.

La relación políticaideológica de Méxi
co con La Habana terminó en 1982 y Carlos
Salinas de Gortari compró la presencia de
Fidel Castro en su toma de posesión de di

ciembre de 1988, producto del fraude elec
toral contra el hijo del general Cárdenas que
dio todo el apoyo a los castristas, pagando
el favor con una intermediación aguada con
el Gobierno de Clinton. El tecnócrata Zedi

llo desdeñó a Cuba, el panista derechista
Vicente Fox mandó a Fidel a La Habana

después de comer. Calderón y Peña pasa
ron la agenda Cuba al último lugar y aho
ra López Obrador trata de reconstruir una
oportunidad política vis a vis la relación La
HabanaWashingtonMéxico.

La Revolución Cubana vuelta dictadura

del poder fue perdiendo credibilidad inter
nacional desde aquel apoyo de Fidel Castro
a la invasión soviética a Checoslovaquia
en 1968 para reprimir de manera brutal la
revolución democrática socialista. Hoy,
por cierto, varios de los comunistas de los
años sesenta aparecen firmando una carta
de repudio a la condecoración del presi
dente López Obrador al presidente cubano
DíazCanel, junto a varios de los derechis
tas del pasado que siempre repudiaron a la
Revolución Cubana,

Estados Unidos se encuentra atrapado
en los compromisos de 1962, después del
fracasado intento de invasión financia

da por la CIA a La Habana y la respuesta
brusca y enojada de Fidel Castro de decla
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rar a la Revolución Cubana como marxis

taleninista y meter al pueblo cubano en
un sistema de gobierno que lleva más de
60 años hundiendo al pueblo de Cuba en
la peor de las crisis sociales: la pérdida de
identidad humana y familiar, las cárceles
llenas de presos políticos que protestan
contra la dictadura y dos generaciones
hundidas en la miseria.

Cuba fue importante para México en
tanto que representaba una imagen sim
bólica de una revolución al principio más
social que socialista, pero que se hundió
en la imposibilidad práctica de construir un
régimen marxistaleninista y una sociedad
comunista sin ningún proyecto de desa
rrollo, sino dependiendo del voluntarismo
bonapartista del comandante Fidel Castro

que llegó a tomar absolutamente todas las
decisiones en Cuba,

Lo malo para el equilibrio geopolítico
regional radica en un escenario ideológi
co que se mueve entre el pragmatismo
comercia! del capitalismo estadounidense
y el populismo sin clase obrera que pro
fundiza las contradicciones en México, la
dictadura brutal sandinista en Nicaragua,
un Brasil engañado por Lula, una izquierda
chilena sin ideología y la Venezuela chavis
ta en modoWeimar.

Política para dummies: La política a ve
ces es nostalgia pura.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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SSP: Solilo Se
Perjudica (¿enarco
POLÍTICOS, ACADÉMICOS Y ANALISTAS CRI
TICAN EL ÁGUILA AZTECA A DÍAZCANEL....

Son derechistas admiradores de Hernán Cortés y se
guidores de la fascista Vox española, ¿verdad Julen Re
mentiría?

El Rey Zambada dijo que en 2006 entregó 5 mdd a
García Luna en un restaurante del DF, y dirigió el
narcotráfico en el AICM.

Genarco declinó responder porque no tiene nada que
decir, es defender lo indefendible y en boca cerrada no
entran dólares, pero qué tal cuando dirigió la SSP, que
hoy significa: Sólito Se Perjudica.
Calderón subió el video de unjaguar atropellado y
culpó al Tren Maya, pero era una escena de Brasil
en 2016 y lo retiró.

Es lo malo de ingerir tanto ron blanco sin rebajarlo con
chesco o agua: causa unos felipirium tremens bien locos.
Y en cuanto supo quién sería el testigo estrella de la Fis
calía de NY, huyó a una isla de Indonesia.
Margarita Zavala comentó que la oposición está
siendo perseguida.
Sí, pero por rateros y saqueadores en tiempos neolibe
rales cuando sí se permitía robar.
La diputada ve como presidenciable a Cabeza de
Vaca.

¿Ya ves?, nominan a hampones y luego se quejan de
"persecuciones políticas".
Alejandra del Moral concluyó su precampaña en
Texcoco igual que Delfina, afortunadamente sin
violencia.

A Gómez se le justifica porque es su municipio natal,
pero fue una provocación de la oriunda de Cuautitlán
Izcalli, quien llevó el Museo de Prinosaurios Mexiquen
ses a su cierre: Chuayffet, Camacho, Montiel y Eruviel,
sólo faltándole el abandonado Bombón Ladrón. Lo bue

no es que ninguno se le desmayó ni infartó.
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Ajedrez político

PERSECUCION EN MEXICO

El ajedrez, es histórico, proviene de la
época de la India septentrional como jue
go para 4, evolucionado con los árabes en
tre los años 632 y 651. Este deporte que
aún se practica, intensifica el intelecto; son
mentes brillantes las que llegan a mante
ner niveles admirables en los campeona
tos, donde los ganadores pasan a la historia
con el reconocimiento de sus congéneres.
Lo cierto es que el ajedrez no solo se

aplica en un tablero, sino también en la vi
da social y política. Precisamente en es
te último renglón se intensifica y es donde
podemos encontrar un caso nauseabundo
por lograr una candidatura presidencial.

En el ajedrez una de las figuras es el rey
(en referencia a la vida cotidiana, no se con
sidera el sexo), al que no se le debe tocar, se
debe defender a como de lugar, poque si el
rey es "comido" se acaba el juego. Es asi co
mo hemos visto recientemente que la figura
de un rey que aspira a ser Jefe del País, está
siendo protegido por sus promotores, con la
intensión, insistimos, de que 110 se le toque
y quien se atreve, se expone a la persecución
y a todo tipo de perversidades. Junto al rey
está la reina, que es encargada de la justicia,
pero que, en la realidad, es capaz de crear
delitos, imponer sanciones, fomentar un
ambiente de temor y sin duda, justificar los
errores del rey, al extremo de asegurar que
es impoluto, lleno de cualidades y que debe
mos agradecer al destino pueda ser nuestro
gobernante. En el juego también hay alfiles,
torres, caballos y peones dispuestos a dar
batalla por el rey, para lograr la ambiciona
da candidatura.

Al final, es una pena la política en Méxi
co, que hoy por hoy como nunca se encuen
tra entrampada y sujeta a los vaivenes, algo
nada sano ni apropiado en momentos tan
difíciles. Busquemos lo mejor, aunque no
sea el rey.
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lian B Electoral, la
picola para IVIonreal

APROBACION INEVITABLE

Lo que ocurra en los siguientes días en
el escenario nacional y en la Corte de
Brooklyn en Nueva York, serán temas que
habrán de correr por el majestuoso salón
de Palacio Nacional donde se efectúan las

conferencias matutinas del presidente An
drés Manuel López Obrador.

Ruda se le viene la semana al senador

Ricardo Monreal. Está visto que no queda
bien con nadie y su futuro político se des
vanece paulatina, pero inexorablemente.

El llamado Plan B de la Reforma Elec

toral lo pone en la picota. En Morena se
asegura que esta propuesta sólo toca a la
"burocracia dorada" del INE, pero Mon
real desde el Senado parece darle la es
palda a la gran cantidad de despidos,
1800que traerán consigo estas reformas.
Y ni así quedabien con los suyos.

El coordinador de los senadores more

nistas sostiene que ya no hay nada que ha
cer para evitarlo, por lo que ya se preparan
protestas en el Congreso como en las ca
lles.

Por otro lado, allá en Saltillo, el candi
dato morenista Armando Guadiana, grita
a voz en cuello, "Vamos a partir plaza... ¡y
madres!", pero pocos le creen porque ya lo
ven como perdedor.

Al senador le falta coraje y dedicación y
como ejemplo ahí está su cierre anticipado
de campaña que tiene como fondo estar li
bre para poder ir a echarse unas chelas en
el Super Bowl y transportarse fuera de es
te mundo. Sin grillas y con mucho dinero
de por medio.

Ayer por cierto en Texcoco tuvo lugar el
cierre de las precampañas de Delfina Gó
mez y Alejandra del Moral, dos damas que
se presentaron a corta distancia, separa
das tan solo por cuatro kilómetros, ambas
sin discurso que convenza y con miles de
acarreados para mostrar su superioridad.

No hay a quien irle. Y una de ellas po
drá presumir después de la primera sema
na de junio de haber ocupado un honroso
segundo lugar, como dicen los argentinos
cuando se trata de ocultar su ineficiencia y
su inferioridad.

A decir de encuestas externas, muy se
paradas de las que mandan pagar sus res
pectivos equipos de estrategia, la maestra
Delfina tiene mejor cártel.
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Fuera máscaras

El retorno de "El Rey"
komo en

el final deG'una pelí
cula de Hollywood,
sorpresivamente y
en plena recta final
del juicio contra Ge
naro García Luna,

ex secretario de Seguridad Pública de Felipe
Calderón, que se realiza en estos momentos
en la corte del Distrito Este de Brooklyn, Nue
va York, se dio a conocer que el acusado des
cartó declarar. No habrá lágrimas de coco
drilo que intenten conmover.

La decisión agarró en curva a varios, so
bre todo a la fiscalía que esperaba un baño
de sangre. El juez encargado del caso, Brian
Cogan, preguntó si Genaro es consciente
de lo que implica renunciar a su derecho
de declarar, y la respuesta fue un seco pero
rotundo: "sí señor, esa es mi decisión" Una
de las decisiones más arriesgadas tomada
por la defensa, sobre todo porque, en su
situación se podría traducir como un gran
tropiezo. Sin embargo la defensa del funcio
nario mexicano prefirió no correr riesgos,
ya que los fiscales pretendían mostrar una
serie de 24 fotografías, entre propiedades y
vehículos, para presentar al jurado el actuar
de García Luna tras sus actividades crimina

les, pero después de que el juez se negara a
evitar esta exhibición, la defensa comunicó
que no testificaría, para lo cual también pi
dió a través de una carta que no se le pre
guntara a su cliente el motivo de su decisión.
Aunque el motivo es simple: todo se trata de
una estrategia para que no sea mostrada
la riqueza que Luna generó desde que dejó
su puesto público en el año 2012.

Pero la cosa no terminó ahí. El último de

los testigos significativos presentados por
la Fiscalía este lunes fue nada más y nada
menos que Jesús Reynaldo Zambada, ex

miembro del Cártel de Sinaloa. En el juicio
de Joaquín "El Chapo" Guzmán en 2018,
Zambada declaró que había entregado
a García Luna entre seis y ocho millones de
dólares en sobornos entre 2005 y 2007. Sin
embargo, la Corte anunció que no permi
tirá pruebas de bienes posteriores a 2012,
que no tengan relación con los cargos, des
tinados a demostrar la supuesta riqueza
anómala de García Luna. Ahora, el "Rey"
declaró bajo juramento que realizó dos
pagos: uno de 3 millones de dólares y un
segundo de 2 millones de dólares a García
Luna en el restaurante Los Campos Elíseos
de la Ciudad de México, a través del abo
gado Oscar Paredes, que trabajaba también
para el Cártel de Sinaloa. Según las decla
raciones del narcotraficante. Paredes le dijo
que ya se hablaba de que García Luna iba a
ser nombrado nuevo secretario de Seguri
dad Pública con la llegada del Gobierno de
Felipe Calderón, y que era importante ha
blar con él para conseguir protección para
Ismael Zambada García, alias "El Mayo? el
capo de capos, líder del cártel de Sinaloa
y hermano de el "Rey'' Además, se estima
que Genaro habría recibido no menos de
"230 millones de dólares" en sobornos pro
cedentes del narcotráfico.

El cálculo se elaboró en base a datos

aportados por testigos. En tanto el gobierno
de Estados Unidos acusa a García Luna de

cinco cargos, cuatro de ellos relacionados
con las drogas y otro de falsedad de docu
mentos, recordemos que se trata del funcio
nario mexicano de mayor grado que se sien
ta en el banquillo de "los acusados" pero en
el país americano.

Con todo y lo anterior. García Luna no
pretende defenderse en lo más mínimo, ¿es
tará amedrentado? ¿Tendrá algún ás bajo la
manga? ¿Estará defendiendo a alguien? Es
tamos muy cerca de descubrirlo.
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Capitanes ARTURO
GOVEA...

Es el nuevo CEO de

Ironbit, empresa mexi
cana de software pa
ra el sector empresa
rial. Su meta es conso

lidar la presencia de la
compañía de tecnolo
gía con un plan de ex
pansión que le permi
ta facturar mil millo

nes de pesos para 2027.
Además, busca impul
sar la capacitación de
personal a través de su
campus digital

Atracción mexicana

En el mundo del ecommerce se prepara un movi
miento interesante para México.
Las multinacionales asiáticas están a la caza de nue

vos mercados con buenas perspectivas de crecimiento a
nivel internacional y México, incluso más que Brasil, es
el foco de atracción en la región de Latinoamérica

Esto está sustentado en un estudio realizado por
Americas Market Intelligence (AMI), una firma de in
teligencia de mercado para Latinoamérica, en conjun
to con la compañía global de tecnología de pagos, Nuvei,
que en México lleva Javier Guerrero.

Para muchas empresas asiáticas que buscan crecer
mediante el comercio por internet, México está siendo
la primera opción frente a Brasil no solo por sus 130 mi
llones de habitantes, sino porque tiene un mercado local
menos competitivo y un régimen regulatorio más sencillo.

Además, México también tiene atractivo en el
ecommerce transfronterizo por su régimen comercial
abierto y su proximidad con Estados Unidos, por lo que
se anticipa que habrá una buena cantidad de empresas
asiáticas que entrarán al País.

Actualmente, más de una cuarta parte del comercio
electrónico de México es transfronterizo, el porcenta
je más alto entre los grandes mercados de Latinoamérica

Incluso, las ventas en la frontera están creciendo a
un ritmo mucho más rápido, con alrededor de 39 por
ciento anual, frente al 30 por ciento de las ventas locales.
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Nuevo cargo

Grupo Coppel amplió su es
tructura organizacional en
México con la creación de
un nuevo puesto para po
tenciar el desarrollo del ca
pital humano y promover el
liderazgo femenino.

Se trata de la Dirección
de Talento y Desarrollo, que
estará a cargo de María
Luisa Velasco, quien cuen
ta con más de 20 años en
áreas de recursos humanos
en distintas empresas
globales.

La nueva dirección está
pensada como una palanca
para desarrollar y ejecutar
estrategias de talento que
apoyen el cumplimiento del
plan de negocios de la
compañía

Velasco será la encarga
da de la gestión integral de
desarrollo para toda la or
ganización en recursos hu
manos. La nueva directiva
reportará a la dirección ge

neral y a la presidencia de
Grupo Coppel.

Coppel es una empresa
con 120 mil colaboradores
y hasta el cierre de 2022 el
talento femenino ocupó 38.9
por ciento de las posiciones
entre los mandos medios y
superiores en el Grupo.

Es una empresa con
presencia en todos los esta
dos de la República y una
de las 10 principales compa
ñías empleadoras en Méxi
co por el alcance de sus tres
unidades de negocio:
la cadena de tiendas de
partamentales, la Afore y el
banco.

Financiarán

startups
Con una bolsa de 1.6 millo
nes de dólares, Huawei, que
en México está a cargo de
Edgar Haro, busca apoyar
a 139 startups en América
Latina, de las cuales 60 son

mexicanas.

El gigante chino consi
dera que existen pocos in
centivos en el mercado para
que empresas nacidas en la
era digital se desarrollen y
todavía menos recursos pa
ra que puedan convertirse
en unicornios.

En América Latina se
estima que existen cerca de
500 startups, de las cuales
60 por ciento se desarrolla
ron en México.

Sin embargo, dado que
el financiamiento es nulo y
sin apoyos desde el Gobier
no federal, 38 por ciento de
los emprendimientos des
aparecen en el mercado.

A través de su progra
ma, la compañía además
contempla el desarrollo de
personal para que una vez
que los proyectos estén en
operación no pierdan el ta
lento y se mantengan ac
tivas en el mercado en los
años posteriores.

Teñido

biodegradable
La empresa Colorantes Ma
riposa ahora se puso muy
amigable con el medio
ambiente.

La compañía de larga
tradición en México, diri

gida por Ernesto Porter,
ahora lanzó una nueva fór
mula de sus productos que
permite darle un segundo
uso al agua utilizada para
teñir prendas.

Esta empresa, dedicada
a la venta de colorantes pa
ra teñir la ropa, ahora ga
rantiza que con el cambio
de fórmula es posible re
gar plantas sin riesgo con
el agua que queda tras so
meter una pieza textil a un
proceso de cambio de color.

Además, los produc
tos de esta marca mexicana,
que fue registrada en 1932,
también contarán con em
paques biodegradables tan
to internos como externos.

La industria de la con
fección es de las más con
taminantes en el mundo y
uno de los aspectos que más
preocupación genera es el
uso intensivo de agua

Cada año la industria
del vestido utiliza 93 mil
millones de metros cúbicos
de agua en el mundo, un
volumen suficiente para sa
tisfacer las necesidades de
5 millones de personas, de
acuerdo con información de
la Conferencia de las Nacio
nes Unidas sobre Comercio
y Desarrollo (UNCTAD, por
sus siglas en inglés).

capitanes@reforma.com
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Amor(atados)
entimiento de'S afecto, inclina
ción y entrega a

alguien o algo".
Amor, según la Real

Academia Española.
Hoy que es 14 de febre

ro hablemos, pues, del amor.
Porque sí, también puede ser
tema para la política y los
negocios.

Según el sitio "etimo
logía", una posible raíz del
abusado sustantivo se ubi
ca en pueblos nómadas in
doeuropeos, que utilizaban
la palabra "Amma" (similar

'C al latín) para referirse a la
madre. Así, el vocablo haría

[• referencia al amor inicial e
incondicional de nuestras
madrecitas.

Según la página "sig

nificados", para los grie
gos había 4 tipos de amor.
1. Eros, el ámor pasional y
erótico. Ese por el que se
pierde la cabeza.
2. Storgé, al amor frater
nal, amistoso, comprometi
do, leal y protector.
3. Philia, al amor entre ami
gos y al prójimo. Busca el
bien común. Es respetuoso,
solidario y cooperativo.
4. Agape, el amor más puro
e incondicional. Nutre, es
generoso, espiritual y pro
fundo. Prioriza al ser amado.

Traicionado por mi al
ma ingeniero, yo prefiero
más bien aquel sabio pro
verbio: obras son amores
y no buenas razones.

Porque en eso del
amor, de lengua me co

mo un taco.

Por supuesto que no to
do debe ser ingeniería. Un
buen poema o pensamiento,
un gesto en el momento ade
cuado le hace el día a cual
quiera. Y por eso hay que
procurarlos siempre... ¿y no
sólo hoy, eh?

Pero una obra, un acto,
una acción duran más. Qui
zá no generen mariposas en
el estómago, pero en sus alas
perdura el vuelo.

Ahora bien, el amor
real no sólo es de actuar.
Sino de actuar para bien
en lo que sea. En la polí
tica, los negocios o la vida.

Tomemos a la política,
una tierra fértil para innu
merables promesas de amor.
Y ni modo, usaré al Tlatoani
como (anti) ejemplo.

Andrés Manuel cono
ce a los pobres, respira el
México de los desposeídos.
Y, claro, profesa un gran
amor por los que menos
tienen.

No podemos regatear
le eso. Aparte, es un sen
timiento loable. La deuda
social de México es inob
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jetable y terrible (relee "Tu
vida por $18,000").

Pero, ¿cómo demostrar
ese amor con acciones?

Una opción es lo que
hace la 4T: apoyos direc
tos para buscar zanjar la des
igualdad o por lo menos dis
minuirla

Una alternativa sin du
da gratificante (aunque, por
cierto, hoy ejecutada pési
mamente, hay muchas fu
gas e ineficiencias, por decir
lo menos).

Pero, bueno, es de imple
mentación relativamente rá
pida y el que reparte se sien
te retebien. Puede presumir
una mañanera sí y la otra
también que está "atacan
do las causas de la pobreza".

Pero ese amor es efí
mero. Ese amor de dádivas
es enamoramiento pasaje
ro, aparte de que es amor
codependiente. Hombre, el
Tlatoani admitió hace po
co lo conveniente que son
los pobres para su estrategia
electoral.

Así "va a la segura".
Un incentivo patético

y retrógrado, pues mientras

más permanezca la pobreza
más fácil será mantener ese
"amor" paternalista.

Un ágape real para
los pobres sería muuuy
distinto.

Implicaría mejorar a
través de décadas de traba
jo constante la educación
de todos, pero sobre todo
de los que menos tienen.

Requiere crear condicio
nes para lograr empleos me
jor remunerados. Requiere
promover reglas del juego
claras y constantes. Requiere
implementar políticas ener
géticas que generen energé
ticos competitivos. Requiere
apuntalar la eficiencia y la
competencia. Requiere de
fender y mantener institucio
nes sólidas e independientes.
Y, por supuesto, requiere que
impere la ley y la justicia

Ese amor sí es de a de
veras. Esas obras sí serían
amores y no buenas razones.
Eso sí sería pensar desinte
resadamente en el prójimo.

Te propongo entonces
que para amar de a de ve
ras en lo que sea tus obras
sean precedidas de un aná

lisis ingenieríl: ¿Cuál es el
problema? ¿Cuáles son sus
causas? ¿Qué opciones exis
ten para resolverlo? ¿Qué
dicen las mejores prácticas?
¿Qué recursos se requieren
y cómo los vas a conseguir?
¿Quién, cuándo y cómo va a
ejecutar la obra? Y, finalmen
te, ¿cómo te darás cuenta de
qué va bien y qué va mal?

Digamos que un amor
ingenieríl es la mejor ga
rantía de que tu obra (y tu
sentimiento) sea duradera.
Que no se caiga al primer
vientecillo.

Para que tu ser querido
termine siendo amado y no
termine en cambio amora
tado. Que reciba besos y no
madrazos, aunque éstos sean
muy "transformadores".

EN POCAS PALABRAS...
"Jamás en mí podrá apagarse
la llama de tu amor".

Gustavo Adolfo Béc
quer, poeta español.
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What's
News

¥7*1 consejo directivo de
íiChevron Corp. contem
pla no aplicar la edad de
jubilación obligatoria de la
compañía para el director
ejecutivo Mike Wirth, una
medida que le permitiría
continuar como CEO
durante un periodo más
largo, dijo gente familiari
zada con el asunto. Algu
nos miembros del consejo
han dicho que la compañía
petrolera con sede en San
Ramón, California, no tiene
un candidato interno listo
para suceder a Wirth, y ese
tiempo adicional le permi
tiría preparar a un sucesor.

? El próximo director
ejecutivo de Toyota Motor
Corp. reveló que quería
acelerar el desarrollo de
partes y métodos de manu
factura optimizados para
vehículos eléctricos (VEs),
al hacer un llamado para
una "mentalidad de VEs
primero" en la ampliación
de la oferta de VEs de

Toyota. Koji Sato, quien
se convertirá en director
ejecutivo en abril, señaló
que Toyota desarrollaría
nuevos VEs para su marca
de lujo Lexus para el 2026
usando una plataforma de
manufactura especializada
en VEs.

? Una nueva regla de
la Comisión de Bolsa y
Valores de EU promete
eliminar muchas de las
lagunas que permitían que
personas con información
corporativa privilegiada se
ocultaran detrás de estos
planes de operaciones. Para
la mayoría de las compa
ñías cotizadas en la bolsa
en £U, los nuevos requisitos

de divulgación entrarán en
vigor el 1 de abril. Entre los
puntos destacados: funcio
narios y directores tendrán
que esperar al menos 90
días tras iniciar o modificar
un plan 10b5l antes de
poder realizar operaciones
bajo el acuerdo.

? Los fundadores del
fallido fondo de cobertura
Three Arrows Capital Ltd.
han reaparecido con una
iniciativa para un mercado
de criptomonedas de 25
millones de dólares que
permitirá que los usuarios
realicen operaciones con
reclamos por bancarrota
de plataformas y fondos
insolventes, incluyendo
el suyo. Open Exchange, o
OPNX, fue creado por Su
Zhu y Kyle Davies quienes
crearon Three Arrows jun
tos y los dos fundadores
del mercado de criptomo
nedas CoinFLEX. Se antici

pa que la nueva plataforma
sea lanzada para finales de
este mes, dijo SU.

? A los turistas les con
viene mucho más comprar
una bolsa Louis Vuitton
nueva en París que en Lon
dres. Eso se está volviendo
un problema para la capital
británica y sus marcas de
lujo nacionales. El Gobier
no de Reino Unido eliminó

las compras libres de
impuestos para visitantes
del extranjero a finales del
2020. Londres es ahora el
único destino de compras
europeo donde los turistas
no pueden recuperar el
impuesto al valor agregado
del 20% que pagan en las
compras de lujo.
Una selección de What's News
® 2023 Todos los derechos reservados
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Cae optimismo por inicio üe año
Este viernes, el Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (Inegj), de Graciela Már
quez dará a conocer el Indicador Oportuno
de la Actividad Económica (IOAE), un ade
lanto del desempeño productivo del país con

datos revisados a diciembre
del año pasado y las prime
ras estimaciones para el
mes pasado. Los especialis
tas esperan una revisión al
alza para el ultimo mes de
2022, sustentada en los da
tos preliminares del Produc
to Interno Bruto (PIE) que
se dieron a conocer recienGraciela

Márquez temente. Sin embargo, nos
dicen que el escenario para

el primer mes de este año no es tan optimista
y las señales son mixtas, por una parte, ante
el alza de la inflación y, por otra, luego del
aumento a los salarios mínimos, por to que es
posible un avance secuencial modesto, pero
tampoco se descarta una ligera contracción.

Gigantes üe la BMV.en auge
::::: Nos cuentan que a partir de esta semana
las grandes empresas de consumo, retail y
otros sectores que cotizan en la Bolsa Mexica
na de Valores (BMV) presentarán sus resulta
dos al cuarto trimestre de 2022, y se esperan
ganancias históricas, con indicadores que su
peran incluso ios niveles previos a la. pande
mia, favorecidos por el aumento de precios.
Gigantes como Walmart o Alfa presentaran
sus resultados al mercado esta semana, y ha
cia finales de mes llegarán Jos del resto de
grandes firmas, cerrando la temporada de re
portes de cierre de 2022. Habrá que ver hasta
donde las previsiones de menor actividad
económica modifican las estrategias de nego
cio de las empresas, en un mercado resiliente
a la inflación y tasas de interés, donde el con
sumidor parece no espantarse tanto por la ca
restía, nos dicen.

Tribunal se quita el cubreDocas
::::: Nos dicen que quienes ya regresaron a la
normalidad tras la pandemia son bs del Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa
(TRIA), que tiene como presidente al magis
trado Guillermo Valla Esponda. Nos cuen
tan que, si bien regresa todo el personal a tra

bajar de manera presencial a
las instalaciones del TEJA,
se seguirá privilegiando la
comunicación a través de

herramientas tecnológicas,
agendando citas por vía di
gital o por correo electrónico
oon las salas regionales o es
pecializadas para evitar

Guilermo VaHs aglomeraciones. También se
dejó abierta la posibilidad deEsponda
sesionar de manera virtual,

y mientras el personal deberá tomar medidas
preventivas para evitar contagios de Covid19,
el cubrebocas ya no será obligatorio, a menos
de que se trate de lugares cerrados, algo reco
mendable para los no vacunadas.

Canadevi: convenio con Iníonavit
::::: La Cámara Nacional de la Industria del
Desarrollo y Promoción de la Vivienda (Cana
devi), que preside Alberto Moreno Gómez
Monroy, firmó un convenio con el Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores para usar la marca 'Créditos In
fonavit' y, con ello, hacer un frente común
contra la publicidad engañosa en la venta de
viviendas. Nos explican que se busca incenti
var la utilización de la leyenda para la adqui
sición de inmuebles con calidad, bien ubica
dos y servicios, así como para frenar a los fal
sos gestores o "coyotes" y mejorar la asesoría
a los derechohabientes. Nos dicen que con la
firma del acuerdo se refuerza el cumplimien
to de la implementación de la NOM247SE
2023, que regula las prácticas comerciales y
de publicidad en la venta de vivienda.
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La NFL quiere un equipo en
México; hay interés,/afta ei dinero
El partido del Super Bowl

de este domingo fue un
éxito en lo deportivo y

comercial. En México fue am
pliamente visto, logrando una
audiencia de 23.8 millones de
personas (13 millones a través
de Canal 5/TUDN y 10.8 millo
nes en Canal 7). Los espectado
res tuvieron u n comportamien
to constante desde el inicio de
las transmisiones, a las 17:30
lloras, hasta su conclusión, lo
que deja ver que en el país existe
un enorme interés por el fútbol
americano, razón por la cual la
NFL explora la posibilidad de
mover a alguno de sus equipos
a México, ante la cantidad cre
ciente de sus seguidores.

Sin embargo, el fútbol soccer
sigue siendo el deporte más po
pular e n México, y p rueba de ello
es que la final del pasado Mun
dial, entre las selecciones de Ar
gentinay Francia, a pesar de que
se llevó a cabo en un horario ma

tutino (no de primetime), juntó
a 32A millones de personas en
las televisiones de México, Tam
bién este fin de semana, un par
tido de inicio del torneo de la Li
ga MX, América contra Necaxa,
por Canal 5/TUDN, tuvo una
gran audiencia, al topar 8l6 mi
llones de personas.
En Estados Unidos, Fox, cade

na que tuvo los derechos de
transmisión del Super Bowl, no
ha emitido sus ratings. Se espera
que lo haga en las próximas ho
ras, pero en sus estimaciones, la
televisora preveía una audiencia
rondando 115 millones de perso
nas, lo que significaría que un
tercio de lapoblación estadouni
dense sintonizó este partido.
El fútbol americano también

es mucho más atractivo para los
anunciantes que el soccer, dado
que hay la posibilidad, a lo largo
de cuatro horas de partido, de ir
intercalando spots, lo que no su
cede en el fútbol soccer, que sólo
tiene el medio tiempo para co
merciales publicitarios,
En el caso de este Super Bowl,

cada 30 segundos de publicidad
se vendió en aproximadamente
133 millones de pesos, y a esto
hay que agregarle el negocio de
las apuestas. El partido se fugó
en Arizona, estado que las per
mite en todo momento y, de
acuerdo con la American Ga
ming Association, tino de cada
cinco adultos en Estados Unidos

apostó durante el mismo, lo que
representaría más de 50 millo
nes de personas.
Se calcula que el monto, que

incluyó apuestas de todo tipo
(quién anotaba primero, quién
fue el jugador más importante,
si se jugaría un tiempo extra e

que lo haga en las próximas ho
ras, pero en sus estimaciones, la
televisora preveía una audiencia
rondando 115 millones de perso
nas, lo que significaría que un
tercio de lapoblación estadouni
dense sintonizó este partido.
El fútbol americano también

es mucho más atractivo para los
anunciantes que el soccer, dado
que hay la posibilidad, a lo largo
de cuatro horas de partido, de ir
intercalando spots, lo que no su
cede en el fútbol soccer, que sólo
tiene el medio tiempo para co
merciales publicitarios,
En el caso de este Super Bowl,

cada 30 segundos de publicidad
se vendió en aproximadamente
133 millones de pesos, y a esto
hay que agregarle el negocio de
las apuestas. El partido se fugó
en Arizona, estado que las per
mite en todo momento y, de
acuerdo con la American Ga

ming Association, tino de cada
cinco adultos en Estados Unidos
apostó durante el mismo, lo que
representaría más de 50 millo
nes de personas.
Se calcula que el monto, que

incluyó apuestas de todo tipo
(quién anotaba primero, quién
fue el jugador más importante,
si se jugaría un tiempo extra e
incluso hasta el color de la ves
time nta de la cantante Rihan

na), generó ventas por 304 mil
millones de pesos. Así, este
evento, nada más en Estados
Unidos, alcanzó un éxito eco
nómico relevante.
Cabe señalar que este Super

Bowl fue uno de los más comen

tados en redes sociales, con es
timaciones de 600 millones de

interacciones, además de que
30% de la audiencia lo vio a tra
vés de dispositivos móviles.
Finalmente, en lo que respec

ta al show de medio tiempo, la
audiencia se mantuvo muy inte
resada y la cantante Rihanna dio
una presentación espectacular,
que mandó varias señales de
empoderamiento de la mujer al
estar visiblemente embarazada,
bailar en plataformas elevadas y
lograr un show que dejó perple
jos a millones en el mundo.
Lo que la NFL busca es seguir

creciendo, por lo que buscatener
presencia en nuevos territorios
mediante la transferencia de

Por su gran qfición, la JVFL ha seleccionado para
tener juegos pro/esionates y, euentualmenteT
para licenciar equipos, al Reino Unido y a México.

equipos. Por su gran afición, la
NFL ha seleccionado para tener
juegos profesionales y, eventual
mente, para licenciar equipos, al
Reino Unido y a México.
En el Reino Unido este año

habrá varios partidos de la NFL;
en México no, por la remodela
ción en cu rso que se realiza en el
Estadio Azteca de cara al Mun
dial de 2026. Pero no tengan du
das de que la NFL tiene un enor
me interés por mantener y acre
centar su presencia en nuestro
país y colocar aquí a alguna de
sus franquicias. Ya veremos qué
estrategia sigue para para lograr
lo, pues la inversión no es menor.
La franquicia más económica es
la de los Bengalíes de Cincinnati,
que cuesta 53 mil 200 millones
de pesos. Esto es 33 veces más
caro que la franquicia más ele
vada de la Liga MX, el América.
Así que, para que 1a NFL venga
a México, varios van a tener que
hacer una "vaquí ta", aunque in
terés y audiencia sí hay. •

Twitter. SilTqado
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Mientras sigue la necia discusión sobre cómo
distorsionar el mercado aéreo para estimular
el mercado del AIFA (NLU, su identificador
aéreo), el general secretario Luis Cresencio
Sandoval podría sugerir al Presidente que se
permita la entraday operación de las platafor
mas de movilidad como UBER, DIDI, Cabify,
Lyft (que está llegando a México) e InDrive.

El Presidente ha sido muy vocal para urgir
a que las aerolíneas aumenten el número de
vuelos del AIFA para impulsar su rentabiliza
ción, pero resulta imposible lograrlo si los vue
los salen con ocupaciones promedio inferiores
al 50%, mientras en el AICM siguen saliendo
con ocupaciones de 83%, según los datos de la
AFAC, que lleva Miguel Enrique Vallín Osuna.

Éste sería un incentivo para el pasajero,
porque incluso pueden funcionar muy bien
las plataformas de movilidad compartida o las
de negociación de precio, como InDrive, para
abaratar el costo del traslado.

Para el gobierno no tendría costo y podría
tener un gran impacto con el AIFA por la fle
xibilidad que facilita su uso y, si considera que
es la forma de acceso más utilizada en los ae
ropuertos del mundo, por pasajero, por costo,
eliminar de una vez por todas el régimen de
concesiones aeroportuarias a grupos locales
de captura de rentas que hace que ni la tec
nología ni el uso de estas platafonnas opere en
favor de los usuarios, las aerolíneas y el AIFA.

Los taxis son el método de transporte más
costoso para el pasajero y, por la distancia ha
cia la zona poniente, centro y sur de la CDMX,
y la que se localiza en el ponientenorte del
Estado de México, resulta poco conveniente
porque cobran foráneo, y el ahorro de 30% en
el boleto de avión para una ruta similar salien
do del AICM simplemente se esfuma.

Esto no es privativo sólo del AIFA, debería
generalizarse el uso en todo el país, pues el
costo de traslado en vehículo de plataforma
es más bajo porque no tienen que pagar el
derecho de piso ai dueño de la concesión y al
aeropuerto respectivo por subir pasaje.

Ellos tienen que pagar comisión a la pla
taforma, el usuario paga comisión por llamar,
pero es un precio conocido y aceptado, so
bre el cual hasta el SAT cobra impuesto (por

la retención del ISR yel IVA por traslado). Los
estudios muestran que un traslado desde AIFA
hacia Polanco o la Del Valle, Naucalpan o Ati
zapán es tres veces más caro que con los con
cesionarios del AICM y seis veces más caro que
un Ubery, si se llegara a permitir el "viaje com
partido o rídesharíng", podría acelerar indiscu
tiblemente la adopción del AIFA en beneficio
de usuarios y aerolíneas y, de paso, demostrar
que la competencia opera en favor de la mo
vilidad desde y hacia los aeropuertos del país.

Tal vez, lo único que podría hacerse es pe
dir a la plataforma que uniforme el tipo de
vehículo por capacidad y color, como ocurre
en los principales aeropuertos del mundo, que
son negros y con buena cajuela. La apertura,
este miércoles, del acceso libre sin peajes de 6
carriles (Carretera Tonanitla) podría, además,
acompañarse de laimplementación de un ser
vicio de "shuttle" entre el AIFA y la Estación del
Tren Suburbano en Lechería, con carril directo
para que de ahí se realice el traslado a Buena
vista, que tóma de 35 a 40 minutos.
DE FONDOS A FONDO

#Scotiabank... Don Felipe de Iturbe, una ins
titución en el sector financiero, se retiró del
Consejo de Administración de Scotiabank. Al
guien clave para entender la transformación
del crédito y el servicio de banca empresarial y
quien estaba en el Comité de Auditoríay Prác
ticas Societarias. "Se incorporan Alejandro
Poiré Romero (Escuela de Gobierno y Trans
formación del Tec) y Alfonso Fierro Garza,
gran banquero de inversión (Fimecap), como
miembros independientes de dicho consejo".
tfCoppel... Agustín Coppel Luken, presiden
te y director de Grupo Coppel, está incorpo
rando una Dirección de Talento y Desarrollo
al CLevel para robustecer la gestión integral
de recursos humanos y trazar la ruta de for
talecimiento del talento bajo principios de
igualdad de género. Hoy, Coppel cuenta con
38 J:% de mujeres en puestos de liderazgo,
pero, en su plantilla de personal, 5418 son
mujeres, por lo que el impulso del talento
de mujeres en puestos de dirección se con
sidera un desafío. Para ejecutarlo, incorpo
ran a María Luisa Velasco, con reporte a la
Dirección General.
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Estrategia para
el cierre de Aeromar

Es un hecho que desde el primer minuto del próximo jue
ves dejará de operar Aeromar, la segunda aerolínea en cerrar
operaciones este año después de Aeroméxico y la novena en
más de 10 años, porque hay que recordar que, además de
Interjet, quebraron Mexicana de Aviación, Aviacsa, AeroCali 
fornia, Taesa, Líneas Aéreas Azteca, Alma de México y Avolar.

Aunque a última hora surgió un grupo de inversionistas de
Brasil supuestamente interesados en rescatar a Aeromar, lo
que en realidad quieren es que el gobierno asuma los pasivos,
que superan los 250 millones de dólares.

Los representantes de Aeromar recibieron desde la semana
pasada un ultimátum exigiendo el pago total de los adeudos
por parte delAICM, de Seneam, ASAyAFAC, que se encuen
tran entre los muchos acreedores de la aerolínea que, además,
ya sólo tiene dos aeronaves porque eran aviones arrendados
y, desde luego, también tenían adeudos.

Además, desde el año pasado, el SAT se hizo cargo de la
caja, por los adeudos fiscales, y lo único que se tenía garanti
zado era el pago de esta quincena a los trabajadores.

Al no haber cubierto sus adeudos, el AICM tomará los
hangares de Aeromar y, además, cancelará las tarjetas de
identificación aeroportuaria, TIA, a todos los trabajadores de
Aeromar, que no tendrán ya acceso a las instalaciones.

©
SE BUSCARA CUBRIR TODAS LAS RUTAS

En estos 15 días desde que el AICM, que encabeza el al

mirante Carlos Velázquez
Tiscareflo amenazó con asumir el

control de dos de los tres hangares
de Aeromar por su deuda de más
de 500 mdp, iniciaron las pláticas
con las tres aerolíneas mexicanas:

Aeroméxico, VivaAerobus y Vo
laris, para no dejar sin cobertura
ninguna de las rutas que todavía
hoy cubre Aeromar.
Dos son las prioridades de

López Obrador ante el cierre de
Aeromar: la situación de los 80 pi
lotos y 110 sobrecargos de la aerolíneay que no se pierdan las
rutas, en especial a ciudades a las que sólo volaba Aeromar.

Algunos de los 80 pilotos y 110 sobrecargos serán contra
tados por otras aerolíneas, aunque la opción que les ofrece el
gobierno es que sean contratados por la nueva aerolínea de
Sedeña que recuperará la marca Mexicana de Aviación. Desde
luego el problema es que Sedeña Airlines no tiene aún fecha
de inicio de operaciones porque está sujeta a que se aprueben
en el Congreso los cambios a las leyes de aeropuertos y de
aviación civil que permitirán a Sedeña operar un aeropuerto
y una aerolínea comercial.

O
PASAJEROS AFECTADOS

En cuanto a los pasajeros que adquirieron boletos con fecha
posterior al 15 de febrero lo que se busca también con las ae
rolíneas es que les permitan volar en las nuevas rutas, aunque
es una negociación totalmente voluntaria por parte de las em
presas. Lo ideal seria, desde luego, que se hubiera impedido
la venta de boletos después del 16 de febrero, pero mientras
no se suspendan las operaciones oficialmente tampoco se
podía impedir por ley la venta de boletos.

O
ANTAD, CRECIERON VENTAS
Los resultado de las ventas de la ANTAD al cierre de enero a

tiendas iguales registraron un crecimiento de 10.3%, mientras
que a tiendas totales aumentaron 13.8%,

En términos reales, considerando una inflación de 7.91®
en enero, el crecimiento en ventas no resulta tan especta
cular y demuestra que el Consumo, si bien no ha frenado
por la inflación, sí ha perdido dinamismo.
Al no haber
cubierto sus
adeudos de más

de 500 mdp,
el AICM tomará

los hangares
de Aeromar.
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Va para largo
Es muy posible que usted llegue a sentirse un tanto mareado
con los recurrentes anuncios, en torno a la venta del nego
cio de menudeo de Citi en México. Prácticamente no pasa
semana sin que alguien cante que "este arroz ya se coció" o
intente alguna configuración extraña para la operación en la
cual aparecen y desaparecen postores o se aventuran cifras.

La realidad es que esta operación va a llevar mucho más
tiempo del que se imaginan muchos quienes tratan de anti
cipar la realidad. De entrada, es verdaderamente difícil partir
un banco en dos; sin embargo, no es equivocado decir que las
negociaciones están entrando en el punto en el que se ponen
serias. Como debe recordar, Citi estableció que se quedarán
con el negocio de mayoreo en México e incluso ya solicitaron
a las autoridades financieras autorización para operar una
nueva concesión bancaria.

Así, se tiene que determinar en qué áreas no hay compe
tencia y cómo irlas dividiendo desde el punto de vista ope
rativo, incluso antes de que se realice el proceso de venta.
Simultáneamente, se tiene que mantener la operación sin que
se deje la participación de mercado por la pérdida de clientes.

En un segundo término está el propio proceso de venta.
¿Se ha fijado que luego de la información del Padre del Aná
lisis Superior sobre el precio, se han moderado las especula
ciones y ya casi nadie recuerda cuando decían que podrían
ser 12,000 millones de dólares?

Se tenía que seccionar, de entrada, el valor del negocio de
mayoreo v descontarlo del preciototal de la operación. En
cuanto a la operación de venta, ha venido creciendo la po
sibilidad de que Citi se mantenga, por lo menos durante un
tiempo, como accionista minoritario del banco. Muy difícil
mente tendría una participación superior a 20%, puesto que
de otra manera no obtendrían autorización por parte del Fed.

Quedarse como socios permitiría que las partes fueran
determinando cómo ir separando áreas que necesariamente
están mezcladas. Definiciones como banca de menudeo o
mayoreo en una misma institución no son tan claras cuando
comienzan a verse temas como recursos humanos, sistemas
o logística. Quienes sí están cerca de la operación tienen cla
ro que un esquema así permitiría ir haciendo un tallado de
lo que es una parte y qué es la otra, así como detenninar en
qué áreas no hay competencia.

Así, es altamente probable que el grupo encabezado por
Germán Larrea teñirme cerrando la operación; sin embargo,
el proceso podría llevar por lo menos hasta principios, si no
es que mediados, del año próximo.
REMATE INTRIGADO

El PAS se siente francamente intrigado por saber cuál será
la maniobra que realizará la Secretaría de Economía, bajo
las órdenes de Raquel Buenrostro, para evitar dar una res
puesta consistente a Estados Unidos sobre el tema del maíz
genéticamente modificado. El gobierno de aquel país pidió
al de México que le responda, con base en la ciencia, en qué
consisten los daños de este maíz. La ciencia coincide en que
no existen problemas y de ahí que sea absurdo el intento de
este gobierno por prohibir sus importaciones.
La posición del gobierno mexicano, que ni siquiera es

compartida por los altos mandos de la Secretaría de Agri
cultura, es que se debe prohibir la importación de ese maíz
amarillo porque es dañino para el consumo humano; sin em
bargo, hasta el momento no han presentado nada que parez
ca cercanamente una prueba. Como es sabido, la estrategia
de Economía ha sido dilatar los plazos y arrastrar los pies en
la negociación. Ayer pateó otra vez el bote, pues se publicó el
decreto del maíz en el Diario Oficial, donde se hace una pro
hibición a la importación, producción, distribución y uso de
glifosato y realizará las acciones conducentes para el estable 
cimiento y generación de alternativas y prácticas sostenibles,
pero hasta marzo de 2024 ¿Tiempo para cambiar de opinión?
REMATE DESPEDIDA

A no ser que ocurriera algo verdaderamente espectacular, se
están viviendo las últimas horas de Aeromar como una em

presa de aviación. Zvi Katz, quien ya se encuentra autoexi
iiado, confía en que podrá evadir la acción de la justicia por
haber incurrido en operaciones indebidas, como no enterar
de los impuestos que recibió por la venta de boletos.

Los grandes perdedores serán, como siempre, los traba
jadores, quienes vieron perder su fuente de trabajo al tiem
po que se acumulaban los pasivos. De salida, ¿se acuerda de
aquellos que propalaron la mentira de que el gobierno res
cataría a Aeromar para crear la empresa estatal de aviación
que ahora, según el plan, se llamará Mexicana de Aviación?
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ILas autoridades han guardado silen
cio respecto de las estratosféricas al

zas de hasta 40% en diversas autopistas
del norte y el occidente, cuando la Secre
taría de Infraestructura, SICT, a cargo de
Jorge Ñuño, informó que el aumento auto
rizado es de 7.82 por ciento. Extraoficial
mente se argumenta que esos aumentos se
justifican por las "importantes inversiones"
de los concesionarios, ajenos al paque
te FonadinCapufe; sin embargo, es obvia
la deteriorada calidad de infraestructura

y del servicio. Hay mucho enojo, al grado
de que se ha pedido la intervención del Po
der Ejecutivo, en tanto que la dependencia
platica con los concesionarios "novedosas
fórmulas" para futuros ajustes.

2 Donde se prendieron las alertas
«fue en Toyota, que en México presi

de Guillermo Díaz, luego de que la mar
ca fue elegida por estafadores en internet
para crear un esquema de engaño vía
mensajes de Facebook y WhatsApp que
hace creer que la compañía está sortean
do un automóvil por el supuesto aniversa
rio número 60 de la empresa automotriz.
La compañía ESET fue quien lo detectó e
informó que se trata de un fraude que cir
cula a través de perfiles falsos,. Luego de
varios pasos para ganar un auto o dinero,
los estafadores piden a sus víctimas que
descarguen una aplicación donde viene un
Código malicioso que roba datos y toma el
control del equipo.

3FEMSA, de José Antonio Fernán
•dez Carbajal, ha dado mucho de qué

hablar porque Oxxo abrió la primera tien
da Grab & Go, con un sistema totalmente
digital, basado en inteligencia artificial y
que permite la autonomía de los clientes,
quienes pueden elegir sus productos que,
al salir de la tienda, se cobran automáti
camente. La tienda está en el Tec de Mon

terrey y es un paso hacia la digitalización
de la cadena; aunque a futuro podría ha
ber más de estas unidades, el camino será
largo, pues no hay que olvidar que, en Mé
xico, los pagos en efectivo, principalmente
en tiendas de conveniencia, siguen siendo
mayoría. Sin embargo, esta prueba piloto
permitirá planear su expansión.

4 La cadena de restaurantes Subway,
«que dirige José Villarreal, rom

pió Con PepsiCo, que encabeza Roberto
Martínez. Resulta que la firma ahora se
alió con CocaCola, que encabeza Luis
Felipe Avellar, para que en sus 770 unida
des sólo se ofrezcan las bebidas de la com
pañía: agua, té y refrescos. Aunque Pepsi
ya no ofrecerá sus refrescos en esta cade
na, las papas Sabritas, que también per
tenecen a la firma, siguen presentes en
sus tiendas y promociones. En cuanto a
la alianza con CocaCola, el plan es hacer
énfasis en los envases reciclables y, por su
puesto, ganar más clientes, pues entre los
proyectos de Subway está seguir abriendo
unidades a lo largo y ancho del país.

5 Miguel Torruco, titular de Turismo,
« sorprendió con la noticia de que, du

rante el Tianguis Turístico en la Ciudad de
México, habrá un pabellón para aerolí
neas extranjeras. Así es, todo parece indi
car que busca hacerles un guiño, camino
a la aprobación de los cambios propues
tos a la Ley de Aviación Civil para aprobar
el cabotaje. A propósito, Torruco debería
de ser uno de los más preocupados porque
esas modificaciones se aprueben, pues
si las cosas no salen bien, el turismo se
ría uno de los sectores más afectados. El
secretario tampoco ha intercedido por la
industria aérea nacional que está por per
der, con Aeromar, la segunda aerolínea
durante este sexenio.
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Decreto, a un día
de que EU lo pidiera;
glifosato, prohibido;
maíz, la 4T se modera
El nuevo decreto sobre glifosato y maíz genéticamente modi
ficado se da justo a un día de la fecha exigida porEU a México,
para que el gobierno obradorista pudiera mostrar el sustento
científico para prohibir la importación de glifosato y maíz ge
néticamente modificado,;

Fue el jefe de Comercio Agrícola de EU, DougMcKalip, así
como el subsecretario de Comercio y Asuntos Agrícolas Exte
riores del Departamento de Agricultura, Alexis Taylor, los que
habían solicitado la fecha fatal al gobierno mexicano.

Hoy, 14 de febrero, curiosamente DíadelAmory laAmistad,
habían puesto como plazo para que México respondiera con
sustento científico la prohibición de importar maíz genética
mente modificado y glifosato.

El gobierno mexicano respondió con un decreto, don
de la autora principal es Raquel Buenrostro, secretaria de
Economía, quien ha estado en contacto con el gobierno es
tadunidense e incluso tuvo reuniones con productores de bio
tecnológicosjcomo Bayer (Monsanto) y Cargill.

Por eso, el nuevo decreto se modera en la prohibición de
maíz genéticamente modificado, el cual podrá seguir entrando
para el consumo pecuario (alimentación de animales). Pero
queda prohibido para el consumo humano, en donde, ade
más, en el maíz blanco para consumo humano contamos con
autosuficiencia.
GLIFOSATO Y LOS COSTOS EN ALIMENTOS

El problema se ve en la prohibición del glifosato para el primer
trimestre de 2024. Es el herbicida más usado por la agricul
tura industrial en México. Y, sin un periodo de transición más
largo, mejor planeado, con apoyos, los industriales tendrán
problemas de costos.

Imagínese tener problemas de costos justo cuando hay
un problema de inflación en alimentos. Los mayores costos
traerían mayor inflación én alimentos. Ésta llegó a ser del 14%
anual en enero. Además, viene el análisis que hará Estados
Unidos a la prohibición de México de importar glifosato.

Ya veremos si este tema levanta otra disputa comercial.
Por lo pronto, en el maíz, el nuevo decreto se modera y

económicamente es viable: prohibe importar maíz transgénico
donde somos autosuficientes (en maíz blanco para consumo
humano). Y permitirá la importación, con permiso de la Cofe
pris, del maíz amarillo para consumo animal e industrial. Sin
embargo, en donde el decretó es totalmente prohibicionista
es en el glifosato. Ahí no hay un periodo de transición hacia
otros herbicidas ni apoyo a toda la industria agropecuaria que
lo utiliza como su herbicida principal.
PESO GANA, COTIZA DEBAJO DE 18.60 POR DÓLAR
Al peso mexicano le gustó el nuevo aumento en tasas del Ban
co de México, llevándolas al 11%, generando un diferencial de
rendimientos de más de seis puntos respecto de EU y haciendo
atractivas las inversiones en pesos mexicanos.

El dato a conocer hoy será la inflación de EU. Se estima
menor al 6.2%, que han puesto los analistas como un referente
clave para saber si el aumento a los precios ha perdido fuerza.

De ser así, la Reserva Federal se vería menos presionada a
seguir elevando su tasa, y entonces México se vería atractivo
con su tasa de 11 por ciento.

Hoy ya veremos al peso mexicano. Será un día interesante,
quizá con una buena cotización de la moneda mexicana.
EL AMOR EN INTERNET

La consultora The Competitive Intelligence Unit (The CIU) dio
a conocer los resultados del amor en internet. Resulta que el
número de intemautas en México que ligan por internet fue
del 61.3%: del total. Una cifra bastante alta para el ligue. Ya no
es Facebook, ahora es Instagram la plataforma para el amor
digital. Bumble tiene buen crecimiento en citas, alcanzando a
Tinder. Esó sí, 3 de 4 usuarios sí creen que es un riesgo en su
seguridad o integridad el ligue en estas aplicaciones e, incluso,
un 20% sí se ha visto afectado por usar las plataformas para
encontrar el amor. El problema llega al grado de que el 72.7%
de los usuarios mejor bloquearon sus perfiles, fistf éS él amor
en los tiempos de internet. Feliz 14 de febrero.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En EU se publicará el dato
de inflación al consumidor y
la confianza de los peque
ños negocios; en México
se informarán cifras de la

industria manufacturera.

MÉXICO: El INEGI informará
los resultados de su encues
ta mensual de la industria

manufacturera, con cifras a
diciembre pasado.
El Banco de México dará

a conocer el saldo de las
reservas internacionales hasta

el pasado 10 de febrero.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) dará a conocer la infla
ción al consumidor en enero;
de acuerdo con estimaciones

de Bloomberg registró un
aumento de 6.2 por ciento
anual.
La Federación Nacional

de Negocios Independientes
[NFIB] publicará su índice del
optimismo de ios pequeños
negocios, actualizado al
primer mes del año.

EUROPA: La agencia Eurostat
informará el dato del PIB al
cuarto trimestre de la Eurozo

na, que de acuerdo con analis
tas reportó un alza de 0.1 por
Ciento. — Eleazar Rodríguez
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Monterrey puede entender
este negocio
Entre las ciudades grandes

de México, acaso Monter
rey luce realmente conec

tada con los negocios relevantes
de Estados Unidos. Para esos nort
eños se asoma esta oportunidad.

La Ciudad de México está
demasiado ocupada en la política
o en el enorme negocio de los
bancos que (otra vez) viven una
etapa de bonanza. Guadalajara
tiene corporativos de mediano
tamaño y las grandes empresas
en esa población son represent
aciones de gigantes estadouni
denses.

Pero los regios tienen grandes
corporativos y una efervescente
comunidad de empresas pe
queñas y startups. Ojo, no la
tienen fácil, antes deben madu
rar, si quieren aprovechar lo que
se viene con los cambios de reglas
de compras en el gobierno federal
de los vecinos al norte.

Los medios han puesto poca
atención a esos ajustes que aplica
la administración del presidente
Joe Biden para las compras del
gobierno.

Por un lado está lo ambien
tal. .. desde cientos de millones

de dólares para la industria de
energías renovables, hasta el
reporte de emisiones contami
nantes que ahora sí, tienen que
hacer quienes vendan más de 7.5
millones de dólares anuales al Tío
Sam.

Sus proveedores también
estarían obligados, por cierto,
aunque estén en México. Eso
creará río revuelto. Las reglas
están en proceso.

Ese mismo cambio de normas

abre una oportunidad para ne
gocios que le vendan a negocios
(B2B), un término poco enten
dido en casi toda Latinoamérica.

El Departamento de Defensa
(DOD) de la nación vecina quiere
facilitar que las empresas innova
doras presenten ofertas y reciban
contratos del gobierno federal.

Conviene que ustedes midan
el asunto. Si por algo se carac
teriza Estados Unidos, es por su
armamento. En esa actividad, la
nación gasta aproximadamente
un billón de dólares (one trillion)
por año.

Eso es el doble del valor del
mercado de automóviles en ese

país.
Lo que salpiquen los cambios

propuestos por el Departamento
de Defensa puede cambiar muni
cipios enteros.

Eso suena como en japonés
en el centro de México, pero los
regios entienden el tema y el tipo
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de asociaciones que pueden hacer
con empresas extranjeras.
Frisauna conocida compañía

de partes de acero fundada por
Eduardo Garza T en mancuerna

con compañías como Rolls Royce,
lleva años haciendo negocios con
la industria aeroespacial de los
vecinos, lo que incluye necesi
dades gubernamentales.

"La contratación federal puede
ser un desafío en las mejores
circunstancias, y los requisitos de
cumplimiento son los culpables
en gran parte de esos desafíos",
reconoció el despacho de aboga
dos Troutman Pepper.

"Para las pequeñas empresas y
las nuevas empresas, la adopción
propuesta del proceso apertura
de solución comercial presenta
un puerto seguro muy necesario
para que esas entidades partic
ipen de manera significativa en
el mercado federal (estadouni
dense)", añadió en un estudio al
respecto.

Ahí es en donde surgen opor
tunidades para los regiomon
tanos.

"Nuevo León tiene una ubi

cación privilegiada, su posición
en el 'triángulo de Texas' puede
ser clave para su despegue
nacional y mundial", expuso la
aceleradora Endeavor al inicio de

mes en su Sean para ese estado.
Ese triángulo supone el que

forman Houston, Austin y Dallas,

que juntas tienen un PIB mayor
que el de todo México. Pegado a
esa dinámica está Nuevo León,
sostiene Endeavor:

"Pese a la contingencia
sanitaria, la contracción del PIB
estatal fue menor que la región
fronteriza e incluso menor que
a nivel nacional (24 por ciento
menor). La captación en In
versión Extranjera Directa fue
de más de 2 mil 600 millones de
dólares a 2021 (38 por ciento más
que el año anterior y tres veces
más que el promedio nacional)".

Los nuevoleoneses parecen
urgidos a pasar de crear startups
enfocadas en el "B2C", o ventas
directas al consumidorde las

que está lleno el mercado global
y encarar la oportunidad de crear
negocios que vendan a negocios,
"B2B".

Más Nowports y menos servi
cios de despensa a domicilio en
minutos, vaya.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

uEl Departamento
de Defensa de EU
quiere facilitar
que las empresas
presenten ofertas"

Fecha: 14/02/2023

Página: 22

Area cm2: 380

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 84,664

Página 5 de 14



Día de fiesta
para la confitería
La industria de la confitería

podría cerrar este año con ventas
cercanas a los 55 mil millones

de pesos, lo que, de confirmarse,
significaría un alza de 14.7 por
ciento anual, debido a que la
gente ya comenzó a regresar
a las oficinas y las escuelas de
forma presencial y se espera que
celebraciones como la del Día

del Amor impulsen la demanda
de dulces, gomitas y chocolates,
de acuerdo con estimaciones

de Julio Rascón, director
del segmento de confitería en
ISCAM, consultora del mercado
del mayoreo abarrotero.

El alza se debe en parte tam
bién al aumento de precios, ya
que en volumen el crecimiento
esperado es de apenas 5 por
ciento, liderado por produc
tos como gomitas, chocolate y
dulce surtido, productos cuya
demanda se hace notoria en
celebraciones como las de este

día, el Día del Niño o Día de los
Muertos, cuando los niños salen
a pedir 'su calaverita'.

Según la consultora Worl
dRemit, el 67 por ciento de los
mexicanos tiene contemplado
celebrar el Día de San Valentín,
siendo los chocolates uno de los

principales regalos en el 19 por

ciento de las ocasiones, e incluso
su consumo se eleva 30 por
ciento sólo en esa fecha.

Los chocolates de la categoría
tabletas y figuras vendieron el
año pasado 7 por ciento más en
volumen en comparación con el
2021 y febrero aportó el 7.1 por
ciento de las ventas anuales.

7Clean... ¿salida
sucia?

Luego del dudoso 'éxito' de
algunas plataformas de crowfun
ding que han dejado a muchos
inversionistas con un mal sabor

de boca, ahora las tintorerías
7Clean, dirigidas y fundabas por
Luis Miguel Ruiz,"quieren 'ne
gociar' con sus inversionistas el
regresarles sólo 30 por ciento de
lo que aportaron al fallido plan
de expansión de la empresa, tras
tres años de darles bajos o nulos
rendimientos.

"La propuesta de 7Clean es la

recompra (de las acciones) por
el 30 por ciento de lo invertido.
No tienen vergüenza, quieren
recomprar por 3 millones 600
mil pesos el proyecto cuando
levantaron más de 12 millones

de pesos", denunció uno de los
inversionistas de la franquicia.

La promesa de la franquicia a
inicios de 2019, desde la plata
forma de Play Business de Joan
Segura, era retornar la inversión
en 48 meses aproximadamente,
y el capital seúsaría para la aper
tura de tres tiendas premium, y
una tradicional.
,En la realidad, a 45 meses de

•••la inversión, otra de las personas
que invirtió en la empresa relató
que, en su caso, solo ha recibido
3.6 por ciento de retorno de su
inversión por 175 mil pesos que
aportó a la franquicia, algo así
como 140 pesos al mes, monto al
que además Play Business le re
tiene 20 por ciento de comisión.

"El primer año no dio rendi
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mientos, dijeron que era porque
López Obrador llegó al poder,
luego el 2020 y 2021 que por la
pandemia, y ahora dicen que es
la cola de la pandemia y el miedo
a la recesión, puras mentiras",
dijo otra inversionista.

De acuerdo con un ejercicio
de seguimiento entre inversio
nistas de la plataforma Play Bu
siness, la lista de empresas que
dejaron de pagar a los inversio
nistas son McCarthy's, Potzolca
lli, Cinnabon, Body Brite, Pizza
Arriore y Café Tostado La Borra
del Café. ¿Buscará 7Clean una
'salida sucia' a este problema?

Ruido en la
Concanaco

El Consejo de Concanaco
Servytur México, encabezado
por Héctor Tejada Shaar,
asegura que, desde su llegada,
ha implementado un sistema de
rendición de cuentas, ha elevado
los estándares de cumplimiento
normativo y ejecuta un modelo
de transparencia e integridad en
el uso de los recursos de la Con

federación de este organismo
que representa a más de 4.5 mi

llones de empresas, distribuidas
en 257 cámaras a nivel nacional.

El organismo defiende que,
como parte de dicho proceso,
se realiza de manera mensual

una auditoría por un Contador
Público Certificado externo
debidamente registrado ante el
SAT; revisando a cada uno de los
proveedores y presentando de
manera mensual los resultados

de estas auditorías para revisión y
aprobación del Consejo Directivo,
que se integra por 66 consejeros
nacionales en representación de
todas las entidades federativas y
las Cámaras Confederadas.

Sin embargo, ahora que se
acerca la reelección de Héctor

Tejada, la Concanaco Servytur
México advierte que un grupo de
exmiembros del organismo, que
presuntamente fueron sancio
nados y expulsados, usa como
pretexto el manejo financiero
de la organización para deses
tabilizarla para sus intereses;
ante eso, dicen, es fácil hablar
de falta de transparencia de la
administración actual, sin que de
acuerdo con los consejeros esto
sea verdad y mucho menos sea el
sentir de la organización.

"... el 67% de los mexicanos tiene
contemplado celebrar San Valentín
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CNBV, omisa
y ausente
MPIEZAN A AFLORAR manejos sospechosos al
interior de la Comisión Nacional Bancaria y de ValoE res (CNBV). Muchos expedientes se han manoseado
interesadamente.

Se pretexta cambios de funcionarios tras la llegada,
en noviembre de 2021, del tercer presidente del regulador en
menos de cuatro años: Jesús de la Fuente, cuya labor de
supervisión danza al son de los intereses.

No hay piso parejo: se aceleran o retrasan acciones contra
regulados; se presiona al poder judicial, y se aplican criterios
diferentes en su relajación o rigurosidad. Pero todo empieza a
ser entendible.

El miércoles dejó la vicepresidencia jurídica Víctor
Manuel Carrillo Ramos y se espera que en próximos días
también se vaya Jorge Pellicer, vicepresidente de Banca de
Desarrollo y Finanzas Populares.

Sobre los dos pesan denuncias y expedientes en el Órgano
Interno de Control de esa comisión, particularmente por el
manejo sospechoso en la crisis de las sociedades financieras de
objeto múltiple (sofomes).

En ese sector de actividad financiera ha sido evidente la
lentitud de la CNBV, intencional o no, lo que ha llevado a
varias intermediarias a adelantarse a la autoridad de la que no
se conoce intervención alguna.
Alpha Credit, de Augusto Álvarez y José Luis Orozco,

ya llegó a un arreglo con sus acreedores, lo mismo que Crédito
Real que comanda Felipe Guelfi, y en la misma ruta Unifin al
mando de Sergio Camacho.

Lo mismo puede decirse de Caja de la Sierra Gorda, que encabeza Jorge Cruz Ortega, o de la inyección de recur
sos a Servicios Financieros Libertad, que preside Silvia Lavalle.

En ningún caso se vio a una CNBV ni activa en la supervisión ni después imponiendo alguna medida correctiva.
Le decía que De la Fuente es el tercer presidente de la comisión en lo que va del gobierno del Presidente Andrés

Manuel López Obrador. Le antecedieron Juan Pablo Graff y Adalberto Palma.
Su jerárquico es la Secretaría de Hacienda, donde igualmente ha habido tres titulares en ese mismo tiempo: Car

los Urzúa, Arturo Herrera y Rogelio Ramírez de la O, totalmente ausente de los temas de la CNBV.
A estos relevos siguieron salidas, entradas, ascensos, recorte de plazas y llegada de personal carente de experiencia

y conocimiento técnico de un sector que requiere mucha supervisión.
El confinamiento impuesto por la pandemia de Covid fue la cereza en el pastel. Es decir, las condiciones para que en

la inoperancia e incapacidad se abrieran espacios para la corrupción, fue total.
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mando de Sergio Camacho.
Lo mismo puede decirse de Caja de la Sierra Gorda, que encabeza Jorge Cruz Ortega, o de la inyección de recur

sos a Servicios Financieros Libertad, que preside Silvia Lavalle.
En ningún caso se vio a una CNBV ni activa en la supervisión ni después imponiendo alguna medida correctiva.
Le decía que De la Fuente es el tercer presidente de la comisión en lo que va del gobierno del Presidente Andrés

Manuel López Obrador. Le antecedieron Juan Pablo Graff y Adalberto Palma.
Su jerárquico es la Secretaría de Hacienda, donde igualmente ha habido tres titulares en ese mismo tiempo: Car

los Urzúa, Arturo Herrera y Rogelio Ramírez de la O, totalmente ausente de los temas de la CNBV.
A estos relevos siguieron salidas, entradas, ascensos, recorte de plazas y llegada de personal carente de experiencia

y conocimiento técnico de un sector que requiere mucha supervisión.
El confinamiento impuesto por la pandemia de Covid fue la cereza en el pastel. Es decir, las condiciones para que en

la inoperancia e incapacidad se abrieran espacios para la corrupción, fue total.

QUEDAN SOLO DOS procuradurías de justicia en el país,
la de Hidalgo y la de Baja California Sur. En la primera se
encuentra como encargado de des
pacho Santiago Nieto, experto en
temas de lavado de dinero y combate
a la corrupción. Él desentrañó lo que
se conoce como la Estafa siniestra,
un desvío de recursos por más de
500 millones de pesos que involucra
hasta ahora a 13 municipios, con
cinco alcaldes vinculados a procesos
por peculado y uso ilícito de atribu
ciones y facultades, así como a las
secretarías de Finanzas y la Contra
loria de la administración del priísta Ornar Fayad. Las
investigaciones continúan. Por lo pronto se dice que Nieto
ya habría identificado una red de empresas fantasma
operadas por César Mora, excontralor estatal; Sergio
Baños, presidente municipal de Pachuca, y Jonathan
Martínez, operador de Fayad, todos cercanos al exgo
bernador, relacionadas con desvíos de por lo menos 2
mil millones de pesos de la finanzas del estado que ahora
gobierna el morenista Julio Menchaca.
LA SUCESIÓN EN la Canacintra se está calentando. Los
críticos de los ex presidentes Rodrigo Alpízar y Enoch
Castellanos advierten que se afe
rran al control de la organización y
que tienen en la candidata Lourdes
Medina a un alfil que los ayudaría
a encubrir los recursos bajados del
extinto Instituto Nacional del Em

prendedor para sus empresas y que
se fueron a fondo perdido. En esa
trama también se vio involucrado

el ex presidente Enrique Guillén,
cuyo operador para bajar los fondos
fue Carlos Villanueva, hoy uno de
los coordinadores de la campaña de Medina. La operación
al interior consiste en manipular los padrones electorales
y los consejeros, a través de un ejercicio de afiliación que
se dio en efectivo, utilizando los nexos que tiene ese grupo
de poder al interior de la organización que hoy preside
José Antonio Centeno. ¿Por qué Alpízar y Castellanos
están metiendo la mano en el relevo en Canacintra?
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LA SUCESIÓN EN la Canacintra se está calentando. Los

críticos de los ex presidentes Rodrigo Alpízar y Enoch

Castellanos advierten que se afe
rran al control de la organización y

que tienen en la candidata Lourdes *Medina a un alfil que los ayudaría i »*.

a encubrir los recursos bajados del
extinto Instituto Nacional del Em

prendedor para sus empresas y que

se fueron a fondo perdido. En esa
trama también se vio involucrado

el ex presidente Enrique Guillén,
Enochcuyo operador para bajar los fondos Castellanos

fue Carlos Villanueva, hoy uno de
los coordinadores de la campaña de Medina. La operación

al interior consiste en manipular los padrones electorales

y los consejeros, a través de un ejercicio de afiliación que
se dio en efectivo, utilizando los nexos que tiene ese grupo
de poder al interior de la organización que hoy preside

José Antonio Centeno. ¿Por qué Alpízar y Castellanos

LOS 22 Y 23 de marzo se realizará en la CdMx la Conven
ción Internacional de Juego de Apuesta 2023, organizada
por la AIEJA, que preside Miguel
Ángel Ochoa. Se expondrán temas
como nuevos marcos tributarios

del juego con apuesta, el metaverso
y las apuestas y la omnicanalidad.
Igual se discutirán aspectos sobre el
rumbo de la regulación del juego en
línea en los mercados latinoameri

canos, clave si se toma en cuenta que
sólo las apuestas online dan empleo
directo a 10 mil personas y hasta 24
mil indirectos en México. A la fecha

los casinos físicos generan 50 mil
empleos directos y 120 mil indirectos en sus 390 salas en
29 de los 32 estados. Hasta 200 mil familias dependen
de esta actividad. El SAT, que preside Antonio Martí
nez Dagnino, recauda más de 5 mil millones de pesos
anuales en impuestos federales y hasta 2 mil 500 millones
en municipales.
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¡ICOORDENADAS
El fracaso de las predicciones
Enrique
Quintana

ELos economistas somos muy malos para pre
decir o pronosticar.
Una burla al gremio dice que la mitad del

tiempo nos dedicamos a hacer pronósticos y la
otra mitad a explicar por qué resultaron equivo
cados.

Las cifras parecen comprobarlo. Permítame
ponerle tan solo dos ejemplos: los pronósticos res
pecto al PIB y la inflación en México. Pero, el caso
podría hacerlo extensivo a casi todo el mundo y a
otras variables.

Comparemos el pronóstico que se hizo en México
a principios de cada año, desde que comenzó este
sexenio respecto a esas dos variables, considerando
las cifras de la "Encuesta sobre las expectativas de
los especialistas en economía del sector privado"
que realiza mensualmente el Banco de México.
En el año 2019 se anticipaba un crecimiento

económico de 1.9 por ciento y resulto un decreci
miento de 0.2 por ciento.

Obviamente se subestimó el impacto que tuvo so
bre la confianza de los inversionistas la cancelación

del proyecto del aeropuerto en Texcoco y una serie
de medidas tomadas por el nuevo gobierno.
En materia de inflación sucedió lo opuesto. El

resultado fue mejor que lo previsto. Se anticipaba
un 3.8 por ciento y la realidad resultó en 2.8 por
ciento, no solo fue un punto menos sino un resul
tado que cayó dentro de lo aceptado por el Banco de
México.

Obviamente, si hay un año en el que la realidad
no se pareció nada a las previsiones fue el 2020. La
pandemia cambió todo.
A principios de aquel año, aun sin tomar en

cuenta los efectos de la pandemia, debido a los
pobres resultados en materia económica del 2019,
se estimaba un crecimiento del PIB de 1.1 por
ciento.

El resultado real fue la peor caída económica
desde la gran depresión de 192932 y el PIB se
derrumbó en 8.2 por ciento en 2020.
Aunque es obvio que ni haciendo magia se podía

anticipar el efecto económico de la pandemia, su
erupción fue un síntoma de que hay una gran canti
dad de factores en el mundo que son virtualmente
impredecibles y que afectan seriamente los resulta
dos económicos.

En materia de inflación, curiosamente, la discre
pancia no fue tan grande. La previsión era de 3.5
por ciento y el resultado fue de 3.2 por ciento. Pero
en este caso, la relativa coincidencia fue más por
azar.

El rebote económico después de la pandemia
también fue mal calibrado por los analistas.

El consenso identificado por el Banxico marcaba
un crecimiento de 3.4 por ciento en 2021 y el
resultado fue de 4.8 por ciento. Obviamente no se
pensó que la economía mexicana y particularmente
su sector exportador iban a reaccionar tan rápido.
Respecto a la inflación, hubo una clara sub

valuación. Se anticipó un crecimiento de 3.4 por
ciento en los precios, pero resulta que crecieron a
más del doble: 7.4 por ciento.

En este caso tampoco se evaluó correctamente el
efecto que la disrupción de la cadena de suministro
tendría sobre los precios.
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Llegamos al año de 2022 y encontramos que
finalmente las previsiones de principio de año en
materia de crecimiento se acercaron al resultado

final. Se anticipaba 2.8 y resultó 3 por ciento.
Pero hay que señalar que a lo largo del año esa

previsión fue bajando y el consenso en el mes de
septiembre era que creceríamos 2 por ciento. Así
que al final del año, la sorpresa fue positiva.
Pero, lo que nunca cuadró fue la previsión de

inflación. Al comenzar el año se anticipaba un 4.4
por ciento y terminamos con un 7.8 por ciento.

La invasión rusa a Ucrania, que está por cumplir
un año, afectó severamente los precios de diversas
materias primas y generó una inercia inflacionaria

que no se ha detenido.
Para 2023, el consenso marca un crecimiento de

1 por ciento y una inflación de 5.2 por ciento.
Con base en la historia que le describí, me parece

que los resultados van a ser diferentes.
Confío en que la previsión respecto al creci

miento se quede corta respecto a la realidad y no
me extrañaría que la inflación resultara más ele
vada al final del año.

Pero, tómelo con pinzas, estamos en un mundo
de incertidumbres.

Como señala la frase atribuida al físico Niels
Bohr: "predecir es muy difícil, especialmente el
futuro".
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«ERSPECTIVA GLOBAL

El desacoplamiento
de Banxico(I)

Gabriel Casillas

El pasado jueves, la Junta
de Gobierno del Banco de
México decidió elevar la

tasa de referencia en 50 puntos
base (0.50 puntos porcentuales)
a 11.00 por ciento. Cabe señalar
que el 100 por ciento de los ana
listas encuestados por Bloomberg
y por Citibanamex incluyendo
un servidor, anticipábamos
un alza de 25 puntos base (bp).
Asimismo, los participantes de
los mercados financieros habían

expresado este pronóstico de
25pb en los precios de los activos
financieros relacionados con la

política monetaria. En mi opinión,
esta proyección generalizada se
explica por cuatro factores:

(1) Interpretación de la comu
nicación del Banco de México. En

el comunicado que acompañó la
decisión del 15 de diciembre del

año pasado, la Junta de Gobierno
mencionó en el párrafo que nor
malmente utiliza para comentar
cuáles serán los factores en los

que se enfocarán para tomar
decisiones en el futuro que ".. .La
Junta de Gobierno considera que
todavía será necesario incre
mentar la tasa de referencia en la

próxima reunión...". Los analistas
y los participantes del mercado
interpretamos esta frase como in
dicación de que ya solo faltaba un
alza de tasas más y se desacoplaba

del Banco de la Reserva Federal
de los Estados Unidos (Fed).
Sobre todo en el contexto de que
varios miembros de la Junta de
Gobierno habían comentado

que Banxico ".. .no sigue mecá
nicamente al Fed..:", así como
por el hecho de que el Banco de
México inició su ciclo de alza de

tasas desde junio de 2021 nueve
meses antes que el Fed, y que
además, a partir de ese momento,
Banxico estuvo incrementando

la tasa a la par que el Fed. Otro
aspecto importante es que

debido a que Banxico había
elevado la tasa de interés en

la misma magnitud que el Fed
desde marzo de 2022 y que el Fed
decidió disminuir el ritmo de alza

de tasas de 50bp a 25bp en la reu
nión del 1 de febrero de este año,
la magnitud pronosticada para el
alza de Banxico convergió a 25pb.

(2) Dinámica de la inflación
en México. La inflación general
anual alcanzó su nivel máximo

al menos de este ciclo, en la
segunda quincena de agosto del
año pasado en 8.77 por ciento
(2a quincena de enero 2023: 7.88
por ciento) y la subyacente hizo
lo propio en la primera quincena
de noviembre de 2022 en 8.66
por ciento (2a quincena de enero:
8.46 por ciento). El hecho es que
la inflación viene bajando, lento,
pero sí muestra una tendencia a la
baja. Cabe señalar que la inflación
subyacente rompió ligeramente su
tendencia a la baja en enero. Sin
embargo, considero importante
tomar en cuenta que un gran nú
mero de empresas instrumentan
sus revisiones anuales de precios
en el primer mes del año. Dada la
naturaleza de estos incrementos,
considero que la mayoría serán
'de una sola vez'. Lo que pasa es
que dichos incrementos fueron
más altos que en años pasados. No
obstante lo anterior, en muchos
casos, tanto las empresas, como
lo que está estipulado en algunos
contratos (e.g. arrendamiento),
toman en cuenta la inflación

del año anterior para decidir
sus políticas de incremento de
precios y ésta fue muy alta, pero
no me parece que debemos juzgar
la inflación de enero como una
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reaceleración de la misma.

(3) Comportamiento del tipo
de cambio pesodólar. En las
últimas semanas hemos estado

hablando del 'Superpeso' ("El
Superpeso", 17 de enero, 2023).
El peso mexicano ha sido de las
divisas que mayor fortaleza han
observado ante la gran volatilidad
global desde el año pasado. Pre
cisamente una de las seis razones

que considero que apuntalan di
cha fortaleza de nuestra moneda

es el actuar responsable del Banco
de México para atajar la inflación .
Las otras cinco son déficit de
cuenta corriente relativamente

pequeño y bien financiado, estado
de las finanzas públicas, estabili
dad social, reducción del universo
de inversión financiera (i.e. sin
Rusia y desinvirtiendo de China,
entre otros) y nearshoring (u'Near
shoring' en México, una realidad",
29 de noviembre, 2022).

(4) Tendencia de los bancos
centrales en países emergentes.
Si algo se hizo bien en el mundo
emergente desde el 2021 es atajar
el problema inflacionario e iniciar
un ciclo de alza de tasas de inte

rés. Sin embargo, en los últimos
meses la tendencia ha sido a

terminar dicho ciclo, pausar o al
menos disminuir el ritmo de alzas.

En este sentido, la semana pasada
el banco central de Rumania dejó
su tasa de interés sin cambio, por
primera vez después de un ciclo
de 16 meses de alzas de tasas de
manera ininterrumpida. Asi
mismo, el mismo jueves pasado,
el Banco Central de Reserva del

Perú dejó su tasa objetivo sin

cambio, la primera vez desde
que inició su ciclo restrictivo a
mediados de 2021. Por su parte,
el Banco Central de Chile paró su
ciclo de alza de tasas en octubre

del año pasado, el Banco Nacional
de Polonia hizo lo propio en sep
tiembre del año pasado y el Banco
Central de Brasil en agosto del
año pasado. Inclusive, los bancos
centrales que todavía se encuen
tran elevando las tasas de interés,
como el Banco de la República de
Colombia, sorprendió al mercado
incrementando la tasa en 75bp,
menos de lo que anticipaban los
analistas y lo que tenían des
contado los activos financieros

relacionados (lOOpb).
El Banco de México se desaco

pló del Fed. Sin embargo, no lo
hizo con una última alza idéntica

a la del Fed, como anticipábamos,
sino elevando la tasa a un mayor
ritmo y además, señaló más alzas
hacia delante. Si bien la guía
que ofrece un banco central a los
participantes de los mercados es
muy relevante, siempre tiene que
quedar claro que no es un com
promiso. Debido a restricciones
de espacio, dejaré esta discusión,
así como lo que considero que
pudo haber sido la motivación,
así como de las consecuencias

potenciales de haber sorprendido,
para la semana que entra.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica dei banco Barclaysy
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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El IFT baja la guardia en
el tema del costo del espectro

a semana pasada, el Instituto
Federal de Telecomunicacioünes (IFT) publicó su Programa
Anual de Trabajo 2023, ins
i frumento que ya también fue

remitido tanto al Senado de la Re

pública como a la Cámara de Di
putados, tal como lo prevé el artícu
lo 28 constitucional, disposición en
la que el Poder Reformador de la
Constitución también dispuso que
el comisionado o la comisionada

que presida dicho órgano regula
dor comparezca anualmente ante
el Senado.

Una comparecencia del actual
comisionado presidente del IFT an
te la cámara alta, idealmente ante
el pleno de esta, representa una es
pléndida oportunidad para poner
sobre la agenda de discusión na
cional un tema de la más alta rele

vancia para el futuro del sector te
lecomunicaciones de nuestro país,
pero sobre todo para el futuro de
México como sociedad conectada,
que no es otra cosa que el prohibi
tivo costo por el uso o explotación
de bandas de frecuencias del es

pectro radioeléctrico para servicios
de banda ancha inalámbricos, ya
sean fijos o móviles.
Ahora bien, ese es el elefante

en la sala, sobre el que tanto comi
sionados como otros funcionarios

del IFT han expresado su preocu
pación en diversos momentos, pe
ro que curiosamente, para el Pro
grama Anual de Trabajo 2023
prefirieron dejar de lado. Si aca
so solo se cuela en la agenda de
actividades del órgano especiali
zado en la regulación de los sec
tores de telecomunicaciones y ra
diodifusión para este año bajo la

forma de un estudio, pero respec
to del que no se señala cuáles son
los pasos que pretende dar el IFT
una vez que dicho estudio se dé
a conocer.

Diversos especialistas han insis
tido sobre la necesidad de que se
revise el esquema y la estructura
de los cobros que el Estado Mexi
cano realiza por el uso o explota
ción del espectro radioeléctrico,
que anualmente aprueba el Con
greso de la Unión a propuesta del
Poder Ejecutivo, a través de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito
Público.

Ello es necesario porque mien
tras la explotación del espectro
radioeléctrico siga siendo exce
sivamente costosa como lo es es

nuestro país, permaneceremos
condenados prácticamente a la
estructura de mercado que se ob
serva actualmente en el segmen
to móvil, estructura respecto de la
que por más que el IFT quiera pre
sumir grandes avances, en reali
dad debería alertar sobre grandes
preocupaciones, porque hoy solo
quedan dos operadores que son
titulares de concesiones para ex
plotar bandas de frecuencias para
servicios de banda ancha móvil,
y uno de ellos, el Agente Econó
mico Preponderante en el Sector
Telecomunicaciones (AEPT), Amé
rica Móvil, mantiene una partici
pación de mercado que en cual
quier país desarrollado pudiera
considerarse anormal, por su ex
cesiva ventaja sobre su más cerca
no competidor.
Así que si el costo por explotar

el espectro no se modifica, y el IFT
no adopta medidas regulatorias

que realmente contribuyan a mejo
rar las condiciones de competencia
en México, los mexicanos seguire
mos atados a la tímida competen
cia entre el operador más grande,
América Móvil, su más cercano pe
ro lejano competidor, AT&T, y Te
lefónica, que de plano decidió re
nunciar a explotar directamente el
espectro, justamente por el elevado
costo de este. El resto de los provee
dores de servicios móviles, que no
tienen espectro concesionado, se
ubican muy lejos de esos primeros
tres lugares.

Pero no, como mencioné arriba,
el IFT optó por dejar de poner el te
ma al centro de su agenda de tra
bajo. No se observa entusiasmo
por provocar una discusión nacio
nal sobre esta cuestión. El proble
ma es que si el regulador renuncia
a hacerlo, entonces ¿quién tendrá
la fuerza institucional para colocar
el tema como uno de elevada prio
ridad para México? No veo esa in
tención por el lado del Congreso,
y mucho menos por el lado de la
SHCP, que seguirá privilegiando la
certeza de un flujo de ingresos bas
tante atractivo, por encima de la ne
cesidad de contribuir a mejorar las
oportunidades de desarrollo de Mé
xico y los mexicanos.

Desde mi punto de vista, el ba
lón está en la cancha del IFT, sin em
bargo, todo indica que el órgano
regulador ha optado por jugar so
lo rounds de sombra durante este

2023. Ojalá haya una reflexión
oportuna para que esa autoridad
asuma un papel central en este
desafío.
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Categoría I,
¿todo o nada?
La reciente visita de los inspectores de la Ad

ministración Federal de Aviación de los Esta

dos Unidos (FAA) a nuestro país, es apenas
un esbozo de lo que esperaban las autori
dades mexicanas en el largo y sinuoso ca

mino hacia la Categoría 1 que esta agencia del
gobierno estadounidense da, según vea que las
autoridades de un país pueden o no hacer fren
te a sus obligaciones de vigilancia y supervisión
sobre los operadores de aviación en todos los ór
denes, no sólo en la aviación comercial que, aun
que es la más visible, apenas tiene 365 aerona
ves registradas en tanto que la aviación general
triplica la cifra.
El asunto es que la tan esperada Categoría 1

se ha supeditado, de algún modo, a la aproba
ción por parte del Congreso de las iniciativas de
Aviación Civil y Aeropuertos que inexplicable
mente entraron en un solo paquete indivisible, y
que para colmo incluye el tema del Cabotaje co
mo cerecita del pastel de la que nadie reclama la
paternidad.
Por otro lado, como cascada, se publicó el De

creto que prohibe a las aeronaves exclusivas de
carga operar en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM) con su consecuente
presión para que incrementen las actividades del
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA).
Luego se empujó la Ley de Protección del Espacio
Aéreo Mexicano en fila desde abril pasado pero
salió la semana pasada de Diputados y se supone
que irá a Senadores en estos días, la cual también
causó extrañeza y preocupación.

La Ley de Aviación Civil contiene muchos pun
tos que sin duda abonan la recuperación de la Ca
tegoría 1, como es la incorporación de Medicina

de Aviación a la Agencia Federal de Aviación Ci
vil (AFAC) pero que también incluye puntos que
son incompatibles con las prácticas que observa
la Organización de Aviación Civil, como es que
toda la Investigación de Accidentes e Incidentes
de Aviación se desvincule a la autoridad aeronáu

tica (AFAC) a la que debe vigilar y que su foco de
atención sea la prevención de estos incidentes y
accidentes, con recomendaciones que vayan di
rectamente a evitar que se den condiciones que
los propicien y está muy lejos del ánimo punitivo y
de sanciones administrativas que hoy se pretende
incluir en el texto de la nueva ley.
Otro punto más es la pretensión de cancelar

concesiones a aerolíneas por incurrir en sobreven
ía de boletos, lo cual es una práctica de todo el
mercado en el mundo porque es sabido que no
todos los pasajeros que compran boleto viajan en
el vuelo programado y está previsto en la ley su
recuperación.
Además, entre las razones que esgrime el go

bierno federal para introducir el Cabotaje en la
iniciativa de Ley de Aviación Civil que está en es
pera de dictaminación en la Cámara de Diputa
dos, es que los precios de los boletos de avión
bajarían porque habría competencia. Esto no só
lo es falso, sino que equivale a quemar una ca
sa para demostrar que parte del mobiliario era
inflamable.

Y en la ley de Aeropuertos ya se incluye la po
sibilidad de que los grupos aeroportuarios esta
tales tengan aerolíneas estatales, es decir, es dis
criminatoria y tiene dedicatoria para Sedeña.
Muchas de estas innovaciones pueden ser mo
tivo de solicitar amparos, lo cual inhibiría la re
cuperación de la Categoría 1. Mal negocio.
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Venta de Banamex;
impuestos codiciados

La venta de Banamex por par
te de Citi está en la recta final.

Pero como muchas cosas en

la vida, todavía no se puede
dar como un hecho.

Y menos tratándose de una insti

tución financiera que opera en los
mercados y que, por consecuen
cia, está obligada a difundir sus
operaciones bajo el estricto marco
institucional.

Son dos los finalistas. Grupo Mé
xico, encabezado por Germán La
rrea, considerado el puntero en la
puja.
Y Grupo Mifel, presidido por Da

niel Becker, quien oficialmente se
mantiene en la puja, aunque versio
nes extraoficiales aseguran que ya
está fuera.

Del plato a la boca se cae la so
pa, reza el dicho y, muy probable
mente por eso, es que Mifel no se ha
descartado de la contienda. Sería

como el bateador emergente.
El fin de semana pasado se reu

nieron directivos de Banamex con
funcionarios de la Comisión Nacio

nal Bancaria y de Valores y de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, precisamente para hablar
sobre la operación de la institución
financiera.
Pero más allá del cierre de la

operación, subyace en el discurso
oficial, la codicia por los impuestos
que cobrará el gobierno, por una

parte.
Y por la otra, el mensaje implícito

que representa la diferencia respec
to del pasado, cuando se registró lo
que se consideró como uno de los
"peores quebrantos fiscales".
Antier el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, que ha expre
sado reiteradamente que su pecho
no es bodega dijo que "muy pron
to" se conocerá al comprador de
Citi banamex.

Seguro, el presidente de México
está perfectamente informado sobre
el asunto.

De hecho, lo que parece eviden
te, es que el primer mandatario se
ha venido conteniendo y no ha reve
lado lo que seguramente le comentó
la CEO de Citi, Jane Fraser, quien
lo visitó recientemente en Palacio
Nacional.

Hábil para construir la narrativa
que mejor conviene a su gobierno,
el Jefe del Ejecutivo aprovechó su
conferencia mañanera para recor
dar que cuando se vendió Banamex
a Citi, no se pagaron los impuestos
correspondientes.
Lo cual es totalmente cierto. La

operación de compraventa se rea
lizó a través del mercado bursátil.
Entonces existía una exención del

pago de impuestos por la venta de
acciones en México.

La venta de Banamex se reali

zó por un monto de 12 mil 500 mi

llones de dólares, sin el pago de
los impuestos correspondientes al
gobierno.
Cálculos extraoficiales indican

que el gobierno habría perdido alre
dedor de 3 mil 500 millones de dó

lares o 35 mil millones de pesos.
Ahora, enfatizó el Jefe del Ejecuti

vo, por la operación de compraven
ta, sí pagarán impuestos.

La cantidad en la que se realizará
la operación de compra venta, varía
según la fuente que se consulte. El
dato oficial, no es público.

Se ha hablado de cantidades que
rondan desde los ó mil millones de
dólares hasta los 10 mil millones de
dólares.

El periódico Financial Times pu
blicó que Grupo México está en la
recta final del proceso y que la ope
ración oscila entre 6,000 y 8,000
millones de dólares.
Al no saberse el monto exacto

en el que se pactará la operación
(ni por supuesto conocerse los de
talles), no se puede hacer el cálculo
de los ingresos que obtendrá el go
bierno mexicano por los impuestos
correspondientes.
Sin embargo, las palabras presi

denciales, dejan ver que son impues
tos muy codiciados.
Tal vez más que por la cantidad,

que seguro será importante, por el
mensaje implícito de que éste go
bierno "no es igual" y está obligan

do a las partes a cumplir con sus
condicionantes.

El presidente condicionó que Citi
vendiera a inversionistas mexicanos.

Cualquiera de los dos postores
que se quede con el banco, requiere
de financiamiento externo.

Grupo México, según versiones
periodísticas estaría "amarrando"
un financiamiento por 5 mil millones
de dólares.

Seguro la caja registradora del
gobierno sonará con los impuestos
que paguen. Los inversionistas toma
rán una fuerte deuda. Citi cumplirá
con su objetivo de desprenderse de
la banca de retail. Y Banamex en

frentará la intensa competencia de
la banca comercial tradicional y la
irrupción de la banca digital que ca
da día gana más clientela. A ver.

Atisbos

A unos días de que venza el pla
zo que impuso EU para que Méxi
co presente pruebas científicas para
prohibir el maíz transgénico, México
publica nuevo decreto descafeinado
y acepta el maíz GM para alimento
de animales y procesos industriales
para alimentación humana. Sin em
bargo, mantiene el sesgo prohibicio
nista para el herbicida Glifosato.
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Caso AT&T en el IFT.
Mun "cajón ele sastre

Gran revuelo han provocado las recientes decisio
nes del IFT que perdonaron sanciones o reduje
ron sus montos de manera risible contra grandes
compañías de telecomunicaciones en México,
particularmente América Móvil y AT&T. Regreso

hoy al caso AT&T —compañía a la que el IFT le redujo 99% el
monto de una sanción, como revelé en diciembre— para insistir
en lo que considero fundamental: esa decisión es un pésimo an
tecedentey un balazo en el pie para el IFT, pues reduce su capa
cidad regulatoria y le ofrece herramientas a los regulados para
incumplir la ley y salir (casi) impunes.

Mi argumento se soporta en dos puntos concretos. El primero:
la resolución del IFT que favoreció a AT&T produce un "cajón de
sastre", como dicen los abogados, en el que cualquier conducta
puede ser sancionada por el mínimo previsto en la ley de teleco
municaciones. El segundo: el IFT nos robó a los ciudadanos, a
los miembros de un Estado de derecho, la posibilidad de que la
Corte determinara la posible inconstitucionalidad de un artículo
de la ley de telecomunicaciones.

Lo que subyace son dos percepciones lamentables sobre los
comisionados del pleno del IFT, Javier Juárez Mojica [presiden
te), Ramiro Camocho Castillo, Arturo Robles Rovalo y Sostenes
Díaz González.

La primera percepción: que el excomisionado presidente del
IFT y hoy el abogado en jefe de AT&T, Gabriel Contreras Saldí
var, mantiene influencia en las decisiones de ese órgano autóno
mo, como advirtió el Organo Interno de Control del IFT en junio
de 2022. La segunda, que los comisionados, sin ser abogados,
tomaron una decisión de elementos totalmente jurídicos sin pedir
la opinión de la Unidad de Asuntos Jurídicos del IFT. ¿Porqué?
Hagamos memoria. El primer proyecto de sanción prepara

do por la Unidad de Cumplimiento del IFT consideraba aplicar
la multa prevista en un artículo específico de la ley por unos 432
millones de pesos. Cuando se llegó la fecha de tomar la deci
sión, la Unidad de Cumplimiento de Fernanda Arciniega Rosa

les llevó al pleno un proyecto diferente que proponía una multa
99% inferior, de 4 millones de pesos, y que, en su parte sustanti
va, asumía como propios los argumentos que AT&T presentó en
su defensa durante la investigación. Esta fue la versión adopta
da por los comisionados.

AT&T fue investigada y sancionada por incumplir en 9 ocasio
nes con el régimen de colaboración con las autoridades de segu
ridad y justicia. AT&T entregó información tarde que era necesa
ria en investigaciones activas sobre secuestros, desapariciones y
delincuencia organizada en las que pudieron estaren riesgo la
vida y la seguridad de personas.

Entre los argumentos de AT&T destacaron dos, asumidos co
mo propios en el segundo proyecto de Arciniega y su equipo.
El primero, que AT&T debía ser juzgada con una "interpretación
pro persona, progresista y proteccionista de los derechos" de la
compañía —cosa que alegremente le compró el pleno— y el se
gundo, que el incumplimiento de AT&T en la intervención de co
municaciones privadas no fue un incumplimiento, sino una entre
ga extemporánea que no causó perjuicio a las investigaciones
ministeriales —cosa que también le aceptaron, por más rocam
bolesca que parezca.
El IFT creó un monstruo al optar por una sanción genérica

cuando la ley le obligaba a utilizar una sanción específica por
el desacato de AT&T. Con ese precedente, cualquier cosa puede
ser sancionada de la misma manera. ¿Violación a la regulación
asimétrica? ¿Violaciones que sean causa de revocación de con
cesión? Todo cabe en ese "cajón de sastre" y los regulados pue
den exigir el mismo trato que se le dio a AT&T.

El IFT además nos robó la posibilidad de que la Corte deci
diera sobre la inconstitucionalidad o no de un artículo sanciona

torio de la ley de telecomunicaciones. ¿Que la sanción prevista
en la ley es excesiva? Que lo determine la Corte y no un órga
no autónomo administrativo al que no le corresponde esa tarea.

En fin, pésimo antecedente y balazo en el pie.
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Grupo Coppel cerró el 2022 con más del 38% de
mujeresén puestos de liderazgo, superando su objetlvode
36,4 por ciento. Además, la empresa cuénta con un total de
1 19,81 8 colaboradores, de los cuales 64,176 son mujeres:
(54%¡y55,642 son hombres (46%).

En este marco, María Luisa Velasco se incorpora como di
rectora de Talento y: Desarrollo con el objefc de robustecer la
gestión integral de las y Ioscolaboradores, para enfrentar de
forma ágil y efectiva Jos retos que la empresa ¡se ha planteado
hacia el futuro y consolidar los valores corporativos.

La COSO de Bolsa del banco suizo Credit Suisse deja Mé*
U®, La salida del fc®dia#fina^S' !?*:>ec¡Hzado >^H
gestión de patrimonio yivg una reestructura y saldrá de varias
naciones..

El intermediario explicó que suspenderá su participación
en la operación de acciones en el mercado de valores. Credit
Suisse informó que;® través de una alianza con Actinvef éonti
nuará ofreciendo servicios a sus clientes.

Datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) indican que la casa de Bolsa tenía al mes de septiem
bre del año pasado, 19 empleadas y 441 asentas activas

Este martes, la que estará deestreno es la Bolsa Institucio
nal de Valores (Biva). La novedad es que lanzará SO nueva pá
gina de Internet BIVASG.

Nos cuentan que se trata de un proyecto qi®¡ya traían des
de el año pasado y que es una plataforma con la que la plaza
bursátil, que dirige María Ariza, seguirá apoyando e impulsan
do el financiamiento bursátilB5BbjCBí i criterios aftlSd, sa
cialy degobernanza (ASG).

Biva dice que esta nueva plataforma integral es de consul
ta sobte información y criterios ASG de cualquier emisora en
México.

El lanzamiento será esté martes 14 de febrero, a las 1 1:00
horas.

BYD, un fabricante chtedBaaMóvile.s llctricaJ^BM
una alianza con él bancoespañol Santander para expandirse
en el mercado mexicano jpümplfar sustfMones de
miento para los consumidoras locales.

Por medio de esta alianza, la compañía busca facilitar el ac
ceso a sus vehífculosa clientes y no dientes del banco, con una
oferta de 10% de paga inicial o enganche y plazos de hasta
72 meses para el pago de los créditos, además de plan® con
(Y/o de comisión por apertura.

BYD vendió más de 1.86 millones de autos de pasajeros en
todo el mundo en 2022, lo que:representa un aumento anual
de 155.1 por ciento.

La empresa dijo qu§. debutará en el mercado msícano de
Vehículos comerciales en marzo.

BBVA México anuncié el lanzarfiiento de una calculado
ra de huella de carbono para todos Sus cliéntesíjiiScuentan
con su aplicación móvil, con el objetivo de que conozcan y re
festonen sobre el impacto que iienei^H aBiones colHBia.s
sobre él medio ambiente.

La calculadora de huella de carbono toma en cuenta los

gastos que se realicen al pagar con tarjetas BBVAy domicilia
ebries de loMeivicicl II gasltzy gpscfha ^JHftflejc^H'.i
logramos deCO2.

Este lunes renunció la directora de negocios de Meta, Mar
ne Levine, que dejó la compañía luego de ocupar varios car
gos por 1 3 años. La ejecutiva fue la primera directora den©
gocjosd© laempresa matriz de Facebook a partir de 2021.
iSas funciones dividirán entre Nicola Mendelsohn yjusjin

Osofsky. La primera será directora del grupo a escala global y
ahora incluirá la supervisión délas asociaciones globales y de
ingenjetía, mientras Osofsky es jefa deyéntásonline, entreoirás
funciones.

Las accianes de Meta Subieron 3.05% én el NASDAQ
CompGsíte, a 179.52'dólares por unidad.
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Transforma por completo tus finanzas personales
paso a paso (2 de I
En esta segunda parte quiero ha

blar de un aspecto fundamental
de las finanzas personales: te
ner claras nuestras prioridades
en la vida. ¿Qué es lo más im

portante para ti? ¿Qué es lo que real
mente valoras? ¿Qué deseas construir?
En mi experiencia son muy pocas las

personas que saben qué es lo que ver
daderamente quieren lograr. Y de ellos,
son aún menos quienes se atreven a in
tentarlo. Es una pena, porque así es im
posible tener éxito.
En la primera parte hablamos de co

nocer nuestro punto de partida. El si
guiente paso es entonces:
3. Saber a dónde quieres llegar. ¿Qué
es más importante? ¿No tener que de
pender nunca de nadie más que de ti,
incluso cuando seas viejito? ¿Te importa
más la fiesta, las diversiones y los viajes?
Ambas cosas son importantes, sin duda,
pero hay que buscar un equilibrio. Pero
tienes que saber qué es lo que realmente
quieres y hacer un plan.
4. Define tus metas. A lo largo de la vi
da uno tiene distintos objetivos. Una per
sona en edad universitaria tiene nece

sidades radicalmente distintas que una
pareja ¡oven que espera a su segundo
hijo. Ya hemos hablado en columnas an

teriores de la importancia de establecer
metas SMART (específicas, medibles, al
canzables, relevantes y con un tiempo
límite).
A lo mejor quieres juntar para un ca

rro. Necesitas saber cuánto te va a cos

tar (por ejemplo, 200,000 pesos) y
en cuánto tiempo quieres lograrlo (por
ejemplo, 20 meses). Entonces necesita
rías ahorrar 10,000 pesos cada mes.
Eso es bastante específico. ¿Es alcanza
ble? Depende de tus ingresos y del resto
de tus necesidades. En caso de que no
lo sea, puedes replantear ya sea buscan
do un carro más económico, o amplian
do el plazo.
Para mucha gente que realmente

quiere transformar sus finanzas persona
les y empezar a construir un patrimonio,
su primer objetivo debe ser salir de deu
das. Esto será tema de la siguiente entre
ga. Para otros es cambiar el paradigma
de comprar hoy y pagar después, lo que
me lleva al siguiente paso:
5. Mejora tu cultura financiera. Los hu
manos somos el único animal que se tro
pieza dos veces con la misma piedra: in
cluso tres, cuatro o más veces. Recuerdo
con cariño a un maestro de matemáticas

en la secundaria que solía decir: "Equi
vocarse es un derecho humano. Lo que

no se vale es abusar de ese derecho". Te
nía mucha razón.

Contrario a lo que mucha gente pien
sa, los "ejecutivos" del banco o de la
operadora de fondos saben lo mismo
o menos que nosotros sobre finanzas.
Eso también sucede con algunos agen
tes de seguros, aún cuando tienen que
pasar un examen que los acredita pa
ra tal actividad. A todos ellos les intere

sa, sobre todo, vendernos sus productos
porque eso es lo que les da de comer. En
ese sentido, su "asesoría" está repleta de
conflictos de interés.

Por eso es importante desarro
llar nuestro propio criterio y eso se lo
gra ampliando nuestra educación fi
nanciera, conocimientos y cultura.
Recordemos que una asesoría só
lo es un consejo: la decisión la toma
mos siempre nosotros. Ese criterio nos
ayuda además a diferenciar a los
"asesores" y encontrar aquellos que
realmente nos agregan valor (y que
son indispensables).
El conocimiento también nos ayuda

a eliminar ciertos hábitos negativos y
comportamientos financieros nocivos y
a cambiar ciertos paradigmas que tene
mos en relación al dinero y que nos lle
van a adquirir deudas.
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Banxico: la
inflación no cede

El jueves de la semana pasada,
Banco de México (Banxico) sor
prendió al mercado con su prime
ra decisión de política monetaria
del año, anunciando un incre

mento de medio punto en la tasa de fon
deo, cuando los especialistas esperaban
un alza de un cuarto de punto.
Aunque en este espacio advertimos

que, debido a una dinámica inflacionaria
aún retadora, el ciclo de alzas todavía te
nía camino por recorrer, nuestra expecta
tiva estaba más enfocada en un ciclo más

duradero y con una tasa terminal más al
ta; y no el de un aumento de mayor mag
nitud en esta reunión.

Sin embargo, la decisión de Banxico
fue prudente ante el deterioro en el ba
lance de riesgos para la inflación. Unas
horas antes del anuncio de Banxico, el
Inegi publicó las cifras de inflación para
enero, las cuales confirmaron el deterio
ro observado en las de la primera quin
cena del mes.

Tanto la inflación general como la sub
yacente presentaron un deterioro con res
pecto a diciembre. El aumento en el INPC
en enero 0.68%, con lo cual la inflación
anual pasó de 7.82% en diciembre a
7.91% en enero.

En el caso de la subyacente, el incremen
to mensual fue de 0.71%, implicando un au
mento en las cifras anuales de 8.35% en di
ciembre a 8.45% en enero. Ambas cifras

aumentaron por segundo mes consecutivo.
En este contexto, el incremento en la tasa

de fondeo por parte de Banxico fue acom
pañado de una revisión importante en la tra
yectoria esperada para la inflación.

En concreto, el banco central elevó su
pronóstico de inflación general y subyacen
te para todo el 2023 y el 2024.

Las revisiones más importantes fueron en
el 2023 mientras que mantuvo su pronósti
co de convergencia hacia la meta inflacio
naria de 3% para el cierre del 2024.

Las revisiones puntuales fueron: para la
inflación general de 7.5 a 7.7% para el pri
mer trimestre; de 5.9 a 6.4% para el segun
do; de 4.8 a 5.3% para el tercer trimestre y
de 4.8 a 5.3% para el cuarto.

Para la subyacente el incremento fue
de 7.8 a 8.2% durante el primer trimes
tre; de 6.7 a 7.3% para el segundo; de
5.5 a 6.2% en el terceroy de 4.3 a 5.0%
en el cuarto.

Estas fuertes revisiones se dan a menos

de dos meses de la última revisión y deno
tan la preocupación de Banxico ante un en
torno de inflación persistenteycomplejo. En
este contexto, el banco central fue claro y
conciso al establecer que, a pesar del con
siderable aumento en sus proyecciones, el
balance de riesgos para la inflación se man
tiene sesgado al alza.

El hecho de que la decisión se tomó de
manera unánime por la Junta de Gobierno,
manda un claro mensaje: Banxico está pre
parado para seguir endureciendo la políti

ca monetaria con el objetivo de mantener
las expectativas de inflación de mediano y
largo plazos bien ancladas.
Con este anuncio, el mercado comen

zó, finalmente, a descontar un ciclo de al
zas más largo, con una tasa terminal más
alta, seguido de una pausa más duradera.
Si antes del anuncio esperábamos una

tasa terminal mínima de 11 % para lo que
resta del presente año, ahora prevemos
que alcance 11.50% y que se mantenga
ahí hasta que la inflación muestre varios me
ses consecutivos de retroceso, lo cual podría
suceder hasta el último trimestre del año.

Siguiendo en el tema de la inflación pe
ro cambiando de geografía, los mercados
están muy atentos a la publicación, esta ma
ñana, de las cifras de inflación para el mes
de enero en Estados Unidos.

El consenso de mercado espera que
la inflación en términos anuales baje de
6.5% en diciembre a 6.2% mientras que
la subyacente podría pasar de 5.7 a 5.5
por ciento. Esto representaría el séptimo
mes consecutivo con descensos en la infla
ción general y el cuarto en la subyacente.

Sin embargo, algunos especialistas han
comenzado a advertir que las cifras po
drían mostrar algo de presión relacionada
con aumentos en los precios de los energé
ticos y algunos alimentos en comparación
con diciembre.

De ser así, podríamos ver un ajuste en los
mercados accionarios.
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Una mala herencia
financiera de este
régimen
La duda es si el gobierno de Andrés Manuel

López Obrador enfrentará una crisis financiera
de final de sexenio o si la va a heredar. El hecho
es que los focos rojos ahí están en estos menos
de 600 días que le quedan de plazo constitucio

nal a esta administración.

Hay crisis potenciales y otras que solo son cuestión
de tiempo para enfrentarlas.
Ahí están los riesgos comerciales para México si

sus socios del norte les imponen aranceles a los ex
portadores mexicanos derivados de las posturas in
transigentes en materia de energía o en el sector
agropecuario.
Otra amenaza financiera para el país parte de

la intención del régimen de intervenir en las eleccio
nes federales del 2024. Si los resultados electorales
no son confiables, el costo por la desconfianza por
esas prácticas antidemocráticas puede pasar factu
ras económicofinancieras.

Hay otros desequilibrios financieros que van a de
rivar en una situación de crisis, solo hay que ver si
explotan en el lopezobradorato o los hereda a la si
guiente administración.
Muy poco se ha hecho a lo largo de las últimas ad

ministraciones para atender la bola de nieve de las
pensiones para el retiro, tanto de los sistemas subsi
diarios como de las cuentas individuales. Las deci

siones que se tienen que tomar para garantizar el re
tiro digno de millones de trabajadores seguramente
serían poco populares entre los electores. Así que se
seguirá traspasando el problema hasta que explote.
Una crisis generada por esta administración que

necesitará atención urgente durante el siguiente go
bierno tiene que ver con la baja calidad del gasto

público.
Los programas asistencialistas han crecido de for

ma exponencial y sin controles auditables. El desvío
del gasto público hacia el reparto clientelar de recur
sos ha desmantelado una parte importante de la ad
ministración pública, incluidos servicios sociales bási
cos como la salud y la educación.

El barril sin fondo requiere cada año asignaciones
mayores, en especial el próximo año que es electoral,
yeso puede provocar un boquete en las finanzas pú
blicas que haga que la macroeconomía pierda la sa
lud financiera.

Pero, sin duda, el mayor problema que enfrenta
la economía mexicana y que parece inevitable que
pueda provocar una crisis financiera seria, es la mala
gestión de las finanzas de Petróleos Mexicanos y de
paso de la Comisión Federal de Electricidad.
Pemex es una empresa en quiebra, con una direc

ción inexperta y negligente, que ha llevado a la petro
lera más endeudada del mundo a incumplir sus metas
de producción. En diciembre tuvo la peor producción
de petróleo crudo desde que se tienen registros a prin
cipios de los años 80. El registro es 34% menor que lo
contemplado en su propio plan de negocios.
Pemex ha sido manejada con una visión dogmá

tica equivocada del propio López Obrador. La in
competencia de los que manejan el sector energético
mexicano ya obligó a que Pemex tenga que ser res
catada por las finanzas públicas.

Este paso de hacer de Pemex equivalente al riesgo
país va a comprometer la salud de las finanzas públi
cas sí o sí. Solo es cuestión de ver si será en este año,
siete meses y 1 ó días que le quedan a López Obra
dor que México perderá el grado de inversión o será
el estreno de la siguiente administración.
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EU, brutal bloqueo // Derecha, histérica y
venenosa # Cártel de Sinaloa, "como nuncam
CARLOS FERNANDEZVEGA

HISTERICA, LA DERECHA se
retuerce y lanza veneno por do
quier, porque el gobierno mexi
cano decidió otorgar la Orden del
Águila Azteca al presiden cuba

no, Miguel DíazCanel, y de pilón hacer pública
su intención de "encabezar el movimiento en
defensa de la soberanía cubana", por lo que
"urgirá a Estados Unidos a levantar el bloqueo
contra la isla y que no la catalogue de "terro
rista". "El modelo de relaciones impuesto en la
región se ha agotado, es anacrónico. Es tiempo
de expresar y explorar otra opción".
SOBRE EL PRIMER punto, esa misma de
recha que hoy se rasga las vestiduras tiempo
atrás aplaudió a rabiar y manifestó su satisfac
ción cuando el gobierno mexicano otorgó la ci
tada condecoración a, por ejemplo, el dictador
dominicano Rafael Leónidas Trujillo (1954,
con Ruiz Cortines en Los Pinos), al emperador
japonés Hirohito (1962, Díaz Ordaz), al corrup
to Juan Carlos I (1986, De la Madrid, y de nue
va cuenta a Hirohito), al asesino Sha de Irán,
Mohammad Reza Pable vi (1975, Echeverría),
al "terrorista" Alberto Fujimori (1996, Zedillo),
al rey de Marruecos, Rey Mohamed VI (2005,
Fox), al represor chileno Sebastián Pifieray al
metiche Mario Vargas Llosa (ambos en 2011,
Calderón) y al esperpento argentino Mauricio
Macri (2016, Peña Nieto).
POR CIERTO, CON eso de que le encantan
los espejitos, Borolcis se dio vuelo al regalar a
españoles la Orden del Águila Azteca en di
versos grados, el máximo galardón otorgado
por el gobierno mexicano a extranjeros por
sus "servicios humanitarios": les entregó 20 en
sus seis años de estancia en Los Pinos y lo hizo
a nefastos personajes, como el impresentable
Mariano Rajoy, el entonces príncipe de Astu
rias (actual rey) y su esposa, Felipe y Leticia, y
a cuanto gachupín se le cruzara en el camino.
Claro, ahora pasa la factura y encontró protec
ción en aquella tierra.

Y SOBRE EL segundo, si (versión de la dere
cha autóctona) el presidente López Obrador
"está equivocado" al exigir el fin del ilegal cuan
feroz bloqueo estadunidense a Cuba, entonces
deben estarlo los mandatarios de las otras
naciones que desde 1992 se han pronuncia
do, permanentemente, en igual sentido en la
Asamblea General de la Organización de Na

ciones Unidas, la cual no ha hecho nada para
cumplir el mandato de esa abrumadora mayo

ría (en la votación más reciente, 185 países se
pronunciaron por el fin del bloqueo; sólo dos
Estados Unidos e Israel por el "no", e igual
número de abstenciones).

DESDE 1959, AÑO del triunfo de la revolu
ción, Cuba ha vivido en una guerra no decla
rada que ha incluido invasión, sabotaje, "te
rrorismo" contra la isla, y un bloqueo igual de
caprichoso que de inhumano. Por eso, bien lo
ha subrayado el presidente López Obrador: "es
importante que este tema se trate, porque, sin
duda, es una violación flagrante a los derechos
humanos de todo un pueblo. Nadie puede cer
car, bloquear a un pueblo por razones políticas,
ideológicas, es inhumano, porque es un asunto
que tiene que ver con una carga ideológica que
nulifica el derecho de los pueblos a actuar
con independencia y con libertad. ¿Qué culpa
tienen nuestros hermanos cubanos de que no
le guste a una potencia el que decidan actuar
de manera soberana? ¿Y, por qué orillar a ese
pueblo mediante un bloqueo injusto a que se
rebele en contra de su propio gobierno?, por
que al final eso es lo que buscan. Si bloquean
y no pueden llegar alimentos, medicamentos,
no les permiten que los cubanos que viven en
Estados Unidos o en cualquier otra parte del
mundo envíen apoyos a sus familiares".

NO SÓLO ESO, Estados Unidos decide sumar
a Cuba a su lista de "países terroristas", lo que,
entre otras cosas, implica que el gobierno de la
isla "no puede siquiera abrir una cuenta ban
cada en una nación en donde están sus sedes;
no pueden, porque están en la lista de países
supuestamente 'terroristas'. Todo un exceso,
realmente contrario a las libertades. Es una
ofensa a la dignidad humana. Nosotros vamos
a buscar, convencer, persuadir al gobierno de
Estados Unidos de que haya un cambio en esa
política, porque es justo".

Las rebanadas del pastel
BOROLAS SUDA COPIOSAMENTE, y más
allá de la entrega directa de dos sobornos por
un total de 5 millones de dólares, que se suman
a los denunciados por otros testigos, Jesús El
Rey Zambada terminó de hundir a Genaro
García Luna y sus socios: con la protección
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de Fox y Calderón, "el cártel de Sinaloa creció
como nunca"... Encuesta del periódico El País:
84 por ciento de los consultados se pronunció
a favor de que Felipe Calderón sea investigado
por presuntos vínculos con el narcotráfico.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Banamex: todavía no es de Larrea // Reportan
supermercados buenas ventas en enero íi
México revoca permisos a maíz transgénico
ENRIQUE GALVAN 0CH0A

EN LOS DIAS recientes han apareci
do algunas informacion es y comen
tarios que indican que es un hecho
que Banamex será vendido al mag
nate minero Germán Larrea. Fake

news. Citigroup no ha tomado una decisión, de
acuerdo con una fuente cercana a la institución
financiera. Sigue en la pelea el grupo de Daniel
Becker. Entre los dos, probablemente quien
menores probabilidades tiene de ganar sería
Larrea por sus antecedentes de conflictos con el
sindicato minero y con comunidades afectadas
por la deshumanizada explotación de minas.
Pasta de Conchos no se olvida. No sólo se están
considerando aspectos financieros, también as
pectos éticos, culturales y sociales. El presidente
López Obrador dijo en la mañanera que ha ve
nido siguiendo el proceso de la venta del banco
y tendrán que pagar el impuesto que correspon
da, a diferencia de cuando fue reprivatizado por
Vicente Fox para venderlo a Citigroup, sin pagar
impuestos. El principal socio era Roberto Her
nández, amigo cercano del ex presidente. Volvió
a la lista de Forbes, ya había salido.

La cuesta de enero
PUDIERON HABER SIDO mejores, pero
no estuvieron tan mal las ventas de enero de
las cadenas comerciales que forman la Aso
ciación Nacional de Tiendas de Autoservicio
y Departamentales. A tiendas totales, índice
que incorpora a las tiendas abiertas en los
últimos 12 meses, el crecimiento fue de 13.8
por ciento respecto al mismo mes de 2022. Las
ventas acumuladas ascendieron a 121 mil 600
millones de pesos. Para tener una visión más
completa habrá que agregar los resultados de
Walmart y Oxxo, que reportan aparte.

Maíz transgénico
MÉXICO ORDENÓ REVOCAR permisos y no
conceder nuevas autorizaciones a la importación
de semillas de maíz genéticamente modificado,
según un decreto publicado ayer, en medio de
una disputa con Estados Unidos sobre el comer
cio de maíz transgénico. El decreto instruye a las
autoridades de bioseguridad a revocar y negar
permisos para el uso de grano de maíz genética
mente modificado para la alimentación humana.

El documento, que sustituye un polémico decre
to de finales de 2020, establece también anular
autorizaciones existentes de permisos para la
importación, producción, distribución y uso del
herbicida glifosato, y no se otorgarán nuevas
autorizaciones. El nuevo decreto entrará en
vigor hoy. Los exportadores de maíz de Estados
Unidos presionan para que el expediente se lleve
a un panel del TMEC.

Salló caro el rapero
EL FABRICANTE ALEMÁN de ropa deportiva
Adidas podría registrar pérdidas tras terminar
su contrato con el rapero estadunidense Ye,
antes conocido como Kanye West. El valor de las
acciones cayó 11 por ciento. Adidas anunció que
sigue explorando opciones para utilizar el inven
tario de la colección Yeezy, diseñada por West,
pues se quedó con las bodegas llenas. Prevé que
sus ingresos bajarán alrededor de mil 200 mi
llones de dólares. Además, si no puede vender el
inventario de Yeezy, sus ganancias descenderían
otros 500 millones. La asociación de Adidas con
Ye era muy exitosa, pero la empresa decidió can
celarla en octubre de 2022 después de que hizo
comentarios considerados antisemitas.

El misterio de los ovnis
SIN QUE LOS gobiernos de Canadá y Estados
Unidos den todavía una explicación, anuncian
que otros tres objetos hasta ahora no identifica
dos fueron derribados en los últimos días. Una
cosa al menos ha quedado clara: el armamento
utilizado. Ya sea el supuesto globo de espionaje
chino derribado en Carolina del Sur o los obje
tos aún desconocidos que volaban sobre Alaska,
Michigan y Canadá, todos han sido destruidos
por el mismo tipo de misil: el AIM9X Sidewin
der, según información de expertos.
Twitterati

FALSO QUE DESAPARECERÁN 6 mil
plazas en el INE con el plan B, como vocifera
Lorenzo Córdova. Sus difamaciones son simi
lares a las de la derecha. Después de abril, lo
veremos militando, sin rubor, con los conserva
dores. No detendrán la transformación.

Escribe diputado @leonelgodoy
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Grandeza
de la CDMX

MIGUEL PINEDA
LA CIUDAD DE México

se convierte en un impor
tante centro de trabajo a

distancia. En diversas delegacio
nes y colonias, como el centro,
La condesa, Roma, Tlalpan,
Coyoacán y San Ángel se rentan
viviendas para extranjeros que
deciden vivir en esta megaurbe.

ADEMÁS, UN CRECIENTE
número de turistas nacionales
y extranjeros permanecen tem
poradas cortas en la ciudad para
conocer sus bellezas y su cultura,
lo que la convierte en uno de los
lugares más visitados de México
y de América Latina.

NUESTRA URBE ES una de las
de mayor historia en el mundo y
se puede comparar con Roma,
Atenas, Estambul o Pekín. Su
grandeza se desconoce quizá por
lo que señaló Milán Kundera: la
primera forma de dominar un
pueblo es borrar su memoria.

CON LA LLEGADA de los
europeos a este continente se
despreció su pasado y se olvida
ron datos y relatos de una gran
civilización antigua.

LA PRIMERA ARQUITECTU
RA monumental en este valle se
edificó en el periodo preclásico,
800 años AC, con la formación
de Cuicuilco y Copilco. Muestra
de su grandeza es la pirámide

frente a Villa Olímpica y otra
enterrada en el Bosque de Tlal
pan. Las construcciones de esa
época están bajo lava, debido a la
erupción del Xitle, ocurrida por
el año 250 después de Cristo.

PARA PONERLA EN contexto,
Cuicuilco se desarrolló al mismo
tiempo que la Grecia clásica,
pero la falta de documentos, de
difusión y el olvido histórico im
piden conocer su grandeza.

ES HASTA 1325 DC cuando
se habla de la formación de Te
nochtitlan, con los aztecas y su
derivación en mexicas. De esta
época existen mayores referen
cias, aunque no las suficientes.

EN LA COLONIA y la Indepen
dencia ganó prestigio y se cono
ció como "Ciudad de los Pala
cios", gracias a Charles Latrobe
y Alexander Von Humboldt. Fue
la urbe más grande e importante
de América. Durante el siglo XX
arquitectos, ingenieros, muralis
tas y artistas y técnicos también
engrandecieron la ciudad.

POR ESTAS RAZONES y por
su gente es que se ha convertido
en un centro de interés para
extranjeros que deciden perma
necer en México.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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En enero la inflación

anual, comparando el
índice Nacional de Precios al
Consumidor, INPC, de enero
de este año con el del año pa
sado, fue 7.91 por ciento. Un
año antes, en enero de 2022,
fue 7.07 por ciento. Dos años
antes, en enero de 2021, fue
3.54 por ciento.

Lo que más se destaca cada vez que el
INEGI reporta la inflación, es el compor
tamiento del Subíndice de Precios de los

Productos Agropecuarios, SPPA, frutas y
verduras, por un lado, productos pecua
rios, por el otro (carne de res, pollo, cerdo,
borrego, huevos, derivados de la leche),
que aumenta más que la inflación general,
medida por el INPC.
En enero la inflación anual general, medida
por el INPC, fue 7.91 por ciento. La inflación
de productos agropecuarios, medida por el
SPPA, fue 9.93 por ciento, 2.02 puntos por
centuales mayor, que equivalen al 25.54 por

ciento. Los precios de la frutas y verduras
aumentaron 10.17 por ciento, 2.26 puntos
porcentuales por arriba de la inflación anual
general, equivalentes al 28.57 por ciento.
Los precios de los productos pecuarios au
mentaron 9.73 por ciento, 1.82 puntos por
centuales por arriba de la inflación anual
general, que equivalen al 23.01 por ciento.

En términos anuales, en enero, la infla
ción general fue 7.91 por ciento, la de pro
ductos agropecuarios fue mayor, 9.93 por
ciento, lo que más se resalta cada vez que
el INEGI publica datos de inflación, porque
son esos precios, los de los productos agro
pecuarios, ¡alimentos!, los que más afectan
a quienes menos tienen, en un país en el
cual quienes menos tienen son mayoría.

Con relación a lo anterior hay que tener
en cuenta lo siguiente. En enero de 2022
la inflación anual general fue 7.07 por cien
to y en enero de 2023 fue 7.91 por ciento,
un repunte de 0.84 puntos porcentuales,
equivalentes al 11.88 por ciento. En enero
de 2022 la inflación anual de productos
agropecuarios fue 15.32 por ciento (18.44
frutas y verduras, 12.87 productos agro
pecuarios) y un año después, en enero de
2023, fue 9.93 por ciento (10.17 frutas y
verduras, 9.73 productos agropecuarios).

La inflación anual general aumentó, la de
productos agropecuarios bajó.

En términos mensu ales, comparando
cada mes con el mes anterior, en enero la

inflación general fue 0.68 por ciento. La de pro
ductos agropecuarios fue 0.51 por ciento: 0.45 por
ciento la de frutas y verduras, 0.56 por ciento la de
productos agropecuarios. En términos mensuales,
en enero, la inflación de productos agropecuarios,
medida por el SPPA, fue menor que la inflación
general, medida por el INPC.

En términos mensuales, en enero de 2022, la

inflación general fue 0.59 y, en enero de 2023, fue
0.68, un aumento de 0.09 puntos porcentuales,
que equivalen al 15.25 por ciento. En enero de
2022 la inflación de productos agropecuarios fue
0.14 por ciento (menos 2.25 frutas y verduras, 2.19
productos agropecuarios), y en enero de 2023 fue
0.51 por ciento (0.45 frutas y verduras, 0.56 pro
ductos agropecuarios).

En términos anuales, en enero, la inflación de
productos agropecuarios (9.93) fue mayor que la
inflación general (7.91), y menor que la de enero
de 2022 (15.32).

En términos mensuales, en enero, la inflación
de productos agropecuarios (0.51) fue menor que
la inflación general (0.68), y mayor que la de enero
de 2022 (0.14).
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El patio de maniobras en las cercanías de Puerto Morelos
está al punto para recibir el balasto de origen cubano, ex

traído de las canteras de la isla de Cienfuegos; la superficie de
6 hectáreas está lista luego que fue desmontada la selva en esa
área previamente hubo una ceremonia para poner a raya a los
Aluxes de la zona y en función de las necesidades estableci
das por la Sedeña, representada en el Tren Maya por el general
Gustavo Vallejo, ya se dispuso el primer "tren de trituración"
con sofisticados equipos para cortar la piedra en el tamaño re
querido para permitir el tránsito uniforme y seguro de los con
voyes..., pero sólo falta que llegue la piedra.

Ésa es una de las razones por las cuales
el dictador Miguel DiazCanel visitó Méxi
co este fin de semana: se trata del negocio
más importante que el régimen tiene con el
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador
debido a que la compra de 1.6 millones de to
neladas (y probablemente hasta 2 millones)
representa un ingreso de entre 24 millones y
30 millones de dólares para la isla.

Sin embargo, la paraestatal cubana, con
forme a un reporte al medio independiente
MYmedio, no ha podido cumplir el encargo
de la Empresa Materiales de la Construcción
Cienfuegos (EMCC), que dirige Vladimir
Jorge Fuentes.

Para la Sedeña y sus contratistas, realizar
esa importación y procesar el material ha sido
toda una complicación. Originalmente el go
bierno cubano pedía instalar en las canteras
de Cienfuegos El Arríete y El Cuero la ma
quinaria cortadora y los medios de transporte
hacia su muelle de salida (a 24 kilómetros de
distancia) pero con la salvedad que el equipo
quedaría a disposición del régimen cubano.

Como la parte mexicana no aceptó ese
"trato de amigos", se optó por importar la pie
dra en bloques de 60 centímetros cúbicos
aproximadamente para trasladarle en barcos
con capacidad de 17,000 mil toneladas cada
uno, que llegando Puerto Morelos descarga
rán en lanchones que moverán la piedra hacia
el muelle (que no tiene profundidad para reci

bir buques de ese calado) y de ahí trasladarlo
hacia el Patio de Maniobras ano más de 6 kiló

metros; ahí sería cortado en tamaños de entre
y 3 pulgadas con cortes lineales, almacena

do y distribuido hacia 6 frentes de trabajo en
los Tramos 5 Norte y Sur del Tren Maya.

El problema es que la empresa cubana
no ha podido cumplir las entregas; adicio
nalmente, no hay en el mercado suficientes
lanchones para movilizar la cantidad reque
rida de piedra para dejar la obra en los plazos
deseados por López Obrador..., amén de que
el flete resulta más caro que el balasto mismo
en casi 9 veces.

El asunto no está nada fácil de resolver

en términos de logística, precios unitarios y
tiempos de ejecución..., y ojo, que la primera
prueba está programada para julio próximo.
La mala educación. Como le hemos venido

repitiendo, el sector limpieza ya se convirtió
en un mugrero y ahora, conforme a la licita
ción No. AA25C00025C00001N22023

con un valor de 90 millones de pesos, todo
indica que se expande al sector educativo: el
concurso lo realiza la Autoridad Educativa

Federal en la Ciudad de México dependiente
de la SEP, a cargo de Leticia Ramírez Anaya.
Se supone que el concurso se emitió el 10 de
febrero para adquirir el servicio en sus insta
laciones del 16 de febrero..., y que al parecer
las bases se "diseñaron" por funcionarios de la
AEFCDMX con claras violaciones al Contrato

Marco vigente decretado por la Oficial Mayor

déla Secretaría de Hacienda, que dirige Thalía
Lagunas. Vaya, añadieron requisitos no pre
vistos a los participantes, tales como contar
con al menos 1,750 trabajadores inscritos en
el IMSS y un contrato vigente de 2,500 opera
rios en el sector educativo, algo que dicen, le
viene como anillo al dedo a la empresa Joad
Limpieza y Servicios, actual proveedora del
servicio en el IPN, de Arturo Reyes SandovaL

Aeromar: pago total o nada. Todavía este
fin de semana los apoyadores de Danilo Co
rrea hicieron correr la versión de que el lunes
siguiente "se negociarían" los pasivos que
Zvi Katz tiene en Aeromar para "intentar un
rescate" milagroso. Pues cuando menos en
lo que corresponde al AICM, al mando del
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño,
y no tendría que ser diferente con todos los
demás acreedores el pago debe ser total, sin
negociación, como máximo a las 23:59 hrs del
15 de febrero. No hay vuelta atrás.

TelevisaUnivisión en el Super Bowl. La
transmisión del Super Bowl LVII el enorme
partido entre Kansas City y Eagels de Filadel
fia a través de la alianza que encabeza Wade
Davis, logró captar 13 millones de televiden
tes en México conforme a las estimaciones
de IBOPE. Esto es sin duda resultado de la es

trategia que TelevisaUnivisión mantuvo para
transmitir gratuitamente los mejores parti
dos de la temporada regular y la totalidad de
los juegos en post temporada.
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IN
VER
SIONES
MOVIMIENTOS

Scotiabank nombra

a Poiré de consejero
Luego de que en febrero pasa
do renunciara Felipe de Itur
be y Bernal como miembro
del consejo de administración
de Scotiabank Inverlat, ahora
se nombró a Alejandro Poiré
Romero, director de la escue
la de políticas públicas del Tec y
ex secretario de Gobernación,
como consejero independien
te, al igual que Alfonso Fierro
Garza, socio de Fimecap.
INCONDICIONAL

Pese a enfermedad,
Femsa apoya a CEO
Tras el reciente diagnósti
co de cáncer de colon, Daniel
Rodríguez Cofre, director ge
neral de Femsa, seguirá en su
cargo como director general y
contará con el apoyo del equi
po directivo y de las unidades
de negocio del conglomerado.
La firma que preside José An
tonio Fernández Carbajal se
comprometió a ofrecer todo
su apoyo al CEO.

DURANTE ENERO

Aumentan 10.3% las
ventas de la Antad
La Asociación Nacional de

Tiendas de Autoservicio y De

partamentales (Antad), que
preside Vicente Yáñez, regis
tró en enero un aumento de

10.3 por ciento anual en ven
tas a tiendas iguales por 121
mil 600 millones de pesos, el
mayor nivel desde que hay re
gistro. A tiendas totales el au
mento fue de 13.8 por ciento.
GRATUITO

Crehana dará curso
basado en ChatGPT

La plataforma de desarrollo de
talento Crehana, de Diego 01
cese, es la primera enlanzarun
curso gratuito ciento por ciento
a través de ChatGPT y en con
junto con Synthesia, platafor
ma de inteligencia artificial pa
ra audio y video. Se trata de "IA
en Recursos Humanos: com

prensióny aplicación ética".

RÚSQUEDA DE TALENTO
Impulsan Edomex y
AEM talento espacial
La Agencia Espacial Mexi
cana (AEM), de la Secretaría
de Infraestructura Comuni

caciones y Transportes, bus
ca formar profesionistas en
ciencia y tecnología, por lo
que impulsan un programe
en conjunto con la Universi
dad Autónoma del Estado de

México para el desarrollo de
proyectos espaciales.
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¿Hizo bien Banxico?

in duda la pregunta es esta Nos sor
L prendióatodoselalzade0.50%enla
P>»,. W tasa de interés cuando esperába
mos 0.25%. La decisión fue unánime. Todos los
miembros de la junta de gobierno estuvieron a
favor de ser más enérgicos y determinados para
llevar la tasa a 11%. La mayor justificación es que,
adiferenciademuchospaíses donde latrayecto
riaenlosúltimosmeseshasidodescendente,ése
no fue el caso de México. La inflación en enero,
sobre todo en la primera quincena, sorprendió

repuntandoy la inflación subyacente también
sigue alta. El año pasado cerramos a 7.82% enla
cifra anual, yhoy estamos en 7.91%
La decisión no hará grandes diferencias al

ser 0.25% mayor a lo esperado. Seguirá con
tribuyendo a la especulación en inversiones
de portafolio y con la diferencia que existe en
tre México y EU —que es de 6.5%—, seguro se
guiremos viendo un peso fuerte y estabilidad
cambiarla al ser nuestro país una combinación
muy atractiva de riesgorendimiento. Insisto:
aunque nos sorprendió, parece que el banco
central tomó una decisión dolorosa, pero co
rrecta Las tasas altas solo sonbuena noticiapa
ralospocos queviven del rendimiento de sus ca
pitales. Páralos demás sectores de laeconomía,
y sobre todo para quienes tieneny requieren fi
nanciamiento, es una muy mala noticia.
No obstante, en México hubo buenas noti

cias: una mayor actividad industrial y manu
facturera y una IED de 35 mil mdd en 2022,

otro factor que ha contribuido a la fortaleza de
nuestra moneda México seguirá siendo un país
atractivo para la inversión, que fortalece la pre
sencia de empresas que privilegian nuestra si
tuación geográfica y cercanía con la economía
más grande del mundo, el llamado nearsh oring.
La semana pasada destacó por tener de

claraciones negativas de miembros de la Fed,
lo que provocó que los mercados regresaran.
Continuó la temporada de reportesy de nue
vo 70% ha sido mej or a las expectativas. Oj alá
los siguientes mantengan esta tendencia.
También destacaron las hostilidades entre

Chinay EU. Se derribó un globo que estaba rea
lizando vuelos en su territorio y se pudo confir
mar la alta capacidad tecnológica que tenía el
aparato chino para intervenir comunicaciones
y hacer diversas funciones de espionaje. Sincon
firmar que también son chinos, se derribaron
otros tresglobos enMichigan, CanadáyAlaska.
El mundo sigue equipando de armamento

aUcrania, yRusia, en respuesta, continúa con
los bombardeos y recorta la producción diaria
de barriles en 500 mil. Esto detonó un alza en
el precio del energético y se mantiene el WTI
arriba de 80 dólares por barril.
Esta semana es crucial por la publicación

de la inflación en EU de enero. Si vuelve a sa
lirbienpodremosverunacontinua recupera
ción de los activos muy golpeados en merca
dos financieros. Por el contrario, si sale mal, lo
ganado en enero se puede regresar. Hay opti
mismo y parece que la cifra seguirá mostran
do una trayectoria descendente. También se
publicará la inflación en Reino Unido.
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Super Bowl con audiencia récord en
TelevisaUnivision
Claudia Villegas
@LaVillegasl

El Super Bowl es uno de los
eventos deportivos con ma
yor generación de negocios.
Para empezar, se calcula que
el impacto económico supera

más de 34,266 millones de dólares y la
audiencia en todo el mundo supera los
99 millones de personas. Calcule usted,
además, el gasto per cápita de la afición
a este deporte. En México, la audiencia
escogió a TelevisaUnision y se confirma
que sus plataformas apuestan por la fi
delidad de la audiencia.

Durante la transmisión del Super
Bowl, TelevisaUnivision fue la única
televisora que transmitió de manera
gratuita los encuentros de la tempora
da regular y la totalidad de partidos de
la postemporada, convirtiéndose en la
favorita de las audiencias para seguir
de cerca la NFL. Así, un total de 13 mi
llones de personas en México sintoni
zaron la señal abierta de TelevisaUni
vision para seguir la transmisión en vi
vo, por Canal 5, del Super Bowl LVII,
encuentro en el que los Jefes de Kan
sas City se impusieron a las Águilas de
Filadelfia.

Gracias a los espectadores de este en
cuentro deportivo, TelevisaUnivision ce
rró esta temporada como líder en Mé
xico de las transmisiones televisivas de

la NFL, con una audiencia en el partido
final que superó en 21% a la registrada
por su competidor directo. La empresa
que consolida los intereses de Televisa
y Univision fue la única televisora del
país que transmitió cada fin de semana,

en vivo y de manera gratuita, encuen
tros clave de la temporada regular y la
totalidad de los partidos de la postem
porada. Estos resultados confirman que
la afición mexicana encuentra en Televi
saUnivision la oferta más completa para
seguir de cerca la NFL, de la mano del
equipo de conductores y analistas de
portivos de TUDN.

OIC INTERVIENE EN CONTRATO DE INSULINA

Sobre el contrato para la compra de in
sulina a través del INSABI que se habría
pactado con un precio mayor, a pesar
de que se contaba con varias propues
tas más atractivas, le cuento que bus
camos a los funcionarios del instituto
para saber qué había sucedido con esta
licitación que, al final, terminó en una
adjudicación directa a la empresa Ga
bame, vinculada con una empresa de
la India. La respuesta que obtuvimos
es que no darían entrevistas sobre este
tema pero que nuestra información te
nía imprecisiones. Como usted recuer
da, le informamos de un contrato has
ta por hasta mil millones de pesos para
la compra de hasta 7 millones 410 mil
391 dosis de insulina glargina, versión
artificial de la insulina humana de libe
ración prolongada.
A través de un oficio, Dalia Veróni

ca Inzunza Camacho, coordinadora de
Optimización y Procesos de Abasto, le
notificó a Gabame que con fundamen
to en la Ley de Adquisiciones y luego
de que se declararon desiertas las cla
ves para la adquisición consolidada de

medicamentos para los ejercicios 2023
y 2024, el INSABI había resuelto que la
propuesta de esa empresa (la más alta,
por cierto) aseguraba las mejores con
diciones disponibles en cuanto a pre
cio, calidad, financiamiento, oportuni
dad y demás circunstancias pertinentes.
El precio unitario de Gabame es de 125
pesos, según el documento del INSABI
al que esta reportera tuvo acceso. Con
distribución, el precio unitario aumen
tó a 135 pesos. Mientras tanto, Sanofi la
ofreció en 82.50 pesos y PISA en 92.68
pesos.

Bueno pues la noticia es que, tal y
como le reportamos aquí, el Órgano In
terno de Control del INSAB, sí encontró
irregularidades en esta adjudicación y
llamó a los involucrados para entender
porque se tomó una decisión contraria
a los intereses del presupuesto públi
co. Lo que nos confirman fuentes vin
culadas con este sector es que se ha
bría tomado la decisión de repartir el
gigantesco contrato entre Sanofi y La
boratorios PISA, para garantizar el me
jor precio y, por supuesto, la entrega en
tiempo y forma. Aparentemente, el fi
nanciamiento habría sido un factor de
terminante en la decisión de adjudicar
a Gabame. Veremos.

OTRO CASO EXTRAÑO: RIVAROXABÁN
El medicamento Rivaroxabán indicado

para tratar la trombosis venosa profun
da y la embolia pulmonar en los adul
tos es otro de los medicamentos que el
INSABI incluyó en la más reciente lici
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tación para una compra consolidada en
el sector salud. La historia resulta preo
cupante y amerita mayor espacio en es
ta columna, pero le adelantamos: a pe
sar de que se realizó la investigación de
mercado, publicada a través de Com
pranet, y se tuvo—de manera oportu
na— información sobre un cambio que
podría generar un ahorro, se hizo ca
so omiso. Me refiero al vencimiento de
la patente a favor de Bayer. En otras
palabras, se podría comprar más bara
to el medicamento, un 30% más bara

to para el periodo 20232023, años en
los que ya la patente no está vigente.
De manera sorpresiva, no se tomó en
cuenta esta información y se aceleró
la compra. El 28 de octubre de 2022,
el Coordinador de Abasto del INSABI

firmó la justificación para que el Co
mité de Adquisiciones, Arrendamien
tos y Servicios (CAAS) de dicho Insti
tuto, aprobara la compra por adjudica
ción directa de 5 claves de Rivaroxa
bán a Bayer de México por la patente
de su producto Xarelto. EL CAAS del

INSABI aprobó la adjudicación direc
ta del medicamento Rivaroxabán, me
diante procedimiento consolidado AA
012M7B997 El 122022, a favor de la
empresa Bayer de México, con un so
bre costo de aproximadamente un 30%
con relación a las ofertas recibidas en
respuesta al estudio de mercado. Sólo
un dato más para documentar la pre
ocupación: el 31 de octubre de 2022
venció, en efecto, la patente de Bayer •
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La atracción, retención y gestión
del talento es cosa de tres
En años recientes, las empresas han manifestado dificulta
des para la atracción, retención y gestión del talento; nos en
contramos que la rotación de personal no es situación aislada
de una o dos unidades económicas, es una realidad que se vi
vea nivel globaly está presenteen todos los sectores y ramas
productivas, escenario que se agudizó a raíz déla pandemia.

Estas circunstancias avivaron el interés por conocerlas
necesidades de las y los colaboradores con respecto a lo
que les motiva para considerar y conservar su fuente de
empleo; desde luego, con la intención de generar un diag
nóstico en materia de vinculación laboraly, con ello, recu
perar insumos de información que nos permitan formular
acciones atractivas para salvaguardar el empleo de las
personas. Y muy importante, identificar las expectativas
de las empresas y de los colaboradores de acuerdo a las ne
cesidades de los puestos de trabajo.

Fue entonces que en Coparmex desplegamos una serie
de acciones como encuestas, focus group y análisis de da
ta, para conocer con mayor precisión aquellas caracterís
ticas que las personas priorizan durante la búsqueda de
empleo pero, sobre todo, de aquellos incentivos que los
hacen permanecer en las empresas.

En lo relacionado con la atracción de talento encontra

mos que el 75 por ciento de las empresas manifestaron te
ner dificultades para cubrir vacantes, destacando los si
guientes cuatro factores que inciden en es ta situación: falta
de interés de los aspirantes, expectativas salariales, cam
bios en los modelos de traba j o y la ubicación de la empresa.

Por su parte los aspirantes consideran importante al
momento de elegir empleo que la empresa sea flexible. Al
indagar sobre el significado de flexibilidadlaboral se logró

identificar una diferencia entre lo que significa para per
sonas de puestos operativos, por un lado, y de puestos es
pecializados por otro.

Por ejemplo, para las primeras esta flexibilidad tiene que
ver con una facilidad para gestionar tiempos para su vida
personal, mientras que para las personas de puestos califi
cados este tiempo debe estar preestablecido desde un inicio,
ya sea con un empleo que se enfoque más en objetivos que
en un horario, o que ofrezca modaüdades de traba jo remoto.

Asimismo nos encontramos quedentro de los rangosde
edad de las personas económicamente activas varían las
necesidades y aspiraciones, mucho de ello responde a las
responsabilidades circunstanciales quevan adquiriendo.

Apesarde los rangos de edad hay tres aspectos que co
inciden en todos los sectores para retener el talento, consi
derando al salario como el principal motivador para que
darse, no contar con otras ofertas extemas de trabajo y co
laborar en un buen clima laboral. Vimos también, que las y
los colaboradores buscan un crecimiento en el desarrollo
de sus habilidades.

Sin duda los tiempos cambian y la pandemia aceleró el
chip de caminar a modelos operativos más funcionales,
que les permitan un mayor equilibrio de su vida profesio
nal y personal o establecer indicadores que midan su pro
ductividad por objetivos y no por horas. Han sido muchos
hallazgos que poco a poco les iré desagregando, por eso di
go que la atracción, retención y gestión del talento es cosa
de tres, porque es necesario desplegar una agenda entre
autoridades, iniciativa privada y centros educativos que
marquen una ruta que considere las necesidades de las y
los colaboradores para empatarlos con las requisiciones
de las empresas. #OpiniónCoparmex
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Asamblea de Concanaco el jueves, reelección
enveremos, y Saldívar y Sánchez con engaños
Este jueves está convocada la asamblea en
Concanaco para la reelección de Héctor Tejada
Shaar, quien desde diciembre quedó registra
do como candidato de unidad.

Aunque había dudas, el acto se realizará,
pero quedará pendiente el nombramiento para
el tercer año de Tejada, asi como de sus conse
jeros, esto debido a una suspensión otorgada
porun juez, dados los amparos que presentaron
los vicepresidentes Javier Saldívar Rodríguez
de Acapulco y Rafael Sánchez Zebadúa deTux
tía. En un golpe de timón cuestionan la pulcri
tud de la Información financiera del organismo.

Intentaron empujar otra auditoria. Para ello
solicitaron el apoyo de diversos consejeros. Se
les acusa de simular que la petición venia del
propio Tejada. Al descubrirse la mascarada,
muchos retiraron sufirma.

Fueron unos 17consejeros los engañados. El
presidente de Concanaco señala que la peti
ción se formuló "sin mi conocimiento". Acto

seguido elasunto se llevó a la Comisión de Ho
nor y Justicia donde se suspendieron los dere
chos a los 2 comerciantes. Se ampararon ante
el Juzgado Octavo de Distrito que otorgó una
suspensión provisional y ayer otro anexo a la
misma para acotar el alcance de la asamblea.

Concanaco ya litiga las acciones, para apli
car pronto la sanción por 18 meses dado el pro
ceder. Hay quien habla de "traición".

Tejada se dice sorprendido por la actitud de
los vicepresidentes. Desde que llegó a Conca
naco en 2021sepractica una auditoría mensual
que es pública. Inclusive ha pedidoa los conse
jeros queexternen dudas.

Tejada intuye que el asunto va orientado a
la sucesión 2024. Un posible candidato sería el

actual tesorero Octavio delaTorre.

Como quiera en la confederación se han ce
rrado filas para evitar que se repita la división
deotras épocas con Enrique Solanay más tarde
con losé Manuel López Campos.

Como quiera otro suceso en el nutrido ane
cdotario délos organismos empresariales.

CREDIT SUISSE OTRA VÍCTIMA DE UN
MERCADO DE CAPITALES PEQUEÑO
Apenas en junio del 2021, UBS decidió dejar de
operar en el país, luego de que IP Morgan y el
Deutsche eliminaron también sus negocios de
banca privada. Ahora, Credit Suisse de Nicolás
TroiUet se prepara también para cerrar su casa
de bolsa. Otra mala noticia, puesto que este ti
po de firmas pierden dinero, dado que el mer
cado de capitales sehahechopequeño.

SÁNCHEZ SIN VÍNCULOS EN
CANACINTRA Y MEDINA NULA
LIGA CON CCE

Nada que José Manuel Sánchez Carranco se
deslindó vía su equipo de tener algún vínculo
con el ex de Canacintra Enoch Castellanos, a
quien nos dicen ha criticado, máxime las irre
gularidades durante su gestión. Otras fuentes
afirman que en todo caso Lourdes Medina Or
tega tiene más relación con Castellanos y Ro
drigo Alpízar a quienes acusan de tratar de
mantener en esacámara un "coto de poder". Se
habla que Medina tampoco tiene una historia
nítida en su paso por el Edomex y con Francisco
Cervantes ex Concamín ahora en el CCE, tiene
pésima relación. Difícil que serestituyan a Ca
nacintra sus derechos. Por cierto que Sánchez
Carranco vía un mensaje, rechazó que en la
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reunión de Mujeres Industriales fuera obligado
a salir. La invitación para participar la recibió
de Margarita Gálvez, coordinadora de campa
ñadeMedinayestuvoenlamesaprincipal.

INFORMALIDAD Y
SUBBANCARIZACIÓN INHIBEN
TASAS VS INFLACIÓN
Hoy se conocerá la inflación en EU que andará
sobre 6.2%. A diferencia de México, ahí sí la

política monetaria restrictiva ha surtido efec
to. Aquí el esfuerzo de Banxico de Victoria Ro
dríguez sehadiluidoporlainformalidadquees
el 22.7% del PIB y 60% del empleo. Vaya, más
del 90% délas operaciones son en efectivo y la
bancarización está sobre 35% de la población.
Medicina lenta.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Olyuer Wyman, consultoría que escribió un
reporte del temo, calculó que en Norteamérica
habrá una carencia de hasta 30 mil pilotos en 2032

n grave problema amenaza a la indus
tria aérea en Norteamérica: no hay pilotos
suficientes para la enorme demanda ele
vuelos que ha empezado a detonarse tras
la masiva reapertura turística luego de la
pandemia. En Estados Unidos se estima
que hasta 10 mil pilotos optaron por pa

quetes de jubilación temprana cuando se les ofreció, y que
la demanda de pilotos llegará a 18 mil vacantes anuales en
la siguiente década.

La firma Olyver Wyman, consultoría que escribió un reporte
del tema, calculó que en Norteamérica habrá una carencia de
hasta 30 mil pilotos en el año 2032, y que uno c!e los cuellos
ele botella más apremiantes se encuentra en la estrecha ca
pacidad de las instituciones de entrenamiento para capacitar
y certificar nuevos individuos para la profesión.
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Ayer, México acusó recibo c!e esta problemática. La Se
cretaría ele infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
c!e Jorge Ñuño, aseguró que existe una "creciente necesidad
c!e actualización y especialización que demanda el sector
aéreo en la región", por lo que se ha puesto especial enfoque

en atender las necesidades de capa
citación "del personal aéreo nacional
e internacional". La SICT dijo que el
año pasado alcanzó mil 42 cursos
especializados en el Centro Interna
cional de Instrucción ele Aeropuertos
y Servicios Auxiliares.

Prácticamente toda la industria

se está moviendo para solucionare!
problema, pero tomará tiempo. Ayer

Spirit Airlines, una c!e las aerolíneas que más está creciendo
en la Unión Americana, anunció un nuevo acuerdo con Lynn
University para lanzar un programa rápido para capacitar
nuevos pilotos en Boca Ratón, Florida, en un programa in
novador que permitirá a los jóvenes que están enrolados
en universidades y en varias carreras atender también la
capacitación para convertirse en pilotos. El programa está
acompañado de una preoferta de empleo en Spirittan pronto
completen sus estudios.

La situación puede volverse tan crítica en Estados Unidos
que muchos pilotos que terminen siendo entrenados en
México podrían terminar trabajando en líneas aéreas de ese
país, en un fenómeno similar al que está ocurriendo con los
conductores de tractocamión, que tan pronto son capacitados
aquí, reciben ofertas laborales allá, triplicándoles el salario y
las oportunidades. Veremos.

COFEPRIS

Ayer la Cofepris, de AlejandroSvarch Pérez, selló un impor
tante acuerdo con la FDA de Estados Unidos para la visión
compartida c!e futuro y para delinear prioridades del plan
2023, que permitirá garantizar la seguridad, calidad y eficacia
c!e medicamentos, así como inocuidad c!e los alimentos que
se venden en ambas naciones. También se colaborará en

materia de dispositivos médicos. La titular de la Oficina de
América Latina c!e la FDA, Katherine Serrano, dijo que viene
una profunclización de la colaboración institucional.

TIKTOK: @SOYCARLOSMQTA
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TeleuisaUniuision se alzó como ganador del Super
Tazón l.\ II, al registrar una audiencia de
13 millones de personas, según Nielsen IBOPE

a mejora en la recaudación tributaria de
65 por ciento en lo que va del sexenio ha
resultado ser uno de los soportes de la
economía mexicana de cara al manejo
que se dio de la pandemia y permitirá una
recuperación de la demanda agregada en
la última parte del sexenio.

Tal es la postura de Víctor Soulé, socio director de Cuen
tas y Mercados para EY en América del Norte, quien presentó
las Perspectivas Económicas de México para 2023, donde
establece que un balance fiscal equilibrado se ve bien por
los inversionistas luego de un periodo postpanclemia donde
muchas economías optaron por el endeudamiento.
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Óscar Ortiz, socio líder de Impuestos y Servicios Legales
de esa firma en nuestro país, dijo que la mejoría en el cobro de
impuestos se debe en buena medida al mayor uso de tecno
logía por parte del Servicio de Administración Tributaria [SAT],
además de las labores c!e fiscalización con grandes contri
buyentes que han permitido un crecimiento c!e doble dígito.
Soulé y Ortiz consideran que contrariamente a lo que

ocurrió en años anteriores los pronósticos económicos c!e
México desde finales del año pasa
do se han revisado en alza, por sus
buenas cuentas fiscales, las mayores
exportaciones a Estados Un idos y el
fenómeno nearshoring, que podría
generar nuevas corrientes de capita
les hacia el país al menos porlO años.

Para los especialistas de EY, una
firma de consultaría a asesoría fiscal

con más c!e tres mil 600 profesiona
es en el país, la confianza para invertir en México ha venido
en aumento con relación a lo que ocurre con otros países
de América Latina, por su apertura comercial, la cercanía al
mercado ele Estados Unidos y su estabilidad fiscal.

LÁ RUTA DEL DINERO

De los ecos del Super Tazón LVII celebrado en Arizona y que
fue transmitido el domingo, tanto en televisión abierta como
en sistemas de paga, le comento que según datos de Nielsen
i¡30PE México fue TelevisaUnivision la ganadora en audiencia
luego queT3 millones de personas vieron el cotejo entre Jefes
y Aguilas por Canal 5. Ese rating resultó 21 por ciento arriba
que otras opciones, y confirmaron el acierto ele la televisora
de transmitir todos los juegos de playoffs de la NFL en vivo
y de manera gratuita lo que permitió que los fanáticos del
deporte de las tacleadas regresaran a la TV abierta... Las
armadoras de autos chinos buscan tomar más cuota del

mercado,y por lo pronto BYD, que lleva en nuestro paísZhou
Zou, firmó un acuerdo con Santander, que comanda Felipe
García Ascencio, para ofrecer financia miento de sus vehícu
los eléctricos. El crédito busca ampliar el acceso a vehículos
c!e última tecnología, ya sean personas físicas o personas
morales, aunque no sean clientes del banco, con una oferta
desde 10 por ciento c!e enganche y financiamiento de hasta
72 meses, además de planes con 0 por ciento de comisión por
apertura; algo innovadores que se abrirá crédito a estudiantes
acompañados de un cotitular
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Asamblea de Concanaco el jueves, reelección
en veremos, y Saldívar y Sánchez con engaños
Este jueves está convocada la asamblea en
Concanaco para la reelección de Héctor Tejada
Shaar, quien desde diciembre quedó registra
do comocandidato de unidad.

Aunque habla dudas, el acto se realizará,
pero quedará pendiente el nombramiento para
el tercer año de Tejada, asi como de sus conse
jeros, esto debido a una suspensión otorgada
por un juez, dados los amparosque presentaron
los vicepresidentes Javier Saldívar Rodríguez
deAcapulcoyRafaelSánchezZebadúadeTux
tla. En un golpe de timón cuestionan la pulcri
tud de la información financiera del organismo.

Intentaron empujar otra auditoría. Para ello
solicitaron el apoyo de diversos consejeros. Se
les acusa de simular que la petición venia del

propio Tejada. Al descubrirse la mascarada,
muchos retiraron su firma.

Fueron unos 17 consejeros los engañados. El
presidente de Concanaco señala que la peti
ción se formuló "sin mi conocimiento". Acto

seguido el asunto se llevó a la Comisión de Ho
nor y Justicia donde se suspendieron los dere
chos a los 2 comerciantes. Se ampararon ante
el luzgado Octavo de Distrito que otorgó una
suspensión provisional y ayer otro anexo a la
misma para acotar el alcance de la asamblea.

Concanaco ya litiga las acciones, para apli
car pronto la sanción por 18 meses dado el pro
ceder. Hay quien habla de "traición".

Tejadasedicesorprendidoporlaactitudde
los vicepresidentes. Desde que llegó a Conca
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naco en2021se practica unaauditoría mensual
que es pública. Inclusive ha pedido a los conse
jeros que extemen dudas.

Tejada intuye que el asunto va orientado a
la sucesión 2024. Un posible candidato serla el
actual tesorero Octavio de la Torre.

Como quiera en la confederación se han ce
rrado filas para evitar que se repita la división
deotrasépocasconEnriqueSolanaymás tarde
con José Manuel López Campos.

Como quiera otro suceso en el nutrido ane
cdotario de los organismos empresariales.

CREDITSUISSE OTRA VÍCTIMA DE UN
MERCADO DE CAPITALES PEQUEÑO
Apenas en junio del 2021UBS decidió dejar de
operar en el país, luego de que JP Morgan y el
Deutsche eliminaron también sus negocios de
banca privada. Ahora, Credit Suisse de Nicolás
Troillet se prepara también para cerrar su casa
de bolsa. Otra mala noticia, puesto que este ti
po de firmas pierden dinero, dado que el mer
cadode capitales se hahecho pequeño.

SÁNCHEZ SIN VÍNCULOS EN
CANACINTRA YMEDINA NULA
LIGA CON CCE

Nada que José Manuel Sánchez Carranco se
deslindó vía su equipo de tener algún vínculo
con el ex de Canacintra Enoch Castellanos, a
quien nos dicen ha criticado, máxime las irre

gularidades durante su gestión. Otras fuentes
afirman que en todo caso Lourdes Medina Or
tega tiene más relación con Castellanos y Ro
drigo Alpízar a quienes acusan de tratar de
mantener en esa cámara un "coto de poder". Se
habla que Medina tampoco tiene una historia
nítida en su paso por el Edomex y con Francisco
Cervantes ex Concamln ahora en el CCE, tiene
pésima relación. Difícil que se restituyan a Ca
nacintra sus derechos. Por cierto que Sánchez
Carranco vía un mensaje, rechazó que en la
reunión de Mu j eres Industriales fuera obliga do
a salir. La invitación para participar la recibió
de Margarita Gálvez, coordinadora de campa
na de Medina y estuvo enlamesa principal.

INFORMALIDADY
SUBBANCARIZACIÓN INHIBEN
TASAS VSINFLACIÓN
Hoy se conocerá la inflación en EU que andará
sobre 6.2%. A diferencia de México, ahí sí la
política monetaria restrictiva ha surtido efec
to. Aquí el esfuerzo de Banxico de Victoria Ro
dríguez se ha diluido por la informalidad que es
el 22.7% del PIB y 60% del empleo. Vaya, más
del 90 % de las operaciones son en efectivo y la
bancarización está sobre 35% de la población.
Medicinalenta.

(3>agullar_dd
albertoaguilar(a>dondlnero.mx
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En Foro logístico y Cadenas de
Suministro destaca Traxión
Con más de 50 países representados

vía emprendedores, inversores y
ejecutivos de la industria, se llevó a
cabo del 31 de enero al 2 de febrero

expo Manifest, foro que convocó en Las Ve
gas a la crema y nata del mundo logístico y
las cadenas de suministro con más de 3 mil

asistentes y 250 expertos de clase internacio
nal, entre ellos Traxión, empresa comandada
por Aby Iijtszain que se sumó a los trabajos en
una mesa de análisis sobre las actividades de

cruce fronterizo, así como el auge que presen
tan debido al crecimiento del nearshoring.
La asistencia de esta compañía con origen

mexicano no es casual, pues en territorio na
cional se ha dado a conocer por ser punta de
lanza si de vanguardia se habla, y dicho es
pacio tuvo al centro innovaciones entre las
que figuraron implementaciones de redes
5G, activación del comercio ala velocidad del
eCommerce, así como el apoyo a las necesi
dades logísticas humanitarias, por mencionar
algunas.
Traxión ha logrado recuperar niveles de

cotización de octubre a la fecha de manera

importante de $ 17.35 a $38.26 que represen
ta un aumento del 120.5% en "cuatro meses".

La acción prácticamente recuperó su coti
zación hasta muy cerca de sus niveles máxi
mos históricos de junio del 2021. También
empezará a generar las sinergias de todas sus
adquisiciones que puedan ser más visibles en
sus resultados trimestrales.

En días pasados, Traxión anunció que su
Consejo de Administración va a proponer la
cancelación de hasta 35 millones de acciones

serie A en su próxima Asamblea Ordinaria
Anual del mes de abril, un dato que sin duda
puede ayudar a un mejor nivel de cotización
pero al representar el 6.44% de sus acciones

en circulación, podrían afectar su bursatili
dad.

PUENTESENTRE GOBIERNO EIP PARA
VIVIENDA: CANADEVI

Es importante tender puentes de comuni
cación y de colaboración entre los sectores
público y privado para atender a las familias
que requieren una vivienda nueva de los
diferentes segmentos y vertientes, planteó
Luis Alberto Moreno Gómez Monroy, pre
sidente nacional de la Cámara Nacional de

Desarrollo y Promoción de Vivienda (CA
NADEVI), en su 31a Convención Nacional
de esa cámara realizada enMérida, contando
con la presencia de Mauricio Vila Dosal,
gobernador de Yucatán; Carlos Martínez
Velázquez, titular del INFONAVIT; José

Abugaber, el presidente de CONC AMIN.
Ante alrededor de 300 asistentes, entre

desarrolladores de vivienda, empresarios y
líderes de la industria, Carlos Martínez dio a
conocer que la Cámara de Diputados aprobó
la reforma a la ley del INFONAVIT y se espera
sea aprobada en el Senado, con lo que por
primera vez un trabajador o profesionista
independiente, podrá abrir su cuenta en el
Instituto voluntariamente.

LIMPIEZA EL DÍA DE LAAMISTAD
Será este día (14 de febrero) cuando empre
sas de limpieza presenten su mejor oferta,
para brindar el servicio del 16 de febrero al
31 de diciembre en el sector educativo, luego
de que el sábado pasado se publicara la su
puesta licitación AA25C00Q25C00001
N22023 sin bases ni junta de aclaraciones.
Así mismo, se presume que el fallo para dar a
conocer a la ganadora será mañana miércoles
15.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independiente®*^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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Lula, más en común con Biden que AMLO
Pasó unpoco desapercibido para noso

tros en México que este pasado fin de
semana el presidente de Brasil, Luiz
Inácio "Lula" da Silva, fue a La Casa

Blanca para encontrarse con el Presidente de
los Estados Unidos, Joe Biden.
Por supuesto que los primeros interesados

en que pasara de noche esta visita entre los
mexicanos fue el régimen de López Obrador.
Hay algo que está muy claro en estos tiem

pos, la relación económica más importante
para Estados Unidos con América Latina es
la que tiene con México. No hay ningún otro
país que se acerque ni por de lejos al inter

cambio comercial que tienen los dos países
fronterizos.

Pero si hay algo que tambiénya quedó claro
es que la relación personal y hasta diplomáti
ca entre el Presidente de los Estados Unidos,
Joe Biden y el Presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, es lejana, reducida a
lo mínimo indispensable.
Lula fue recibido por Biden en la puerta de

La Casa Blanca, López Obrador entró en julio
del año pasado por una puerta lateral, escol
tado por la ayudantía de la casa presidencial
estadounidense.

Hubo cercanía de Biden con Lula y un len

guaje no verbal de aceptación y comunidad,
algo muy distante de las expresiones de sor
presayhastío frente almexicano.
La mejor forma de entender la diferencia en

el trato para ambos latinoamericanos se pue
de resumir en esta frase que Bidenle expresó a
Lula: Nuestras dos democracias fueron pues
tas apruebarecientemente.
De un lado, Estados Unidos logró salir del

populismo de Donald Trump. Del otro lado,
Brasil logró sacudirse el populismo autori
tario de Jair Bolsonaro. México, hoy, está a
prueba.
López Obrador quiere dar la impresión de

una excelente relación con el Gobierno de

Estados Unidos. Así lo expresó ayer en la ma
ñanera, horas después de retar la paciencia
de no pocos republicanos y demócratas asu
miéndose como el defensor número uno de
los intereses de la dictadura cubana.

Desde su tribuna, López Obrador felicitó a
Biden por no construir más muro fronterizo
y por no organizar redadas. Cuando los fríos
números de la Secretaría de Gobernación in

dican que durante 2022 elnúmero de eventos
de deportación de mexicanos desde Estados
Unidos aumentó 60%.

Biden y Lula hablan del fortalecimiento

de la democracia, de los derechos humanos
y del cambio climático. Lo hicieron de forma
animada en el Salón Oval. Tres temas que
comparten en la agenda los dos presidentes

y que se encargan de hacer notar como sus
prioridades.
Ahora, por más empáticos que resulten Bi

denyLula en su relación personal, la vincula
ción económica de los dos países no es compa
rable con nuestra relación bilateral. Esas dos
naciones tienen un comercio bilateral anual
en torno a los 80 mil millones de dólares.
Nada despreciable, pero es una cantidad

que palidece frente a los 779 mil millones de
dólares del comercio bilateral entre México y
Estados Unidos.

Los mensajes políticos cuentan. Sí contras
ta la lejanía de Biden con López Obrador a
diferencia de la cercanía y las deferencias
para Lula. Es imposible no ver la entrega del
mexicano con el dictador cubano DíazCanel.

Pero en el fondo, hay asuntos más impor
tantes que las relaciones de funcionarios tem
porales. Como le dijo Biden a Lula, son las
democracias puestas a prueba.
Las op¡ niíjjfsexcwstfss per lOsoSttSlHtSÍaíllS
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero

Los dengues de Fonatur

luego se esYkpantan por losp
bbrotes de den

gue en sus tres varian
tes en los Centro Inte

gralmente Planificados
(CIP's) donde se capta
el grueso de las divisas
por visitantes foráneos
y que ejerce también un
gran atractivo para el turismo nacional. Sólo en
enero pasado. Quintana Roo registró los niveles
más altos a nivel nacional de contagio de Den
gue en cualquiera de sus tres modalidades (no
grave, grave y hemorágico), el cual se con
centró por supuesto en el municipio de Benito
Juárez donde se encuentra asentado el desa

rrollo turístico de Cancún; también fueron afec
tados los habitantes de Othón R Blanco, José
María Morelos y Felipe Carrillo Puerto. Curiosa
mente en mayo de 2022, un brillante burócrata,
José Julio Arturo Villa Vargas, gerente de obras
con terceros de Fonatur, decidió que era bueno
y deseable suspender los contratos de fumiga
ción en todos los CIP's por según su muy alta
sapiencia, y seguramente con la anuencia de
sus jefes también recién ¡legaban a la dirección
de esa entidad, consideró que "derivado de la
disminución de contagios por vectores (palabra
arriesgada por cientificista) que se reflejan en
las estadísticas proporcionadas por la Secreta
ría de Salud Nacional y su Dirección Nacional
de Epidemiología, consideran que se puede
suspender el servicio mencionado''

En mayo pasado ya se había asentado en
Fonatur el nuevo director, Javier May y todo su
equipo. Su misión central fue y es concentrarse
como representantes y supervisores accesorios
en la construcción del Tren Maya, porque ¡a eje

cución real, ¡a de verdad, la lleva a cabo la Secre
taría de la Defensa Nacional a través del equipo
a cargo del general Gustavo Vallejo.

Pero aún y cuando su desempeño sea de
segundo orden, Fonatur enfoca 90% de sus es
fuerzos en elTren Maya y ha dejado en segundo
término la administración, mantenimiento y me
jora de los CIP's... al punto que se cancelaron los
servicios de fumigación de los criaderos de mos
quitos en los estratégicos enclaves turísticos.

Seguramente Villa Vargas y May creyeron
que bastaba con poner un letrero de "No pase,
área libre de Dengue, Zika y a Chikungunya',' para
que los mosquitos de las áreas circundantes ce
saran de sus deshonestos y neoliberales propó
sitos... y que al igual que el saboteador fantasma
del Metro de la Ciudad de México, se vieran in
hibidos a cometer sus fechorías contra la patria.

Pero no. Los mosquitos son necios, ham
breados y seguramente aliados de la oposición.
Por ello el estallamiento de los casos de conta

gios por picaduras a una tasa más que relevante.
"NO MORE MOSQUITOS HERE"

El mencionado José Julio Arturo Vargas, cu
riosamente, es parte de un interesante artículos
recién publicados en el Periódico 24 Horas, don
de se revela que firmó un contrato con Fonatur
Infraestructura por hasta mil 21 millones de pe
sos por el concepto de servicio especializado de
apoyo técnico y administrativo que a la letra dice
"Contrato abierto de prestación de servicios, que
celebran, por una parte, Fonatur Tren Maya SA
de CV, a quien en lo sucesivo se le denomina
rá Fonatur Tren Maya, representado en este acto
por el Carlos Alfredo Flores Bríbiesca, en su carác
ter de apoderado Legal, y por la otra, la persona
moral Fonatur Infraestructura SA de CV, a quien
en lo sucesivo se le denominará el prestador del
servicio, representada por José Julio Arturo Vi
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lla Vargas, en su carácter de representante legal",
señala 24 Horas. Nada mal el pago pago de una
chambita consistente en elaborar "documentos,
informes, presentaciones, carpetas y expedien
tes? así como para participar en "todas y cada
una de las acciones que conlleven el logro de los
objetivos a cargo del proyecto delTren Maya''

Y bueno, su chamba también decretar de
un plumazo que los mosquitos no tenían nada
andar haciendo en los paradisiacos lugares de
playa, picando glúteos, brazos, piernas o cache
tes de todo tipo de viajeros o del personal que
ahí trabaja.

OFICIOS DE UNA MUERTE ANUNCIADA
Con el conocimiento de toda la estructura de

FONATUR, empezando por el director general
de infraestructura Mario González Novoreia, del
gerente central Femando Antonio Dávalos Díaz
pero curiosamente sin mencionar a Javier May,
el gerente de obras con terceros el ya mencio
nado Villa Vargas anunció a cada uno de los di

rectores de CIP's que ya no había nada que hacer
contra los mosquitos.

Se trato de la primera gran señal concreta de
que FONATUR desaparecería por estar fuera de
los intereses del gobierno como eje de desarro
llo pues se les considera en la visión de la Auste
ridad Republicana en una fuente de gasto cuyos
fondos pueden ser usados en mejores causas...
como, es fácil imaginar, fondear los programas
sociales que permitan ganar elecciones.

Los oficios GCSCOSA/IXT/0043/2022, GCS
COS B/H U A/M PH/140/2022, GCSCOS/C/BC/
AMT/155/2022, GCSCOSE/PN/CZM/059/2022, y
GCSCOS/CAN/FCM/151/2022

Tales oficios llegaron el mismo día igual Can
cún, que a Huatulco, Loreto, Ixtapa, Bahía de
Banderos y Los Cabos anunciado el fin de una
de las labores más importantes de FONATUR:
asegurar la sanidad de los espacios dedicados al
turismo para garantizar la salud de los visitantes
y de quienes ahí trabajan.

Aguas con los piquetes.
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Día del amor y la amistad
Con una carestía que le

eslá pegando duro al
bolsillo ríe los mexica

nos, así llega el festejo
del Día del Amor. Para

muchas parejas será un
l'eslejo auslero.

Pese a lorio, la Confederación de Cá
maras Nacionales ríe Comercio, Servi

cios y Turismo (Concanaco Servylur
México), prevé una derrama económi
ca de 25 mil millones de pesos.
Como cada año, en el Día de San

Valentín los giros más beneficiados
serán los holeles y moleles, que len
drán una gran demanda. Además ríe
los negocios ríe alimenlos y bebidas
(restaurantes,¡cafeterías, venia ríe be
birlas y licores), y la industria de es
parcimiento, como los cines, teatros y
centros ríe entretenimiento.

La venta minorista ríe flores, dul
ces y chocolates, perfumería, ropa y
calzado y joyería también tendrá un
incremento notable. Más ríe 4.5 millo

nes ríe empresas serán beneficiadas
con fas compras de los enamorados.
Protege tus finanzas, dice la Co

misión Nacional para la Protección y
Defensa de los Usuarios de Servicios
financieros (Condusef) en ocasión del
Día riel Amor y la Amistad.

De entrada dice: "NO A LOS TAR
JETA/OS", porque la tarjeta ríe crédi

to es un medio de pago muy útil, Sin
embargo, si realizas compras excesivas
con ella, se le hará más difícil pagar la
deuda y puerle llegar a afectar tu his
torial crediticio o que la deuda crezca
sin medirla.

Recomienda que antes ríe adquirir
cualquier regalo verifica su costo en
diferentes establecimientos y compara
precios y calidad, así podrás adquirir
el mejor.
"No utilices como pretexto este tipo

ríe fechas para comprar torio lo que se
te viene a la mente, hay otras formas
de demostrar tu cariño. La apertura,
de una cuenta ríe ahorro es un buen

regalo, con ella ayudas a promover este
hábito en tu ser amado y ves por su
bienestar".

GUIA DE TURISTAS:
INCEN TIVA MORELOS INVERSIÓN EN
MERCADO DEL AGAVE

Morelos fue serle riel primer "Encuen
tro Nacional de Productores ríe Agave",
realizarlo el pasarlo fin ríe semana, don
de pan iciparon 12 est arlos invitarlos y la
presencia ríe más ríe 7 mil asistentes. El
evento sirvió ríe escaparate para que los
productores locales pidieran ofrecer los
destilados ríe la tradición planta mexi
cana, pues actualmente Morelos cuenta
con más de 500 hectáreas sembrarlas ríe

agave y produce anualmente alrededor

de 40,000 litros ríe destilados ríe agave,
lo que genera ingresos anuales cercanos
a los 50 millones ríe pesos y genera 20
mil empleos.
MÉXICO OB TIENE INGRESOS POR VI
SITANTES IN TERNACIONALES SUPE

RIOR A LOS 28 MMDD
La Secretaría ríe Turismo Federal infor

mó qué él ingreso ríe divisas por visitan
tes internacionales en 2022 fue ríe 28
mil 016.4 millones ríe dólares, esto es 14
por ciento por arriba ríe los 24 mil 573.2
millones de dólares captados en 2019.
De enero a diciembre ríe 2022, llegaron
21.3 millones ríe turistas de internación
vía aérea, superando con 8.6 por ciento
los turistas de internación captarlos en
el mismo periodo ríe 2019, que fue ríe
19.6 millones ríe turistas. En ese mismo

lapso, el ingreso dedivisas por concep
to de turistas internacionales fue ríe 26

mil 346,9 millones ríe dólares y el gasto
media de los turistas ríe internación vía
aérea fue de 1 mil 105.7 dólares.

•Periodista,

Director de Pasaporte Informativo,
www.pasaporteinformat1vo.mx

@Perio distaRC.

Demostrarle.tu cariño

gastar un dineral» hay
detalles o acciones
que se valoran más.
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Se mantendra la fortaleza del peso
YA HEMOS hablarlo en

oirás ocasiones sobre

el lipo de cambio o la
paridad pesodólar,
en donde nueslra mo

nería se ubica en un

nivel ríe fortaleza que
sorprende a propios y extraños, pero
en cuyo valor no hay ningún galimatías
o telaraña que desenredar.
Por esa razón, las inversiones en

pesos superan a las denominadas en
dólares, y por esos mismos motivos el
tipo de cambio se podría mantener en
niveles ríe 19 pesos en promedio, du
rante un periodo más prolongado ríe
lo estimado.

LA SEMANA pasada, el índice ríe
Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexi
cana ríe Valores registró una fuerte caí
rla semanal (2.80%) y se ubicó en los
52.5 15 puntos.
La semana fue corla por el feriarlo

ríe conmemoración de la Constitución

ríe 1917. Los dalos economicos pesaron
mucho en la perspectiva de los inver
sionistas, como fue el caso de la raída

riel consumo privarlo; la desaceleración
en la inversión fija bruta, y el repunte
ríe la inflación.

Esta semana se espera que los más
beneficiarlos con la decisión ríe Banxico
sigan siendo los grupos financieros.

PUNTOS Y UNEAS
HAY QUE estar atentos esta semana a las
cifras de producción industrial y manu
facturera en EU que se estima sea de 0.5%
y 0.6%, respectivamente. También se reve
larán los datos ríe ventas al menudeo que
se prevé aumenten 1.7%. En la Eurozona
también se publicarán los resultados riela
actividad industrial quese anticipa podría
caer 0.7% en términos anuales. También

se espera la cifra ríe la balanza comercial
ríe diciembre; el Boletín Económico riel

Banco Central Europeo, y las cifras preli
minares riel P1B riel cuarto trimestre que
se estima lia liria crecido i"9% an Balizarla

•Periodista.
Director de RedFinancieraMX.

gf!oresl13@yahoo.com.mx

El gobierno iederal ha
mantenido, ¡unto con Banco

de México,.una..colocación
de papel (Cetes, Borníes y
lUil>»n<)s)qut\supcral»s
60 iiiil niilloiics ele pesos
y paga un rciicHiiiieiUo
ele doble dígito y quc lia
estimulado el apeti l o
cíe los inversionistas.

No obstante, el mas duro
golpcliicladecis ió ndc
p<)lítitaiii<)iictariade
Ba iixico, que sorprendio al
mercado con un aumento
de 50 punios base en
la tasa de interés de

referencia, para llevarla
a 11%. AI momento,
clpcso se apreció 25
centavos y la bolsa tardó
un poco en reaccionar,
pero terminé cayendo
considerablemente.
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Los OVNIS
y tu dinero

Nunca pensé que tendría la oport unidad
de escribir sobre OVNIS y extraterres
irrs. Debo confesar que uno de mis
más soterrados anhelos es hacer con

tacto con seres de otros planetas. Sin
embargo, eso no quiere, decir que, soy
un creyente del fenómeno OVNI. Soy

muy escéptico de todos los presuntos avislamientos e
historias de contacto exiraterresire.

Antes de pensar en hombrecitos verdes o seres an
gelicales que nos visitan, pienso en la opción humana.
Creo que los Objetos Voladores No Identificados (OVNI)
son más bien tecnologías humanas que buscan la mayor
discreción posible a fin fie mantener una. ventaja bélica.
Eso es preocupante. Y creo ni ucha gente de dinero piensa
lo mismo.

Primero fue el globo chino, luego el derribo de un ci
lindro en Kl y ahora hasta laiuán. China y Canadá dicen
que han visto lo mismo. Suena a chiste o serie de. Netflix,
pero resulta muy sospechoso que, en plena celebración
tlel SuperBovvl, el gobierno de EU salga a fiar una con
ferencia de prensa para "explicar" lo que es, o no es; ese
cilindro parecido a un boiler fie. gas.

Yo preferiría que se tratará de un intento de contacto
exl.rai.errestrepuesmet.emoque.se trata de artefactos de
vigilancia militar. Por el moment o no lo sabremos porque
el gobierno fie E.Ü ha decidido dérribarios y reducir con
ello las posibilidades de su análisis. Por eso estoy casi
seguro de que se trata de artefactos bélicos y que elevan
la tensión entre las potencias mundiales.

Si son chinos, rusos, lalwañeses, gringos, canadien
ses, alemanes, israelíes, mexicanos o peruanos, es lo
fie menos. Lo peligroso es que alguna dé las potencias
acepte, que alguno de los globitos o boilers derribados
es suyo y que lo usa para espiar. Esosería. algo similar a
la crisis de los misiles cu baños de los 60. Por eso, m ucha
gente de dinero está pendiente de saber si los marcia
nos llegaron ya, o si necesita construirse un bunker.
No contentos con la pandemia y la guerra, ahora nos
amenaza la psicosis por la llegadaexiraterresire o una
crisis global fie espionaje.
Mientras el misterio y la incerlidumbre política

juega en contra de la endeble, estabilidad económica
global, él mundo espera, una serie de datos. Tal vez
cuando leas esta colaboración ya sepas el nuevo dato
fie la inflación fie EU para el mes fie enero. La previsión
es que baje de 6.5 por ciento en diciembre, a 6.2 por
ciento en enero.

De confirmarse, o mejorar el dato de la inflación en
ese país, tendremos una señal más ciara fie lo que decidi
rá la EED en torno a las tasas de interés. Si la reducción es
mayor a lo esperado es posible que mantenga su reduc
ción fie 25 puntos liase, pero si es menor, probablemente
repita la dosis de 50 puntos base. Yo me mantengo en la
corazonada de quese mantendrán las alzas de 25 puntos
hasta la reunión de la EED fiel 14 cte junio.

Eso, y el presagio fie que la Unión Europea librará
la recesión este año; son noticias para celebrar, claro,
si los OVNIS, los extras terrícolas o los militares; no se
ponen intensos.

Contra RéplicaFecha: 14/02/2023
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Columnas Económicas

Tecnoempresa

Hugo Gonzalez

Costo: 46,966
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HASTA HOY
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Cartones

Obi

Costo: 40,018
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Kemchs

Costo: 17,550

Página 2 de 23



Fecha: 14/02/2023

Página: 10

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 15,857

Página 9 de 23



Fecha: 14/02/2023

Página: 10

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones
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PRÓXIMO HUNDIMIENTO • EL FISGÓN
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Stand up
Chavo del Toro
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PERDER LA CARRERA
TOR UN METRO,»

V
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,976
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UN DIABLO COMO TESTIGOJORGE DELÁNGEL

Eje Central Fecha: 14/02/2023
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,914
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Luy
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